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LA REPUBBLICA ς 9 luglio 2021 
 

 
 

A lezione di cucina per difendere la nostra 
salute d'estate 
 

 
 

Gonfiore, mal di pancia, coliti, malesseri che potrebbero rovinarci le 
vacanze. Ecco gli errori che commettiamo e i consigli della nutrizionista 
 
Dopo aver faticosamente conquistato il Green Pass per poter partire, sarebbe un peccato rovinarsi le 
vacanze per uno dei tipici problemi gastro-intestinali che in estate - a causa del caldo - aumentano. 
Gonfiore, mal di pancia, stipsi o al contrario diarrea possono diventare i nemici numero uno delle vacanze 
di milioni di italiani costringendoli a rinunciare a gusti e sapori. In realtà, spesso i sintomi di questi disturbi 
ǇŜƎƎƛƻǊŀƴƻ ŀ Ŏŀǳǎŀ Řƛ ŜǊǊƻǊƛ ŎƘŜ ŎƻƳƳŜǘǘƛŀƳƻ ŦƛŘŀƴŘƻŎƛ ŘŜƭ ΨǎŜƴǘƛǘƻ ŘƛǊŜϥ ƻ ŘŜƭƭŜ ƴǳƳŜǊƻǎŜ ŦŀƪŜ ƴŜǿǎ ŎƘŜ 
girano in rete. È questo il tema centrale di Gusto è Salute , un progetto Consulcesi e Sanità In-formazione 
ǇŜƴǎŀǘƻ ǇŜǊ ΨŦƻǊƳŀǊŜ ƛ ŦƻǊƳŀǘƻǊƛϥ Ŝ Ŏƛƻŝ ƳŜŘƛŎƛ Řƛ ŦŀƳƛƎƭƛŀΣ ƴǳǘǊƛȊƛƻƴƛǎǘƛΣ ƛƴŦŜǊƳƛŜǊƛ Ŝ Ǝƭƛ ŀƭǘǊƛ ƻǇŜǊŀǘƻǊƛ 
sanitari per arrivare così alla popolazione generale. In realtà, ai disturbi gastrointestinali bisogna prestare 
ŀǘǘŜƴȊƛƻƴŜ ƴƻƴ ǎƻƭǘŀƴǘƻ ǇŜǊ ŜǾƛǘŀǊŜ ŎƘŜ Ŏƛ ǊƻǾƛƴƛƴƻ ƭŜ ǾŀŎŀƴȊŜΦ ά/ƻƭƛǘŜΣ ŘƛǎǘǳǊōƛ ŘŜƭƭϥŀƭǾƻΣ ǊŜŦƭǳǎǎƻΣ ƎƻƴŦƛƻǊŜ 
sono la spia di numerose problematiche che possono essere gestite con alimentazione funzionale e 
ōƛƻǘƛǇƛȊȊŀǘŀέΣ ŘƛŎƘƛŀǊŀ {ŜǊŜƴŀ aƛǎǎƻǊƛΣ ŜƴŘƻŎǊƛƴƻƭƻƎŀ ƴǳǘǊƛȊƛƻƴƛǎǘŀ Ŝ ǊŜǎǇƻƴǎŀōƛƭŜ ŘŜƭ ǇǊƻƎŜǘǘƻ Dǳǎǘƻ ŝ 
{ŀƭǳǘŜΦ άLƳǇƻǊǘŀƴǘŜ ŝ ƴƻƴ ǎƻǘǘƻǾŀƭǳǘŀǊƭŜ Ŝ ŎƻǊǊŜǊŜ ŀƛ ǊƛǇŀǊƛ ǇŜǊŎƘŞ ǎǇŜǎǎƻ ǉǳŜǎǘƛ ǎƛƴǘƻƳƛ ǎƻƴƻ ƭŀ ǎǇƛŀ Řƛ 
qualcosa di più come steatosi epatica, gastriti, colon irritabile, diverticolite e altre malattie infiammatorie e 
ŎǊƻƴƛŎƘŜ ƛƴǘŜǎǘƛƴŀƭƛέΦ [ϥŀƭƛƳŜƴǘŀȊƛƻƴŜ Ƙŀ ǳƴ Ǌǳƻƭƻ ŎƘƛŀǾŜ ƴŜƭƭϥƛƴǎƻǊƎŜƴȊŀ Řƛ ǉǳŜǎǘŜ ǇǊƻōƭŜƳŀǘƛŎƘŜΦ Dƭƛ ŜǊǊƻǊƛ 
da evitare Tra i disturbi gastrointestinali più diffusi in estate ci sono la dissenteria e il gonfiore addominale 
che a volte possono insorgere o peggiorare per errori di comportamento che commettiamo istintivamente. 
CŀŎŎƛŀƳƻ ǳƴ ŜǎŜƳǇƛƻΥ άvǳŀƴŘƻ ŀōōƛŀƳƻ Ƴƻƭǘƻ ŎŀƭŘƻ - spiega Serena Missori - per rinfrescarci mangiamo e 
beviamo cibi e acqua freddi. Questo è un errore perché quando le temperature sono alte siamo vasodilatati 
Ŝ ǎŜ ǎƛ ŘŜƎƭǳǘƛǎŎŜ ǉǳŀƭŎƻǎŀ Řƛ ŦǊŜŘŘƻ ǎƛ ŎǊŜŀ ǳƴŀ ǾŀǎƻŎƻǎǘǊƛȊƛƻƴŜ ŎƘŜ ǇǳƼ ōƭƻŎŎŀǊŜ ƭŀ ǇŜǊƛǎǘŀƭǎƛέΦ bƻ ŀƭƭŀ 
frutta fredda a fine pasto Come evitare questi problemi? άaŜƎƭƛƻ ǎǘŜƳǇŜǊŀǊŜ ƛ ƭƛǉǳƛŘƛ ƎƘƛŀŎŎƛŀǘƛ ŜŘ ŜǾƛǘŀǊŜ 
ƭŀ ŦǊǳǘǘŀ ŦǊŜŘŘŀ ŀ ŦƛƴŜ ǇŀǎǘƻέΣ ǊƛǎǇƻƴŘŜ aƛǎǎƻǊƛΦ tŜǊ ŜǎŜƳǇƛƻΣ ǳƴ ŎƭŀǎǎƛŎƻ ŘŜƭƭϥŜǎǘŀǘŜ ŝ ƭϥŀƴƎǳǊƛŀ ŘƻǇƻ ǇǊŀƴȊƻ 
o cena, ma è un errore perché è costituito per il 95% di acqua ed è come se avessimo bevuto mezzo litro di 
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ŀŎǉǳŀ ŦǊŜŘŘŀέΦ 9 ƭŀ ŦŀƳƻǎŀ ŘƛŀǊǊŜŀ ŘŜƭ ǾƛŀƎƎƛŀǘƻǊŜΚ ά{ƛ ŝ ǎŎƻǇŜǊǘƻ ŎƘŜ ŀƭ Řƛ ƭŁ ŘŜƭƭϥƛƴŦŜȊƛƻƴŜ ŎƘŜ ǇǳƼ 
insorgere - spiega Missori - il microbiota intestinale quando cambiamo regione o paese si modifica in 
relazione all'ambiente. Perciò, in vacanza meglio portarsi dietro dei probiotici e poi riscopriamo l'avena 
ricca di beta-ƎƭǳŎŀƴƛ ŎƘŜ ŦŀǾƻǊƛǎŎƻƴƻ ƛƭ ǘǊŀƴǎƛǘƻ ƛƴǘŜǎǘƛƴŀƭŜ Ŝ Ŧŀƴƴƻ ōŜƴŜ ŀƭ ƳƛŎǊƻōƛƻǘŀέΦ Lƭ Ŧŀƭǎƻ Ƴƛǘƻ ŘŜƭƭŀ 
pasta in bianco Uno dei classici consigli quando si ha qualche disturbo gastrointestinale è quello di 
ƳŀƴƎƛŀǊŜ ƛƴ ōƛŀƴŎƻ ǇŜǊ ǉǳŀƭŎƘŜ ƎƛƻǊƴƻΦ άLƴ ǊŜŀƭǘŁ - chiarisce Missori - suggerire genericamente una dieta in 
bianco può essere fuorviante perché poi le persone mangiano pasta in bianco con il burro o latticini freschi 
che sono ricŎƘƛ Řƛ ƭŀǘǘƻǎƛƻ Ŝ ǎŜ ǎƛ ŝ ƛƴǘƻƭƭŜǊŀƴǘƛ Ǉƻǎǎƻƴƻ ǇŜƎƎƛƻǊŀǊŜ ƛ ǎƛƴǘƻƳƛέΦ {ǇŜǎǎƻΣ ǉǳƛƴŘƛΣ ǎƻƴƻ ǇǊƻǇǊƛƻ ƛ 
ΨŎƛōƛ ōƛŀƴŎƘƛϥ ŎƘŜ ƴƻƴ ŎƻƴǎŜƴǘƻƴƻ ƛƭ ƳƛƎƭƛƻǊŀƳŜƴǘƻ ŘŜƭƭŀ ǎƛǘǳŀȊƛƻƴŜ Ƴŀ ŀƴȊƛ ŦŀǾƻǊƛǎŎƻƴƻ ǳƴ ǇŜƎƎƛƻǊŀƳŜƴǘƻΥ 
άLƭ ƭŀǘǘƻǎƛƻ ǎŜ Ŏϥŝ ƛƴǘƻƭƭŜǊŀƴȊŀΣ ƛ ŦŀǊƛƴŀŎŜƛ Ƴƻƭto raffinati come la pasta o addirittura il riso bianco brillato 
Ǉƻǎǎƻƴƻ ǇǊƻǾƻŎŀǊŜ ƎƻƴŦƛƻǊŜ ƻ ƳŜǘŜƻǊƛǎƳƻ Ŝ ǇŜƎƎƛƻǊŀǊŜ ǳƴ ŘƛǎǘǳǊōƻ ƎŀǎǘǊƻƛƴǘŜǎǘƛƴŀƭŜέΣ ǇǊƻǎŜƎǳŜ 
ƭϥŜƴŘƻŎǊƛƴƻƭƻƎŀΦ tŀǘŀǘŜ Ŝ ǾŜǊŘǳǊŜ ƭŜǎǎŜ ! ǾƻƭǘŜ ŀƴŎƘŜ ƭŜ ǇŀǘŀǘŜ ǾŜƴƎƻƴƻ ŎƻƴǎƛŘŜǊŀǘŜ ǳƴ ΨŎƛōƻ ōƛŀƴco' che si 
ǇǳƼ ƳŀƴƎƛŀǊŜ ǎŜ ǎƛ Ƙŀ ǳƴ ŘƛǎǘǳǊōƻ ƎŀǎǘǊƻƛƴǘŜǎǘƛƴŀƭŜΦ άLƴ ǊŜŀƭǘŁ - prosegue la nutrizionista - le patate sono 
{ƻƭŀƴŀŎŜŜ Ŝ ǎŜ Ŏϥŝ ǳƴ ƛƴǘŜǎǘƛƴƻ ƛǊǊƛǘŀǘƻ Ǉƻǎǎƻƴƻ ǇŜƎƎƛƻǊŀǊŜ ǳƭǘŜǊƛƻǊƳŜƴǘŜ ƭϥƛǊǊƛǘŀȊƛƻƴŜέΦ {ǇŜǎǎƻ ŀ Ǉŀǎǘŀ ƻ Ǌƛǎƻ 
in bianco si associano lŜ ǾŜǊŘǳǊŜ ƭŜǎǎŜΥ ŝ ǳƴŀ ōǳƻƴŀ ǎƻƭǳȊƛƻƴŜΚ άbƻ - risponde Missori - perché sono 
verdure impoverite di Sali minerali e vitamine che non fanno altro che rallentare ulteriormente il transito 
ƛƴǘŜǎǘƛƴŀƭŜέΦ /ƻǎŀ ŝ ƳŜƎƭƛƻ ƳŀƴƎƛŀǊŜ ŀƭƭƻǊŀΚ ά5ƛǇŜƴŘŜ Řŀƭ ŘƛǎǘǳǊōƻ - chiarisce la nutrizionista. In caso di 
diarrea, riso con olio e sale, che è bianco ma astringente. Se si tratta di gonfiore addominale e stipsi, meglio 
evitare latticini e pomodoro e mangiare ad esempio zucchine saltate in padella e pollo. Se, invece, il 
proōƭŜƳŀ ŝ ƭŀ ƎŀǎǘǊƛǘŜ ƻ ƛƭ ǊŜŦƭǳǎǎƻΣ Ǉƻǎǎƻƴƻ ŀƛǳǘŀǊŜ ǇŀƴŜ ŀ ƭǳƴƎŀ ƭƛŜǾƛǘŀȊƛƻƴŜ Ŝ ǇǊƻǎŎƛǳǘǘƻ ŎǊǳŘƻέΦ {Ŝ ƭŀ 
frittura può aiutare Altro mito da sfatare quando si tratta di alimentazione e disturbi gastrointestinali è 
quello che la frittura faccia male e vada evitate. E invece, la frittura stimola la secrezione di bile e facilita la 
ǇǳƭƛȊƛŀ ƛƴǘŜǎǘƛƴŀƭŜΦ άtǳƼ ŦŀǊ ŦǳƴȊƛƻƴŀǊŜ ƳŜƎƭƛƻ ŦŜƎŀǘƻΣ ŎƻƭŜŎƛǎǘƛ Ŝ ƛƴǘŜǎǘƛƴƻ ǇŜǊŎƘŞ ǇǳƼ ǎǘƛƳƻƭŀǊŜ ƭŀ ǇŜǊƛǎǘŀƭǎƛ 
e può aiutare contro la stipsi. E' controindicato in caso di coliche biliari in atto o patologie gastrointestinali 
acute come la diarrea del viaggiatore perché stimola ulteriormente la peristalsi. Però in una condizione di 
buona salute, in caso di pigrizia intestinale o steatosi epatica il fritto fatto con un olio sano e la giusta 
temperatura, cioè senza superare il punto di fumo, è colagogo quindi facilita la pulizia di fegato, colecisti e 
intestino. Show cooking come a Masterchef Per diffondere il più possibile informazioni corrette su salute e 
alimentazione, il progetto foǊƳŀǘƛǾƻ ΨDǳǎǘƻ ŝ {ŀƭǳǘŜϥ ǊƛǾƻƭǘƻ ŀƛ ƳŜŘƛŎƛ Ŝ ŀƛ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴƛǎǘƛ ǎŀƴƛǘŀǊƛ Ƙŀ ƛŘŜŀǘƻ 
un format che affianca ai contenuti teorici la preparazione pratica degli alimenti attraverso video e sessioni 
di show cooking, proprio come una puntata di Masterchef in cui la nutrizionista Serena Missori, (affiancata 
nelle diverse edizioni della serie formativa da Gianfranco Vissani, Roberto Valbuzzi) è affiancata questa 
Ǿƻƭǘŀ Řŀ aŀǊƛǎŀ aŀŦŦŜƻΣ Ŧƛƴŀƭƛǎǘŀ ŀ aŀǎǘŜǊŎƘŜŦΣ ŎƘŜ ŦƻǊǘŜ ŘŜƭ ǎǳƻ ǘǊŀǎŎƻǊǎƻ Řŀ ƛƴŦŜǊƳƛŜǊŀ ǊŜŀƭƛȊȊŀ ǇŜǊ ΨDusto 
è Salute' ricette che coniugano perfettamente il gusto, il piacere culinario e la tutela della salute. 
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ANSA ς 29 luglio 2021 
 

 
 

Consulcesi lancia la formazione sanitaria in 
podcast 
 

 
 

In versione audio il libro dell'ex direttore Ema Guido Rasi 
 
Con la pubblicazione della versione audio del libro-formazione 'Generazione V' (edito da Paesi Edizioni), 
scritto da Guido Rasi, ex direttore dell'Ema (l'Agenzia europea per i medicinali) e direttore scientifico di 
Consulcesi, dedicato ai professionisti sanitari, prosegue l'aggiornamento professionale promosso dalla 
stessa Consulcesi. 
 
Il libro "Generazione V" è stato lanciato poco più di un mese fa ed è uno strumento di aggiornamento 
professionale già accreditato presso Agenas per i professionisti sanitari, aziende ospedaliere e industria 
farmaceutica. 
 
Ma è anche un saggio rivolto a tutti coloro che stanno ancora cercando una bussola per orientarsi nel caos 
di questa pandemia. Nel libro di Rasi si affrontano gli argomenti del rispetto del diritto alla salute e delle 
libertà individuali in tempi di crisi sanitaria, economica e sociale, e del rapporto tra scienza e informazione. 
     
"Con l'audiolibro del professor Rasi - spiega il presidente di Consulcesi, Massimo Tortorella - si apre un 
nuovo percorso formativo al passo con le esigenze del personale sanitario e con le più innovative modalità 
di fruizione".  
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IL MESSAGGERO ς 15 luglio 2021 
 

 
 

Tortorella (Consulcesi) presenta «Il capitale 
digital»: Transizione digitale unica via per 
crescere 
 

 
 
VIDEO - 
https://www.ilmessaggero.it/video/invista/tortorella_consulcesi_presenta_capitale
_digital_transizione_digitale_unica_via_crescere-6082967.html 
 
Arrivato il via libera dal Consiglio Ue al PNRR (Piano Nazione Ripresa e Resilienza) italiano, il presidente del 
ƎǊǳǇǇƻ /ƻƴǎǳƭŎŜǎƛ ƭŀƴŎƛƻ ǳƴ ŀǇǇŜƭƭƻ ŀŦŦƛƴŎƘŞ ƭŜ ǊƛǎƻǊǎŜ ƛƴ ŀǊǊƛǾƻ ǎƛŀƴƻ ƛƭ Ǿƻƭŀƴƻ ǇŜǊ ƎǳƛŘŀǊŜ ƭΩLǘŀƭƛŀ ŦǳƻǊƛ Řŀƭƭŀ 
crisi della pandemia attraverso un piano strategico di transizione digitale. In occasione della presentazione 
ŘŜƭ ǎǳƻ ƭƛōǊƻ ά/ŀǇƛǘŀƭŜ 5ƛƎƛǘŀƭŜέ όtŀŜǎƛ 9ŘƛȊƛƻƴƛύΣ aŀǎǎƛƳƻ ¢ƻǊǘƻǊŜƭƭŀ Ƙŀ ŜǾƛŘŜƴȊƛŀǘƻ ƭŜ άƻǇǇƻǊǘǳƴƛǘŁ ǇŜǊ ǳƴ 
Rinascimento tecnologico italiano che può trovare attuazione in particolare nei settori salute, economia e 
ƭŀǾƻǊƻέΦ bŜƭƭƻ ǎǇŜŎƛŦƛŎƻ ƭΩƛƳǇǊŜƴŘƛǘƻǊŜ Ƙŀ ƛƴŘƛŎŀǘƻ ƛƴ ǘŜƭŜƳŜŘƛŎƛƴŀ Ŝ formazione professionale le priorità ed 
Ƙŀ ƭŀƴŎƛŀǘƻ ǳƴ ŀǇǇŜƭƭƻ ŀŘ ƛƴŎŜƴǘƛǾŀǊŜ ƭŜ ƛƴƛȊƛŀǘƛǾŜ Řƛ ǎǘŀǊǘǳǇ Ŝ Řƛ ƎƛƻǾŀƴƛ ƛƴǾŜǎǘƛǘƻǊƛΦ άLƭ /ƻǾƛŘ Ƙŀ ŀƴŎƘŜ 
cambiato i paradigmi del concetto di ricchezza, basandoli anche sul capitale umano e quindi sulle capacità 
dƛ ǎŀǇŜǊŜ ŀŦŦǊƻƴǘŀǊŜ ƭŜ ǎŦƛŘŜ ŘŜƭƭŀ ǇŀƴŘŜƳƛŀ ƛƴǾŜǎǘŜƴŘƻ ǎǳ ǎŜ ǎǘŜǎǎƛέΣ Ƙŀ ǎǇƛŜƎŀǘƻ ¢ƻǊǘƻǊŜƭƭŀ ŦŀŎŜƴŘƻ ŀƴŎƘŜ 
ǊƛŦŜǊƛƳŜƴǘƻ ŀ ǊŜŎŜƴǘƛ ŦŜƴƻƳŜƴƛ ƴŜƭ ƳƻƴŘƻ ǎƻŎƛŀƭΣ Ŏƻƴ ƭΩŜƳōƭŜƳŀǘƛŎƻ Ŏŀǎƻ Řƛ YƘŀōȅ [ŀƳŜΦ 

 

https://www.ilmessaggero.it/video/invista/tortorella_consulcesi_presenta_capitale_digital_transizione_digitale_unica_via_crescere-6082967.html
https://www.ilmessaggero.it/video/invista/tortorella_consulcesi_presenta_capitale_digital_transizione_digitale_unica_via_crescere-6082967.html


 

 

 7 

NEWSROOM ITALIA ς RAINEWS24 ς 5 luglio 2021 
 

 
 

 
 

VIDEO - https://www.raiplay.it/video/2021/06/NEWSROOM-ITALIA-8ccffbcf-a4ee-
45a2-a77a-160775e300e2.html 

 
Intervista direttore scientifico Consulcesi Guido Rasi. Dal minuto 3.45. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.raiplay.it/video/2021/06/NEWSROOM-ITALIA-8ccffbcf-a4ee-45a2-a77a-160775e300e2.html
https://www.raiplay.it/video/2021/06/NEWSROOM-ITALIA-8ccffbcf-a4ee-45a2-a77a-160775e300e2.html
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ADNKRONOS ς 14 luglio 2021 
 

 
 

Sanità, Consulcesi: "Estate a rischio tilt, task 
force contro carenza medici famiglia" 
 

 
 

"Nel nostro Paese c'è solo un medico di famiglia ogni 1.407 abitanti", 
evidenzia Massimo Tortorella, presidente di Consulcesi 
 
"I mesi estivi sono il periodo dell'anno in cui la carenza dei medici di famiglia si fa sentire di più. Basta 
vedere i pronto soccorso perennemente intasati, anche di casi facilmente gestibili dal medico di medicina 
generale, per rendersi conto di quanto sia alto il fabbisogno in Italia. Tra ferie e i numerosi 'incidenti' di 
vacanze, i medici di famiglia disponibili in questo periodo sono davvero pochi. Eppure, come ha denunciato 
Consulcesi, ai test di ingresso al Corso di formazione specifica in Medicina generale, che si sono tenuti a fine 
aprile, sono stati 'scartati' ben 10mila potenziali camici bianchi". Lo sottolinea la stessa Consulcesi, che ha 
creato una task force per trovare soluzioni utili. 
 
"Nel nostro Paese c'è solo un medico di famiglia ogni 1.407 abitanti - evidenzia Massimo Tortorella, 
presidente di Consulcesi - In alcune regioni i numeri sono ancora più bassi: nel Molise, ad esempio, c'è un 
medico di medicina generale ogni 1.151 abitanti, in Basilicata uno su 1.184, in Abruzzo uno su 1.205, in 
Puglia un medico di famiglia su 1.237. E' inaccettabile per un Paese che vuole puntare sulla sanità 
territoriale". A questa carenza cronica - rileva il network dedicato al supporto della professione medica - si 
aggiungono i ritardi, anch'essi cronici. "Come la mancata pubblicazione del bando di concorso per il triennio 
2021-2024 che era prevista alla fine di febbraio", rimarca Tortorella. "Segno di una scarsa attenzione al 
problema, a cui invece andrebbe data la massima priorità", avverte. Il rischio prospettato da Consulcesi è 
infatti che moltissimi italiani, in vista dei diffusi pensionamenti previsti, rimangano senza medico di famiglia 
e che a loro non rimanga altro da fare che intasare i pronto soccorso. 
 
Da qui l'iniziativa di Consulcesi: "Una vera e propria task force - si legge in una nota - che ha l'obiettivo di 
cercare soluzioni legali utili a far accedere al Corso di formazione in Medicina generale più candidati esclusi 
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possibili. E magari creare un precedente che servirà a limitare gli effetti del più problematico imbuto 
formativo che caratterizza il sistema formativo italiano. A luglio - si ricorda - ci sono gli ultimi giorni per fare 
ricorso per chi è fuori dalla graduatoria 2020-2023. Per maggior informazioni si può contattare il numero 
800 189 091 dello sportello gratuito di Consulcesi". 
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LIBERO QUOTIDIANO ς 19 luglio 2021 
 

 
 

Consulcesi: 'Bene aumento borse 
specializzazione ma resta fuga medici' 
 

 
 
"Siamo molto soddisfatti dell'aumento delle borse di specializzazione in medicina previste per il 2021, ma 
temo che non bastino a contrastare la fuga dei nostri medici all'estero. Così rischiamo di rimanere senza 
specialisti proprio quando ne abbiamo più bisogno a quasi due anni dall'inizio dell'emergenza Covid". A 
lanciare l'allarme è Massimo Tortorella, presidente di Consulcesi, in vista del prossimo test di ammissione 
che si svolgerà il 20 luglio. Il destino dei giovani medici italiani si deciderà domani con una prova composta 
140 domande a risposta multipla, ciascuno con cinque possibili risposte. In migliaia non ce la faranno e, 
viste le modalità di selezione, non tutti saranno scartati per demerito. 
Qualche settimana fa - ricorda una nota Consulcesi - il ministero della Salute ha firmato un decreto che ha 
portato a 17.400 i posti disponibili nelle scuole di specializzazione di Medicina finanziate dallo Stato per 
ƭΩŀƴƴƻ ŀŎŎŀŘŜƳƛŎƻ нлнлκнлнмΣ Ŏƛƻŝ пΦнлл ƛƴ ǇƛǴ ǊƛǎǇŜǘǘƻ ŀ ǉǳŜƭƭƛ ƛƴƛȊƛŀƭƳŜƴǘŜ ǇǊŜǾƛǎǘƛ Ŝ ōŀƴŘƛǘŜ ƴŜƭ 
2019/2020. L'anno precedente il numero era circa la metà: 8.000. "E' un provvedimento giusto che servirà 
certamente ad assorbire parzialmente il grave imbuto formativo accumulato, ma purtroppo è insufficiente 
per eliminare il problema e limitare una delle sue più gravi conseguenze, ovvero la fuga dei medici 
all'estero", sottolinea Tortorella.  
Negli ultimi 8 anni, secondo i dati Ocse - ricorda Consulcesi - sono oltre 9mila i medici che si sono formati in 
Lǘŀƭƛŀ Ŝ ŎƘŜ ǎƻƴƻ ŀƴŘŀǘƛ ŀ ƭŀǾƻǊŀǊŜ ŀƭƭΩŜǎǘŜǊƻΦ ¢Ǌŀ ǉǳŜǎǘƛ Ƴƻƭǘƛ ƎƛƻǾani medici laureati che non sono riusciti a 
entrare nella specializzazione dei loro sogni e che hanno ripiegato verso l'estero. Ma meno specialisti in 
Italia significa anche cure e assistenza intempestive per i cittadini, perché alla fuga dei medici all'estero, si 
aggiunge anche quella dei camici bianchi che lasciano l'ospedale per strutture private. Secondo uno studio 
ŘŜƭƭΩ!ƴŀŀƻ !ǎǎƻƳŜŘΣ ƭΩŀǎǎƻŎƛŀȊƛƻƴŜ ŘŜƛ ƳŜŘƛŎƛ Ŝ ŘƛǊƛƎŜƴǘƛ ǎŀƴƛǘŀǊƛ ƛǘŀƭƛŀƴƛΣ ǎƻƴƻ ŎƛǊŎŀ нпƳƛƭŀ ƛ ƳŜŘƛŎƛ 
specialisti che entro il 2023 potrebōŜǊƻ ƳŀƴŎŀǊŜ ŀƭƭΩŀǇǇŜƭƭƻ ƴŜƭƭŜ ŎƻǊǎƛŜ ŘΩƻǎǇŜŘŀƭŜΣ ŘŜǘŜǊƳƛƴŀƴŘƻ ǳƴ ƎǊŀǾŜ 
rischio per il Sistema sanitario nazionale. "Tutto questo dovrebbe spingerci ad aumentare ancora di più i 
posti disponibili nelle scuole di specializzazione: il problema della carenza di specialistici andrebbe 
affrontato a monte", evidenzia Tortorella. Anche in questo caso Consulcesi mette a disposizione le sue 
competenze legali offrendo consulenze al numero 800 189 091 dello sportello gratuito a tutti gli aspiranti 
specializzandi che vogliono avere informazioni in caso di problemi legati alla prova di ingresso. 
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STUDENTI ς 6 luglio 2021 
 

 
 

Test medicina 2021: i consigli degli esperti per 
prepararsi alla prova 
 

 
 

Test medicina 2021: in arrivo un corso di sostegno per prepararsi alla 
prova e un webinar per comprendere il bando del MUR 
 
Il test medicina 2021 è programmato per il 3 settembre quando, a partire dalle ore 13 le future matricole 
avranno 100 minuti per rispondere a 60 quesiti. Il test è altamente selettivo: alla prova si iscrivono, 
solitamente, più di 60mila candidati ma i posti disponibili ammontano quest'anno a 14.020, mille in più 
rispetto all'anno scorso. 
 
¢9{¢ a95L/Lb! нлнмΥ /ha9 tw9t!w!w{L ![[! twh±! Ҧ [Ŝ ŦǳǘǳǊŜ ƳŀǘǊƛŎƻƭŜ ŎƘŜ ǾƻƎƭƛƻƴƻ ǇŀǊǘŜŎƛǇŀǊŜ ŀƭ 
test medicina 2021 hanno cominciato a studiare da tempo, si esercitano con le simulazioni e una parte di 
loro sceglie di rivolgersi ai vari corsi di preparazione per affrontare la prova d'ingresso. Tra questi c'è anche 
il corso di sostegno del network legale e di formazione Consulcesi, da sempre al fianco dei medici e di chi 
vuole diventarlo, con lo psicoterapeuta di fama mondiale Giorgio Nardone, la neurologa Maria Cristina Gori 
e la nutrizionista Marika Picardi. Il corso seleziona i migliori consigli per lo studio, dà esercizi su come 
ƎŜǎǘƛǊŜ ƭΩŀƴǎƛŀ Ŝ ƛƴŦƻǊƳŀȊƛƻƴƛ ǎǳƭƭŜ ǇǊƻǇǊƛŜǘŁ ƴǳǘǊƛǘƛǾŜ ŘŜƎƭƛ ŀƭƛƳŜƴǘƛ Řŀ ŀǎǎǳƳŜǊŜ ǇŜǊ ŜǎǎŜǊŜ ŎƻƴŎŜƴǘǊŀǘƛ Ŝ 
dormire bene. 
   
¢9{¢ a95L/Lb! нлнмΥ L /hb{LD[L 5L {¢¦5Lh Ҧ Lƭ ǇǊƛƳƻ ƳƻŘǳƭƻ ŀŦŦǊƻƴǘŀ ƛ ŎƻƴǎƛƎƭƛ Řƛ ǎǘǳŘƛƻ Ŝ ƭŜ ƛƴŘƛŎŀȊƛƻƴƛ 
suggeriscono uƴŀ ƳƻŘŀƭƛǘŁ Řƛ ŀǇǇǊŜƴŘƛƳŜƴǘƻ ōŀǎŀǘŀ ǎǳƭƭŀ ǇǎƛŎƻƭƻƎƛŀ ŘŜƭƭΩŀǇǇǊŜƴŘƛƳŜƴǘƻΦ LƴƛȊƛŀǊŜ Řŀƭƭŀ 
ƭŜǘǘǳǊŀ ƎƭƻōŀƭŜ ǇŜǊ ǎǘƛƳƻƭŀǊŜ ƭŀ ǇŜǊŎŜȊƛƻƴŜ ŎƻƎƴƛǘƛǾŀ ŘΩƛƴǎƛŜƳŜΦ tƻƛΣ ǳƴŀ ǎŜŎƻƴŘŀ ƭŜǘǘǳǊŀ ǇƛǴ ŀƴŀƭƛǘƛŎŀ ƛƴ Ŏǳƛ 
leggere con attenzione cercando di comprendere appieno i contenuti ed evidenziare poche righe chiave per 
ǇŀƎƛƴŀΣ ŎƘŜ ǊƛŎƻƴŘǳŎŀƴƻ ŀƭƭΩŀǊƎƻƳŜƴǘƻ ƎŜƴŜǊŀƭŜΦ [ΩǳƭǘƛƳŀ ŦŀǎŜ ŝ ŘŜŦƛƴƛǘŀ Řƛ ŀƴŎƻǊŀƎƎƛƻ ƳƴŜƳƻƴƛŎƻ Ŝ 
consiste nel rileggere per ogni capitolo le righe evidenziate, verificando che i contenuti tornino alla mente. 
Per le materie con molte formule e dati, si può fare anche una rappresentazione schematica alla fine di ogni 
capitolo. 



 

 

 12 

D9{¢Lw9 [ϥ!b{L! Ҧ [ϥŀƴǎƛŀ ŝ ǳƴ ǎŜƴǘƛƳŜƴǘƻ ŘŜƭ ǘǳǘǘƻ ƴƻǊƳŀƭŜ ǉǳŀƴŘƻ ŘƻōōƛŀƳƻ ŀŦŦǊƻƴǘŀǊŜ ƳƻƳŜƴǘƛ 
importanti della nostra vita che nelle giuste dosi, può migliorare la performance. Se invece diventa 
ǇŀǘƻƭƻƎƛŎŀΣ ƭΩŜŦŦŜǘǘƻ ŝ ŘŜŎƛǎŀƳŜƴǘŜ ƴŜƎŀǘƛǾƻΦ Dƭƛ ŜǎǇŜǊǘƛ ǇǊƻǇƻƴƎƻƴƻ ƭΩŜǎŜǊŎƛȊƛƻ ŘŜƭƭŀ Ŧŀƴǘŀǎƛŀ ǇŜƎƎƛƻǊŜΥ 
ƛƳƳŀƎƛƴŀǊŜ ǳƴŀ ǎƛǘǳŀȊƛƻƴŜ ŎŀǘŀǎǘǊƻŦƛŎŀ ǊƛǇƻǊǘŀ ƭŀ ƳŜƴǘŜ ŀ ǇŜƴǎƛŜǊƛ ǇƻǎƛǘƛǾƛ ŀ Ŏŀǳǎŀ ŘŜƭƭΩeffetto chiamato 
effetto transmarginale. Non bisogna poi sottovalutare la qualità del sonno: la National Sleep Foundation ha 
ǎǘŀōƛƭƛǘƻ ǉǳŀƭŜ ǎƛŀ ƛƭ ƴǳƳŜǊƻ Řƛ ƻǊŜ ŀŘŜƎǳŀǘƻ ƛƴ ōŀǎŜ ŀƭƭŀ ŦŀǎŎƛŀ ŘΩŜǘŁΦ L ƎƛƻǾŀƴƛ ŀŘǳƭǘƛ ǘǊŀ ƛ му Ŝ ƛ нр ŀƴƴƛ Řƛ 
età dovrebbero dormire dalle 7 alle 9 ore a notte, con un range consentito che va dalle 6 alle 10. 
   
[ϥLathw¢!b½! 59[[ϥ![La9b¢!½Lhb9 Ҧ Lƭ ŎƻƴǎƛƎƭƛƻ ŝ Řƛ ƳŀƴƎƛŀǊŜ ƭŜƴǘŀƳŜƴǘŜ Ŝ ŀ ƻǊŀǊƛ ǊŜƎƻƭŀǊƛΣ ƭƛƳƛǘŀǊŜ ƛƭ 
consumo di grassi ed evitare alcol, caffè, spezie piccanti e cibi aŎƛŘƛΦ bŜƭ ŎƻǊǎƻ ǎƻƴƻ ƛƴŘƛŎŀǘŜ р ǊŜƎƻƭŜ ŘΩƻǊƻ Ŝ 
i nutrienti che non devono mancare nella dieta dello studente.  
  
Consulcesi inoltre, il prossimo 12 luglio alle ore 12, organizzerà un webinar per comprendere bene il bando. 
Il decreto del MUR deve essere infatti letto attentamente per evitare errori nell'iscrizione che potrebbero 
pregiudicare la partecipazione al test medicina 2021. È possibile seguire il webinar sulla pagina Facebook 
Consulcesi Club 
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TGCOM24 ς 24 luglio 2021 
 

 
 

Guido Raisi (direttore scientifico Consulcesi) a 
Tgcom24: "Vaccinare subito i giovani" 
 

 
 
VIDEO - https://www.tgcom24.mediaset.it/2021/video/rasi-per-sito-srv_35881504-
02k.shtml 
 
"Sarebbe importante accelerare con le vaccinazioni dei giovani per l'estate e subito dopo, entro l'autunno, 
concludere con i sessantenni", sostiene a Tgcom24 Guido Raisi, direttore scientifico Consulcesi. "Non 
possiamo tollerare il terzo inverno con gli ospedali pieni di Covid - aggiunge il consulente del Commissario 
Figliuolo - ne abbiamo bisogno per curare tutte le altre patologie che sono rimaste indietro". 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.tgcom24.mediaset.it/2021/video/rasi-per-sito-srv_35881504-02k.shtml
https://www.tgcom24.mediaset.it/2021/video/rasi-per-sito-srv_35881504-02k.shtml
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IL TEMPO ς 15 luglio 2021 
 

 
 

Tortorella (Consulcesi): "Transizione al 
digitale unica via per imprese per crescere" 
 

 
 
5ǳǊŀƴǘŜ ƛ ƳŜǎƛ ŘŜƭ ƭƻŎƪŘƻǿƴ ƛƴ Ŏǳƛ ƭΩŜŎƻƴƻƳƛŀ ƛǘŀƭƛŀƴŀ ŜǊŀ ǇŀǊŀƭƛȊȊŀǘŀΣ ƭŜ ŀȊƛŜƴŘŜ ōŀǎŀǘŜ ǎǳƭ ŘƛƎƛǘŀƭŜ Ƙŀƴƴƻ 
retto il colpo. Anzi, le pmi che avevano investito nella transizione digitale sono cresciute del 50%, secondo 
ǳƴƻ ǎǘǳŘƛƻ ŘŜƭ tƻƭƛǘŜŎƴƛŎƻ Řƛ aƛƭŀƴƻΦ [ΩƛƴƴƻǾŀȊƛƻƴŜ ŘƛƎƛǘŀƭŜ Ƙŀ ǊŀǇǇǊŜǎŜƴǘŀǘƻ ǳƴŀ ǎƻǊǘŀ Řƛ ŀƴŎƻǊŀ Řƛ ǎŀƭǾŜȊȊŀ 
per le aziende. E proprio la valorizzazione del digitale e il riconosŎƛƳŜƴǘƻ ŘŜƭƭΩƛƳǇƻǊǘŀƴȊŀ ŘŜƭ ϥŎŀǇƛǘŀƭŜ 
umano' nei processi di crisi e di crescita, è il tema del nuovo libro di Massimo Tortorella, 'Il Capitale 
ŘƛƎƛǘŀƭŜϥΣ ƛƴ ǳǎŎƛǘŀ ƛƭ нн ƭǳƎƭƛƻ ƛƴ ŦƻǊƳŀǘƻ ŎŀǊǘŀŎŜƻ Ŝ ŘƛƎƛǘŀƭŜΦ Lƭ ǎŜŎƻƴŘƻ ƭŀǾƻǊƻ ŘŜƭƭΩϥƛƳǇǊŜƴŘƛǘƻǊŜ ŘŜƭ ŘƻƳŀƴi' 
- così Gianluigi Pacini Battaglia definisce il presidente di Consulcesi Group nelle prefazione - intreccia 
ŜǎǇŜǊƛŜƴȊŀ ǇŜǊǎƻƴŀƭŜ Ŝ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴŀƭŜ ŀ ǳƴŀ ǾƛǎƛƻƴŜ ŘŜƭ ŦǳǘǳǊƻ ŎƘŜ ƴƻƴ ǇǊŜǎŎƛƴŘŜ Řŀƭƭŀ ƴŜŎŜǎǎƛǘŁ Řƛ άŘƛǊƛƎŜǊŜ 
ƭΩŀǘǘǳŀƭŜ ŜŎƻƴƻƳƛŀ ŎŀǇƛǘŀƭƛǎǘƛŎŀ ǾŜǊǎƻ ƴǳƻǾƛ ǘǊŀƎǳŀǊŘƛΣ ŎƻƳŜ ǉǳŜƭƭƻ ǇŜǊ ƭŀ ǘǊŀƴǎƛȊƛƻƴŜ ŜŎƻƭƻƎƛŎŀ Ŝ ŘƛƎƛǘŀƭŜέΦ 
 
bŜƭƭŜ ǇƛŜƎƘŜ ŘŜƭƭŀ ŎǊƛǎƛ ǇŀƴŘŜƳƛŎŀΣ ¢ƻǊǘƻǊŜƭƭŀ ƛƴŘƛǾƛŘǳŀ άǳƴ ǇǊŜǎŜƴǘŜ ŜǎǘǊŜƳŀƳŜƴǘŜ ǾƛǾŀŎŜΣ ǊƛŎŎƻ Řƛ 
ƻǇǇƻǊǘǳƴƛǘŁ Řŀ ŎƻƎƭƛŜǊŜ ǎƛŀ ŀ ƭƛǾŜƭƭƻ ƴŀȊƛƻƴŀƭŜ ŎƘŜ ƛƴǘŜǊƴŀȊƛƻƴŀƭŜέΣ ƴŜƭƭΩŀƳōƛǘƻ ŘŜƭƭΩŜŎƻƴƻƳƛŀΣ ŘŜƭ ƭŀǾƻǊƻ Ŝ 
soprattutto della salute. Mettere al centro le persone, soprattutto in epoca post-Covid, significa anzitutto 
porre attenzione al valore universalistico della salute e comprendere quale sia la situazione di partenza per 
impostare una strategia che indichi la direzione precisa e coerente di evoluzione dei modelli organizzativi e 
tecnologici, al fine di avere una digitalizzazione che produca benefici in ambito medico e sanitario, è il 
primo passo verso una vera e propria transizione digitale. 
 
Lƴ Lǘŀƭƛŀ Ŝ ƛƴ 9ǳǊƻǇŀ ƭŀ ŎǊŜǎŎƛǘŀ ŘŜƭ ƴǳƳŜǊƻ Řƛ ƭƻƴƎŜǾƛ Ǿŀ Řƛ ǇŀǊƛ Ǉŀǎǎƻ Ŏƻƴ ƭΩŀǳƳŜƴǘƻ Řƛ ŎǊƻƴƛŎƛǘŁ Ŝ ƴƻƴ 
autosufficienza, di conseguenza la richiesta assistenziale sarà sempre maggiore e i sistemi sanitari dovranno 
sostenere costi sempre più eƭŜǾŀǘƛΦ Lƴ ǉǳŜǎǘΩƻǘǘƛŎŀΣ ƭŀ ŘƛƎƛǘŀƭƛȊȊŀȊƛƻƴŜ ŝ ǳƴŀ ŘŜƭƭŜ ǾƛŜ Řŀ ǎŜƎǳƛǊŜ ǇŜǊ 
ŀŦŦǊƻƴǘŀǊŜ ƭŜ ƴǳƻǾŜ ǎŦƛŘŜ ŘŜƭƭŀ ǎŀƴƛǘŁΦ ¢ǳǘǘŀǾƛŀΣ Ǿƛ ǎƻƴƻ ƴǳƳŜǊƻǎƛ ƻǎǘŀŎƻƭƛ ŀƭƭΩŀŘƻȊƛƻƴŜ ŘŜƛ ǎŜǊǾƛȊƛ Řƛ ǎŀƴƛǘŁ 
digitale che vanno dalla scarsa conoscenza informatica dei medici alla mancanza di un quadro normativo 
ǎǳƭƭŀ ǊƛǎŜǊǾŀǘŜȊȊŀ ǇŜǊ ƭŜ ŎƻƳǳƴƛŎŀȊƛƻƴƛ ǘǊŀ ƳŜŘƛŎƻ Ŝ ǇŀȊƛŜƴǘŜΦ vǳŜǎǘƻ Ŧŀ ǾŀŎƛƭƭŀǊŜ ƭΩŜǉǳƛƭƛōǊƛƻ ǘǊŀ ƭŀ 
sostenibilità del sistema e il suo carattere universalistico, ma, come sostiene Tortorella, è possibile 
realizzare uƴ άwƛƴŀǎŎƛƳŜƴǘƻ ŘƛƎƛǘŀƭŜέ ŎƘŜ ƴŜƭƭŀ ǊƛŘƛǎǘǊƛōǳȊƛƻƴŜ ŘŜƭƭŀ ǊƛŎŎƘŜȊȊŀ ŎƻƴƛǳƎƘƛ άƛƭ ǾŀƭƻǊŜ ŘŜƭ ƭŀǾƻǊƻ 
ŀƭƭΩŜǘƛŎŀΣ ƭŀ ŦƻǊȊŀ ŘŜƭƭŜ ƛŘŜŜ ŀƭƭŀ ǊŜŀƭǘŁΣ Ŝ ŎƘŜ ŀƴŎƻǊƛ ǳƴŀ ǾƛǎƛƻƴŜ ƛƳǇǊŜƴŘƛǘƻǊƛŀƭŜ ŀƭƭŀ ǎǳŀ ŎƻƴŎǊŜǘƛȊȊŀȊƛƻƴŜέΦ 
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'Il Capitale digitale' di Massimo Tortorella affronta il tema delle nuove professioni del futuro soprattutto in 
ambito sanitario per le quali è di vitale importanza il continuo aggiornamento e la formazione costante 
ǎƻǇǊŀǘǘǳǘǘƻ ŀǘǘǊŀǾŜǊǎƻ ƭΩŜ-learning che permette di essere formati e informati in tempi decisamente più 
rapidi ed efficienti rispetto alle formule classiche di formazione. 
 
άLƭ ŎŀǇƛǘŀƭƛǎƳƻ ŘƛƎƛǘŀƭŜ ǊŜŎƭŀƳŀΣ ƛƴŦŀǘǘƛΣ ƴǳƻǾŜ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴŀƭƛǘŁ Ŝ ŎƻƳǇŜǘŜƴȊŜΣ Ŝ ǊƛŎƘƛŜŘŜ ǇŜǊŎƻǊǎƛΣ ƳƻŘŜƭƭƛ Ŝ 
strumenti di certificazione di questo sapere innovativi. 9ŎŎƻ ǇŜǊŎƘŞ ǊƛǘŜƴƎƻ ǎƛŀ ƭŀ ŦƻǊƳŀȊƛƻƴŜ ƛƭ ŎŀƳǇƻ Řƛ 
ŀǇǇƭƛŎŀȊƛƻƴŜ ǇƛǴ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘŜ ǘǊŀ ƭŜ ƴƻǾƛǘŁ ŎƘŜ ƛƭ ŎŀǇƛǘŀƭŜ ǳƳŀƴƻ ŘƛƎƛǘŀƭŜ ǊŜŎŀ Ŏƻƴ ǎŞΦ [Ŝ ƴǳƻǾŜ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴƛ 
ŘŜƭ ŦǳǘǳǊƻΣ ƛƴŦŀǘǘƛΣ ǇǊŜǎǳǇǇƻǊǊŀƴƴƻ ǎŜƳǇǊŜ ǇƛǴ ǳƴŀ ƳǳƭǘƛŘƛǎŎƛǇƭƛƴŀǊƛŜǘŁέΣ ǎŎǊƛǾŜ tŀŎƛƴƛ .ŀǘǘŀƎƭƛŀ ƴella 
prefazione. 
 
[Ŝ ǇƛŀǘǘŀŦƻǊƳŜ ŘƛƎƛǘŀƭƛ ǎƻƴƻ ƻǊƳŀƛ ƭΩŜƭŜƳŜƴǘƻ ŎŜƴǘǊŀƭŜ ŘŜƭƭƻ ǎǾƛƭǳǇǇƻ ŜŎƻƴƻƳƛŎƻΣ ǇǊƻŘǳǘǘƛǾƻ Ŝ ǎƻŎƛŀƭŜ Řƛ 
ǉǳŜǎǘŀ ǎƻŎƛŜǘŁ ƛƴ ŎǳƛΣ ƴŜƭ ƭƛōǊƻ ŘŜƭ ǇǊŜǎƛŘŜƴǘŜ Řƛ /ƻƴǎǳƭŎŜǎƛΣ ƛƭ ŎƻƴŎŜǘǘƻ Řƛ άǾƛǊǘǳŀƭŜέ ǘƻǊƴŀ ŀƭƭΩƻǊƛƎƛƴŜ 
ŜǘƛƳƻƭƻƎƛŎŀ ƭŀǘƛƴŀ Řƛ άǾƛǊǘǴέ ŀǘǘǊŀǾŜǊǎƻ ƛƴǘŜǊǊƻƎŀǘƛǾƛ Ŝ ǊƛǎǇƻǎǘŜ ŎƘŜ Ƙŀƴƴƻ ƭΩƻōƛŜǘǘƛǾƻ Řƛ ŘŜǎǘŀǊŜ ƭΩŀǘǘŜƴȊƛƻƴŜ 
di imprenditori e rappresentanti delle istituzioni su un nuovo fenomeno economico che richiede una diffusa 
ŜŘǳŎŀȊƛƻƴŜ ŘƛƎƛǘŀƭŜ ǇŜǊ ŎŀǾŀƭŎŀǊŜ ƭΩƻƴŘŀ ŘŜƭ ŎŀǇƛǘŀƭƛǎƳƻ ŘƛƎƛǘŀƭŜΣ ƴƻƴ ŜǎǎŜǊƴŜ ǘǊŀǾƻƭǘƛ Ŝ άǇŜǊ ƴƻƴ ǇŜǊŘŜǊŜ 
ƭΩƻŎŎŀǎƛƻƴŜ Řƛ ŀƭƭŀǊƎŀǊŜ ƛƭ ƴƻǎǘǊƻ ƻǊƛȊȊƻƴǘŜέΦ 
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LIBERO QUOTIDIANO ς 16 luglio 2021 
 

 
 

Università, cosa c'è da sapere per passare il 
test di Medicina 
 

 
 
'Al bando i dubbi!'. E' il webinair organizzato da Consulcesi per fornire una bussola agli aspiranti studenti di 
Medicina che si trovano alle prese con le domande d'iscrizione al test d'ingresso che si chiudono il 22 luglio. 
 
"Nei diversi anni di attività - spiega Bruno Borin, business legal manager di Consulcesi - abbiamo spesso 
preso in carico situazioni di esclusione dall'ammissione per vizi di forma legati al bando e, quindi, alla 
presentazione della documentazione necessaria. Per questo - sottolinea insieme a Sara Saurini, legal 
communication manager nel live webinar- diamo delle risposte alle domande più frequenti al fine di aiutare 
tutti coloro che trovano difficoltà ad accedere all'iscrizione al test a numero chiuso".  
 
'Al bando i dubbi!' vuole fornire risposte alle principali domande dei partecipanti. Eccone alcune. Quando è 
perfezionata la domanda? La domanda è da considerarsi conclusa e perfezionata solo con il pagamento 
della quota di iscrizione che potrà avvenire anche oltre il 22 luglio, data ultima per presentare la domanda, 
ma non oltre il 2 agosto. L'unica modalità di iscrizione è attraverso il portale Universitaly.it. Com'è 
strutturata la prova? La prova è unica per Medicina e Odontoiatria e identica in tutte le sedi d'esame. E' 
composta da 60 quesiti a risposta multipla: cultura generale, logica, chimica, biologia, fisica e matematica. Il 
tempo è di 100 minuti ed è uno dei fattori più importanti per portare avanti con successo la prova. Si 
svolgerà venerdì 3 settembre alle ore 13.  
 
Cosa fare prima della prova? E' bene monitorare il sito dell'ateneo in cui si andrà a svolgere la prova per 
informarsi circa le misure anti-contagio che verranno adottate il giorno del test, perché potrebbero 
inasprirsi se dovesse esservi un aumento dei contagi.  
 
Cosa ricordare il giorno della prova? Il primo consiglio è di arrivare in largo anticipo, per potersi sottoporre 
alle misure anti Covid previste in ogni singola Facoltà evitando il rischio di non arrivare in tempo. Prima di 
uscire di casa, controllare i documenti di riconoscimento. Si raccomanda a ogni candidato di verificare 
ƭϥƛƴǘŜƎǊƛǘŁ ŘŜƭ ǇƭƛŎƻ ŎƻƴǘŜƴŜƴǘŜ ƭŀ ǇǊƻǾŀ Ŝ Řƛ ŘŜƴǳƴŎƛŀǊƴŜ ƛƳƳŜŘƛŀǘŀƳŜƴǘŜ ƭΩŀƴƻƳŀƭƛŀ ǉǳŀƭƻǊŀ ǾŜ ƴŜ ŦƻǎǎŜ 
bisogno. 
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Come viene costruito il punteggio? Come scritto nel bando, entreranno in graduatoria coloro che hanno 
ottenuto un punteggio uguale o superiore a 20. Ad ogni risposta esatta verranno assegnati 1,5 punti, ad 
ogni risposta errata verranno sottratti 0.4 punti, per ogni risposta omessa invece il punteggio sarà uguale a 
zero. Dove c'è un forte dubbio, meglio non rispondere. Il punteggio massimo è 90. In caso di parità viene 
dato un peso specifico ai diversi temi: pertanto attenzione alle domande cui rispondete, più peso alla logica 
e cultura generale e a seguire in ordine decrescente biologia, chimica, fisica e matematica. In caso di 
ulteriore parità, verrà scelto lo studente più giovane.  
 
Cosa fare dopo la prova? Viene definito il 'giorno cruciale', ovvero il 28 settembre, quello della 
pubblicazione della graduatoria. Da questa data sarà possibile verificare la propria posizione in graduatoria 
e trovare accanto al nominativo diverse diciture: assegnato, nel caso di superamento della prova a cui far 
seguire l'immatricolazione entro 4 giorni; prenotato, nel caso in cui si è rientrati nella seconda o terza scelta 
di Facoltà inserita nella domanda. In entrambi i casi è necessario formalizzare, entro le 12 del quinto giorno 
successivo allo scorrimento della graduatoria, l'interesse a rimanere nella stessa altrimenti si rischia 
l'eliminazione dalla graduatoria. 
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HUFFINGTON POST ς 9 luglio 2021 
 

 
 

Terza dose Pfizer, Guido Rasi: "Non ha senso 
programmarla da adesso" 
 

 
 

Il consulente del commissario Figliuolo a Huffpost: "Avrebbe più senso in 
caso di varianti che non rispondono ai vaccini attuali" 
 
Una terza dose di vaccino Pfizer contro il Covid-мфΚ ά±ŀ ōŜƴŜ ǇŜǊ ŦŀǊǎƛ ǘǊƻǾŀǊŜ ǇǊŜǇŀǊŀǘƛ ƛƴ Ŏŀǎƻ Řƛ ƴŜŎŜǎǎƛǘŁΣ 
ma nulla di più. Avrebbe decisamente più senso se fossimo di fronte a varianti che non rispondono agli 
attuali vaccini. La terza dose può esser vista come un esercizio di preparazione per il futuro, ma non ha 
ƴŜǎǎǳƴ ǎŜƴǎƻ ŎƻƴŎǊŜǘƻ ǇǊƻƎǊŀƳƳŀǊƭŀ Řŀ ŀŘŜǎǎƻέΦ /ƻǎƜ DǳƛŘƻ wŀǎƛΣ ŜȄ ŘƛǊŜǘǘƻǊŜ ŜǎŜŎǳǘƛǾƻ 9Ƴŀ Ŝ ŘƛǊŜǘǘƻǊŜ 
scientifico Consulcesi, oltre che consulente del commissario Figliuolo, ha commentato la notizia della 
ǊƛŎƘƛŜǎǘŀ Řƛ tŦƛȊŜǊ ŀƭƭŀ CŘŀ ǎǳƭƭΩŀǳǘƻǊƛȊȊŀȊƛƻƴŜ Řƛ ŜƳŜǊƎŜƴȊŀ ƴŜƎƭƛ {ǘŀǘƛ ¦ƴƛǘƛ ǇŜǊ ǳƴŀ ǘŜǊȊŀ ŘƻǎŜ Řƛ ǊƛŎƘƛŀƳƻ 
del suo vaccino contro il Covid-19. 
 
L ǇǊƛƳƛ Řŀǘƛ ǇǊŜǎŜƴǘŀǘƛ ŘŀƭƭΩŀȊƛŜƴŘŀ ƳƻǎǘǊŀƴo come la terza dose sia in grado di aumentare notevolmente la 
ǇǊƻǘŜȊƛƻƴŜ ƛƳƳǳƴƛǘŀǊƛŀ ŎƻƴǘǊƻ ƛƭ ŎƻǊƻƴŀǾƛǊǳǎΦ [ŀ ŘƛǎŎǳǎǎƛƻƴŜ ŝ ǎǘŀǘŀ ƛƴǘŀǾƻƭŀǘŀ ŀƴŎƘŜ Ŏƻƴ ƭΩ9ƳŀΦ Lƴ ƻƎƴƛ 
caso, ad oggi dalla Fda statunitense è sempre trapelato un atteggiamento cauto su questa possibilità, anche 
alla luce del fatto che i vaccini in uso sembrano continuare a dimostrare la loro efficacia nel tempo. Pfizer 
Řŀƭ Ŏŀƴǘƻ ǎǳƻ ǎƻǘǘƻƭƛƴŜŀ ǇŜǊƼ ŎƻƳŜ ƛ Řŀǘƛ ǇǊƻǾŜƴƛŜƴǘƛ Řŀ ǳƴ ǇǊƛƳƻ ǎǘǳŘƛƻ ǎǳƭƭΩǳƻƳƻ ŎƻƴŘƻǘǘƻ Řŀƭƭŀ ǎǘŜǎǎŀ 
azienda sembrano mostrare non solo la sicurezza della terza dose, ma soprattutto come questa sia in grado 
di far incrementare il livello degli anticorpi neutralizzanti fino 5 a 10 volte rispetto alle due dosi 
somministrate fino ad ora. Quanto alla tempistica per la somministrazione, il direttore scientifico della 
società, Mikael Dolsten, ha spiegato che la richiesta alla Fda sarà quella di autorizzare una terza dose di 
richiamo a distanza di 6-8 mesi dalle prime due. 
 
¢ǳǘǘŀǾƛŀΣ ŎƻƳŜ ŘƛŎŜǾŀƳƻ ŀƭƭΩƛƴƛȊƛƻΣ ǎƛŀ ƭŀ CŘŀ ŎƘŜ ƛ /ŜƴǘǊƛ per il controllo e la prevenzione delle malattie 
ό/ŘŎύ ǎǘŀǘǳƴƛǘŜƴǎƛ ŦǊŜƴŀƴƻΦ [ŀ ƭƻǊƻ ǇƻǎƛȊƛƻƴŜ ŝ Ƴƻƭǘƻ ǾƛŎƛƴŀ ŀ ǉǳŜƭƭŀ ŜǎǇƻǎǘŀ ŀƭƭΩIǳŦŦǇƻǎǘ Řŀ DǳƛŘƻ wŀǎƛ Řŀƭ 
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momento che, spiegano, i vaccini in uso sono efficaci e quasi tutte le persone ricoverate in ospedale e che 
Ƴǳƻƛƻƴƻ ŀ Ŏŀǳǎŀ ŘŜƭ ǾƛǊǳǎ Ǌƛǎǳƭǘŀƴƻ ŜǎǎŜǊŜ ƴƻƴ ǾŀŎŎƛƴŀǘŜΥ άDƭƛ ŀƳŜǊƛŎŀƴƛ ŎƘŜ ǎƻƴƻ ǎǘŀǘƛ ŎƻƳǇƭŜǘŀƳŜƴǘŜ 
vaccinati non hanno bisogno di una dose di richiamo in questo momento - evidenziano Fda e Cdc in una 
nota -. Siamo preparati per dosi di richiamƻ ǎŜ Ŝ ǉǳŀƴŘƻ ƭŀ ǎŎƛŜƴȊŀ ŘƛƳƻǎǘǊŜǊŁ ŎƘŜ ǎƻƴƻ ƴŜŎŜǎǎŀǊƛŜέΦ 
 
5ƻƭǎǘŜƴΣ ƴŜƭƭΩŀƴƴǳƴŎƛŀǊŜ ƛ ǇǊƛƳƛ Řŀǘƛ ǎǳƭƭŜ ǘŜǊȊŜ ŘƻǎƛΣ Ƙŀ ǇŀǊƭŀǘƻ ŘŜƭƭŀ ǇǊŜƻŎŎǳǇŀȊƛƻƴŜ ǇŜǊ ƭŜ ƳǳǘŀȊƛƻƴƛ ŘŜƭ 
ǾƛǊǳǎΣ ƛƴŎƭǳǎŀ ƭŀ ǾŀǊƛŀƴǘŜ 5Ŝƭǘŀ ŎƘŜ ǎƛ ǎǘŀ ŘƛŦŦƻƴŘŜƴŘƻ ƛƴ ƴǳƳŜǊƻǎƛ ǇŀŜǎƛΦ ά/Ωŝ Ƴƻƭǘŀ ǇǊŜƻŎŎǳǇŀȊƛƻƴŜ ǇŜǊ ƭŜ 
varianti - ha spiegato - Siamo fiduciosƛ ŎƘŜ ǳƴŀ ǳƭǘŜǊƛƻǊŜ ŘƻǎŜ ǎŀǊŁ Ƴƻƭǘƻ ŜŦŦƛŎŀŎŜ ŎƻƴǘǊƻ ƭŀ ǾŀǊƛŀƴǘŜ 5ŜƭǘŀέΦ L 
risultati annunciati sugli anticorpi si basano su una piccola coorte iniziale di circa 10-20 persone che hanno 
ǊƛŎŜǾǳǘƻ ƛƭ ǊƛŎƘƛŀƳƻΣ 5ƻƭǎǘŜƴ Ƙŀ ǎǇƛŜƎŀǘƻ ŎƘŜ άƛƭ ǎŜǘ Řƛ Řŀǘƛ ŝ ŎƻǎƜ ŎƘiaro che abbiamo completa fiducia  sul 
Ŧŀǘǘƻ ŎƘŜ ƭƻ ǎǘǳŘƛƻ ŎƻƳǇƭŜǘƻ ƭƻ ǊƛǇǊƻŘǳǊǊŁέΦ  
 
Ma quali sono gli attuali dati di efficacia dei vaccini a Rna messaggero? Uno studio britannico risalente a 
ƳŀƎƎƛƻΣ ŀŘ ŜǎŜƳǇƛƻΣ Ƙŀ ǎŎƻǇŜǊǘƻ ŎƘŜ tŦƛȊŜǊ ŜǊŀ ŜŦŦƛŎŀŎŜ ŀƭƭ уу% nel prevenire la malattia sintomatica dalla 
ǾŀǊƛŀƴǘŜ 5Ŝƭǘŀ ŘƻǇƻ ƭŀ ǎŜŎƻƴŘŀ ŘƻǎŜΦ 5ŀǘƛ ǇƛǴ ǊŜŎŜƴǘƛ ǇǊƻǾŜƴƛŜƴǘƛ Řŀ LǎǊŀŜƭŜ Ƙŀƴƴƻ ǊƛƭŜǾŀǘƻ ŎƘŜ ƭΩŜŦŦƛŎŀŎƛŀ Řƛ 
Pfizer è scesa al 64% da quando la variante delta ha preso il sopravvento, anche se il vaccino resta efficace 
al 93% nel prevenire le forme gravi. La scoperta israeliana viene interpretata da Dolste. come un segno che i 
ƭƛǾŜƭƭƛ Řƛ ŀƴǘƛŎƻǊǇƛ ƴŜƭ ǎŀƴƎǳŜ ǎƻƴƻ ƭŜƎƎŜǊƳŜƴǘŜ ŘƛƳƛƴǳƛǘƛ Ǿƛǎǘƻ ƭΩŀƭǘƻ ƴǳƳŜǊƻ Řƛ ǾŀŎŎƛƴŀȊƛƻƴƛ ŜŦŦŜǘǘǳŀǘŜ ŀ 
ƎŜƴƴŀƛƻ Ŝ ŦŜōōǊŀƛƻΦ άvǳŀƴŘƻ si hanno bassi livelli di anticorpi i virus altamente contagiosi possono causare 
ƳŀƭŀǘǘƛŜ ƭƛŜǾƛέΣ Ƙŀ ŘŜǘǘƻΦ 5ŀ LǎǊŀŜƭŜΣ ǇŜǊƼΣ Ǝƭƛ ŜǎǇŜǊǘƛ ǎƻǘǘƻƭƛƴŜŀƴƻ ƛƭ Ŧŀǘǘƻ ŎƘŜ ƭŀ ǇǊƻǘŜȊƛƻƴŜ ǎƛ ƳŀƴǘƛŜƴŜ ŀƭǘŀ 
contro le forme più critiche della malattia, così come già osservato con la variante Alpha (inglese). Israele, 
infatti, ha registrato solo 3 decessi nelle ultime due settimane. I vaccini sembrano quindi confermare di 
riuscire egregiamente a svolgere il compito per il quale sono stati realizzati: prevenire le forme gravi di 
malattia ed i decessi, nonostante le nuove varianti. 
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LA STAMPA ς 9 luglio 2021 
 

 
 

Medici a lezione di cucina per difendere la 
nostra salute d'estate 
 

 
 
VIDEO - 
https://www.lastampa.it/salute/2021/07/09/news/intossicazione_alimentare_come
_prevenirla_in_estate-309671862/ 
 

Gonfiore, mal di pancia, coliti, malesseri che potrebbero rovinarci le 
vacanze. Ecco gli errori che commettiamo e i consigli della nutrizionista 
 
Dopo aver faticosamente conquistato il Green Pass per poter partire, sarebbe un peccato rovinarsi le 
vacanze per uno dei tipici problemi gastro-intestinali che in estate - a causa del caldo - aumentano. 
Gonfiore, mal di pancia, stipsi o al contrario diarrea possono diventare i nemici numero uno delle vacanze 
di milioni di italiani costringendoli a rinunciare a gusti e sapori. In realtà, spesso i sintomi di questi disturbi 
ǇŜƎƎƛƻǊŀƴƻ ŀ Ŏŀǳǎŀ Řƛ ŜǊǊƻǊƛ ŎƘŜ ŎƻƳƳŜǘǘƛŀƳƻ ŦƛŘŀƴŘƻŎƛ ŘŜƭ ΨǎŜƴǘƛǘƻ ŘƛǊŜϥ ƻ ŘŜƭƭŜ ƴǳƳŜǊƻǎŜ ŦŀƪŜ ƴŜǿǎ ŎƘŜ 
girano in rete. È questo il tema centrale di Gusto è Salute , un progetto Consulcesi e Sanità In-formazione 
pensŀǘƻ ǇŜǊ ΨŦƻǊƳŀǊŜ ƛ ŦƻǊƳŀǘƻǊƛϥ Ŝ Ŏƛƻŝ ƳŜŘƛŎƛ Řƛ ŦŀƳƛƎƭƛŀΣ ƴǳǘǊƛȊƛƻƴƛǎǘƛΣ ƛƴŦŜǊƳƛŜǊƛ Ŝ Ǝƭƛ ŀƭǘǊƛ ƻǇŜǊŀǘƻǊƛ 
sanitari per arrivare così alla popolazione generale. In realtà, ai disturbi gastrointestinali bisogna prestare 
attenzione non soltanto per evitare che Ŏƛ ǊƻǾƛƴƛƴƻ ƭŜ ǾŀŎŀƴȊŜΦ ά/ƻƭƛǘŜΣ ŘƛǎǘǳǊōƛ ŘŜƭƭϥŀƭǾƻΣ ǊŜŦƭǳǎǎƻΣ ƎƻƴŦƛƻǊŜ 
sono la spia di numerose problematiche che possono essere gestite con alimentazione funzionale e 
ōƛƻǘƛǇƛȊȊŀǘŀέΣ ŘƛŎƘƛŀǊŀ {ŜǊŜƴŀ aƛǎǎƻǊƛΣ ŜƴŘƻŎǊƛƴƻƭƻƎŀ ƴǳǘǊƛȊƛƻƴƛǎǘŀ Ŝ ǊŜǎǇƻƴǎŀōƛƭŜ ŘŜƭ progetto Gusto è 
{ŀƭǳǘŜΦ άLƳǇƻǊǘŀƴǘŜ ŝ ƴƻƴ ǎƻǘǘƻǾŀƭǳǘŀǊƭŜ Ŝ ŎƻǊǊŜǊŜ ŀƛ ǊƛǇŀǊƛ ǇŜǊŎƘŞ ǎǇŜǎǎƻ ǉǳŜǎǘƛ ǎƛƴǘƻƳƛ ǎƻƴƻ ƭŀ ǎǇƛŀ Řƛ 
qualcosa di più come steatosi epatica, gastriti, colon irritabile, diverticolite e altre malattie infiammatorie e 
croniche intestinaƭƛέΦ [ϥŀƭƛƳŜƴǘŀȊƛƻƴŜ Ƙŀ ǳƴ Ǌǳƻƭƻ ŎƘƛŀǾŜ ƴŜƭƭϥƛƴǎƻǊƎŜƴȊŀ Řƛ ǉǳŜǎǘŜ ǇǊƻōƭŜƳŀǘƛŎƘŜΦ Dƭƛ ŜǊǊƻǊƛ 

https://www.lastampa.it/salute/2021/07/09/news/intossicazione_alimentare_come_prevenirla_in_estate-309671862/
https://www.lastampa.it/salute/2021/07/09/news/intossicazione_alimentare_come_prevenirla_in_estate-309671862/
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da evitare Tra i disturbi gastrointestinali più diffusi in estate ci sono la dissenteria e il gonfiore addominale 
che a volte possono insorgere o peggiorare per errori di comportamento che commettiamo istintivamente. 
CŀŎŎƛŀƳƻ ǳƴ ŜǎŜƳǇƛƻΥ άvǳŀƴŘƻ ŀōōƛŀƳƻ Ƴƻƭǘƻ ŎŀƭŘƻ - spiega Serena Missori - per rinfrescarci mangiamo e 
beviamo cibi e acqua freddi. Questo è un errore perché quando le temperature sono alte siamo vasodilatati 
Ŝ ǎŜ ǎƛ ŘŜƎƭǳǘƛǎŎŜ ǉǳŀƭŎƻǎŀ Řƛ ŦǊŜŘŘƻ ǎƛ ŎǊŜŀ ǳƴŀ ǾŀǎƻŎƻǎǘǊƛȊƛƻƴŜ ŎƘŜ ǇǳƼ ōƭƻŎŎŀǊŜ ƭŀ ǇŜǊƛǎǘŀƭǎƛέΦ bƻ ŀƭƭŀ 
ŦǊǳǘǘŀ ŦǊŜŘŘŀ ŀ ŦƛƴŜ Ǉŀǎǘƻ /ƻƳŜ ŜǾƛǘŀǊŜ ǉǳŜǎǘƛ ǇǊƻōƭŜƳƛΚ άaŜƎƭƛƻ ǎǘŜƳǇŜǊŀǊŜ ƛ ƭƛǉǳƛŘƛ ƎƘƛŀŎŎƛŀǘƛ ŜŘ ŜǾƛǘŀǊŜ 
ƭŀ ŦǊǳǘǘŀ ŦǊŜŘŘŀ ŀ ŦƛƴŜ ǇŀǎǘƻέΣ Ǌƛǎponde Missori. Per esempio, un classico dell'estate è l'anguria dopo pranzo 
o cena, ma è un errore perché è costituito per il 95% di acqua ed è come se avessimo bevuto mezzo litro di 
ŀŎǉǳŀ ŦǊŜŘŘŀέΦ 9 ƭŀ ŦŀƳƻǎŀ ŘƛŀǊǊŜŀ ŘŜƭ ǾƛŀƎƎƛŀǘƻǊŜΚ ά{ƛ ŝ ǎŎƻǇŜǊǘƻ ŎƘŜ ŀƭ di là dell'infezione che può 
insorgere - spiega Missori - il microbiota intestinale quando cambiamo regione o paese si modifica in 
relazione all'ambiente. Perciò, in vacanza meglio portarsi dietro dei probiotici e poi riscopriamo l'avena 
ricca di beta-gluŎŀƴƛ ŎƘŜ ŦŀǾƻǊƛǎŎƻƴƻ ƛƭ ǘǊŀƴǎƛǘƻ ƛƴǘŜǎǘƛƴŀƭŜ Ŝ Ŧŀƴƴƻ ōŜƴŜ ŀƭ ƳƛŎǊƻōƛƻǘŀέΦ Lƭ Ŧŀƭǎƻ Ƴƛǘƻ ŘŜƭƭŀ 
pasta in bianco Uno dei classici consigli quando si ha qualche disturbo gastrointestinale è quello di 
ƳŀƴƎƛŀǊŜ ƛƴ ōƛŀƴŎƻ ǇŜǊ ǉǳŀƭŎƘŜ ƎƛƻǊƴƻΦ άLƴ ǊŜŀƭǘŁ - chiarisce Missori - suggerire genericamente una dieta in 
bianco può essere fuorviante perché poi le persone mangiano pasta in bianco con il burro o latticini freschi 
ŎƘŜ ǎƻƴƻ ǊƛŎŎƘƛ Řƛ ƭŀǘǘƻǎƛƻ Ŝ ǎŜ ǎƛ ŝ ƛƴǘƻƭƭŜǊŀƴǘƛ Ǉƻǎǎƻƴƻ ǇŜƎƎƛƻǊŀǊŜ ƛ ǎƛƴǘƻƳƛέΦ {ǇŜǎǎƻΣ ǉǳƛƴŘƛΣ sono proprio i 
ΨŎƛōƛ ōƛŀƴŎƘƛϥ ŎƘŜ ƴƻƴ ŎƻƴǎŜƴǘƻƴƻ ƛƭ ƳƛƎƭƛƻǊŀƳŜƴǘƻ ŘŜƭƭŀ ǎƛǘǳŀȊƛƻƴŜ Ƴŀ ŀƴȊƛ ŦŀǾƻǊƛǎŎƻƴƻ ǳƴ ǇŜƎƎƛƻǊŀƳŜƴǘƻΥ 
άLƭ ƭŀǘǘƻǎƛƻ ǎŜ Ŏϥŝ ƛƴǘƻƭƭŜǊŀƴȊŀΣ ƛ ŦŀǊƛƴŀŎŜƛ Ƴƻƭǘƻ ǊŀŦŦƛƴŀǘƛ ŎƻƳŜ ƭŀ Ǉŀǎǘŀ ƻ ŀŘŘƛǊƛǘǘǳǊŀ ƛƭ Ǌƛǎƻ ōƛŀƴŎƻ ōǊƛƭƭŀǘƻ 
possono provocare gonŦƛƻǊŜ ƻ ƳŜǘŜƻǊƛǎƳƻ Ŝ ǇŜƎƎƛƻǊŀǊŜ ǳƴ ŘƛǎǘǳǊōƻ ƎŀǎǘǊƻƛƴǘŜǎǘƛƴŀƭŜέΣ ǇǊƻǎŜƎǳŜ 
ƭϥŜƴŘƻŎǊƛƴƻƭƻƎŀΦ tŀǘŀǘŜ Ŝ ǾŜǊŘǳǊŜ ƭŜǎǎŜ ! ǾƻƭǘŜ ŀƴŎƘŜ ƭŜ ǇŀǘŀǘŜ ǾŜƴƎƻƴƻ ŎƻƴǎƛŘŜǊŀǘŜ ǳƴ ΨŎƛōƻ ōƛŀƴŎƻϥ ŎƘŜ ǎƛ 
ǇǳƼ ƳŀƴƎƛŀǊŜ ǎŜ ǎƛ Ƙŀ ǳƴ ŘƛǎǘǳǊōƻ ƎŀǎǘǊƻƛƴǘŜǎǘƛƴŀƭŜΦ άLƴ ǊŜŀƭǘŁ - prosegue la nutrizionista - le patate sono 
{ƻƭŀƴŀŎŜŜ Ŝ ǎŜ Ŏϥŝ ǳƴ ƛƴǘŜǎǘƛƴƻ ƛǊǊƛǘŀǘƻ Ǉƻǎǎƻƴƻ ǇŜƎƎƛƻǊŀǊŜ ǳƭǘŜǊƛƻǊƳŜƴǘŜ ƭϥƛǊǊƛǘŀȊƛƻƴŜέΦ {ǇŜǎǎƻ ŀ Ǉŀǎǘŀ ƻ Ǌƛǎƻ 
ƛƴ ōƛŀƴŎƻ ǎƛ ŀǎǎƻŎƛŀƴƻ ƭŜ ǾŜǊŘǳǊŜ ƭŜǎǎŜΥ ŝ ǳƴŀ ōǳƻƴŀ ǎƻƭǳȊƛƻƴŜΚ άbƻ - risponde Missori - perché sono 
verdure impoverite di Sali minerali e vitamine che non fanno altro che rallentare ulteriormente il transito 
ƛƴǘŜǎǘƛƴŀƭŜέΦ /ƻǎŀ ŝ ƳŜƎƭƛƻ ƳŀƴƎƛŀǊŜ ŀƭƭƻǊŀΚ ά5ƛǇŜƴŘŜ Řŀƭ ŘƛǎǘǳǊōƻ - chiarisce la nutrizionista. In caso di 
diarrea, riso con olio e sale, che è bianco ma astringente. Se si tratta di gonfiore addominale e stipsi, meglio 
evitare latticini e pomodoro e mangiare ad esempio zucchine saltate in padella e pollo. Se, invece, il 
problema è la gastrite o il reflusso, possono aiutare pane a lunga lievitazione e prosciuǘǘƻ ŎǊǳŘƻέΦ {Ŝ ƭŀ 
frittura può aiutare Altro mito da sfatare quando si tratta di alimentazione e disturbi gastrointestinali è 
quello che la frittura faccia male e vada evitate. E invece, la frittura stimola la secrezione di bile e facilita la 
pulizia intesǘƛƴŀƭŜΦ άtǳƼ ŦŀǊ ŦǳƴȊƛƻƴŀǊŜ ƳŜƎƭƛƻ ŦŜƎŀǘƻΣ ŎƻƭŜŎƛǎǘƛ Ŝ ƛƴǘŜǎǘƛƴƻ ǇŜǊŎƘŞ ǇǳƼ ǎǘƛƳƻƭŀǊŜ ƭŀ ǇŜǊƛǎǘŀƭǎƛ 
e può aiutare contro la stipsi. E' controindicato in caso di coliche biliari in atto o patologie gastrointestinali 
acute come la diarrea del viaggiatore perché stimola ulteriormente la peristalsi. Però in una condizione di 
buona salute, in caso di pigrizia intestinale o steatosi epatica il fritto fatto con un olio sano e la giusta 
temperatura, cioè senza superare il punto di fumo, è colagogo quindi facilita la pulizia di fegato, colecisti e 
intestino. Show cooking come a Masterchef Per diffondere il più possibile informazioni corrette su salute e 
ŀƭƛƳŜƴǘŀȊƛƻƴŜΣ ƛƭ ǇǊƻƎŜǘǘƻ ŦƻǊƳŀǘƛǾƻ ΨDǳǎǘƻ ŝ {ŀƭǳǘŜϥ ǊƛǾƻƭǘƻ ŀƛ ƳŜŘƛŎƛ Ŝ ŀƛ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴƛǎǘƛ ǎŀƴƛǘŀǊƛ Ƙŀ ƛŘŜŀǘƻ 
un format che affianca ai contenuti teorici la preparazione pratica degli alimenti attraverso video e sessioni 
di show cooking, proprio come una puntata di Masterchef in cui la nutrizionista Serena Missori, (affiancata 
nelle diverse edizioni della serie formativa da Gianfranco Vissani, Roberto Valbuzzi) è affiancata questa 
Ǿƻƭǘŀ Řŀ aŀǊƛǎŀ aŀŦŦŜƻΣ Ŧƛƴŀƭƛǎǘŀ ŀ aŀǎǘŜǊŎƘŜŦΣ ŎƘŜ ŦƻǊǘŜ ŘŜƭ ǎǳƻ ǘǊŀǎŎƻǊǎƻ Řŀ ƛƴŦŜǊƳƛŜǊŀ ǊŜŀƭƛȊȊŀ ǇŜǊ ΨDǳǎǘƻ 
è Salute' ricette che coniugano perfettamente il gusto, il piacere culinario e la tutela della salute. 
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/ƻǾƛŘΦ /ƻƴǎǳƭŎŜǎƛΥ ά!ǳƳŜƴǘŀƴƻ ƭŜ ŘŜƴǳƴŎŜ 
contro gli operatori sanitari, pronta una guida 
ŀ ǎǳǇǇƻǊǘƻ ŘŜƛ ƳŜŘƛŎƛέ 

 
Si è tenuto il primo di una serie di webinar dedicati alle cause per 
responsabilità professionale contro i medici. L'obiettivo di Consulcesi & 
Partner è quello di dare agli operatori sanitari indicazioni pratiche per 
affrontare al meglio le battaglie legali 
 
"Affidatevi subito a un professionista specializzato". È questo il primo consiglio che i legali di Consulcesi & 
Partners offrono agli operatori sanitari che si ritrovano a dover affrontare denunce e accuse da parte di 
pazienti insoddisfatti. Da quando è scoppiata l'emergenza Covid-19 i camici bianchi si ritrovano sempre più 
spesso al centro di querelle giuridiche. 
  
Proprio per questo C&P ha deciso di dare il via a una serie di webinar dedicati alla malpractice, il primo dei 
quali si è tenuto di recente e si è focalizzato sulla responsabilità penale. (Guarda il webinar) Guidati 
ŘŀƭƭΩŜǎǇŜǊƛŜƴȊŀ ŘŜƛ ǇŀǊǘƴŜǊ /ϧt !ƴƴŀ wƻŘƛƴƼ ¢ƻǎŎŀƴƻ !ǾǾƻŎŀǘƻ /ŀǎǎŀȊƛƻƴƛǎǘŀ CƻǊƻ Řƛ wƻƳŀ Ŝ Řƛ DƛƻǊƎƛŀ 
Ciucci, Avvocato Foro di Roma che consigliano di rivolgersi immediatamente ad un legale specializzato per 
mettere in piedi la strategia difensiva. 
  
"Si tratta di un'iniziativa che nasce su input dei nostri clienti, medici e operatori sanitari con cui abbiamo un 
dialogo quotidiano grazie alla natura digital for legal di Consulcesi & Partners", spiega Simona Gori, Global 
General Manager Consulcesi. "Infatti, sempre più spesso riceviamo segnalazioni di operatori sanitari che 
ricevono denunce o richieste di risarcimento, e ci chiedono supporto e sostegno che, grazie ai nostri canali 
digital, forniamo in tempi rapidissimi e con grande soddisfazione per il mondo sanitario", aggiunge. 
 
άLƭ фр҈ ŘŜƭƭŜ ŎŀǳǎŜ ǇŜǊ ǊŜǎǇƻƴǎŀōƛƭƛǘŁ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴŀƭŜ ŎƻƴǘǊƻ ƛ ƳŜŘƛŎƛ ς continua Gori - si risolve in una 
ŀǎǎƻƭǳȊƛƻƴŜΦ aŀ ƭΩƛƴǾŜǎǘƛƳŜƴǘƻ ƛƴ ǘŜǊƳƛƴƛ Řƛ ǘŜƳǇƻΣ Ŏƻǎǘƛ Ŝ ǊŜǇǳǘŀȊƛƻƴŜ ǊƛƳŀƴŜ Ƴƻƭǘƻ ŀƭǘƻΣ Řŀ ǉǳƛ ƭΩŜǎƛƎŜƴȊŀ 
di una serie Řƛ ƛƴŘƛŎŀȊƛƻƴƛ ǇǊŀǘƛŎƘŜϦΣ ǎƻǘǘƻƭƛƴŜŀ DƻǊƛΦ tŜǊŎƘŞ ŀƴŎƘŜ ƛƴ Ŏŀǎƛ ƛƴ Ŏǳƛ ƭΩŀǘǘƛǾƛǘŁ ŘŜƭ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴƛǎǘŀ ŝ 
stata ineccepibile la macchina giudiziaria si mette in moto e per disinnescarla occorre essere pronti, non 
solo affidandosi per la propria tutela a dei professionisti specializzati, ma anche ponendo in essere sin da 
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subito le giuste attività di tutela che se non correttamente attivate, possono incidere negativamente sulla 
ǎǘǊŀǘŜƎƛŀ ŘƛŦŜƴǎƛǾŀΣ ǊƛǎŎƘƛŀƴŘƻ Řƛ ǇǊŜƎƛǳŘƛŎŀǊŜ ƭΩŜǎƛǘƻ ŦƛƴŀƭŜ ŘŜƛ ǇǊƻŎŜŘƛƳŜƴǘƛϦΦ 
 
C&P ha già costruito un team multilevel di professionisti e consulenti (avvocati, medici legali e consulenti 
ƭŜƎŀƭƛ ŀǎǎƛŎǳǊŀǘƛǾƛύ ǇŜǊ ƎŜǎǘƛǊŜ ƻƎƴƛ ǎƛǘǳŀȊƛƻƴŜΦ ά!ōōƛŀƳƻ ǎŜƎǳƛǘƻ Ŝ ŎƻƴǘƛƴǳƛŀƳƻ ŀ ǎŜƎǳƛǊŜ ǘŀƴǘƛǎǎƛƳƛ ŎƭƛŜƴǘƛΣ 
fornendo consulenza ed assistenza compŜǘŜƴǘŜ ŜŘ ƛƳƳŜŘƛŀǘŀέΣ ǊƛŦŜǊƛǎŎŜ DƻǊƛΦ άLƭ ƴƻǎǘǊƻ ƻōƛŜǘǘƛǾƻ ŝ ŘŀǊŜ 
loro ς aggiunge - risposte esaustive ed utili per gestire le loro problematiche di responsabilità sanitaria, e 
grazie a noi in tanti hanno già ottenuto assoluzioni penali, reiezioni di domanŘŜ ǇŜǊ Řŀƴƴƻ ŜǊŀǊƛŀƭŜΣ ŜŎŎΦέ 
 
Il ciclo inaugurato da Consulcesi & Partners avrà cadenza mensile e ogni webinar affronterà uno specifico 
tema: dalla responsabilità penale a quella civile, fino alla responsabilità amministrativo-contabile, 
disciplinare e infine le tutele assicurative. 
 
"A conclusione di questo ciclo, grazie al contributo dei nostri partner legali avremo fornito a agli operatori 
ǎŀƴƛǘŀǊƛ Ǝƭƛ ǎǘǊǳƳŜƴǘƛ Řƛ ŘƛŦŜǎŀ ǇǊƛƴŎƛǇŀƭƛ ǇŜǊ ŀŦŦǊƻƴǘŀǊŜ ƛƴ ƳŀƴƛŜǊŀ ŎƻǊǊŜǘǘŀΣ Ƴŀ ŀƴŎƘŜ ǎŜǊŜƴƛǘŁ ǳƴΩŀȊƛƻƴŜ 
legale per malpractice", conclude Gori. 
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LEGGO ς 15 luglio 2021 
 

 
 

Tortorella (Consulcesi) presenta «Il capitale 
digital»: Transizione digitale unica via per 
crescere 
 

 
 
VIDEO - 
https://www.leggo.it/video/invista/tortorella_consulcesi_presenta_capitale_digital_
transizione_digitale_unica_via_crescere-6082967.html 
 
Arrivato il via libera dal Consiglio Ue al PNRR (Piano Nazione Ripresa e Resilienza) italiano, il presidente del 
ƎǊǳǇǇƻ /ƻƴǎǳƭŎŜǎƛ ƭŀƴŎƛƻ ǳƴ ŀǇǇŜƭƭƻ ŀŦŦƛƴŎƘŞ ƭŜ ǊƛǎƻǊǎŜ ƛƴ ŀǊǊƛǾƻ ǎƛŀƴƻ ƛƭ Ǿƻƭŀƴƻ ǇŜǊ ƎǳƛŘŀǊŜ ƭΩLǘŀƭƛŀ ŦǳƻǊƛ dalla 
crisi della pandemia attraverso un piano strategico di transizione digitale. In occasione della presentazione 
ŘŜƭ ǎǳƻ ƭƛōǊƻ ά/ŀǇƛǘŀƭŜ 5ƛƎƛǘŀƭŜέ όtŀŜǎƛ 9ŘƛȊƛƻƴƛύΣ aŀǎǎƛƳƻ ¢ƻǊǘƻǊŜƭƭŀ Ƙŀ ŜǾƛŘŜƴȊƛŀǘƻ ƭŜ άƻǇǇƻǊǘǳƴƛǘŁ ǇŜǊ ǳƴ 
Rinascimento tecnologico italiano che può trovare attuazione in particolare nei settori salute, economia e 
ƭŀǾƻǊƻέΦ bŜƭƭƻ ǎǇŜŎƛŦƛŎƻ ƭΩƛƳǇǊŜƴŘƛǘƻǊŜ Ƙŀ ƛƴŘƛŎŀǘƻ ƛƴ ǘŜƭŜƳŜŘƛŎƛƴŀ Ŝ ŦƻǊƳŀȊƛƻƴŜ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴŀƭŜ ƭŜ ǇǊƛƻǊƛǘŁ ŜŘ 
ha lanciato un appello ad incentivare le iniziative di startup e di giƻǾŀƴƛ ƛƴǾŜǎǘƛǘƻǊƛΦ άLƭ /ƻǾƛŘ Ƙŀ ŀƴŎƘŜ 
cambiato i paradigmi del concetto di ricchezza, basandoli anche sul capitale umano e quindi sulle capacità 
Řƛ ǎŀǇŜǊŜ ŀŦŦǊƻƴǘŀǊŜ ƭŜ ǎŦƛŘŜ ŘŜƭƭŀ ǇŀƴŘŜƳƛŀ ƛƴǾŜǎǘŜƴŘƻ ǎǳ ǎŜ ǎǘŜǎǎƛέΣ Ƙŀ ǎǇƛŜƎŀǘƻ ¢ƻǊǘƻǊŜƭƭŀ ŦŀŎŜƴŘƻ ŀƴŎƘŜ 
rifŜǊƛƳŜƴǘƻ ŀ ǊŜŎŜƴǘƛ ŦŜƴƻƳŜƴƛ ƴŜƭ ƳƻƴŘƻ ǎƻŎƛŀƭΣ Ŏƻƴ ƭΩŜƳōƭŜƳŀǘƛŎƻ Ŏŀǎƻ Řƛ YƘŀōȅ [ŀƳŜΦ 

 

https://www.leggo.it/video/invista/tortorella_consulcesi_presenta_capitale_digital_transizione_digitale_unica_via_crescere-6082967.html
https://www.leggo.it/video/invista/tortorella_consulcesi_presenta_capitale_digital_transizione_digitale_unica_via_crescere-6082967.html
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AFFARITALIANI ς 9 luglio 2021 
 

 
 

[ΩŜȄ ŘƛǊŜǘǘƻǊŜ 9Ƴŀ wŀǎƛΥ ά9ǊǊƻǊŜΣ ƴƻƴ 
ǘǊŀŎŎƛŀǊŜΦ CŀǊƭƻ ŦƛƴŎƘŞ ǎƛŀƳƻ ƛƴ ǘŜƳǇƻέ 
 

 
 

[ΩŜȄ ŘƛǊŜǘǘƻǊŜ DǳƛŘƻ wŀǎƛ ŀŘ !ŦŦŀǊƛΦ /ƻƳŜ ƎǳŀǊŘŀǊŜ ŀƎƭƛ inglesi che 
riaprono e perché i 60enni dovrebbero vaccinarsi. Tra errori da non 
ǊƛǇŜǘŜǊŜ Ŝ ƭΩŀƭƭŜǊǘŀ 
 
Abbiamo letto ieri su La Stampa le affermazioni del generale Figliuolo. Avrebbe detto che si possono usare i 
vaccini Astrazeneca e Johnson&Johnson per gli Under 60. Ma noi non ci stiamo capendo più nulla! Sì era 
ŘŜǘǘƻ Řƛ ƴƻƴ ǳǎŀǊƭƛ ǇŜǊ Ǝƭƛ ¦ƴŘŜǊ слΧ [Ŝƛ ƴŜ ŝ ŎƻƴǎǳƭŜƴǘŜΣ ŝ ǎǘŀǘƻ ŘƛǊŜǘǘƻǊŜ ŘŜƭƭΩ9ƳŀΣ 5ƛǊŜǘǘƻǊŜ {ŎƛŜƴǘƛŦƛŎƻ Řƛ 
Consulcesi. Ci spiega...? 
 
Figliuolo ha semplicemente detto che tutto ciò che è coerente con le decisioni del CTS lui lo supporta con la 
fornitura. Figliuolo non entra negli aspetti scientifici. Il commissario non prenderà mai decisioni di tipo 
mediche, spettante al CTS. Si atterrà a quanto deciso per riconfigurare continuamente la campagna 
vaccinale, in base alla gestione delle nuove raccomandazioni che il CTS dà in base alle continue nuove 
evidenze 
 
Si possono di nuovo usare?             
 
Il CTS ha detto una cosa molto semplice cioè che si consiglia l'eterologa però che, in scienza e coscienza, chi 
ha consultato il medico e preferisce fare la seconda dose con Astrazeneca o con Johnson&Johnson può 
farla. La linea della Regione Lazio è stata interpretata come compatibile con le raccomandazioni del CTS. 
Non c'era una prescrizione precisa di non usare questi vaccini come seconde dosi    
 
aŀ ŜǊŀ ǎŎƻƴǎƛƎƭƛŀǘƻΧ        
 
Si, era sconsigliato 
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Sulla base della sua esperienza come interpreta la decisione presa da Boris Johnson nel Regno Unito che 
ŀƴŎƘŜ Ŏƻƴ ƭΩŀǳƳŜƴǘƻ ŘŜƛ ŎƻƴǘŀƎƛ ǘƻƎƭƛŜ ŘƛǎǘŀƴȊƛŀƳŜƴǘƻ Ŝ le mascherine anche al chiuso?Johnson, in qualche 
ƳƻŘƻ Ƙŀ ŘŜǘǘƻΥ άŀōōƛŀƳƻ ƛ ǾŀŎŎƛƴƛ Ŝ ƭŜ ǘŜǊŀǇƛŜ ǎǇŜǊƛƳŜƴǘŀƭƛ ǇŜǊ ŎǳǊŀǊŜ ŎƘƛ ǎƛ ŀƳƳŀƭŀΣ ǉǳƛƴŘƛ ǇƻǎǎƛŀƳƻ 
ŎƻƴǾƛǾŜǊǾƛέΦ {ŀǊŁ ǉǳŜǎǘŀ ƭŀ ǇǊƻǎǇŜǘǘƛǾŀ ǎǳƭƭŀ ǉǳŀƭŜ Ŏƛ ƳǳƻǾŜǊŜƳƻ ǘǳǘǘƛΣ ŀƴŎƘŜ ƴƻƛΚ 
 
Questo è difficile da dire, ma non credo, perché ogni Paese ha situazioni di logistica, epidemiologia e 
tessuto sociale diversi. Diciamo che l'Inghilterra per noi costituisce un grosso vantaggio perché gli errori li 
ha fatti sempre per prima. Come quello di non mettere un limite alla seconda dose, mentre noi ci siamo 
attenuti scrupolosamente ai 42 giorni, ci tengo a ribadirlo, siamo nell'ambito del protocollo autorizzato 
Ema. Quindi il grosso vantaggio per noi è di vedere cosa fa perché c'è un anticipo. Hanno poi un sistema 
molto efficiente nel raccogliere i dati, per trarre le conclusioni e per questo per noi è un vantaggio. Si può 
imitare quello che loro fanno ma in base all'esperienza. Per esempio non imitare l'errore di non 
programmare la seconda dose. Noi non siamo andati dietro questa decisione e ne siamo ultra contenti. Ci 
hanno spianato la strada sull'uso di Astrazeneca all'inizio, che era molto importante usarlo, e ci hanno 
ŀƛǳǘŀǘƻ ŀ ƎŜǎǘƛǊŜ ǳƴ Ǉƻϥ ƭŀ ŎǊƛǎƛ ŘŜƭƭŜ ǇǊƛƳŜ ǊŜŀȊƛƻƴƛ ŀǾǾŜǊǎŜΦ vǳƛƴŘƛ ŎƻƴǘƛƴǳƛŀƳƻ ŀŘ άǳǎŀǊƭƛέΣ diciamo così, 
come battipista ma non necessariamente facendo quello che fanno loro 
 
Alcuni scienziati sostengono che le varianti siano il frutto della vaccinazione. Nei primi anni di studio 
universitario di medicina si insegna che non si vaccina durante una pandemia, una virosi. Le varianti si sono 
poi scatenate nei Paesi in cui vi è stata una forte vaccinazione, come Israele e il Regno Unito. Ma è corretto 
questo discorso? 
 
bƻΣ ŀŎŎŜƭŜǊŀƴƻ ǎƻƭƻ ƛ ǘŜƳǇƛΦ Lƭ ǾƛǊǳǎ ƻǾǾƛŀƳŜƴǘŜ Ƴǳǘŀ ǎŜƴȊϥŀƭǘǊƻ Ƴŀ ŝΧ ǳƴ ƳƛǎǘƻΦ {Ŝ pensiamo al virus come 
ŀ ǳƴ ƛƴŘƛǾƛŘǳƻ ǎŀǇǇƛŀƳƻ ŎƘŜ Ƙŀ ƭŀ ŎŀǊŀǘǘŜǊƛǎǘƛŎŀ Řƛ ƳǳǘŀǊŜΣ ŝ ƭΩŀǎǇŜǘǘƻ ǇƛǴ ŦǊŜǉǳŜƴǘŜΦ [Ŝ ƳǳǘŀȊƛƻƴƛ ǎƻƴƻ 
casuali e spontanee e più il virus gira più fa mutazioni. La vaccinazione di massa va bene perché ne riduce la 
circolazione. La ǾŀǊƛŀƴǘŜ 5Ŝƭǘŀ ŎƻƴǘŀƎƛŀ Ƴƻƭǘƻ ǇƛǴ ƛƴ ŦǊŜǘǘŀΦ 9Ω ƻǾǾƛƻ ŎƘŜ ƴƻƴ Ƙŀ ǎǳŎŎŜǎǎƻΣ ƛƴ ǳƴ ŎƻƴǘŜǎǘƻ 
dove trova sempre meno ricezione perché la gente è vaccinata, non prevale, non perché sia mutato il virus 
ma perché le varianti non girano più 
 
La variante Delta e quelle nuove e più forti si impongono sulle altre, diciamo così? 
 
Si. Sconfessare la vaccinazione di massa quando riduce la mortalità del 90% è un po' singolare. Sicuramente 
la pressione evolutiva di qualsiasi specie aumenta nelle difficoltà. La vaccinazione aumenta le difficoltà per 
il virus 
 
Nella popolazione che percentuale bisogna raggiungere per avere una vaccinazione più ampia possibile? 
 
Va raggiunto il famoso 70% degli adulti. In questo momento la grande preoccupazione in Italia, sono quei 2 
milioni e 700mila adulti non vaccinati, gli over 60 perché sono una mina vagante, nel senso che sono quelli 
che di fronte a una Delta che si diffonde finiranno in ospedale, finiranno ancora una volta per intasare le 
strutture ospedaliere e mettere in difficoltà tutti i pazienti con delle altre patologie che da due anni non 
riescono più ad accedere normalmente alle cure. Quindi hanno una responsabilità etica e civile altissima 
 
tƻǘǊŜōōŜǊƻ ŦƛƴƛǊŜ ƛƴ ƻǎǇŜŘŀƭŜΧ 
 
Sono loro quelli che finiscono in ospedale. Il vaccinato anche se si prendesse di nuovo la malattia con la 
variante, si è visto, ha una malattia leggera, è un'influenza. Quindi in ospedale, in rianimazione, ci vanno i 
non vaccinati over 60 come è sempre stato finora, almeno il grosso della popolazione che ha pagato il 
tributo più alto alla malattia più severa 
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[Ŝƛ ǉǳƛƴŘƛ ƴƻƴ Ŧŀ ǳƴŀ ŘƛǎǘƛƴȊƛƻƴŜΚ 5ƛŎŜ άōƛǎƻƎƴŀ ǾŀŎŎƛƴŀǊŜ ǇƛǴ ǇŜǊǎƻƴŜ ǇƻǎǎƛōƛƭƛΣ ǎƛŀ ŎƘƛ Ƙŀ ǇƭǳǊƛǇŀǘƻƭƻƎƛŜΣ 
ŎƘŜ ǎƛŎǳǊŀƳŜƴǘŜ ǎƛ ŘŜǾŜ ǾŀŎŎƛƴƛΣ ŎƘŜ ŎƘƛ ƴƻΣ ǇŜǊ ŜǾƛǘŀǊŜ ǳƴŀ ŘƛŦŦǳǎƛƻƴŜΧέΚ 
 
Gli ultrasessantenni sì perché anche persone apparentemente sane hanno riempito gli ospedali. Sì è visto 
che la fascia di età è il fattore unico più dirimente. Come scendi dagli 80, 70, 60 anni c'è una discesa 
progressiva del numero di ospedalizzazioni, di morti e di ricorsi alla terapia intensiva 
 
Diversi studi pubblicati, di cui abbiamo parlato, sostengono che i minori sotto i 15 anni non trasmettono il 
virus. Vista la situazione la Germania ha deciso che sotto i 16 anni non vaccina perché rischi di reazioni 
avverse sono supeǊƛƻǊƛ ŀƛ ōŜƴŜŦƛŎƛ Ŝ ŀƭƭŀ ŎŀǇŀŎƛǘŁ Řƛ ǘǊŀǎƳƛǎǎƛƻƴŜΦ [ΩLǘŀƭƛŀ ƛƴǾŜŎŜ ǾŀŎŎƛƴŀ ŀƴŎƘŜ ǎƻǘǘƻ ƛ мс 
anni. Come si spiega? 
 
Intanto la posizione della Germania è unica. Non è detto che sia sbagliata ma è una posizione unica e 
ƛǎƻƭŀǘŀΦ [Ω9Ƴŀ ǊŀŎŎƻƳŀƴŘŀ ƭŀ vaccinazione. I pediatri italiani raccomandano la vaccinazione. Quindi questo 
fatto che non trasmette chi è sotto i 15 anni, insomma, è un'ipotesi percorribile ma non mi sembra 
un'ipotesi dimostrata, tutt'altro. Rimane un livello di ipotesi. Vale la pena verificarla ma non mi sembra che 
ci sia una dimostrazione inequivocabile. La logica suggerisce il contrario. Indubbiamente però lo sforzo 
adesso è sui 60enni perché quelli rimettono in crisi il sistema. Secondo me sotto i 15 anni sono un veicolo di 
trasmissione, però non corrono un grande rischio di ammalarsi gravemente 
 
Lei diceva anche che bisogna valutare una trasformazione del vaccino in relazione alle varianti, alla variante 
5ŜƭǘŀΣ ǇǊƻōŀōƛƭƳŜƴǘŜ ŀ ǎŜǘǘŜƳōǊŜ Ŝ ǾŀƭǳǘŀǊƭƻ ƛƴ ǉǳŜƭ ƳƻƳŜƴǘƻΦ 9Ω ƎƛǳǎǘƻΚ 
 
Sì, DŜƭǘŀ ƻ ƭŜ ŀƭǘǊŜ ŀƴŎƘŜ ǎŜΧ Φ !ǘǘǳŀƭƳŜƴǘŜ ǳƴŀ ǘŜǊȊŀ ŘƻǎŜ ŝ Ƴƻƭǘƻ ǎŀƎƎƛƻ ǇŜƴǎŀǊƭŀΣ ŜǎǎŜǊŜ ǇǊƻƴǘƛ ŀ ŘƻǾŜǊƭŀ 
fare, ma in questo momento non la farei con i vaccini attuali perché non saprei usando quale vaccino 
 
Certo... 
 
In più noi non abbiamo un dato definitivo sullo stato di immunità e sulla durata dell'immunità. Ci sono 
sempre più studi che ci dicono che l'immunità tende a durare più di quanto pensavamo 
 
I classici 9 mesi? 
 
Si ed è meglio aspettare studi un po' più conclusivi per dire quanto dura. A questo punto, più che fare una 
terza dose un po' alla cieca, forse vale la pena di pensare a monitorare molto bene le varianti, continuare 
con il sequenziamento, per vedere se esce la variante che scappa al vaccino. E a quel punto si fa una terza 
dose che però includa le varianti ma non la Delta perché di per sé secondo me la Delta non merita un 
vaccino nuovo 
 
Secondo lei perché non si è puntato con maggiore forza sul tracciamento delle persone, per riuscire a 
limitare i focolai? Non facendoli si sono poi trasformati in aree più vaste, da contenere, con dei lockdown 
ƎŜƴŜǊŀƭƛȊȊŀǘƛΧΦ 
 
Questo è stato il grande errore, il grandissimo errore delle precedenti ondate. Oggi che siamo ancora in una 
situazione di minima trasmissione, 900 casi in tutta Italia sono ancora molto pochi, è possibile farlo 
 
Servirebbe quindi tornare indietro su questa strada? 
 
Bisognerebbe farlo adesso e adesso significa davvero ora, non domani ma oggi pomeriggio. Mi sembra ci sia 
tutta un'allerta, una consapevolezza in questa direzione. Mi ricordo qǳŀƴŘƻ ŘƛŎŜǾƻ άǘǊŀŎŎƛŀƳƻέΣ Ƴŀ ƴƻƴ 
c'erano reazioni. Adesso si sentono più istituzioni, sempre più Regioni che lo fanno. Credo che l'Istituto 
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superiore di Sanità stia organizzando un sequenziamento. Mi sembra si stiano muovendo. Se si muovono 
mi sembra ottimo perché adesso si può anche agire sulle misure non farmacologiche che sono di 
fondamentale supporto 
 
In questi giorni, un anno fa c'erano meno contagi e meno morti in quasi tutti i Paesi e non avevamo i 
ǾŀŎŎƛƴƛΦ vǳƛƴŘƛ ŀ ōǳƻƴ ǎŜƴǎƻ ƛƳƳŀƎƛƴƻ ŎƘŜ ƭΩŜŦŦŜǘǘƻ dei vaccini, lo vediamo non ora, ma lo vedremo, se ci 
sarà, ad ottobre, novembre, quando cambia la stagione o sbaglio? 
 
Si, si vedrà lì. Si vedrà soprattutto, se riuscissimo ad avere i numeri per capire lo stato vaccinale di chi si 
ammala, tra quelli che eventualmente si contagiano e quelli che speriamo di no mah..., decedono. Adesso 
se vediamo in Inghilterra e negli Usa il 99% dei contagi e dei morti sono persone non vaccinate. Quindi nei 
Paesi che sono già in quella fase il dato sembrerebbe confermato   
 
Per questo il suo ragionamento è che bisogna vaccinarsi ora perché anche se siamo nella stagione estiva, i 
ǊŀƎƎƛ ǳƭǘǊŀǾƛƻƭŜǘǘƛ ǳŎŎƛŘƻƴƻ ƛƭ ǾƛǊǳǎΣ ŎΩŝ ǳƴŀ ōŀǎǎƛǎǎƛƳŀ ǘǊŀǎƳƛǎǎƛƻƴŜΣ ŜŎŎŜǘŜǊŀΣ Ƙŀ ǎŜƴǎƻ ǾŀŎŎƛƴŀǊǎƛ ǇŜǊ 
programmare ottobre, novembre? 
 
Si, perché intanto ora viaggia di meno. Più vaccinati trova e meno viaggia. Poi se troverà una popolazione 
che vedrà come contagiati solo i giovani il numero di decessi dovrebbe rimanere molto molto basso. 
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LIBERO QUOTIDIANO ς 29 luglio 2021 
 

 
 

Generazione V: on air podcast e audiolibro di 
Guido Rasi, Consulcesi lancia la formazione 
ECM da ascoltare 
 
Continua il processo di evoluzione della formazione continua targata Consulcesi. Con la pubblicazione della 
versione audio del libro-formazione ΨDŜƴŜǊŀȊƛƻƴŜ ±Ω όŜŘƛǘƻ Řŀ tŀŜǎƛ 9ŘƛȊƛƻƴƛύΣ ǎŎǊƛǘǘƻ Řŀ DǳƛŘƻ wŀǎƛΣ ŜȄ 
numero uno dell'EMA e direttore scientifico di Consulcesi, dedicato ai professionisti sanitari, 
l'aggiornamento professionale diventa ancora più accessibile. Su iniziativa di Consulcesi a medici, infermieri 
e a tutti gli operatori sanitari viene dunque proposta un'altra modalità per l'aggiornamento professionale, 
Ŏƻƴ ƭΩƻōƛŜǘǘƛǾƻ Řƛ ǊŜƴŘŜǊŜ ǘŀƭŜ ƻōōƭƛƎƻ ǇƛǴ ǎŜƳǇƭƛŎŜ Řŀ ŀǎǎƻƭǾŜǊŜΦ ¦ƴ ǾƛŀƎƎƛƻ ǾŜǊǎƻ ƭŀ ŦƻǊƳŀȊƛƻƴŜ ƎǳƛŘŀǘƻ 
dalla voce del noto doppiatore Fabrizio Manfredi (Il Fry di Futurama, Hammond di Top Gear e Bear Grylls 
ma anche Edward Mani di Forbice, interpretato da Jonny Deep).  
 
Il libro "Generazione V" è stato lanciato poco più di un mese fa, raccogliendo molti consensi sia da parte 
della classe medica che delle istituzioni e della società civile. Si tratta di un prezioso strumento di 
aggiornamento professionale, già accreditato presso Age.Na.S. (5.2 crediti anche per la versione audiolibro 
ŎƻƳŜ ǇŜǊ ƭΩŜ-book) per i professionisti sanitari, aziende ospedaliere e industria farmaceutica chiamati a 
ƎŜǎǘƛǊŜ ƭŜ ŎƻƴǎŜƎǳŜƴȊŜ Ŝ ƭΩŜǾƻƭǳȊƛƻƴŜ ŘŜƭƭŀ ǇŀƴŘŜƳƛŀ ŎƘŜ ǎǘƛŀƳƻ ǾƛǾŜƴŘƻΦ aŀ ŝ ŀƴŎƘŜ ǳƴ ǎŀƎƎƛƻ ǊƛǾƻƭǘƻ ŀ 
tutti coloro che stanno ancora cercando una bussola per orientarsi nel caos di questa pandemia. Nel libro di 
Rasi si affrontano gli argomenti cruciali del rispetto del diritto alla salute e delle libertà individuali in tempi 
di crisi sanitaria, economica e sociale, e del rapporto tra scienza e informazione. 
ά/ƻƴ ƭΩŀǳŘƛƻƭƛōǊƻ ŘŜƭ ǇǊƻŦŜǎǎƻǊ wŀǎƛ ς spiega il presidente di Consulcesi, Massimo Tortorella ς si apre un 
nuovo percorso formativo al passo con le esigenze del personale sanitario e con le più innovative modalità 
di fruizione. Gli audiolibri, così come i podcast che introducono e approfondiscono i corsi su Spotify, vanno 
ad affiancarsi alle video-lessons, i corsi in realtà aumentata, al paziente virtuale, sempre con lo stesso 
obiettivo: proporre contenuti scientificamente rilevanti, a cura di esperti di alto livello, a cui accedere 
facilmente grŀȊƛŜ ŀƭ ŘƛƎƛǘŀƭŜ Ŝ ŎƘŜ Ǉƻǎǎŀƴƻ ǊŜƴŘŜǊŜ ƭŀ ŦƻǊƳŀȊƛƻƴŜ ǳƴΩŜǎǇŜǊƛŜƴȊŀ ŎƻƛƴǾƻƭƎŜƴǘŜ Ŝ 
ŀǇǇŀǎǎƛƻƴŀƴǘŜέΦ 
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FACTA ς 7 luglio 2021 
 

 
 

La pagina Televideo sulla variante Delta che 
colpisce «le famiglie vaccinate» è falsa 
 

 
 
Lƭ т ƭǳƎƭƛƻ нлнм ǎǳ CŀŎŜōƻƻƪ ŝ ǎǘŀǘŀ ǇǳōōƭƛŎŀǘŀ ǳƴΩƛƳƳŀƎƛƴŜ ŎƘŜ ƳƻǎǘǊŀ ǳƴŀ ǇǊŜǎǳƴǘŀ ƴƻǘƛȊƛŀ ŎƘŜ ǎŀǊŜōōŜ 
stata pubblicata sul Televideo sabato 3 luglio alla pagina 237. Di legge che «Guido Rasi, ex numero uno 
ŘŜƭƭΩ9Ƴŀ Ŝ ŎƻƴǎǳƭŜƴǘŜ ŘŜƭ ŎƻƳƳƛǎǎŀǊƛƻ ǇŜǊ ƭΩŜƳŜǊgenza Covid» avrebbe dichiarato «durante la 
presentazione del suo libro Generazione V» che la variante delta del nuovo coronavirus Sars-CoV-2 
«colpisce soprattutto le famiglie vaccinate».  
 
Si tratta di una notizia falsa. Andiamo con ordine. 
 
[ΩƛƳƳŀƎƛƴŜ oggetto della nostra verifica mostra una falsa pagina del Televideo. Da pagina 200 a pagina 299 
del servizio teletext della Rai vengono date le notizie sportive; è quindi impossibile che a pagina 237 sia 
stata riportata una notizia a tema salute sulla Covid-мфΦ [ΩƛƳƳŀƎƛƴŜ ŘŜƭƭŀ ǇŀƎƛƴŀ Řƛ ¢ŜƭŜǾƛŘŜƻ ŝ ǎǘŀǘŀ ŎǊŜŀǘŀ 
ad hoc (probabilmente utilizzando un programma online) per diffondere il contenuto disinformativo. 
Contatta da Facta, la redazione giornalistica del Televideo ha smentito di aver mai dato una simile notizia. 
 
tŀǎǎƛŀƳƻ ŀƭƭŀ ǇǊŜǎǳƴǘŀ ŘƛŎƘƛŀǊŀȊƛƻƴŜ Řƛ DǳƛŘƻ wŀǎƛΣ ŜȄ ŘƛǊŜǘǘƻǊŜ ŜǎŜŎǳǘƛǾƻ ŘŜƭƭΩ!ƎŜƴȊƛŀ ŜǳǊƻǇŜŀ ŘŜƭ ŦŀǊƳŀŎƻ 
ό9ƳŀύΣ ŎƻƴǎǳƭŜƴǘŜ ŘŜƭ /ƻƳƳƛǎǎŀǊƛƻ ŀƭƭΩŜƳŜǊƎŜƴȊŀ /ƻǾƛŘ Ŝ ŘƛǊŜǘǘƻǊŜ ǎŎƛŜƴǘƛŦƛŎƻ Řƛ /ƻƴǎǳƭŎŜǎƛΦ 5ǳǊŀƴǘŜ ƭŀ 
ǇǊŜǎŜƴǘŀȊƛƻƴŜ ŘŜƭ ǎǳƻ ƭƛōǊƻ άDŜƴŜǊŀȊƛƻƴŜ ±έΣ ǎǾƻƭǘŀǎƛ ƭƻ ǎŎƻǊǎƻ нп ƎƛǳƎƴƻΣ wŀǎƛ ƴƻƴ Ƙŀ Ƴŀƛ ŀŦŦŜǊƳŀǘƻ ŎƘŜ ƭŀ 
ǾŀǊƛŀƴǘŜ ŘŜƭǘŀ ŘŜƭ ƴǳƻǾƻ ŎƻǊƻƴŀǾƛǊǳǎ ŎƻƭǇƛǎŎŜ ǎƻǇǊŀǘǘǳǘǘƻ ƭŜ ŦŀƳƛƎƭƛŜ ǾŀŎŎƛƴŀǘŜΦ /ƻƴǘŀǘǘŀǘƻ Řŀ CŀŎǘŀΣ ƭΩǳŦŦƛŎƛƻ 
stampa del direttore scientifico di Consulcesi ha confermato che Rasi non ha mai rilasciato una simile 
ŘƛŎƘƛŀǊŀȊƛƻƴŜΦ 5ǳǊŀƴǘŜ ƭŀ ǇǊŜǎŜƴǘŀȊƛƻƴŜ ŘŜƭ ƭƛōǊƻΣ ƭΩŜȄ ŘƛǊŜǘǘƻǊŜ ŜǎŜŎǳǘƛǾƻ ŘŜƭƭΩ9Ƴŀ Ƙŀ ŘŜǘǘƻ ƛƴǾŜŎŜ όŎƻƳŜ ǎƛ 
può verificare qui e qui) che la variante delta sembra colpire «molto la fascia giovanile e sotto i 30 anni, ed 
è anche logico perché sono tra i meno vaccinati» 

 
 
 



 

 

 31 

LA REPUBBLICA ς 9 luglio 2021 
 

 
 

'Il gusto è salute', una Ecm-serie per i medici 
 

 
 
VIDEO - https://video.repubblica.it/salute/medicina-e-ricerca/il-gusto-e-salute-una-
ecm-serie-per-i-medici/391299/392013 
 
Lezioni teoriche ma anche sessioni di show cooking, proprio come una puntata di Masterchef. Cinque corsi 
dedicati alla dieta giusta per ipo e ipertiroidismo, infiammazione cronica silente, cellulite, intolleranze 
alimentari e problemi gastro-intestinali. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://video.repubblica.it/salute/medicina-e-ricerca/il-gusto-e-salute-una-ecm-serie-per-i-medici/391299/392013
https://video.repubblica.it/salute/medicina-e-ricerca/il-gusto-e-salute-una-ecm-serie-per-i-medici/391299/392013
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ADNKRONOS ς 19 luglio 2021 
 

 
 

Consulcesi: 'Bene aumento borse 
specializzazione ma resta fuga medici' 
 

 
 
"Siamo molto soddisfatti dell'aumento delle borse di specializzazione in medicina previste per il 2021, ma 
temo che non bastino a contrastare la fuga dei nostri medici all'estero. Così rischiamo di rimanere senza 
specialisti proprio quando ne abbiamo più bisogno a quasi due anni dall'inizio dell'emergenza Covid". A 
lanciare l'allarme è Massimo Tortorella, presidente di Consulcesi, in vista del prossimo test di ammissione 
che si svolgerà il 20 luglio. Il destino dei giovani medici italiani si deciderà domani con una prova composta 
140 domande a risposta multipla, ciascuno con cinque possibili risposte. In migliaia non ce la faranno e, 
viste le modalità di selezione, non tutti saranno scartati per demerito. 
Qualche settimana fa - ricorda una nota Consulcesi - il ministero della Salute ha firmato un decreto che ha 
portato a 17.400 i posti disponibili nelle scuole di specializzazione di Medicina finanziate dallo Stato per 
ƭΩŀƴƴƻ ŀŎŎŀŘŜƳƛŎƻ нлнлκнлнмΣ Ŏƛƻŝ пΦнлл ƛƴ ǇƛǴ ǊƛǎǇŜǘǘƻ ŀ ǉǳŜƭƭƛ ƛƴƛȊƛŀƭƳŜƴǘŜ ǇǊŜǾƛǎǘƛ Ŝ ōŀƴŘƛǘŜ ƴŜƭ 
2019/2020. L'anno precedente il numero era circa la metà: 8.000. "E' un provvedimento giusto che servirà 
certamente ad assorbire parzialmente il grave imbuto formativo accumulato, ma purtroppo è insufficiente 
per eliminare il problema e limitare una delle sue più gravi conseguenze, ovvero la fuga dei medici 
all'estero", sottolinea Tortorella.  
Negli ultimi 8 anni, secondo i dati Ocse - ricorda Consulcesi - sono oltre 9mila i medici che si sono formati in 
Lǘŀƭƛŀ Ŝ ŎƘŜ ǎƻƴƻ ŀƴŘŀǘƛ ŀ ƭŀǾƻǊŀǊŜ ŀƭƭΩŜǎǘŜǊƻΦ ¢Ǌŀ ǉǳŜǎǘƛ Ƴƻƭǘƛ ƎƛƻǾŀƴƛ ƳŜŘƛŎƛ ƭŀǳǊŜŀǘƛ ŎƘŜ ƴƻƴ ǎƻƴƻ ǊƛǳǎŎƛǘƛ ŀ 
entrare nella specializzazione dei loro sogni e che hanno ripiegato verso l'estero. Ma meno specialisti in 
Italia significa anche cure e assistenza intempestive per i cittadini, perché alla fuga dei medici all'estero, si 
aggiunge anche quella dei camici bianchi che lasciano l'ospedale per strutture private. Secondo uno studio 
ŘŜƭƭΩ!ƴŀŀƻ !ǎǎƻƳŜŘΣ ƭΩŀǎǎƻŎƛŀȊƛƻƴŜ ŘŜƛ ƳŜŘƛŎƛ Ŝ ŘƛǊƛƎŜƴǘƛ ǎŀƴƛǘŀǊƛ ƛǘŀƭƛŀƴƛΣ ǎƻƴƻ ŎƛǊŎŀ нпƳƛƭŀ ƛ ƳŜŘƛŎƛ 
ǎǇŜŎƛŀƭƛǎǘƛ ŎƘŜ ŜƴǘǊƻ ƛƭ нлно ǇƻǘǊŜōōŜǊƻ ƳŀƴŎŀǊŜ ŀƭƭΩŀǇǇŜƭƭƻ ƴŜƭƭŜ ŎƻǊǎƛŜ ŘΩƻǎǇŜŘŀƭŜΣ ŘŜǘŜǊƳƛƴŀƴŘƻ ǳƴ ƎǊŀǾŜ 
rischio per il Sistema sanitario nazionale.  
"Tutto questo dovrebbe spingerci ad aumentare ancora di più i posti disponibili nelle scuole di 
specializzazione: il problema della carenza di specialistici andrebbe affrontato a monte", evidenzia 
Tortorella. Anche in questo caso Consulcesi mette a disposizione le sue competenze legali offrendo 
consulenze al numero 800 189 091 dello sportello gratuito a tutti gli aspiranti specializzandi che vogliono 
avere informazioni in caso di problemi legati alla prova di ingresso. 
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FORTUNE ς 22 luglio 2021 
 

 
 

Chi sono i nuovi ricchi protagonisti del 
rinascimento digitale? [ŀ ΨƭƛǾŜƭƭŀ ǎƻŎƛŀƭŜΩ Ǉƻǎǘ 
Covid raccontata da Massimo Tortorella 
 

 
 
bŜƭ ǎǳƻ ƴǳƻǾƻ ƭƛōǊƻ ά/ŀǇƛǘŀƭŜ 5ƛƎƛǘŀƭŜέ ƻǇǇƻǊǘǳƴƛǘŁ Ŝ ƴǳƻǾƛ ŜǉǳƛƭƛōǊƛ ŎǊŜŀǘƛ Řŀƭƭŀ ǇŀƴŘŜƳƛŀΥ ŎƘƛ Ƙŀ Ǿƛƴǘƻ Ŝ ŎƘƛ 
ha perso la sfida del digitale e chi ha saputo valorizzare il capitale umano delle idee 
 
Da Jeff Bezos al re dei social Khaby Lame una visione ottimista, impopolare ma realistica del futuro  
 
Roma, 22 luglio 2021 - ά[ŀ ǇŀƴŘŜƳƛŀ Řŀ /ƻǊƻƴŀǾƛǊǳǎ Ƙŀ ǇƻǊǘŀǘƻ ŀŘ ǳƴΩŜǎǇƭƻǎƛƻƴŜ ŘŜƭ ŎŀǇƛǘŀƭŜ digitale, ad 
ǳƴŀ ŎǊŜǎŎƛǘŀ ŜǎǇƻƴŜƴȊƛŀƭŜ ŘŜƭ ƳƻƴŘƻ ŘƛƎƛǘŀƭŜ Ŝ ŀŘ ǳƴΩŜǎǇŀƴǎƛƻƴŜ ŘŜƭƭΩŜŎƻƴƻƳƛŀ ŘƛƎƛǘŀƭŜΦ L ΨƴǳƻǾƛ ǊƛŎŎƘƛΩ 
ǎƻƴƻ ƛ ǇǊƻǘŀƎƻƴƛǎǘƛ ŘŜƭ wƛƴŀǎŎƛƳŜƴǘƻ ŘƛƎƛǘŀƭŜ ŎƘŜ ǊŀǇǇǊŜǎŜƴǘŀ ǳƴŀ ŜƴƻǊƳŜ ƻǇǇƻǊǘǳƴƛǘŁ ǇŜǊ ƭΩLǘŀƭƛŀΣ 
opportunità che bisogna sfruttare per gŀǊŀƴǘƛǊŜ ƭƻ ǎǾƛƭǳǇǇƻ ŜŎƻƴƻƳƛŎƻ ŘŜƭ tŀŜǎŜέΣ ƭƻ Ƙŀ ŀŦŦŜǊƳŀǘƻ 
ƭΩƛƳǇǊŜƴŘƛǘƻǊŜ aŀǎǎƛƳƻ ¢ƻǊǘƻǊŜƭƭŀΣ ǇǊŜǎƛŘŜƴǘŜ Řƛ /ƻƴǎǳƭŎŜǎƛΣ ŘǳǊŀƴǘŜ ƭŀ ǇǊŜǎŜƴǘŀȊƛƻƴŜ ŘŜƭ ǎǳƻ ƴǳƻǾƻ ƭƛōǊƻΣ 
άLƭ ŎŀǇƛǘŀƭŜ ŘƛƎƛǘŀƭŜέ όtŀŜǎƛ 9ŘƛȊƛƻƴƛύ ƛƴ ǳǎŎƛǘŀ ƻƎƎƛ ǎǳƛ ǇǊƛƴŎƛǇŀƭƛ ǎǘƻǊŜ ƻƴƭƛƴŜΦ  
 
I caƳōƛŀƳŜƴǘƛ ŀǾǾƛŀǘƛ ŘŀƭƭΩŜǾƻƭǳȊƛƻƴŜ ǘŜŎƴƻƭƻƎƛŎŀ ŎƻƴǘƛƴǳŜǊŀƴƴƻ ŀŘ ŜǎǎŜǊŜ ŜǎǎŜƴȊƛŀƭƛ ǇŜǊŎƘŞ Ǝƭƛ ǎǾƛƭǳǇǇƛ 
ǇǊƻŘƻǘǘƛ ŘŀƭƭΩƛƴƴƻǾŀȊƛƻƴŜ ŘƛƎƛǘŀƭŜ ŘƛƳƻǎǘǊŀƴƻ ŎƘŜ ƛƭ ǇǊƻƎǊŜǎǎƻ ǘŜŎƴƻƭƻƎƛŎƻ ŝ ǎƛŀ ǳƴΩŜǾƻƭǳȊƛƻƴŜ ŎƘŜ ǳƴŀ 
rivoluzione. Da un lato, infatti, consente di incremŜƴǘŀǊŜ ƭΩŜŦŦƛŎƛŜƴȊŀ ŘŜƛ ǇǊƻŎŜǎǎƛ ƳŜŘƛŀƴǘŜ 
ƭΩŀǳǘƻƳŀǘƛȊȊŀȊƛƻƴŜ ƳƛƎƭƛƻǊŀƴŘƻ ŎƻǎǘŀƴǘŜƳŜƴǘŜ ƛ ǇǊƻŘƻǘǘƛ Ŝ ƛ ǎŜǊǾƛȊƛΤ ŘŀƭƭΩŀƭǘǊƻΣ ƭŀ ŎǊŜǎŎƛǘŀ ŜǎǇƻƴŜƴȊƛŀƭŜ ŘŜƭƭŜ 
possibilità di elaborazione digitale dei dati dà vita a modelli economici completamente nuovi. Dalle parole 
di Tortorella emergere una visione ottimistica e, per certi versi, impopolare rispetto a quella diffusa nel 
Řƛōŀǘǘƛǘƻ ǇǳōōƭƛŎƻΦ tŜǊ ƛƭ ǇǊŜǎƛŘŜƴǘŜ Řƛ /ƻƴǎǳƭŎŜǎƛ ƭΩƛƴƴƻǾŀȊƛƻƴŜ ŘƛƎƛǘŀƭŜΣ ǎƻǇǊŀǘǘǳǘǘƻ ŘǳǊŀƴǘŜ ƭŀ ŦŀǎŜ 
pandemica, è stata una vera e propria άƭƛǾŜƭƭŀ ǎƻŎƛŀƭŜέ ŎƘŜ Ƙŀ ǇŜǊƳŜǎǎƻ ŀ ǘǳǘǘƛ Řƛ ŀǾŜǊŜ Ǝƭƛ ǎǘŜǎǎƛ ƳŜȊȊƛ ǇŜǊ 
produrre ricchezza.  
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άCƛƴƻ ŀ ǉǳŀƭŎƘŜ ǘŜƳǇƻ Ŧŀ ƭΩŜŎƻƴƻƳƛŀ ŘƛƎƛǘŀƭŜ ƴŀǎŎŜǾŀ ƴŜƭƭŀ {ƛƭƛŎƻƴ ±ŀƭƭŜȅΣ ƻƎƎƛ ƭŀ {ƛƭƛŎƻƴ ±ŀƭƭŜȅ ŝ ƛƴ ǘǳǘǘƻ ƛƭ 
mondo. Non esistono più barriere territoriali percƘŞΣ ǇǊƻǇǊƛƻ ƎǊŀȊƛŜ ŀƭƭΩƛƴƴƻǾŀȊƛƻƴŜ ǘŜŎƴƻƭƻƎƛŎŀ ŎƘƛǳƴǉǳŜ 
ǇǳƼ ŎǊŜŀǊŜ ǳƴŀ ƴǳƻǾŀ Ŝ ǾƛƴŎŜƴǘŜ ŜŎƻƴƻƳƛŀ ŘƛƎƛǘŀƭŜΦ [ΩŀǳƳŜƴǘƻ ŘŜƭƭŜ ƻǇǇƻǊǘǳƴƛǘŁ ŎƘŜ Ƙŀƴƴƻ ǇŜǊƳŜǎǎƻ ƭŀ 
ƴŀǎŎƛǘŀ ŘŜƛ άƴǳƻǾƛ ǊƛŎŎƘƛέ ŝ ŀƭƭŀ ōŀǎŜ Řƛ ǉǳŜƭƭƻ ŎƘŜ ƴŜƭ Ƴƛƻ ƭƛōǊƻ ŎƘƛŀƳƻ ΨǊƛƴŀǎŎƛƳŜƴǘƻ ŘƛƎƛǘŀƭŜΩ Ŝ che, se ben 
ƎŜǎǘƛǘƻ Ŝ ǎŦǊǳǘǘŀǘƻ ǇǳƼ ǇǊƻŘǳǊǊŜ ŜƴƻǊƳƛ ōŜƴŜŦƛŎƛ ǇŜǊ ƭΩƛƴǘŜǊŀ ǎƻŎƛŜǘŁέΣ ŎƻƴŎƭǳŘŜ ¢ƻǊǘƻǊŜƭƭŀΦ 
 
È dunque chiaro che, stando al libro di Massimo Tortorella, il progresso tecnologico offre allettanti 
ǇǊƻǎǇŜǘǘƛǾŜ Řƛ ŎǊŜǎŎƛǘŀ ŜŎƻƴƻƳƛŎŀΣ ŝ ƭΩŜǎŜƳǇƛƻ del nuovo re dei social, il ventunenne italo-senegalese Khaby 
Lame che, proprio durante la pandemia, dopo essere stato licenziato, ha iniziato a produrre brevi clip a 
ǎŦƻƴŘƻ ŎƻƳƛŎƻΣ ŘƛǾŜƴǘŀƴŘƻ ƛƭ ƴǳƳŜǊƻ ǳƴƻ ƛǘŀƭƛŀƴƻ ŘŜƛ ǎƻŎƛŀƭ ƴŜǘǿƻǊƪΣ Ŏƛǘŀǘƻ ǇǊƻǇǊƛƻ ƴŜ άLƭ ŎŀǇƛǘŀƭŜ ŘƛƎƛǘŀƭŜέ 
di Tortorella.  
 
Un elemento propulsore di tali innovazioni e opportunità è rappresentato dai costi ridotti di comunicazione 
e transazione, che permettono di trasporre un nuovo modello commerciale su vasta scala, in fretta e 
soprattutto al di là delle frontiere, superando vincoli burocratici e restrizioni istituzionali. Edito da Paesi 
Edizioni su iniziativa di Consulcesi Group, Il Capitale Digitale. Salute, economia, lavoro: sfide e opportunità 
per un Rinascimento tecnologico italiano di Massimo Tortorella, è disponibile nelle librerie dal 29 luglio e 
negli store online a partire dal 22 luglio. 
 
Il Capitale Digitale. Salute, economia, lavoro: sfide e opportunità per un Rinascimento tecnologico italiano è 
un saggio edito da Paesi Edizioni sulle nuove forme che va assumendo il capitalismo. Il testo sonda le 
opportunità offerte dalle ultime tecnologie a disposizione della società contemporanea e introduce alle 
avvincenti sfide che ci attendono in molti ambiti del nostro vivere quotidiano: dagli scambi monetari alle 
performance in sanità, dai modelli finanziari ai posti di lavoro del domani. Osservatore delle scienze umane 
Ŝ ƭŜǘǘƻǊŜ ŘŜƭ ǇǊŜǎŜƴǘŜΣ ƭΩŀǳǘƻǊŜ aŀǎǎƛƳƻ ¢ƻǊǘƻǊŜƭƭŀ Ƙŀ ƛƴǘǊŀǾƛǎǘƻ ƴŜƭƭŀ ǇŀƴŘŜƳƛŀ ƭŜ ǎǘŜǎǎŜ ƻǇǇƻǊǘǳƴƛǘŁ ǇŜǊ ƭŜ 
prossime generazioni che si presentarono alle genti cresciute dopo la peste nera nel Trecento, preludio del 
primo grande Rinascimento. 
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LIBERO QUOTIDIANO ς 13 luglio 2021 
 

 
 

In estate Ps nel caos: con carenza dei medici 
di famiglia, sistemi di cura in tilt  
 
I mesi estivi sono il periodo dell'anno in cui la carenza dei medici di famiglia si fa sentire di più. Basta vedere 
i pronto soccorso perennemente intasati, anche di casi facilmente gestibili dal medico di medicina generale, 
per rendersi conto di quanto sia alto il fabbisogno in Italia. Tra ferie e i numerosi "incidenti" di vacanze, i 
medici di famiglia disponibili in questo periodo sono davvero pochi. Eppure, come ha denunciato Consulcesi 
ai test di ingresso al Corso di formazione specifica in Medicina Generale, che si sono tenuti a fine aprile, 
sono stati "scartati" ben 10 mila potenziali camici bianchi.  
 
"Nel nostro paese c'è solo un medico di famiglia ogni 1.407 abitanti", sottolinea Massimo Tortorella, 
presidente di Consulcesi. "In alcune regioni i numeri sono ancora più bassi: nel Molise, ad esempio, c'è un 
medico di medicina generale ogni 1151 abitanti, in Basilicata 1 su 1184, in Abruzzo 1 si 1205, in Puglia un 
medico di famiglia su 1237... È inaccettabile per un paese che vuole puntare sulla sanità territoriale", 
aggiunge. A questa carenza cronica si aggiungono i ritardi, anch'essi cronici. "Come la mancata 
pubblicazione del bando di concorso per il triennio 2021-2024, che era prevista alla fine di febbraio", dice 
Tortorella. "Segno di una scarsa attenzione al problema, a cui invece andrebbe data la massima priorità", 
aggiunge. Il rischio, infatti, è quello che moltissimi italiani, in vista dei diffusi pensionamenti previsti, 
rimangano senza medico di famiglia e che a loro non rimanga altro da fare che intasare i Pronto Soccorso. 
 
Per questo, Consulcesi ha messo i piedi una vera e propria task force che ha l'obiettivo di cercare soluzioni 
legali utili a far accedere al corso di formazione specifica in Medicina generale più candidati esclusi possibili. 
E magari creare un precedente che servirà a limitare gli effetti del più problematico imbuto formativo che 
caratterizza il sistema formativo italiano. A luglio, ci sono gli ultimi giorni per fare ricorso per chi è fuori 
dalla graduatoria 2020-2023. Per maggior informazioni si può contattare il numero 800 189 091 dello 
sportello gratuito di Consulcesi. 
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v¦h¢L5L!bh {!bL¢!Ω ς 3 luglio 2021 
 

 
 

/ƻǾƛŘΦ ά{Ŝ ŀ ǎŜǘǘŜƳōǊŜ Ŏƛ ǎŀǊŀƴƴƻ Ƴƛƭƛƻƴƛ Řƛ 
ƴƻƴ ǾŀŎŎƛƴŀǘƛ ƭŜƎƛǘǘƛƳƻ ǇŀǊƭŀǊŜ Řƛ ƻōōƭƛƎƻέΦ 9 
sul ǎŜǉǳŜƴȊƛŀƳŜƴǘƻΥ άbƻƴ ŝ ǘƻƭƭŜǊŀōƛƭŜ ŎƘŜ 
ƴƻƴ Ŏƛ ǎƛŀ ǳƴ Ǉƛŀƴƻ ƴŀȊƛƻƴŀƭŜέΦ LƴǘŜǊǾƛǎǘŀ ŀ 
Guido Rasi 
 

 
 

"Ci sono milioni di malati che non hanno potuto ricevere cure a causa 
dell'intasamento degli ospedali ed un classe medica allo stremo dopo 
aver vissuto l'ultimo anno e mezzo in trincea. È immorale che ci siano 
persone ancora non convinte di sottoporsi alla vaccinazione e che 

rischiano di tornare ad occupare gli ospedali". E poi sull'Ema: "Ha ragione 
Draghi, è necessaria una riforma. L'Agenzia oggi non ha reali poteri 
durante un'emergenza", spiega il consulente del commissario Figliuolo 
 
Se a settembre dovessimo ancora trovarci con milioni di italiani non vaccinati, lontani dall'immunità di 
comunità, si dovrà iniziare quantomeno a parlare della possibilità di rendere obbligatori i vaccini contro il 
Covid. Ne è convinto Guido Rasi, consulente del Commissario all'emergenza Covid Figliuolo e Direttore 
scientifico di Consulcesi e per anni Direttore esecutivo dell'Agenzia eurpea dei medicinali che in 
quest'intervista a Quotidiano Sanità ha anche parlato della grave assenza di un vero Piano nazionale per il 
sequenziamento oltre che della necessità di riformare l'Ema. 
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Professor Rasi, i quattro vaccini che stiamo attualmente utilizzando nella campagna contro il Covid si 
possono ancora definire 'sperimentali' come si sente dire da più parti? 
Assolutamente no. L'autorizzazione di questi vaccini da parte dell'Ema si definisce condizionale, ma è a tutti 
gli effetti un'autorizzazione completa. Può essere cioè revocata solo in caso di palesi e gravi problemi. Dal 
momento in cui viene approvato dall'Ema il vaccino non può più essere definito sperimentale. Tra l'altro 
dopo i milioni e milioni di somministrazioni effettuate da fine 2020 ad oggi diventa ridicolo anche solo 
pensare di definirli in questo modo. 
 
Nel prossimo autunno, anche in caso di somministrazione di terze dosi, ci vaccineremo sempre con gli stessi 
vaccini ad oggi disponibili? 
Credo di sì, non mi aspetto vaccini nuovi visto che al momento non c'è una variante che ponga il problema 
della necessità di un sostanziale cambiamento, e sappiamo che tutti i vaccini al momento disponibili sono 
efficaci contro tutte le varianti note. Il problema reale è quello della capacità di sequenziamento che 
abbiamo in Italia, e quindi della nostra capacità di intercettare l'eventuale presenza di possibili nuove 
varianti. 
   
Eppure lo scorso 27 gennaio veniva annunciata la nascita di un Consorzio, promosso e sostenuto dal 
aƛƴƛǎǘŜǊƻ ŘŜƭƭŀ {ŀƭǳǘŜΣ Ŝ ŎƻƻǊŘƛƴŀǘƻ ŘŀƭƭΩLǎǎ ǇǊƻǇǊƛƻ Ŏƻƴ ƛƭ compito di individuare e studiare le varianti. 
Come si spiega questo ritardo? 
Non parliamo di progetti accademici, queste erano cose che si dovevano rendere operative già dal giorno 
successivo all'annuncio. Ad oggi manca ancora un vero piano nazionale per il sequenziamento delle 
varianti. 
   
Quindi è rimasto tutto solo sulla carta? 
Esatto. Ad oggi, a livello di sequenziamento, l'Italia è nella coda di quei Paesi europei messi male. Se ne 
continua a parlare, ci sono lodevoli iniziative locali ma, ripeto, manca ancora un piano nazionale. E siamo 
ormai a luglio, questo non è tollerabile. 
   
Nell'ipotesi di una comparsa di nuove varianti capaci di aggirare gli attuali vaccini cosa si dovrà fare? 
Sarà necessario sottoporre le persone ad un terzo richiamo con nuovi vaccini che siano in grado di offrire 
copertura contro queste nuove varianti. 
   
E quali tempistiche dovremmo attenderci per questi nuovi vaccini? 
Non più di 4-8 settimane. Questi i tempi dichirati da Pfizer e Moderna per modificare i loro vaccini a mRna. 
   
Si è parlato della possibilità di poter utilizzare un unico vaccino contro il Covid e l'influenza stagionale. 
Questo è ipotizzabile già dal prossimo autunno? 
Mi sembra prematuro immaginarlo già per la prossima stagione influenzale. In futuro invece la vedrei come 
una soluzione ottimale, ma ora è ancora troppo presto.  
   
Se a settembre dovessimo trovarci lontani dall'immunità di comunità, con milioni di italiani non vaccinati, si 
potrebbe iniziare a parlare della possiblità di introdurre l'obbligo per i vaccini contro il Covid? 
Credo che se ne potrebbe parlare, certo. Ci sono milioni di pazienti che non hanno potuto avere cura 
nell'ultimo anno e mezzo a causa dell'intasamento degli ospedali, ora dobbiamo anche dedicarci a loro. 
Abbiamo accumulato ritardi su visite, interventi, screening. Abbiamo una classe medica stremata dopo aver 
passato l'ultimo anno e mezzo in trincea, è intollerabile la scelta di non vaccinarsi in questo scenario. Non 
possiamo correre il rischio di avere altri milioni di potenziali malati che andranno nuovamente ad occupare 
gli ospedali nonostante la disponibilità di vaccini. Sarebbe immorale. Penso che si dovrebbe porre delle 
limitazioni a chi rifiuta il vaccino, ma non come punizione, bensì a protezione della comunità e di chi non 
può sottoporsi a queste vaccinazioni per patologie. 
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Condivide l'auspicio del presidente Draghi sulla riforma dell'Ema? 
Lo condivido pienamente. 
   
E secondo lei cosa dovrebbe essere riformato? 
L'Agenzia europea del farmaco ha un mandato ancora troppo limitato. Ad esempio, non regola i device che 
sono parte integrante di molte terapie, non ha potere nello stabilire un protocollo comune per l'emergenza 
e non ha reali poteri durante un'emergenza. Ci vuole un consolidamento dei suoi poteri. L'Ema funziona 
molto bene ma sono convinto che potrebbe fare ancora di più. 
   
Come reputa la gestione del vaccino AstraZeneca? 
[Ω9Ƴŀ ǎǳƭƭϥǳǘƛƭƛȊȊƻ Řƛ !ǎǘǊŀ½ŜƴŜŎŀ ŝ ǎŜƳǇǊŜ ǎǘŀǘŀ Ƴƻƭǘƻ ŎƘƛŀǊŀΦ Iŀ ŘŜǘǘƻ ŎƘŜ ƛƭ ǾŀŎŎƛƴƻ ŝ ƛƴŘƛŎŀǘƻ Řŀƛ му ŀƴƴƛ 
in su tenendo presenti tre ǇŀǊŀƳŜǘǊƛΥ ƭΩƛƴŘƛŎŜ Řƛ ǘǊŀǎƳƛǎǎƛƻƴŜΣ ƛƭ ƴǳƳŜǊƻ Řƛ ǇŜǊǎƻƴŜ ǾŀŎŎƛƴŀǘŜ Ŝ ƭŜ 
alternative disponibili. Ha inoltre pubblicato alcune tabelle con le quali si chiariva il rapporto 
beneficio/rischio in base a diversi scenari di diffusione del virus. Il messaggio è stato quindi fin da subito 
chiaro da parte dell'agenzia europea: gli scenari cambiano e allo stesso modo potrà essere modificato 
l'utilizzo di questo vaccino. Diciamo che poi questo messaggio non sempre è stato ben veicolato e declinato 
ai vari livelli nazionali. Ema non ha giurisdizione per dire cosa fare ad ogni singolo Stato. Ci sono agenzie del 
farmaco e ministri della salute in ogni Paese. Sono state offerte una serie di informazioni tecniche, queste 
dovevano essere poi declinate localmente. Diciamo che non sempre è stato fatto un buon lavoro in questo 
senso. 
   
Nelle ultime settimane si parla molto di vaccinazione eterologa, ossia della somministrazione di una 
seconda dose di vaccino mRna a chi si è sottoposto ad una prima vaccinazione con AstraZeneca. 
Funzionerebbe anche il contrario? 
A rigor di logica, risponderei di sì. Ma non sono stati fatti neanche piccoli studi 'ponte' in tal senso. 
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ADNKRONOS ς 22 luglio 2021 
 

 
 

Chi sono i nuovi ricchi protagonisti del 
rinascimento digitale? [ŀ ΨƭƛǾŜƭƭŀ ǎƻŎƛŀƭŜΩ Ǉƻǎǘ 
Covid raccontata da Massimo Tortorella 
 

 
 
bŜƭ ǎǳƻ ƴǳƻǾƻ ƭƛōǊƻ ά/ŀǇƛǘŀƭŜ 5ƛƎƛǘŀƭŜέ ƻǇǇƻǊǘǳƴƛǘŁ Ŝ ƴǳƻǾƛ ŜǉǳƛƭƛōǊƛ ŎǊŜŀǘƛ Řŀƭƭŀ ǇŀƴŘŜƳƛŀΥ ŎƘƛ Ƙŀ Ǿƛƴǘƻ Ŝ ŎƘƛ 
ha perso la sfida del digitale e chi ha saputo valorizzare il capitale umano delle idee 
 
Da Jeff Bezos al re dei social Khaby Lame una visione ottimista, impopolare ma realistica del futuro  
 
Roma, 22 luglio 2021 - ά[ŀ ǇŀƴŘŜƳƛŀ Řŀ /ƻǊƻƴŀǾƛǊǳǎ Ƙŀ ǇƻǊǘŀǘƻ ŀŘ ǳƴΩŜǎǇƭƻǎƛƻƴŜ ŘŜƭ ŎŀǇƛǘŀƭŜ ŘƛƎƛǘŀƭŜΣ ŀŘ 
una crescita esponenziale del ƳƻƴŘƻ ŘƛƎƛǘŀƭŜ Ŝ ŀŘ ǳƴΩŜǎǇŀƴǎƛƻƴŜ ŘŜƭƭΩŜŎƻƴƻƳƛŀ ŘƛƎƛǘŀƭŜΦ L ΨƴǳƻǾƛ ǊƛŎŎƘƛΩ 
ǎƻƴƻ ƛ ǇǊƻǘŀƎƻƴƛǎǘƛ ŘŜƭ wƛƴŀǎŎƛƳŜƴǘƻ ŘƛƎƛǘŀƭŜ ŎƘŜ ǊŀǇǇǊŜǎŜƴǘŀ ǳƴŀ ŜƴƻǊƳŜ ƻǇǇƻǊǘǳƴƛǘŁ ǇŜǊ ƭΩLǘŀƭƛŀΣ 
ƻǇǇƻǊǘǳƴƛǘŁ ŎƘŜ ōƛǎƻƎƴŀ ǎŦǊǳǘǘŀǊŜ ǇŜǊ ƎŀǊŀƴǘƛǊŜ ƭƻ ǎǾƛƭǳǇǇƻ ŜŎƻƴƻƳƛŎƻ ŘŜƭ tŀŜǎŜέΣ lo ha affermato 
ƭΩƛƳǇǊŜƴŘƛǘƻǊŜ aŀǎǎƛƳƻ ¢ƻǊǘƻǊŜƭƭŀΣ ǇǊŜǎƛŘŜƴǘŜ Řƛ /ƻƴǎǳƭŎŜǎƛΣ ŘǳǊŀƴǘŜ ƭŀ ǇǊŜǎŜƴǘŀȊƛƻƴŜ ŘŜƭ ǎǳƻ ƴǳƻǾƻ ƭƛōǊƻΣ 
άLƭ ŎŀǇƛǘŀƭŜ ŘƛƎƛǘŀƭŜέ όtŀŜǎƛ 9ŘƛȊƛƻƴƛύ ƛƴ ǳǎŎƛǘŀ ƻƎƎƛ ǎǳƛ ǇǊƛƴŎƛǇŀƭƛ ǎǘƻǊŜ ƻƴƭƛƴŜΦ  
 
L ŎŀƳōƛŀƳŜƴǘƛ ŀǾǾƛŀǘƛ ŘŀƭƭΩŜǾƻƭǳȊƛƻƴŜ ǘŜŎƴƻƭƻƎƛca continueranno ad essere essenziali perché gli sviluppi 
ǇǊƻŘƻǘǘƛ ŘŀƭƭΩƛƴƴƻǾŀȊƛƻƴŜ ŘƛƎƛǘŀƭŜ ŘƛƳƻǎǘǊŀƴƻ ŎƘŜ ƛƭ ǇǊƻƎǊŜǎǎƻ ǘŜŎƴƻƭƻƎƛŎƻ ŝ ǎƛŀ ǳƴΩŜǾƻƭǳȊƛƻƴŜ ŎƘŜ ǳƴŀ 
ǊƛǾƻƭǳȊƛƻƴŜΦ 5ŀ ǳƴ ƭŀǘƻΣ ƛƴŦŀǘǘƛΣ ŎƻƴǎŜƴǘŜ Řƛ ƛƴŎǊŜƳŜƴǘŀǊŜ ƭΩŜŦŦƛŎƛŜƴȊŀ ŘŜƛ ǇǊƻŎŜǎǎƛ ƳŜŘƛŀƴǘŜ 
lΩŀǳǘƻƳŀǘƛȊȊŀȊƛƻƴŜ ƳƛƎƭƛƻǊŀƴŘƻ ŎƻǎǘŀƴǘŜƳŜƴǘŜ ƛ ǇǊƻŘƻǘǘƛ Ŝ ƛ ǎŜǊǾƛȊƛΤ ŘŀƭƭΩŀƭǘǊƻΣ ƭŀ ŎǊŜǎŎƛǘŀ ŜǎǇƻƴŜƴȊƛŀƭŜ ŘŜƭƭŜ 
possibilità di elaborazione digitale dei dati dà vita a modelli economici completamente nuovi. Dalle parole 
di Tortorella emergere una visione ottimistica e, per certi versi, impopolare rispetto a quella diffusa nel 
Řƛōŀǘǘƛǘƻ ǇǳōōƭƛŎƻΦ tŜǊ ƛƭ ǇǊŜǎƛŘŜƴǘŜ Řƛ /ƻƴǎǳƭŎŜǎƛ ƭΩƛƴƴƻǾŀȊƛƻƴŜ ŘƛƎƛǘŀƭŜΣ ǎƻǇǊŀǘǘǳǘǘƻ ŘǳǊŀƴǘŜ ƭŀ ŦŀǎŜ 
ǇŀƴŘŜƳƛŎŀΣ ŝ ǎǘŀǘŀ ǳƴŀ ǾŜǊŀ Ŝ ǇǊƻǇǊƛŀ άƭƛǾŜƭƭŀ ǎƻŎƛŀƭŜέ ŎƘŜ Ƙŀ ǇŜǊƳŜǎǎƻ ŀ ǘǳǘǘƛ Ři avere gli stessi mezzi per 
produrre ricchezza.  
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άCƛƴƻ ŀ ǉǳŀƭŎƘŜ ǘŜƳǇƻ Ŧŀ ƭΩŜŎƻƴƻƳƛŀ ŘƛƎƛǘŀƭŜ ƴŀǎŎŜǾŀ ƴŜƭƭŀ {ƛƭƛŎƻƴ ±ŀƭƭŜȅΣ ƻƎƎƛ ƭŀ {ƛƭƛŎƻƴ ±ŀƭƭŜȅ ŝ ƛƴ ǘǳǘǘƻ ƛƭ 
ƳƻƴŘƻΦ bƻƴ Ŝǎƛǎǘƻƴƻ ǇƛǴ ōŀǊǊƛŜǊŜ ǘŜǊǊƛǘƻǊƛŀƭƛ ǇŜǊŎƘŞΣ ǇǊƻǇǊƛƻ ƎǊŀȊƛŜ ŀƭƭΩƛƴƴƻǾŀȊƛƻƴŜ ǘŜŎƴƻƭƻƎica chiunque 
ǇǳƼ ŎǊŜŀǊŜ ǳƴŀ ƴǳƻǾŀ Ŝ ǾƛƴŎŜƴǘŜ ŜŎƻƴƻƳƛŀ ŘƛƎƛǘŀƭŜΦ [ΩŀǳƳŜƴǘƻ ŘŜƭƭŜ ƻǇǇƻǊǘǳƴƛǘŁ ŎƘŜ Ƙŀƴƴƻ ǇŜǊƳŜǎǎƻ ƭŀ 
ƴŀǎŎƛǘŀ ŘŜƛ άƴǳƻǾƛ ǊƛŎŎƘƛέ ŝ ŀƭƭŀ ōŀǎŜ Řƛ ǉǳŜƭƭƻ ŎƘŜ ƴŜƭ Ƴƛƻ ƭƛōǊƻ ŎƘƛŀƳƻ ΨǊƛƴŀǎŎƛƳŜƴǘƻ ŘƛƎƛǘŀƭŜΩ Ŝ ŎƘŜΣ ǎŜ ōŜƴ 
gestito e sfruttato può produrǊŜ ŜƴƻǊƳƛ ōŜƴŜŦƛŎƛ ǇŜǊ ƭΩƛƴǘŜǊŀ ǎƻŎƛŜǘŁέΣ ŎƻƴŎƭǳŘŜ ¢ƻǊǘƻǊŜƭƭŀΦ 
 
È dunque chiaro che, stando al libro di Massimo Tortorella, il progresso tecnologico offre allettanti 
ǇǊƻǎǇŜǘǘƛǾŜ Řƛ ŎǊŜǎŎƛǘŀ ŜŎƻƴƻƳƛŎŀΣ ŝ ƭΩŜǎŜƳǇƛƻ ŘŜƭ ƴǳƻǾƻ ǊŜ ŘŜƛ ǎƻŎƛŀƭΣ ƛƭ ǾŜƴǘǳƴŜƴƴŜ ƛǘŀƭo-senegalese Khaby 
Lame che, proprio durante la pandemia, dopo essere stato licenziato, ha iniziato a produrre brevi clip a 
ǎŦƻƴŘƻ ŎƻƳƛŎƻΣ ŘƛǾŜƴǘŀƴŘƻ ƛƭ ƴǳƳŜǊƻ ǳƴƻ ƛǘŀƭƛŀƴƻ ŘŜƛ ǎƻŎƛŀƭ ƴŜǘǿƻǊƪΣ Ŏƛǘŀǘƻ ǇǊƻǇǊƛƻ ƴŜ άLƭ ŎŀǇƛǘŀƭŜ ŘƛƎƛǘŀƭŜέ 
di Tortorella.  
 
Un elemento propulsore di tali innovazioni e opportunità è rappresentato dai costi ridotti di comunicazione 
e transazione, che permettono di trasporre un nuovo modello commerciale su vasta scala, in fretta e 
soprattutto al di là delle frontiere, superando vincoli burocratici e restrizioni istituzionali. Edito da Paesi 
Edizioni su iniziativa di Consulcesi Group, Il Capitale Digitale. Salute, economia, lavoro: sfide e opportunità 
per un Rinascimento tecnologico italiano di Massimo Tortorella, è disponibile nelle librerie dal 29 luglio e 
negli store online a partire dal 22 luglio. 
 
Il Capitale Digitale. Salute, economia, lavoro: sfide e opportunità per un Rinascimento tecnologico italiano è 
un saggio edito da Paesi Edizioni sulle nuove forme che va assumendo il capitalismo. Il testo sonda le 
opportunità offerte dalle ultime tecnologie a disposizione della società contemporanea e introduce alle 
avvincenti sfide che ci attendono in molti ambiti del nostro vivere quotidiano: dagli scambi monetari alle 
performance in sanità, dai modelli finanziari ai posti di lavoro del domani. Osservatore delle scienze umane 
Ŝ ƭŜǘǘƻǊŜ ŘŜƭ ǇǊŜǎŜƴǘŜΣ ƭΩŀǳǘƻǊŜ aŀǎǎƛƳƻ ¢ƻǊǘƻǊŜƭƭŀ Ƙŀ ƛƴǘǊŀǾƛǎǘƻ ƴŜƭƭŀ ǇŀƴŘŜƳƛŀ ƭŜ ǎǘŜǎǎŜ ƻǇǇƻǊǘǳƴƛǘŁ ǇŜǊ ƭŜ 
prossime generazioni che si presentarono alle genti cresciute dopo la peste nera nel Trecento, preludio del 
primo grande Rinascimento. 
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STUDENTI ς 16 luglio 2021 
 

 
 

Test medicina 2021: risposte alle domande 
frequenti 
 

 
 

Test medicina 2021: domande frequenti e risposte di Consulcesi ai dubbi 

di chi sosterrà la prova d'ingresso a settembre 
 
Mancano diverse settimane al test medicina 2021, prova d'ingresso per l'omonimo corso di laurea a ciclo 
unico magistrale che vedrà impegnati decine di migliaia di aspiranti futuri medicina, che si contenderanno 
14.020 posti disponibili. 
 
a95L/Lb! нлнмΣ L{/wL½Lhb9 ![ ¢9{¢ Ҧ [ϥƛǎŎǊƛȊƛƻƴŜ ŀƭ ǘŜǎǘ ƳŜŘƛŎƛƴŀ нлнм ŘŜǾŜ ŜǎǎŜǊŜ ŎƻƳǇƭŜǘŀǘŀ ǎǳ 
Universitaly entro le ore 15 del 22 luglio, e perfezionata tramite il pagamento del bollettino entro il 2 
agosto. Tutte le indicazioni per l'iscrzione si trovano nei due importanti documenti che dovete leggere 
attentamente: 
 
¢9{¢ a95L/Lb! нлнмΣ C!v C¦¢¦w9 a!¢wL/h[9 Ҧ aŀ Ŏƻǎŀ ǎƛ ŎƘƛŜŘƻƴƻ ƳŀƎƎƛƻǊƳŜƴǘŜ ƛ ŦǳǘǳǊƛ ƳŜŘƛŎƛ ŎƘŜ ŀ 
settembre dovranno sostenere il test? Consulcesi con il suo live webinar ha rispostpo alle domande più 
frequenti delle aspiranti matricole di medicina 2021. 
 
Le domande più frequenti dei partecipanti al webinar e le relative risposte: 
 
Quando è perfezionata la domanda? 
 
La domanda è da considerarsi conclusa e perfezionata solo con il pagamento della quota di iscrizione che 
potrà avvenire anche oltre il 22 luglio, data ultima per presentare la domanda, ma non oltre il 2 agosto. Le 
iscrizioni saranno invece aperte dal 30 giugno al 22 luglio 2021 alle oǊŜ мрΦ [ΩǳƴƛŎŀ ƳƻŘŀƭƛǘŁ Řƛ ƛǎŎǊƛȊƛƻƴŜ ŝ 
attraverso il portale Universitaly.it. 
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/ƻƳΩŝ ǎǘǊǳǘǘǳǊŀǘŀ ƭŀ ǇǊƻǾŀΚ [ŀ ǇǊƻǾŀ ŝ ǳƴƛŎŀ ǇŜǊ aŜŘƛŎƛƴŀ Ŝ hŘƻƴǘƻƛŀǘǊƛŀ Ŝ ƛŘŜƴǘƛŎŀ ƛƴ ǘǳǘǘŜ ƭŜ ǎŜŘƛ 
ŘΩŜǎŀƳŜΦ : ŎƻƳǇƻǎǘŀ Řŀ сл ǉǳŜǎƛǘƛ ŀ ǊƛǎǇƻǎǘŀ ƳǳƭǘƛǇƭŀΥ ŎǳƭǘǳǊŀ ƎŜƴŜǊŀƭŜΣ ƭƻgica, chimica, biologia, fisica e 
matematica. Il tempo è di 100 minuti ed è uno dei fattori più importanti per portare avanti con successo la 
prova. Si svolgerà venerdì 3 settembre alle ore 13. 
 
/ƻǎŀ ŦŀǊŜ ǇǊƛƳŀ ŘŜƭƭŀ ǇǊƻǾŀΚ : ōŜƴŜ ƳƻƴƛǘƻǊŀǊŜ ƛƭ ǎƛǘƻ ŘŜƭƭΩŀteneo in cui si andrà a svolgere la prova per 
informarsi circa le misure anti-contagio che verranno adottate il giorno del test, perché potrebbero 
inasprirsi se dovesse esservi un aumento dei contagi. 
 
Cosa ricordare il giorno della prova? Il primo consiglio è di arrivare in largo anticipo, per potersi sottoporre 
alle misure anti Covid previste in ogni singola Facoltà evitando il rischio di non arrivare in tempo. Prima di 
uscire di casa, controllare i documenti di riconoscimento.  Raccomandiamo ad ogni candidato di verificare 
ƭΩƛƴǘŜƎǊƛǘŁ ŘŜƭ ǇƭƛŎƻ ŎƻƴǘŜƴŜƴǘŜ ƭŀ ǇǊƻǾŀ Ŝ Řƛ ŘŜƴǳƴŎƛŀǊƴŜ ƛƳƳŜŘƛŀǘŀƳŜƴǘŜ ƭΩŀƴƻƳŀƭƛŀ ǉǳŀƭƻǊŀ ǾŜ ƴŜ ŦƻǎǎŜ 
bisogno. 
 
Come viene costruito il punteggio? Come scritto nel bando, entreranno in graduatoria coloro che hanno 
ottenuto un punteggio uguale o superiore a 20. Ad ogni risposta esatta verranno assegnati 1,5 punti, ad 
ogni risposta errata verranno sottratti 0.4 punti, per ogni risposta omessa invece il punteggio sarà uguale a 
ȊŜǊƻΦ 5ƻǾŜ ŎΩŝ ǳƴ ŦƻǊǘŜ ŘǳōōƛƻΣ ƳŜƎƭƛƻ ƴƻƴ ǊƛǎǇƻƴŘŜǊŜΦ Lƭ Ǉǳƴteggio massimo è 90. In caso di parità viene 
dato un peso specifico ai diversi temi: pertanto attenzione alle domande cui rispondete, più peso alla logica 
e cultura generale e a seguire in ordine decrescente biologia, chimica, fisica e matematica. In caso di 
ulteriore parità, verrà scelto lo studente più giovane. 
 
/ƻǎŀ ŦŀǊŜ ŘƻǇƻ ƭŀ ǇǊƻǾŀΚ ±ƛŜƴŜ ŘŜŦƛƴƛǘƻ ƛƭ άƎƛƻǊƴƻ ŎǊǳŎƛŀƭŜέΣ ƻǾǾŜǊƻ ƛƭ ну ǎŜǘǘŜƳōǊŜΣ ǉǳŜƭƭƻ ŘŜƭƭŀ 
ǇǳōōƭƛŎŀȊƛƻƴŜ ŘŜƭƭŀ ƎǊŀŘǳŀǘƻǊƛŀΦ ά5ŀ ǉǳŜǎǘŀ Řŀǘŀ ǇƻǘǊŜǘŜ ǾŜǊƛŦƛŎŀǊŜ ƭŀ ǾƻǎǘǊŀ ǇƻǎƛȊƛƻƴŜ ƛƴ ƎǊŀŘǳŀtoria in cui 
potrete trovare accanto al vostro nominativo diverse diciture: assegnato, nel caso di superamento della 
ǇǊƻǾŀ ŀ Ŏǳƛ ŘƻǾǊŜǘŜ ŦŀǊ ǎŜƎǳƛǊŜ ƭΩƛƳƳŀǘǊƛŎƻƭŀȊƛƻƴŜ ŜƴǘǊƻ п ƎƛƻǊƴƛΤ ǇǊŜƴƻǘŀǘƻΣ ƴŜƭ Ŏŀǎƻ ƛƴ Ŏǳƛ ǎƛ ŝ ǊƛŜƴǘǊŀǘƛ 
nella seconda o terza scelta di facoltà inserita nella domanda. In entrambi i casi è necessario formalizzare, 
ŜƴǘǊƻ ƭŜ ƻǊŜ мнΣлл ŘŜƭ ǉǳƛƴǘƻ ƎƛƻǊƴƻ ǎǳŎŎŜǎǎƛǾƻ ŀƭƭƻ ǎŎƻǊǊƛƳŜƴǘƻ ŘŜƭƭŀ ƎǊŀŘǳŀǘƻǊƛŀΣ ƭΩƛƴǘŜǊŜǎǎŜ ŀ ǊƛƳŀƴŜǊŜ 
ƴŜƭƭŀ ǎǘŜǎǎŀ ŀƭǘǊƛƳŜƴǘƛ ǎƛ ǊƛǎŎƘƛŀ ƭΩŜƭƛƳƛƴŀȊƛƻƴŜ Řŀƭƭŀ ƎǊŀŘǳŀǘƻǊƛŀ ǎtessa. 
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LIBERO QUOTIDIANO ς 15 luglio 2021 
 

 
 

Tortorella (Consulcesi): "Transizione al 
digitale unica via per imprese per crescere" 
 

 
 
5ǳǊŀƴǘŜ ƛ ƳŜǎƛ ŘŜƭ ƭƻŎƪŘƻǿƴ ƛƴ Ŏǳƛ ƭΩŜŎƻƴƻƳƛŀ ƛǘŀƭƛŀƴŀ ŜǊŀ ǇŀǊŀƭƛȊȊŀǘŀΣ ƭŜ ŀȊƛŜƴŘŜ ōŀǎŀǘŜ ǎǳƭ ŘƛƎƛǘŀƭŜ hanno 
retto il colpo. Anzi, le pmi che avevano investito nella transizione digitale sono cresciute del 50%, secondo 
ǳƴƻ ǎǘǳŘƛƻ ŘŜƭ tƻƭƛǘŜŎƴƛŎƻ Řƛ aƛƭŀƴƻΦ [ΩƛƴƴƻǾŀȊƛƻƴŜ ŘƛƎƛǘŀƭŜ Ƙŀ ǊŀǇǇǊŜǎŜƴǘŀǘƻ ǳƴŀ ǎƻǊǘŀ Řƛ ŀƴŎƻǊŀ Řƛ ǎŀƭǾŜȊȊŀ 
per le aziende. E proprio la vŀƭƻǊƛȊȊŀȊƛƻƴŜ ŘŜƭ ŘƛƎƛǘŀƭŜ Ŝ ƛƭ ǊƛŎƻƴƻǎŎƛƳŜƴǘƻ ŘŜƭƭΩƛƳǇƻǊǘŀƴȊŀ ŘŜƭ ϥŎŀǇƛǘŀƭŜ 
umano' nei processi di crisi e di crescita, è il tema del nuovo libro di Massimo Tortorella, 'Il Capitale 
digitale', in uscita il 22 luglio in formato cartaceo e digitale. Il secoƴŘƻ ƭŀǾƻǊƻ ŘŜƭƭΩϥƛƳǇǊŜƴŘƛǘƻǊŜ ŘŜƭ ŘƻƳŀƴƛϥ 
- così Gianluigi Pacini Battaglia definisce il presidente di Consulcesi Group nelle prefazione - intreccia 
ŜǎǇŜǊƛŜƴȊŀ ǇŜǊǎƻƴŀƭŜ Ŝ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴŀƭŜ ŀ ǳƴŀ ǾƛǎƛƻƴŜ ŘŜƭ ŦǳǘǳǊƻ ŎƘŜ ƴƻƴ ǇǊŜǎŎƛƴŘŜ Řŀƭƭŀ ƴŜŎŜǎǎƛǘŁ Řƛ άŘƛǊƛƎŜǊe 
ƭΩŀǘǘǳŀƭŜ ŜŎƻƴƻƳƛŀ ŎŀǇƛǘŀƭƛǎǘƛŎŀ ǾŜǊǎƻ ƴǳƻǾƛ ǘǊŀƎǳŀǊŘƛΣ ŎƻƳŜ ǉǳŜƭƭƻ ǇŜǊ ƭŀ ǘǊŀƴǎƛȊƛƻƴŜ ŜŎƻƭƻƎƛŎŀ Ŝ ŘƛƎƛǘŀƭŜέΦ 
 
bŜƭƭŜ ǇƛŜƎƘŜ ŘŜƭƭŀ ŎǊƛǎƛ ǇŀƴŘŜƳƛŎŀΣ ¢ƻǊǘƻǊŜƭƭŀ ƛƴŘƛǾƛŘǳŀ άǳƴ ǇǊŜǎŜƴǘŜ ŜǎǘǊŜƳŀƳŜƴǘŜ ǾƛǾŀŎŜΣ ǊƛŎŎƻ Řƛ 
opportunità da cogliere sia a livello nazioƴŀƭŜ ŎƘŜ ƛƴǘŜǊƴŀȊƛƻƴŀƭŜέΣ ƴŜƭƭΩŀƳōƛǘƻ ŘŜƭƭΩŜŎƻƴƻƳƛŀΣ ŘŜƭ ƭŀǾƻǊƻ Ŝ 
soprattutto della salute. Mettere al centro le persone, soprattutto in epoca post-Covid, significa anzitutto 
porre attenzione al valore universalistico della salute e comprendere quale sia la situazione di partenza per 
impostare una strategia che indichi la direzione precisa e coerente di evoluzione dei modelli organizzativi e 
tecnologici, al fine di avere una digitalizzazione che produca benefici in ambito medico e sanitario, è il 
primo passo verso una vera e propria transizione digitale. 
 
Lƴ Lǘŀƭƛŀ Ŝ ƛƴ 9ǳǊƻǇŀ ƭŀ ŎǊŜǎŎƛǘŀ ŘŜƭ ƴǳƳŜǊƻ Řƛ ƭƻƴƎŜǾƛ Ǿŀ Řƛ ǇŀǊƛ Ǉŀǎǎƻ Ŏƻƴ ƭΩŀǳƳŜƴǘƻ Řƛ ŎǊƻƴƛŎƛǘŁ Ŝ ƴƻƴ 
autosufficienza, di conseguenza la richiesta assistenziale sarà sempre maggiore e i sistemi sanitari ŘƻǾǊŀƴƴƻ 
ǎƻǎǘŜƴŜǊŜ Ŏƻǎǘƛ ǎŜƳǇǊŜ ǇƛǴ ŜƭŜǾŀǘƛΦ Lƴ ǉǳŜǎǘΩƻǘǘƛŎŀΣ ƭŀ ŘƛƎƛǘŀƭƛȊȊŀȊƛƻƴŜ ŝ ǳƴŀ ŘŜƭƭŜ ǾƛŜ Řŀ ǎŜƎǳƛǊŜ ǇŜǊ 
ŀŦŦǊƻƴǘŀǊŜ ƭŜ ƴǳƻǾŜ ǎŦƛŘŜ ŘŜƭƭŀ ǎŀƴƛǘŁΦ ¢ǳǘǘŀǾƛŀΣ Ǿƛ ǎƻƴƻ ƴǳƳŜǊƻǎƛ ƻǎǘŀŎƻƭƛ ŀƭƭΩŀŘƻȊƛƻƴŜ ŘŜƛ ǎŜǊǾƛȊƛ Řƛ ǎŀƴƛǘŁ 
digitale che vanno dalla scarsa conoscenza informatica dei medici alla mancanza di un quadro normativo 
ǎǳƭƭŀ ǊƛǎŜǊǾŀǘŜȊȊŀ ǇŜǊ ƭŜ ŎƻƳǳƴƛŎŀȊƛƻƴƛ ǘǊŀ ƳŜŘƛŎƻ Ŝ ǇŀȊƛŜƴǘŜΦ vǳŜǎǘƻ Ŧŀ ǾŀŎƛƭƭŀǊŜ ƭΩŜǉǳƛƭƛōǊƛƻ ǘǊŀ ƭŀ 
sostenibilità del sistema e il suo carattere universalistico, ma, come sostiene Tortorella, è possibile 
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ǊŜŀƭƛȊȊŀǊŜ ǳƴ άwƛƴŀǎŎƛƳŜƴǘƻ ŘƛƎƛǘŀƭŜέ ŎƘŜ ƴŜƭƭŀ ǊƛŘƛǎǘǊƛōǳȊƛƻƴŜ ŘŜƭƭŀ ǊƛŎŎƘŜȊȊŀ ŎƻƴƛǳƎƘƛ άƛƭ ǾŀƭƻǊŜ ŘŜƭ ƭŀǾƻǊƻ 
ŀƭƭΩŜǘƛŎŀΣ ƭŀ ŦƻǊȊŀ ŘŜƭƭŜ ƛŘŜŜ ŀƭƭŀ ǊŜŀƭǘŁΣ Ŝ ŎƘŜ ŀƴŎƻǊƛ ǳƴŀ ǾƛǎƛƻƴŜ ƛƳǇǊŜƴŘƛǘƻǊƛŀƭŜ ŀƭƭŀ ǎǳŀ ŎƻƴŎǊŜǘƛȊȊŀȊƛƻƴŜέΦ 
'Il Capitale digitale' di Massimo Tortorella affronta il tema delle nuove professioni del futuro soprattutto in 
ambito sanitario per le quali è di vitale importanza il continuo aggiornamento e la formazione costante 
ǎƻǇǊŀǘǘǳǘǘƻ ŀǘǘǊŀǾŜǊǎƻ ƭΩŜ-learning che permette di essere formati e informati in tempi decisamente più 
rapidi ed efficienti rispetto alle formule classiche di formazione. 
 
άLƭ ŎŀǇƛǘŀƭƛǎƳƻ ŘƛƎƛǘŀƭŜ ǊŜŎƭŀƳŀΣ ƛƴŦŀǘǘƛΣ ƴǳƻǾŜ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴŀƭƛǘŁ Ŝ ŎƻƳǇŜǘŜƴȊŜΣ Ŝ ǊƛŎƘƛŜŘŜ ǇŜǊŎƻǊǎƛΣ ƳƻŘŜƭƭƛ Ŝ 
strumenti di ŎŜǊǘƛŦƛŎŀȊƛƻƴŜ Řƛ ǉǳŜǎǘƻ ǎŀǇŜǊŜ ƛƴƴƻǾŀǘƛǾƛΦ 9ŎŎƻ ǇŜǊŎƘŞ ǊƛǘŜƴƎƻ ǎƛŀ ƭŀ ŦƻǊƳŀȊƛƻƴŜ ƛƭ ŎŀƳǇƻ Řƛ 
ŀǇǇƭƛŎŀȊƛƻƴŜ ǇƛǴ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘŜ ǘǊŀ ƭŜ ƴƻǾƛǘŁ ŎƘŜ ƛƭ ŎŀǇƛǘŀƭŜ ǳƳŀƴƻ ŘƛƎƛǘŀƭŜ ǊŜŎŀ Ŏƻƴ ǎŞΦ [Ŝ ƴǳƻǾŜ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴƛ 
ŘŜƭ ŦǳǘǳǊƻΣ ƛƴŦŀǘǘƛΣ ǇǊŜǎǳǇǇƻǊǊŀƴƴƻ ǎŜƳǇǊŜ ǇƛǴ ǳƴŀ ƳǳƭǘƛŘƛǎŎƛǇƭƛƴŀǊƛŜǘŁέΣ ǎŎǊƛǾŜ tŀŎƛƴƛ .ŀǘǘŀƎƭƛŀ ƴŜƭƭŀ 
prefazione. 
 
[Ŝ ǇƛŀǘǘŀŦƻǊƳŜ ŘƛƎƛǘŀƭƛ ǎƻƴƻ ƻǊƳŀƛ ƭΩŜƭŜƳŜƴǘƻ ŎŜƴǘǊŀƭŜ ŘŜƭƭƻ ǎǾƛƭǳǇǇƻ ŜŎƻƴƻƳƛŎƻΣ ǇǊƻŘǳǘǘƛǾƻ Ŝ ǎƻŎƛŀƭŜ Řƛ 
ǉǳŜǎǘŀ ǎƻŎƛŜǘŁ ƛƴ ŎǳƛΣ ƴŜƭ ƭƛōǊƻ ŘŜƭ ǇǊŜǎƛŘŜƴǘŜ Řƛ /ƻƴǎǳƭŎŜǎƛΣ ƛƭ ŎƻƴŎŜǘǘƻ Řƛ άǾƛǊǘǳŀƭŜέ ǘƻǊƴŀ ŀƭƭΩƻǊƛƎƛƴŜ 
ŜǘƛƳƻƭƻƎƛŎŀ ƭŀǘƛƴŀ Řƛ άǾƛǊǘǴέ ŀǘǘǊŀǾŜǊǎƻ ƛƴǘŜǊǊƻƎŀǘƛǾƛ Ŝ ǊƛǎǇƻǎǘŜ ŎƘŜ Ƙŀƴƴƻ ƭΩƻōƛŜǘǘƛǾƻ Řƛ ŘŜǎǘŀǊŜ ƭΩŀǘǘŜƴȊƛƻƴŜ 
di imprenditori e rappresentanti delle istituzioni su un nuovo fenomeno economico che richiede una diffusa 
educazione digitale ǇŜǊ ŎŀǾŀƭŎŀǊŜ ƭΩƻƴŘŀ ŘŜƭ ŎŀǇƛǘŀƭƛǎƳƻ ŘƛƎƛǘŀƭŜΣ ƴƻƴ ŜǎǎŜǊƴŜ ǘǊŀǾƻƭǘƛ Ŝ άǇŜǊ ƴƻƴ ǇŜǊŘŜǊŜ 
ƭΩƻŎŎŀǎƛƻƴŜ Řƛ ŀƭƭŀǊƎŀǊŜ ƛƭ ƴƻǎǘǊƻ ƻǊƛȊȊƻƴǘŜέΦ 
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v¦h¢L5L!bh {!bL¢!Ω ς 19 luglio 2021 
 

 
 

{ǇŜŎƛŀƭƛȊȊŀȊƛƻƴŜ ƳŜŘƛŎƛƴŀΦ /ƻƴǎǳƭŎŜǎƛΥ ά.ŜƴŜ 
aumento borse ma non basta contro fuga 
ƳŜŘƛŎƛέ 

 
E' un provvedimento giusto che servirà certamente ad assorbire 
parzialmente i grave imbuto formativo accumulato, ma purtroppo è 
insufficiente per eliminare il problema e limitare una delle sue più gravi 
conseguenze, ovvero la fuga dei medici all'estero". Così il presidente 
Massimo Tortorella che annuncia: "Da oggi è attivo lo sportello gratuito di 
Consulcesi rivolti agli aspiranti specializzandi" 
 
"Siamo molto soddisfatti dell'aumento delle borse di specializzazione in medicina previste per il 2021, ma 
temo che non bastino a contrastare la fuga dei nostri medici all'estero. Così rischiamo di rimanere senza 
specialisti proprio quando ne abbiamo più bisogno a quasi due anni dall'inizio dell'emergenza Covid". 
   
A lanciare l'allarme è Massimo Tortorella, presidente di Consulcesi, in vista del prossimo test di ammissione 
che si svolgerà il 20 luglio. Il destino dei giovani medici italiani si deciderà domani con una prova composta 
140 domande a risposta multipla, ciascuno con cinque possibili risposte. In migliaia non ce la faranno e, 
viste le modalità di selezione, non tutti saranno scartati per demerito. 
 
Qualche settimana fa il ministero della Salute ha firmato un decreto che ha portato 17.400 i posti 
disponibili nelle scǳƻƭŜ Řƛ ǎǇŜŎƛŀƭƛȊȊŀȊƛƻƴŜ Řƛ aŜŘƛŎƛƴŀ ŦƛƴŀƴȊƛŀǘŜ Řŀƭƭƻ {ǘŀǘƻ ǇŜǊ ƭΩŀƴƴƻ ŀŎŎŀŘŜƳƛŎƻ 
2020/2021, cioè 4.200 in più rispetto a quelli inizialmente previsti e bandite nel 2019/2020. L'anno 
precedente il numero era circa la metà: 8.000. 
 
"E' un provvedimento giusto che servirà certamente ad assorbire parzialmente i grave imbuto formativo 
accumulato, ma purtroppo è insufficiente per eliminare il problema e limitare una delle sue più gravi 
conseguenze, ovvero la fuga dei medici all'estero", sottolinea Tortorella. Negli ultimi 8 anni, secondo i dati 
hŎǎŜΣ ǎƻƴƻ ƻƭǘǊŜ фƳƛƭŀ ƛ ƳŜŘƛŎƛ ŎƘŜ ǎƛ ǎƻƴƻ ŦƻǊƳŀǘƛ ƛƴ Lǘŀƭƛŀ Ŝ ŎƘŜ ǎƻƴƻ ŀƴŘŀǘƛ ŀ ƭŀǾƻǊŀǊŜ ŀƭƭΩŜǎǘŜǊƻΦ ¢Ǌŀ 
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questi molti giovani medici laureati che non sono riusciti a entrare nella specializzazione dei loro sogni e che 
hanno ripiegato verso l'estero. "Ma meno specialisti in Italia significa anche cure e assistenza intempestive 
per i cittadini. Perchè alla fuga dei medici all'estero, si aggiunge anche quella dei medici che lasciano 
l'ospedale per strutture private. Uno studƛƻ ŘŜƭƭΩ!ƴŀŀƻ !ǎǎƻƳŜŘΣ ƭΩŀǎǎƻŎƛŀȊƛƻƴŜ ŘŜƛ ƳŜŘƛŎƛ Ŝ ŘƛǊƛƎŜƴǘƛ 
ǎŀƴƛǘŀǊƛ ƛǘŀƭƛŀƴƛΣ Řƻƴƻ ŎƛǊŎŀ нпƳƛƭŀ ƛ ƳŜŘƛŎƛ ǎǇŜŎƛŀƭƛǎǘƛ ŎƘŜ ŜƴǘǊƻ ƛƭ нлно ǇƻǘǊŜōōŜǊƻ ƳŀƴŎŀǊŜ ŀƭƭΩŀǇǇŜƭƭƻ ƴŜƭƭŜ 
ŎƻǊǎƛŜ ŘΩƻǎǇŜŘŀƭŜΣ ŘŜǘŜǊƳƛƴŀƴŘƻ ǳƴ ƎǊŀǾŜ ǊƛǎŎƘƛƻ ǇŜǊ ƛƭ {ƛǎǘŜƳŀ ǎŀƴƛǘŀǊƛƻ ƴŀȊƛƻƴŀƭe". 
 
"Tutto questo dovrebbe spingerci ad aumentare ancora di più i posti disponibili nelle scuole di 
specializzazione: il problema della carenza di specialistici andrebbe affrontato a monte", evidenzia 
Tortorella. Anche in questo caso Consulcesi mette a disposizione le sue competenze legali offrendo 
consulenze al numero 800 189 091 dello sportello gratuito a tutti gli aspiranti specializzandi che vogliono 
avere informazioni in caso di problemi legati alla prova di ingresso. 
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ADNKRONOS ς 6 luglio 2021 
 

 
 

Università, 14mila posti a Medicina: consigli 
'extra studio' per superare test 
 

 
 

Consulcesi, le indicazioni di psicoterapeuta, neurologa Gori e nutrizionista 
gratis su sito 'Numero chiuso' 
 
Mancano 2 mesi al test d'ingresso per la Facoltà di Medicina 2021 e migliaia di ragazzi trascorreranno 
l'estate sui libri. Le iscrizioni si chiudono il prossimo 22 luglio e fin da oggi è possibile iscriversi tramite il 
portale Universitaly. Secondo il bando ministeriale i posti disponibili sono 14.020, numero provvisorio in 
attesa di conferma. Il prossimo 12 luglio alle 12 il network legale e di formazione Consulcesi organizzerà un 
webinar per comprendere bene il bando. Annualmente, infatti - spiega Consulcesi in una nota - a causa di 
un'errata lettura del bando molti incappano in errori anche gravi che talvolta hanno determinato 
addirittura l'annullamento della prova. E' possibile seguire il webinar sulla pagina Facebook Consulcesi Club. 
 
Intanto, per supportare i ragazzi lo psicoterapeuta di Giorgio Nardone, la neurologa Maria Cristina Gori e la 
nutrizionista Marika Picardi hanno realizzato un corso di sostegno che seleziona i migliori consigli per lo 
studio, offre esercizi su come gestire l'ansia e informazioni sulle proprietà nutritive degli alimenti da 
assumere per essere concentrati e dormire bene. Un'équipe di specialisti che ha risposto alla chiamata 
Consulcesi per realizzare uno strumento utile agli aspiranti sanitari per gestire al meglio le proprie risorse e 
superare il test, disponibile su www.numerochiuso.info.  
 
Il primo modulo affronta i 'consigli per lo studio' e le indicazioni suggeriscono una modalità basata sulla 
psicologia dell'apprendimento. Iniziare dalla lettura globale per stimolare la percezione cognitiva d'insieme. 
Poi una seconda lettura più analitica in cui leggere con attenzione, cercando di comprendere appieno i 
contenuti ed evidenziare poche righe chiave per pagina, che riconducano all'argomento generale. L'ultima 
fase è definita di ancoraggio mnemonico e consiste nel rileggere per ogni capitolo le righe evidenziate, 
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verificando che i contenuti tornino alla mente. Per le materie con molte formule e dati, si può fare anche 
una rappresentazione schematica alla fine di ogni capitolo. 
 
tƻƛ ǎƛ ƛƳǇŀǊŀ ϥŎƻƳŜ ƎŜǎǘƛǊŜ ƭΩŀƴǎƛa'. Un sentimento del tutto normale quando dobbiamo affrontare 
momenti importanti della nostra vita, e che nelle giuste dosi può migliorare la performance. Se invece 
diventa patologica, l'effetto è decisamente negativo. Gli esperti propongono l'esercizio della fantasia 
peggiore: immaginare una situazione catastrofica riporta la mente a pensieri positivi a causa dell'effetto 
chiamato effetto transmarginale. 
 
Inoltre, per gli esperti è importante 'non sottovalutare il sonno' per preservare le vostre funzioni cognitive. 
{Ŝ ǎƛ ŝ ǊƛǇƻǎŀǘƛΣ ƭŀ ƳŜƴǘŜ ŦǳƴȊƛƻƴŜǊŁ Ƴƻƭǘƻ ƳŜƎƭƛƻ Ŝ ƛƭ ǘŜƳǇƻ ƴŜŎŜǎǎŀǊƛƻ ǇŜǊ ƭΩŀǇǇǊŜƴŘƛƳŜƴǘƻ ǎŀǊŁ ƳƛƴƻǊŜΦ 
Come ottenere un sonno ristoratore? La National Sleep Foundation ha stabilito quale sia il numero di ore 
adeguato in base alla fascia d'età. I giovani adulti tra i 18 e i 25 anni di età dovrebbero dormire dalle 7 alle 9 
ore a notte, con un range consentito che va dalle 6 alle 10. 
 
Infine, 'fare attenzione all'alimentazione'. Le emozioni sono correlate alle funzioni intestinali e la risposta 
allo stress può determinare condizioni di disbiosi intestinale, riducendo l'assorbimento dei nutrienti e 
favorendo lo stato ansioso. La ricerca di cibo, a lungo andare, crea disagi digestivi, fino a episodi di reflusso 
gastrico o sindrome dell'intestino irritabile, in un circolo vizioso di ansia e stress. Il consiglio è di mangiare 
lentamente e a orari regolari, limitare il consumo di grassi ed evitare alcol, caffè, spezie piccanti e cibi acidi. 
Nel corso sono indicate 5 regole d'oro e i nutrienti che non devono mancare nella dieta dello studente. 
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v¦h¢L5L!bh {!bL¢!Ω ς 1 luglio 2021 
 

 
 

9Ȅ ǎǇŜŎƛŀƭƛȊȊŀƴŘƛΦ /ƻƴǎǳƭŎŜǎƛΥ ά{ƛ ŀƭƭǳƴƎŀ ƭŀ 
striscia vincente in Tribunale. Lo Stato 
ŎƻƴŘŀƴƴŀǘƻ ŀ ǇŀƎŀǊŜ ŀƭǘǊƛ р Ƴƛƭƛƻƴƛέ 

 
Altre 4 sentenze positive dopo le 3 delle scorse settimane per le azioni 

lanciate da Consulcesi. Una recente pronuncia del Tribunale di Firenze 
raddoppia i rimborsi per ogni anno frequentato e allunga i tempi per la 
ǇǊŜǎŎǊƛȊƛƻƴŜΦ ¢ƻǊǘƻǊŜƭƭŀ ό/ƻƴǎǳƭŎŜǎƛύΥ ά!ŦŦŜǊƳŀǘŜ ƭŜ ǘŜǎƛ ŎƘŜ /ƻƴǎulcesi ha 
sempre portato avanti con il parere pro-ǾŜǊƛǘŀǘŜ ŘŜƭ ǇǊŜǎƛŘŜƴǘŜ 5ƛ !Ƴŀǘƻέ 
 
Se fosse una partita di calcio la questione dei medici ex specializzandi sarebbe così: in una metà campo, lo 
Stato gioca in difesa con un contenzioso medici-Stato insoluto ŎƘŜ ŘǳǊŀ Řŀ ŀƴƴƛΣ ŘŀƭƭΩŀƭǘǊƻ ƭŀǘƻ Ǝƭƛ ŜȄ 
specializzandi nei Tribunali come la nazionale di Mancini attaccano e vincono a punteggio pieno. E quindi, 
ƳŜƴǘǊŜ ƭΩŀŎŎƻǊŘƻ ǘǊŀƴǎŀǘǘƛǾƻ ǎƛ Ŧŀ ŀǘǘŜƴŘŜǊŜΣ Ŏƻƴǘƛƴǳŀ ƭŀ ǎŜǉǳŜƴȊŀ Řƛ ǾƛǘǘƻǊƛŜ ƛƴ ŦŀǾƻǊŜ ŘŜƛ ƳŜŘƛŎƛ ŜȄ 
specializzandi. 
  
Alle tre sentenze positive annunciate dal network legale Consulcesi qualche settimana fa che restituivano 4 
Ƴƛƭƛƻƴƛ Řƛ ŜǳǊƻ ŀ мсп ƳŜŘƛŎƛΣ ǎƛ ŀƎƎƛǳƴƎƻƴƻ ŀƭǘǊŜ ǉǳŀǘǘǊƻ ǎŜƴǘŜƴȊŜ ƛƴ ŦŀǾƻǊŜ Řƛ ŎƛǊŎŀ нлл ƳŜŘƛŎƛΦ ά!ƴŎƻǊŀ ǳƴŀ 
volta, - commenta il legale di Consulcesi - il tribunale di Roma condanna la presidenza del Consiglio dei 
aƛƴƛǎǘǊƛ ŀ ǇŀƎŀǊŜ ǉǳŀǎƛ р Ƴƛƭƛƻƴƛ Řƛ ŜǳǊƻ ŀƛ ƳŜŘƛŎƛ ŎƘŜ ǎƛ ŜǊŀƴƻ ǎǇŜŎƛŀƭƛȊȊŀǘƛ ƴŜƎƭƛ ŀƴƴƛ ŘŀƭΩуо ŀƭ фм ǇŜǊ ƭŀ 
mancata attuazione di direttive comunitarie e per il mancato ǊƛŎƻƴƻǎŎƛƳŜƴǘƻ ŘŜƭƭΩŀŘŜƎǳŀǘŀ ǊŜƳǳƴŜǊŀȊƛƻƴŜ 
ŘǳǊŀƴǘŜ ƛ ŎƻǊǎƛ Řƛ ǎǇŜŎƛŀƭƛȊȊŀȊƛƻƴŜέΦ 
 
bŜƭƭΩǳƭǘƛƳƻ ƳŜǎŜ Ŝ ƳŜȊȊƻ ǎƻƴƻ ǎǘŀǘŜ т ƭŜ ǇǊƻƴǳƴŎŜ ǇƻǎƛǘƛǾŜ ŀ ŦŀǾƻǊŜ ŘŜƛ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴƛǎǘƛ ǘǳǘŜƭŀǘƛ Řŀ 
Consulcesi, network legale che su questa vertenza ha già ottenuto più di mezzo miliardo a favore dei suoi 
assistiti. A questi medici, durante la specializzazione, sostanzialmente non era stata riconosciuta la corretta 
remunerazione in violazione delle direttive comunitarie in materia. Una pesante ingiustizia, subita solo dai 
medici italiani nel periodo compreso tra il 1978 ed il 2006. 
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Queste sentenze seguono una recente pronuncia del tribunale di Firenze che modifica il quadro 
giurisprudenziale in favore dei medici. In particolar modo, il Tribunale toscano afferma che la prescrizione 
non può iniziare a decorrere ς come Consulcesi aveva sempre affermato - ŦƛƴŎƘŞ ǇŜǊƳŀƴŜ ƭΩŜƭŜƳŜƴǘƻ Řƛ 
incertezza in ordine ai criteri di riconoscimento dei diritti in favore dei medici. 
 
Altra novità è in ordine al quantum risarcitorio a cui hanno diritto i medici che si erano specializzati negli 
anni che vanno dal 83 al 91. Il tribunale di Firenze parametra al d. lgs. Del 1991, quindi la norma di 
attuazione delle direttive, riconoscendo ai medici più di 11 mila euro per ogni anno di specializzazione. 
SǳƎƭƛ ŜȄ ǎǇŜŎƛŀƭƛȊȊŀƴŘƛ ƭΩƻǊƛŜƴǘŀƳŜƴǘƻ ƎƛǳǊƛŘƛŎƻ ǎǘŀ ŎŀƳōƛŀƴŘƻΦ {ƻƴƻ ǎǘŀǘŜ ŀŦŦŜǊƳŀǘŜ ƭŜ ǘŜǎƛ ŎƘŜ /ƻƴǎǳƭŎŜǎƛ 
ha sempre portato avanti con il parere pro-veritate del presidente Di Amato e con la recente pronuncia del 
Tribunale di Firenze sono stati addoppiati i rimborsi per ogni anno frequentato e allungati i tempi per la 
prescrizione. 
 
Consulcesi ha messo a disposizione un servizio di consulenza gratuita per avere informazioni sulla 
ǇƻǎǎƛōƛƭƛǘŁ Řƛ ƛƴǘǊŀǇǊŜƴŘŜǊŜ ǳƴΩŀȊƛƻƴŜ ƭŜƎŀƭŜΣ ŎƻƴǘŀǘǘŀƴŘƻ ƭΩуллΦмннΦттт ƻǇǇǳre direttamente attraverso il 
sito www.consulcesi.it. 
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ANSA (FLUSSO) ς 7 luglio 2021 
 

 
 

Delta: Rasi smentisce bufala su contagio 
famiglie vaccinate 
 
Smentita categoricamente la bufala che gira da stamani sui social, in particolare su Twitter, secondo cui la 
variante Delta colpisce solo le famiglie vaccinate. A farlo è il diretto interessato a cui è stata attribuita la 
fake news, Guido Rasi, già direttore dell'Agenzia europea per i farmaci e attuale direttore scientifico di 
Consulcesi: "Non ho mai dichiarato che la 'variante Delta colpisca soprattutto le famiglie vaccinate' nel 
corso della presentazione del libro "Generazione V". "Purtroppo - spiega - sta circolando, soprattutto sui 
social, una schermata palesemente fake di Televideo dove mi viene attribuita questa dichiarazione che non 
ho mai rilasciato e dalla quale mi dissocio". 
     
Rasi ringrazia i giornalisti che nello svolgere scrupolosamente il proprio lavoro, hanno permesso di 
individuare una notizia falsa, che rischia di generare confusione e diffondere informazioni sbagliate in un 
momento cruciale della campagna vaccinale. 
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AGENZIA VISTA ς 15 luglio 2021 
 

 
 

Tortorella (Consulcesi) presenta «Il capitale 
digital»: Transizione digitale unica via per 
crescere 
 

 
 
VIDEO - http://www.agenziavista.it/tempo-reale/2021/455773_tortorella-
consulcesi-presenta-il-capitale-digital-transizione-digitale-unica-via-per-crescere/ 
 
Arrivato il via libera dal Consiglio Ue al PNRR (Piano Nazione Ripresa e Resilienza) italiano, il presidente del 
ƎǊǳǇǇƻ /ƻƴǎǳƭŎŜǎƛ ƭŀƴŎƛƻ ǳƴ ŀǇǇŜƭƭƻ ŀŦŦƛƴŎƘŞ ƭŜ ǊƛǎƻǊǎŜ ƛƴ ŀǊǊƛǾƻ ǎƛŀƴƻ ƛƭ Ǿƻƭŀƴƻ ǇŜǊ ƎǳƛŘŀǊŜ ƭΩLǘŀƭƛŀ ŦǳƻǊƛ Řŀƭƭŀ 
crisi della pandemia attraverso un piano strategico di transizione digitale. In occasione della presentazione 
ŘŜƭ ǎǳƻ ƭƛōǊƻ ά/ŀǇƛǘŀƭŜ 5ƛƎƛǘŀƭŜέ όtŀŜǎƛ 9ŘƛȊƛƻƴƛύΣ aŀǎǎƛƳƻ ¢ƻǊǘƻǊŜƭƭŀ Ƙŀ ŜǾƛŘŜƴȊƛŀǘƻ ƭŜ άƻǇǇƻǊǘǳƴƛǘŁ ǇŜǊ ǳƴ 
Rinascimento tecnologico italiano che può trovare attuazione in particolare nei settori salute, economia e 
ƭŀǾƻǊƻέΦ bŜƭƭƻ ǎǇŜŎƛŦƛŎƻ ƭΩƛƳǇǊŜƴŘƛǘƻǊŜ Ƙŀ ƛƴŘƛŎŀǘƻ ƛƴ ǘŜƭŜƳŜŘƛŎƛƴa e formazione professionale le priorità ed 
Ƙŀ ƭŀƴŎƛŀǘƻ ǳƴ ŀǇǇŜƭƭƻ ŀŘ ƛƴŎŜƴǘƛǾŀǊŜ ƭŜ ƛƴƛȊƛŀǘƛǾŜ Řƛ ǎǘŀǊǘǳǇ Ŝ Řƛ ƎƛƻǾŀƴƛ ƛƴǾŜǎǘƛǘƻǊƛΦ άLƭ /ƻǾƛŘ Ƙŀ ŀƴŎƘŜ 
cambiato i paradigmi del concetto di ricchezza, basandoli anche sul capitale umano e quindi sulle capacità 
Řƛ ǎŀǇŜǊŜ ŀŦŦǊƻƴǘŀǊŜ ƭŜ ǎŦƛŘŜ ŘŜƭƭŀ ǇŀƴŘŜƳƛŀ ƛƴǾŜǎǘŜƴŘƻ ǎǳ ǎŜ ǎǘŜǎǎƛέΣ Ƙŀ ǎǇƛŜƎŀǘƻ ¢ƻǊǘƻǊŜƭƭŀ ŦŀŎŜƴŘƻ ŀƴŎƘŜ 
ǊƛŦŜǊƛƳŜƴǘƻ ŀ ǊŜŎŜƴǘƛ ŦŜƴƻƳŜƴƛ ƴŜƭ ƳƻƴŘƻ ǎƻŎƛŀƭΣ Ŏƻƴ ƭΩŜƳōƭŜƳŀǘƛŎƻ Ŏŀǎƻ Řƛ YƘŀōȅ [ŀƳŜΦ 

 

http://www.agenziavista.it/tempo-reale/2021/455773_tortorella-consulcesi-presenta-il-capitale-digital-transizione-digitale-unica-via-per-crescere/
http://www.agenziavista.it/tempo-reale/2021/455773_tortorella-consulcesi-presenta-il-capitale-digital-transizione-digitale-unica-via-per-crescere/
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LIBERO QUOTIDIANO ς 22 luglio 2021 
 

 
 

Chi sono i nuovi ricchi protagonisti del 
ǊƛƴŀǎŎƛƳŜƴǘƻ ŘƛƎƛǘŀƭŜΚ[ŀ ΨƭƛǾŜƭƭŀ ǎƻŎƛŀƭŜΩ Ǉƻǎǘ 
Covid raccontata da Massimo Tortorella 
 
bŜƭ ǎǳƻ ƴǳƻǾƻ ƭƛōǊƻ ά/ŀǇƛǘŀƭŜ 5ƛƎƛǘŀƭŜέ ƻǇǇƻǊǘǳƴƛǘŁ Ŝ ƴǳƻǾƛ ŜǉǳƛƭƛōǊƛ ŎǊŜŀǘƛ Řŀƭƭŀ ǇŀƴŘŜƳƛŀΥ ŎƘƛ Ƙŀ Ǿƛƴǘƻ Ŝ ŎƘƛ 
ha perso la sfida del digitale e chi ha saputo valorizzare il capitale umano delle idee 
 
Da Jeff Bezos al re dei social Khaby Lame una visione ottimista, impopolare ma realistica del futuro  
 
Roma, 22 luglio 2021 - ά[ŀ ǇŀƴŘŜƳƛŀ Řŀ /ƻǊƻƴŀǾƛǊǳǎ Ƙŀ ǇƻǊǘŀǘƻ ŀŘ ǳƴΩŜǎǇƭƻǎƛƻƴŜ ŘŜƭ ŎŀǇƛǘŀƭŜ ŘƛƎƛtale, ad 
ǳƴŀ ŎǊŜǎŎƛǘŀ ŜǎǇƻƴŜƴȊƛŀƭŜ ŘŜƭ ƳƻƴŘƻ ŘƛƎƛǘŀƭŜ Ŝ ŀŘ ǳƴΩŜǎǇŀƴǎƛƻƴŜ ŘŜƭƭΩŜŎƻƴƻƳƛŀ ŘƛƎƛǘŀƭŜΦ L ΨƴǳƻǾƛ ǊƛŎŎƘƛΩ 
ǎƻƴƻ ƛ ǇǊƻǘŀƎƻƴƛǎǘƛ ŘŜƭ wƛƴŀǎŎƛƳŜƴǘƻ ŘƛƎƛǘŀƭŜ ŎƘŜ ǊŀǇǇǊŜǎŜƴǘŀ ǳƴŀ ŜƴƻǊƳŜ ƻǇǇƻǊǘǳƴƛǘŁ ǇŜǊ ƭΩLǘŀƭƛŀΣ 
opportunità che bisogna sfruttare per garanǘƛǊŜ ƭƻ ǎǾƛƭǳǇǇƻ ŜŎƻƴƻƳƛŎƻ ŘŜƭ tŀŜǎŜέΣ ƭƻ Ƙŀ ŀŦŦŜǊƳŀǘƻ 
ƭΩƛƳǇǊŜƴŘƛǘƻǊŜ aŀǎǎƛƳƻ ¢ƻǊǘƻǊŜƭƭŀΣ ǇǊŜǎƛŘŜƴǘŜ Řƛ /ƻƴǎǳƭŎŜǎƛΣ ŘǳǊŀƴǘŜ ƭŀ ǇǊŜǎŜƴǘŀȊƛƻƴŜ ŘŜƭ ǎǳƻ ƴǳƻǾƻ ƭƛōǊƻΣ 
άLƭ ŎŀǇƛǘŀƭŜ ŘƛƎƛǘŀƭŜέ όtŀŜǎƛ 9ŘƛȊƛƻƴƛύ ƛƴ ǳǎŎƛǘŀ ƻƎƎƛ ǎǳƛ ǇǊƛƴŎƛǇŀƭƛ ǎǘƻǊŜ ƻƴƭƛƴŜΦ  
 
I cambiaƳŜƴǘƛ ŀǾǾƛŀǘƛ ŘŀƭƭΩŜǾƻƭǳȊƛƻƴŜ ǘŜŎƴƻƭƻƎƛŎŀ ŎƻƴǘƛƴǳŜǊŀƴƴƻ ŀŘ ŜǎǎŜǊŜ ŜǎǎŜƴȊƛŀƭƛ ǇŜǊŎƘŞ Ǝƭƛ ǎǾƛƭǳǇǇƛ 
ǇǊƻŘƻǘǘƛ ŘŀƭƭΩƛƴƴƻǾŀȊƛƻƴŜ ŘƛƎƛǘŀƭŜ ŘƛƳƻǎǘǊŀƴƻ ŎƘŜ ƛƭ ǇǊƻƎǊŜǎǎƻ ǘŜŎƴƻƭƻƎƛŎƻ ŝ ǎƛŀ ǳƴΩŜǾƻƭǳȊƛƻƴŜ ŎƘŜ ǳƴŀ 
rivoluzione. Da un lato, infatti, consente di incrementaǊŜ ƭΩŜŦŦƛŎƛŜƴȊŀ ŘŜƛ ǇǊƻŎŜǎǎƛ ƳŜŘƛŀƴǘŜ 
ƭΩŀǳǘƻƳŀǘƛȊȊŀȊƛƻƴŜ ƳƛƎƭƛƻǊŀƴŘƻ ŎƻǎǘŀƴǘŜƳŜƴǘŜ ƛ ǇǊƻŘƻǘǘƛ Ŝ ƛ ǎŜǊǾƛȊƛΤ ŘŀƭƭΩŀƭǘǊƻΣ ƭŀ ŎǊŜǎŎƛǘŀ ŜǎǇƻƴŜƴȊƛŀƭŜ ŘŜƭƭŜ 
possibilità di elaborazione digitale dei dati dà vita a modelli economici completamente nuovi. Dalle parole 
di Tortorella emergere una visione ottimistica e, per certi versi, impopolare rispetto a quella diffusa nel 
Řƛōŀǘǘƛǘƻ ǇǳōōƭƛŎƻΦ tŜǊ ƛƭ ǇǊŜǎƛŘŜƴǘŜ Řƛ /ƻƴǎǳƭŎŜǎƛ ƭΩƛƴƴƻǾŀȊƛƻƴŜ ŘƛƎƛǘŀƭŜΣ ǎƻǇǊŀǘǘǳǘǘƻ ŘǳǊŀƴǘŜ ƭŀ ŦŀǎŜ 
ǇŀƴŘŜƳƛŎŀΣ ŝ ǎǘŀǘŀ ǳƴŀ ǾŜǊŀ Ŝ ǇǊƻǇǊƛŀ άƭƛǾŜƭƭŀ ǎƻŎƛŀƭŜέ ŎƘŜ Ƙŀ ǇŜǊƳŜǎǎƻ ŀ ǘǳǘǘƛ Řƛ ŀǾŜǊŜ Ǝƭƛ ǎǘŜǎǎƛ ƳŜȊȊƛ ǇŜǊ 
produrre ricchezza.  
 
άCƛƴƻ ŀ ǉǳŀƭŎƘŜ ǘŜƳǇƻ Ŧŀ ƭΩŜŎƻƴƻƳƛŀ ŘƛƎƛǘŀƭŜ ƴŀǎŎŜǾŀ ƴŜƭƭŀ {ƛƭƛŎƻƴ ±ŀƭƭŜȅΣ ƻƎƎƛ ƭŀ {ƛƭƛŎƻƴ ±ŀƭƭŜȅ ŝ ƛƴ ǘǳǘǘƻ ƛƭ 
mondo. Non esistono più barriere territoriali perché, ǇǊƻǇǊƛƻ ƎǊŀȊƛŜ ŀƭƭΩƛƴƴƻǾŀȊƛƻƴŜ ǘŜŎƴƻƭƻƎƛŎŀ ŎƘƛǳƴǉǳŜ 
ǇǳƼ ŎǊŜŀǊŜ ǳƴŀ ƴǳƻǾŀ Ŝ ǾƛƴŎŜƴǘŜ ŜŎƻƴƻƳƛŀ ŘƛƎƛǘŀƭŜΦ [ΩŀǳƳŜƴǘƻ ŘŜƭƭŜ ƻǇǇƻǊǘǳƴƛǘŁ ŎƘŜ Ƙŀƴƴƻ ǇŜǊƳŜǎǎƻ ƭŀ 
ƴŀǎŎƛǘŀ ŘŜƛ άƴǳƻǾƛ ǊƛŎŎƘƛέ ŝ ŀƭƭŀ ōŀǎŜ Řƛ ǉǳŜƭƭƻ ŎƘŜ ƴŜƭ Ƴƛƻ ƭƛōǊƻ ŎƘƛŀƳƻ ΨǊƛƴŀǎŎƛƳŜƴǘƻ ŘƛƎƛǘŀƭŜΩ Ŝ ŎƘŜ, se ben 
ƎŜǎǘƛǘƻ Ŝ ǎŦǊǳǘǘŀǘƻ ǇǳƼ ǇǊƻŘǳǊǊŜ ŜƴƻǊƳƛ ōŜƴŜŦƛŎƛ ǇŜǊ ƭΩƛƴǘŜǊŀ ǎƻŎƛŜǘŁέΣ ŎƻƴŎƭǳŘŜ ¢ƻǊǘƻǊŜƭƭŀΦ 
 
È dunque chiaro che, stando al libro di Massimo Tortorella, il progresso tecnologico offre allettanti 
ǇǊƻǎǇŜǘǘƛǾŜ Řƛ ŎǊŜǎŎƛǘŀ ŜŎƻƴƻƳƛŎŀΣ ŝ ƭΩŜǎŜƳǇƛƻ ŘŜƭ nuovo re dei social, il ventunenne italo-senegalese Khaby 
Lame che, proprio durante la pandemia, dopo essere stato licenziato, ha iniziato a produrre brevi clip a 
ǎŦƻƴŘƻ ŎƻƳƛŎƻΣ ŘƛǾŜƴǘŀƴŘƻ ƛƭ ƴǳƳŜǊƻ ǳƴƻ ƛǘŀƭƛŀƴƻ ŘŜƛ ǎƻŎƛŀƭ ƴŜǘǿƻǊƪΣ Ŏƛǘŀǘƻ ǇǊƻǇǊƛƻ ƴŜ άLƭ ŎŀǇƛǘŀƭŜ ŘƛƎƛǘŀƭŜέ 
di Tortorella.  
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Un elemento propulsore di tali innovazioni e opportunità è rappresentato dai costi ridotti di comunicazione 
e transazione, che permettono di trasporre un nuovo modello commerciale su vasta scala, in fretta e 
soprattutto al di là delle frontiere, superando vincoli burocratici e restrizioni istituzionali. Edito da Paesi 
Edizioni su iniziativa di Consulcesi Group, Il Capitale Digitale. Salute, economia, lavoro: sfide e opportunità 
per un Rinascimento tecnologico italiano di Massimo Tortorella, è disponibile nelle librerie dal 29 luglio e 
negli store online a partire dal 22 luglio. 
 
Il Capitale Digitale. Salute, economia, lavoro: sfide e opportunità per un Rinascimento tecnologico italiano è 
un saggio edito da Paesi Edizioni sulle nuove forme che va assumendo il capitalismo. Il testo sonda le 
opportunità offerte dalle ultime tecnologie a disposizione della società contemporanea e introduce alle 
avvincenti sfide che ci attendono in molti ambiti del nostro vivere quotidiano: dagli scambi monetari alle 
performance in sanità, dai modelli finanziari ai posti di lavoro del domani. Osservatore delle scienze umane 
Ŝ ƭŜǘǘƻǊŜ ŘŜƭ ǇǊŜǎŜƴǘŜΣ ƭΩŀǳǘƻǊŜ aŀǎǎƛƳƻ ¢ƻǊǘƻǊŜƭƭŀ Ƙŀ ƛƴǘǊŀǾƛǎǘƻ ƴŜƭƭŀ ǇŀƴŘŜƳƛŀ ƭŜ ǎǘŜǎǎŜ ƻǇǇƻǊǘǳƴƛǘŁ ǇŜǊ ƭŜ 
prossime generazioni che si presentarono alle genti cresciute dopo la peste nera nel Trecento, preludio del 
primo grande Rinascimento. 
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Consulcesi lancia la formazione Ecm da 
ascoltare.  Pronto on air podcast e audiolibro 
di Guido Rasi 

 
La versione audio del libro formazione, accreditato Agenas e scritto 

ŘŀƭƭΩŜȄ 5ƛǊŜǘǘƻǊŜ ŘŜƭƭΩ9Ƴŀ ŝ ŀ ŘƛǎǇƻǎƛȊƛƻƴŜ Řƛ ƳŜŘƛŎƛΣ ƛƴŦŜǊƳƛŜǊƛ Ŝ 
operatori sanitari accedendo gratuitamente alla piattaforma Consulcesi 
Club. Il prŜǎƛŘŜƴǘŜ aŀǎǎƛƳƻ ¢ƻǊǘƻǊŜƭƭŀΥ άbǳƻǾŀ ŜǾƻƭǳȊƛƻƴŜ ǇŜǊ ǊŜƴŘŜǊŜ 
ŀƴŎƻǊŀ ǇƛǴ ŦŀŎƛƭŜ Ŝ ŎƻƛƴǾƻƭƎŜƴǘŜ ƭΩŜǎǇŜǊƛŜƴȊŀ ŦƻǊƳŀǘƛǾŀ Ŏoniugando 
ǎŎƛŜƴȊŀ Ŝ ǘŜŎƴƻƭƻƎƛŀέ 
 
Continua il processo di evoluzione della formazione continua targata Consulcesi. Con la pubblicazione della 
versione audio del libro-ŦƻǊƳŀȊƛƻƴŜ ΨDŜƴŜǊŀȊƛƻƴŜ ±Ω όŜŘƛǘƻ Řŀ tŀŜǎƛ 9ŘƛȊƛƻƴƛύΣ ǎŎǊƛǘǘƻ Řŀ Guido Rasi, ex 
numero uno dell'EMA e direttore scientifico di Consulcesi, dedicato ai professionisti sanitari, 
l'aggiornamento professionale diventa ancora più accessibile. 
 
 Su iniziativa di Consulcesi a medici, infermieri e a tutti gli operatori sanitari viene dunque proposta un'altra 
ƳƻŘŀƭƛǘŁ ǇŜǊ ƭϥŀƎƎƛƻǊƴŀƳŜƴǘƻ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴŀƭŜΣ Ŏƻƴ ƭΩƻōƛŜǘǘƛǾƻ Řƛ ǊŜƴŘŜǊŜ ǘŀƭŜ ƻōōƭƛƎƻ ǇƛǴ ǎŜƳǇƭƛŎŜ Řŀ 
assolvere. Un viaggio verso la formazione guidato dalla voce del noto doppiatore Fabrizio Manfredi (Il Fry di 
Futurama, Hammond di Top Gear e Bear Grylls ma anche Edward Mani di Forbice, interpretato da Jonny 
Deep). 
  
Il libro "Generazione V" è stato lanciato poco più di un mese fa, raccogliendo molti consensi sia da parte 
della classe medica che delle istituzioni e della società civile. Si tratta di un prezioso strumento di 
aggiornamento professionale, già accreditato presso Age.Na.S. (5.2 crediti anche per la versione audiolibro 
come per ƭΩŜ-book) per i professionisti sanitari, aziende ospedaliere e industria farmaceutica chiamati a 
ƎŜǎǘƛǊŜ ƭŜ ŎƻƴǎŜƎǳŜƴȊŜ Ŝ ƭΩŜǾƻƭǳȊƛƻƴŜ ŘŜƭƭŀ ǇŀƴŘŜƳƛŀ ŎƘŜ ǎǘƛŀƳƻ ǾƛǾŜƴŘƻΦ aŀ ŝ ŀƴŎƘŜ ǳƴ ǎŀƎƎƛƻ ǊƛǾƻƭǘƻ ŀ 
tutti coloro che stanno ancora cercando una bussola per orientarsi nel caos di questa pandemia. Nel libro di 
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Rasi si affrontano gli argomenti cruciali del rispetto del diritto alla salute e delle libertà individuali in tempi 
di crisi sanitaria, economica e sociale, e del rapporto tra scienza e informazione. 
 
ά/ƻƴ ƭΩŀǳŘƛƻƭƛōǊƻ ŘŜƭ ǇǊƻŦŜǎǎƻǊ wŀǎƛ ς spiega il presidente di Consulcesi, Massimo Tortorella ς si apre un 
nuovo percorso formativo al passo con le esigenze del personale sanitario e con le più innovative modalità 
di fruizione. Gli audiolibri, così come i podcast che introducono e approfondiscono i corsi su Spotify, vanno 
ad affiancarsi alle video-lessons, i corsi in realtà aumentata, al paziente virtuale, sempre con lo stesso 
obiettivo: proporre contenuti scientificamente rilevanti, a cura di esperti di alto livello, a cui accedere 
ŦŀŎƛƭƳŜƴǘŜ ƎǊŀȊƛŜ ŀƭ ŘƛƎƛǘŀƭŜ Ŝ ŎƘŜ Ǉƻǎǎŀƴƻ ǊŜƴŘŜǊŜ ƭŀ ŦƻǊƳŀȊƛƻƴŜ ǳƴΩŜǎǇŜǊƛŜƴȊŀ ŎƻƛƴǾƻƭƎŜƴǘŜ Ŝ 
ŀǇǇŀǎǎƛƻƴŀƴǘŜέΦ   
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ADNKRONOS ς 9 luglio 2021 
 

 
 

Dieta mediterranea contro malattie gastro-
intestinali 
 

 
 

Progetto 'Gusto è Salute' per la formazione dei medici 
 
Con la calura estiva aumentano o si acutizzano i disturbi gastro-intestinali. Gonfiore, mal di pancia, stipsi 
alternata a diarrea diventano i nemici numero uno delle vacanze di milioni di italiani. In realtà è possibile 
coniugare gusto e salute. Anzi, con il gusto è possibile proteggere o addirittura migliorare la propria salute. 
E' questo il tema centrale del progetto Consulcesi e Sanità In-formazione 'Gusto è Salute'. Un'iniziativa 
pensata per formare medici di famiglia, nutrizionisti, infermieri e gli altri operatori sanitari per arrivare così 
alla popolazione generale. 
 
"Colite, disturbi dell'alvo, reflusso, gonfiore sono la spia di numerose problematiche che possono essere 
gestite con alimentazione funzionale e biotipizzata - spiega Serena Missori endocrinologa nutrizionista e 
responsabile Gusto è Salute - Importante è non sottovalutarle e correre ai ripari, perché spesso questi 
sintomi sono la spia di qualcosa di più come steatosi epatica, gastriti, colon irritabile, diverticolite e altre 
ƳŀƭŀǘǘƛŜ ƛƴŦƛŀƳƳŀǘƻǊƛŜ Ŝ ŎǊƻƴƛŎƘŜ ƛƴǘŜǎǘƛƴŀƭƛΦ [ϥŀƭƛƳŜƴǘŀȊƛƻƴŜ Ƙŀ Ǌǳƻƭƻ ŎƘƛŀǾŜ ƴŜƭƭΩƛƴǎƻǊƎŜƴȊŀ Řƛ ǘŀƭƛ 
problematiche". 
 
Gusto è Salute - si legge in una nota - è un progetto formativo per aggiornare le proprie conoscenze in 
ambito nutrizionale grazie alla collaborazione tra esperti di medicina e professionisti del mondo culinario. 
La modalità alterna contenuti teorici a preparazione pratica degli alimenti attraverso video e sessioni di 
show cooking, proprio come una puntata di Masterchef. La Ecm-series è costituita da 5 corsi dedicati alla 
dieta giusta per ipo e ipertiroidismo, infiammazione cronica silente, cellulite, intolleranze alimentari e 
problemi gastro-intestinali.  
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Per coniugare gusto e salute e preservare la tradizione culinaria del nostro Paese, è essenziale rivisitare la 
dieta mediterranea in ottica 'funzionale', introducendo alimenti e associando sapientemente ingredienti 
che possano contrastare l'insorgenza di malattie. La formazione svolge una funzione essenziale per sfatare 
alcuni falsi miti culinari e aggiornare le proprie credenze. Ad esempio, che la frittura faccia male e vada 
evitata. E invece la frittura stimola la secrezione di bile e facilita la pulizia intestinale. Ancora, l'avena deve 
tornare ad essere protagonista della dieta mediterranea perché contiene i beta-glucani che favoriscono il 
transito intestinale e fanno bene al microbiota. E per preservare il gusto, consumare il cioccolato fondente 
e la frutta secca.  
 
La chef Marisa Maffeo, finalista a Masterchef, forte del suo trascorso da infermiera, realizza per Gusto è 
Salute ricette che coniugano perfettamente il gusto, il piacere culinario e la tutela della salute sulle 
indicazioni guida della dottoressa Missori. 
 
I primi 50 professionisti sanitari che termineranno il corso entro 2 mesi riceveranno una healthy box con gli 
alimenti 'funzionali' e le ricette del corso. Un'iniziativa di gamification realizzata da Consulcesi Club per 
incentivare l'interazione e migliorare l'apprendimento. I partecipanti potranno cimentarsi in cucina e 
realizzare concretamente piatti in cui potranno riscontrare direttamente che, nella consapevolezza di ciò 
che è bene mangiare e nella giusta interazione tra gli alimenti, il Gusto è Salute. 
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LIBERO QUOTIDIANO ς 6 luglio 2021 
 

 
 

Medicina, i posti sono 14mila.  Dagli esperti di 
/ƻƴǎǳƭŎŜǎƛ ǳƴ ŀƛǳǘƻ άŜȄǘǊŀ ǎǘǳŘƛƻέ ǇŜǊ 
superare il test 
 
I tre livelli di lettura globale, analitica e ancoraggio mnemonico che aiutano ad apprendere in maniera più 
ǊŀǇƛŘŀ ŜŘ ŜŦŦƛŎŀŎŜΦ tƻƛ ŎΩŝ ƭΩŜǎŜǊŎƛȊƛƻ ŘŜƭƭŀ ΨŦŀƴǘŀǎƛŀ ǇŜƎƎƛƻǊŜΩ ǇŜǊ ƎŜǎǘƛǊŜ ƭΩŀƴǎƛŀ Řŀ ŜǎŀƳŜΦ 9 ŀƴŎƻǊŀΣ ƭŀ ƭƛǎǘŀ 
dei cibi che è preferibile consumare quando si studia. Sono questi alcuni dei consigli, tratti da elementi 
psicologia cognitiva e ricerche scientifiche, del Corso di preparazione al test di medicina e professioni 
sanitarie organizzato da Consulcesi, disponibile gratuitamente sul sito Numero Chiuso:  
https://www.numerochiuso.info/corso-di-preparazione-al-test-di-medicina-e-professioni-sanitarie/. 
  
aŀƴŎŀƴƻ ŘǳŜ ƳŜǎƛ ŀƭƭΩŀǘǘŜǎƻ ǘŜǎǘ ŘΩƛƴƎǊŜǎǎƻ ŀ ƳŜŘƛŎƛƴŀ нлнм Ŝ ƳƛƎƭƛŀƛŀ Řƛ ǊŀƎŀȊȊƛ ǘǊŀǎŎƻǊǊŜǊŀƴƴƻ ƭΩŜǎǘŀǘŜ 
sui libri per sperare di coronare il loro sogno di indossare il camice bianco. Le iscrizioni si chiudono il 
prossimo 22 luglio e fin da oggi, è possibile iscriversi tramite il portale Universitaly. Secondo il bando del 
MIUR, i posti disponibili sono 14.020, numero provvisorio in attesa di conferma. Per aiutarli a coronare il 
loro sogno, lo psicoterapeuta di fama mondiale Giorgio Nardone, la neurologa Maria Cristina Gori e la 
nutrizionista Marika Picardi hanno realizzato un corso di sostegno che seleziona i migliori consigli per lo 
ǎǘǳŘƛƻΣ ŘŁ ŜǎŜǊŎƛȊƛ ǎǳ ŎƻƳŜ ƎŜǎǘƛǊŜ ƭΩŀƴǎƛŀ Ŝ ƛƴŦƻǊƳŀȊƛƻƴƛ ǎǳƭƭŜ ǇǊƻǇǊƛŜǘŁ ƴǳǘǊƛǘƛǾŜ ŘŜƎƭƛ ŀƭƛƳŜƴǘƛ Řŀ ŀǎǎǳƳŜǊŜ 
per essere coƴŎŜƴǘǊŀǘƛ Ŝ ŘƻǊƳƛǊŜ ōŜƴŜΦ  [ΩŜǉǳƛǇŜ Řƛ ǎǇŜŎƛŀƭƛǎǘƛ Ƙŀ ǊƛǎǇƻǎǘƻ ŀƭƭŀ ŎƘƛŀƳŀǘŀ ŘŜƭ ƴŜǘǿƻǊƪ ƭŜƎŀƭŜ Ŝ 
di formazione Consulcesi, da sempre al fianco dei medici e di chi vuole diventarlo, di realizzare uno 
strumento utile agli aspiranti sanitari a gestire al meglio le proprie risorse e superare brillantemente il test.  
 
Il primo modulo affronta i CONSIGLI PER LO STUDIO e le indicazioni suggeriscono una modalità di 
ŀǇǇǊŜƴŘƛƳŜƴǘƻ ōŀǎŀǘŀ ǎǳƭƭŀ ǇǎƛŎƻƭƻƎƛŀ ŘŜƭƭΩŀǇǇǊŜƴŘƛƳŜƴǘƻΦ LƴƛȊƛŀǊŜ Řŀƭƭŀ ƭŜǘǘǳǊŀ ƎƭƻōŀƭŜ ǇŜǊ ǎǘƛƳƻƭŀre la 
ǇŜǊŎŜȊƛƻƴŜ ŎƻƎƴƛǘƛǾŀ ŘΩƛƴǎƛŜƳŜΦ tƻƛΣ ǳƴŀ ǎŜŎƻƴŘŀ ƭŜǘǘǳǊŀ ǇƛǴ ŀƴŀƭƛǘƛŎŀ ƛƴ Ŏǳƛ ƭŜƎƎŜǊŜ Ŏƻƴ ŀǘǘŜƴȊƛƻƴŜ 
cercando di comprendere appieno i contenuti ed evidenziare poche righe chiave per pagina, che 
ǊƛŎƻƴŘǳŎŀƴƻ ŀƭƭΩŀǊƎƻƳŜƴǘƻ ƎŜƴŜǊŀƭŜΦ  
  
[ΩǳƭǘƛƳŀ ŦŀǎŜ ŝ definita di ancoraggio mnemonico e consiste nel rileggere per ogni capitolo le righe 
evidenziate, verificando che i contenuti tornino alla mente. Per le materie con molte formule e dati, si può 
fare anche una rappresentazione schematica alla fine di ogni capitolo.  
  
tƻƛΣ ǎƛ ƛƳǇŀǊŀ /ha9 D9{¢Lw9 [Ω!b{L!Φ ¦ƴ ǎŜƴǘƛƳŜƴǘƻ ŘŜƭ ǘǳǘǘƻ ƴƻǊƳŀƭŜ ǉǳŀƴŘƻ ŘƻōōƛŀƳƻ ŀŦŦǊƻƴǘŀǊŜ 
momenti importanti della nostra vita che nelle giuste dosi, può migliorare la performance. Se invece 
ŘƛǾŜƴǘŀ ǇŀǘƻƭƻƎƛŎŀΣ ƭΩŜŦŦŜǘǘƻ ŝ ŘŜŎƛǎŀƳŜƴǘŜ ƴŜƎŀǘƛǾƻΦ Dƭƛ ŜǎǇŜǊǘƛ ǇǊƻǇƻƴƎƻƴƻ ƭΩŜǎŜǊŎƛȊƛƻ ŘŜƭƭŀ Ŧŀƴǘŀǎƛŀ 
ǇŜƎƎƛƻǊŜΥ ƛƳƳŀƎƛƴŀǊŜ ǳƴŀ ǎƛǘǳŀȊƛƻƴŜ ŎŀǘŀǎǘǊƻŦƛŎŀ ǊƛǇƻǊǘŀ ƭŀ ƳŜƴǘŜ ŀ ǇŜƴǎƛŜǊƛ ǇƻǎƛǘƛǾƛ ŀ Ŏŀǳǎŀ ŘŜƭƭΩŜŦŦŜǘǘƻ 
chiamato effetto transmarginale. 
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Inoltre, per gli esperti è importante NON SOTTOVALUTARE IL SONNO per preservare le vostre funzioni 
ŎƻƎƴƛǘƛǾŜΦ {Ŝ ǎƛ ŝ ǊƛǇƻǎŀǘƛΣ ƭŀ ƳŜƴǘŜ ŦǳƴȊƛƻƴŜǊŁ Ƴƻƭǘƻ ƳŜƎƭƛƻ Ŝ ƛƭ ǘŜƳǇƻ ƴŜŎŜǎǎŀǊƛƻ ǇŜǊ ƭΩŀǇǇǊŜƴŘƛƳŜƴǘƻ ǎŀǊŁ 
minore. Come ottenere un sonno ristoratore? La National Sleep Foundation ha stabilito quale sia il numero 
dƛ ƻǊŜ ŀŘŜƎǳŀǘƻ ƛƴ ōŀǎŜ ŀƭƭŀ ŦŀǎŎƛŀ ŘΩŜǘŁΦ L ƎƛƻǾŀƴƛ ŀŘǳƭǘƛ ǘǊŀ ƛ му Ŝ ƛ нр ŀƴƴƛ Řƛ ŜǘŁ ŘƻǾǊŜōōŜǊƻ ŘƻǊƳƛǊŜ ŘŀƭƭŜ 
7 alle 9 ore a notte, con un range consentito che va dalle 6 alle 10. 
  
C!w9 !¢¢9b½Lhb9 ![[Ω![La9b¢!½Lhb9 [Ŝ ŜƳƻȊƛƻƴƛ ǎƻƴƻ ŎƻǊǊŜƭŀǘŜ ŀƭƭŜ ŦǳƴȊƛƻni intestinali e la risposta allo 
ǎǘǊŜǎǎ ǇǳƼ ŘŜǘŜǊƳƛƴŀǊŜ ŎƻƴŘƛȊƛƻƴƛ Řƛ Řƛǎōƛƻǎƛ ƛƴǘŜǎǘƛƴŀƭŜΣ ǊƛŘǳŎŜƴŘƻ ƭΩŀǎǎƻǊōƛƳŜƴǘƻ ŘŜƛ ƴǳǘǊƛŜƴǘƛ Ŝ 
favorendo lo stato ansioso. La ricerca di cibo, a lungo andare, crea disagi digestivi, fino a episodi di reflusso 
gastrico ƻ ǎƛƴŘǊƻƳŜ ŘŜƭƭΩƛƴǘŜǎǘƛƴƻ ƛǊǊƛǘŀōƛƭŜΣ ƛƴ ǳƴ ŎƛǊŎƻƭƻ ǾƛȊƛƻǎƻ Řƛ ŀƴǎƛŀ Ŝ ǎǘǊŜǎǎΦ Lƭ ŎƻƴǎƛƎƭƛƻ ŝ Řƛ ƳŀƴƎƛŀǊŜ 
lentamente e a orari regolari, limitare il consumo di grassi ed evitare alcol, caffè, spezie piccanti e cibi acidi. 
Nel corso sono indicate 5 regole ŘΩƻǊƻ Ŝ ƛ ƴǳǘǊƛŜƴǘƛ ŎƘŜ ƴƻƴ ŘŜǾƻƴƻ ƳŀƴŎŀǊŜ ƴŜƭƭŀ ŘƛŜǘŀ ŘŜƭƭƻ ǎǘǳŘŜƴǘŜ 
 
Il prossimo 12 luglio alle ore 12, Consulcesi organizzerà un webinar per comprendere bene il bando. 
Annualmente, infatti, a causa di un'errata lettura del bando, molti incappano in errori anche gravi che 
talvolta hanno determinato addirittura l'annullamento della prova. È possibile vedere il webinar sulla 
pagina Facebook Consulcesi Club. Per informazioni e rimanere aggiornati, visitare il sito 
www.numerochiuso.info.   
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ANSA (FLUSSO) ς 5 luglio 2021 
 

 
 

Covid: Rasi, si inizia a sequenziare ma urge 
piano nazionale 
 
"E' stato inaccettabile che sia mancato per mesi un piano nazionale sul sequenziamento. Ora vedo nelle 
istituzioni maggior consapevolezza. Le regioni stanno sequenziando abbastanza, ma urge un piano 
omogeneo su tutto il territorio italiano, abbiamo un'occasione unica che non possiamo perdere". Così 
all'ANSA Guido Rasi, consulente del Commissario all'emergenza Covid Figliuolo e direttore scientifico di 
Consulcesi. 
     
"La battaglia contro il coronavirus - ha detto l'ex direttore esecutivo dell'Agenzia europea dei medicinali 
(Ema) - si vince con tracciamento, sequenziamento e isolamento, ora che abbiamo pochi casi è 
fondamentale riprendere a farlo, con un'azione ad anello, perché nel caso di piccolo focolai si possono 
isolare i singoli casi e quelli intorno ad anello, come per ebola. Accanto a questa azione capillare - ha 
concluso - dobbiamo continuare con la vaccinazione, per estendere rapidamente, come mi sembra stia 
avvenendo, la vaccinazione completa a tutti gli over 60, che sappiamo protegge anche dalla variante Delta" 
e "gli ultimi studi mostrano che tutti e 4 i vaccini proteggono". Mentre "non è una priorità di salute pubblica 
vaccinare chi ha avuto il Covid, perché ha già una sua protezione". 
 

Vaccini: Rasi, non obbligo ma restrizioni per 
chi li rifiuta 
 
"Per chi non è vaccinato, più che un obbligo servirebbero una serie di restrizioni atte a proteggere le 
istituzioni sanitarie stremate e la popolazione italiana. 
     
Credo sia giusto che per i non vaccinati siano previste più restrizioni all'accesso a situazioni che 
rappresentano pericolo di contagio, come gli eventi pubblici. Dovrebbero, credo, rinunciare a qualche 
aspetto di vita sociale". Così all'ANSA Guido Rasi, consulente del Commissario all'emergenza Covid Figliuolo 
e direttore scientifico di Consulcesi, già direttore esecutivo dell'Agenzia europea dei medicinali (Ema). 
     
"Se è vero - ha detto - che non si possono obbligare le persone a vaccinarsi, non possono neanche a loro 
volta obbligare gli altri a rivivere quello che abbiamo vissuto. Le restrizioni per chi non vuole vaccinarsi, non 
dovrebbero quindi essere punitive, ma servire per tutelare la libertà e la salute della maggior parte della 
popolazione". 
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IL TEMPO ς 6 luglio 2021 
 

 
 

Università, 14mila posti a Medicina: consigli 
'extra studio' per superare test 
 

 
 
Mancano 2 mesi al test d'ingresso per la Facoltà di Medicina 2021 e migliaia di ragazzi trascorreranno 
l'estate sui libri. Le iscrizioni si chiudono il prossimo 22 luglio e fin da oggi è possibile iscriversi tramite il 
portale Universitaly. Secondo il bando ministeriale i posti disponibili sono 14.020, numero provvisorio in 
attesa di conferma. Il prossimo 12 luglio alle 12 il network legale e di formazione Consulcesi organizzerà un 
webinar per comprendere bene il bando. Annualmente, infatti - spiega Consulcesi in una nota - a causa di 
un'errata lettura del bando molti incappano in errori anche gravi che talvolta hanno determinato 
addirittura l'annullamento della prova. E' possibile seguire il webinar sulla pagina Facebook Consulcesi Club. 
 
Intanto, per supportare i ragazzi lo psicoterapeuta di Giorgio Nardone, la neurologa Maria Cristina Gori e la 
nutrizionista Marika Picardi hanno realizzato un corso di sostegno che seleziona i migliori consigli per lo 
studio, offre esercizi su come gestire l'ansia e informazioni sulle proprietà nutritive degli alimenti da 
assumere per essere concentrati e dormire bene. Un'équipe di specialisti che ha risposto alla chiamata 
Consulcesi per realizzare uno strumento utile agli aspiranti sanitari per gestire al meglio le proprie risorse e 
superare il test, disponibile su www.numerochiuso.info.  
 
Il primo modulo affronta i 'consigli per lo studio' e le indicazioni suggeriscono una modalità basata sulla 
psicologia dell'apprendimento. Iniziare dalla lettura globale per stimolare la percezione cognitiva d'insieme. 
Poi una seconda lettura più analitica in cui leggere con attenzione, cercando di comprendere appieno i 
contenuti ed evidenziare poche righe chiave per pagina, che riconducano all'argomento generale. L'ultima 
fase è definita di ancoraggio mnemonico e consiste nel rileggere per ogni capitolo le righe evidenziate, 
verificando che i contenuti tornino alla mente. Per le materie con molte formule e dati, si può fare anche 
una rappresentazione schematica alla fine di ogni capitolo. 
 
tƻƛ ǎƛ ƛƳǇŀǊŀ ϥŎƻƳŜ ƎŜǎǘƛǊŜ ƭΩŀƴǎƛŀϥΦ ¦ƴ ǎŜƴǘƛƳŜƴǘƻ ŘŜƭ ǘǳǘǘƻ ƴƻǊƳŀƭŜ ǉǳŀƴŘƻ ŘƻōōƛŀƳƻ ŀŦŦǊƻƴǘŀǊŜ 
momenti importanti della nostra vita, e che nelle giuste dosi può migliorare la performance. Se invece 
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diventa patologica, l'effetto è decisamente negativo. Gli esperti propongono l'esercizio della fantasia 
peggiore: immaginare una situazione catastrofica riporta la mente a pensieri positivi a causa dell'effetto 
chiamato effetto transmarginale. 
 
Inoltre, per gli esperti è importante 'non sottovalutare il sonno' per preservare le vostre funzioni cognitive. 
{Ŝ ǎƛ ŝ ǊƛǇƻǎŀǘƛΣ ƭŀ ƳŜƴǘŜ ŦǳƴȊƛƻƴŜǊŁ Ƴƻƭǘƻ ƳŜƎƭƛƻ Ŝ ƛƭ ǘŜƳǇƻ ƴŜŎŜǎǎŀǊƛƻ ǇŜǊ ƭΩŀǇprendimento sarà minore. 
Come ottenere un sonno ristoratore? La National Sleep Foundation ha stabilito quale sia il numero di ore 
adeguato in base alla fascia d'età. I giovani adulti tra i 18 e i 25 anni di età dovrebbero dormire dalle 7 alle 9 
ore a notte, con un range consentito che va dalle 6 alle 10. 
 
Infine, 'fare attenzione all'alimentazione'. Le emozioni sono correlate alle funzioni intestinali e la risposta 
allo stress può determinare condizioni di disbiosi intestinale, riducendo l'assorbimento dei nutrienti e 
favorendo lo stato ansioso. La ricerca di cibo, a lungo andare, crea disagi digestivi, fino a episodi di reflusso 
gastrico o sindrome dell'intestino irritabile, in un circolo vizioso di ansia e stress. Il consiglio è di mangiare 
lentamente e a orari regolari, limitare il consumo di grassi ed evitare alcol, caffè, spezie piccanti e cibi acidi. 
Nel corso sono indicate 5 regole d'oro e i nutrienti che non devono mancare nella dieta dello studente. 
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ADNKRONOS ς 16 luglio 2021 
 

 
 

Università, cosa c'è da sapere per passare il 
test di Medicina 
 

 
 
'Al bando i dubbi!'. E' il webinair organizzato da Consulcesi per fornire una bussola agli aspiranti studenti di 
Medicina che si trovano alle prese con le domande d'iscrizione al test d'ingresso che si chiudono il 22 luglio. 
 
"Nei diversi anni di attività - spiega Bruno Borin, business legal manager di Consulcesi - abbiamo spesso 
preso in carico situazioni di esclusione dall'ammissione per vizi di forma legati al bando e, quindi, alla 
presentazione della documentazione necessaria. Per questo - sottolinea insieme a Sara Saurini, legal 
communication manager nel live webinar- diamo delle risposte alle domande più frequenti al fine di aiutare 
tutti coloro che trovano difficoltà ad accedere all'iscrizione al test a numero chiuso".  
 
'Al bando i dubbi!' vuole fornire risposte alle principali domande dei partecipanti. Eccone alcune. Quando è 
perfezionata la domanda? La domanda è da considerarsi conclusa e perfezionata solo con il pagamento 
della quota di iscrizione che potrà avvenire anche oltre il 22 luglio, data ultima per presentare la domanda, 
ma non oltre il 2 agosto. L'unica modalità di iscrizione è attraverso il portale Universitaly.it. Com'è 
strutturata la prova? La prova è unica per Medicina e Odontoiatria e identica in tutte le sedi d'esame. E' 
composta da 60 quesiti a risposta multipla: cultura generale, logica, chimica, biologia, fisica e matematica. Il 
tempo è di 100 minuti ed è uno dei fattori più importanti per portare avanti con successo la prova. Si 
svolgerà venerdì 3 settembre alle ore 13.  
 
Cosa fare prima della prova? E' bene monitorare il sito dell'ateneo in cui si andrà a svolgere la prova per 
informarsi circa le misure anti-contagio che verranno adottate il giorno del test, perché potrebbero 
inasprirsi se dovesse esservi un aumento dei contagi.  
 
Cosa ricordare il giorno della prova? Il primo consiglio è di arrivare in largo anticipo, per potersi sottoporre 
alle misure anti Covid previste in ogni singola Facoltà evitando il rischio di non arrivare in tempo. Prima di 
uscire di casa, controllare i documenti di riconoscimento. Si raccomanda a ogni candidato di verificare 
ƭϥƛƴǘŜƎǊƛǘŁ ŘŜƭ ǇƭƛŎƻ ŎƻƴǘŜƴŜƴǘŜ ƭŀ ǇǊƻǾŀ Ŝ Řƛ ŘŜƴǳƴŎƛŀǊƴŜ ƛƳƳŜŘƛŀǘŀƳŜƴǘŜ ƭΩŀƴƻƳŀƭƛŀ ǉǳŀƭƻǊŀ ǾŜ ƴŜ ŦƻǎǎŜ 
bisogno. 



 

 

 65 

Come viene costruito il punteggio? Come scritto nel bando, entreranno in graduatoria coloro che hanno 
ottenuto un punteggio uguale o superiore a 20. Ad ogni risposta esatta verranno assegnati 1,5 punti, ad 
ogni risposta errata verranno sottratti 0.4 punti, per ogni risposta omessa invece il punteggio sarà uguale a 
zero. Dove c'è un forte dubbio, meglio non rispondere. Il punteggio massimo è 90. In caso di parità viene 
dato un peso specifico ai diversi temi: pertanto attenzione alle domande cui rispondete, più peso alla logica 
e cultura generale e a seguire in ordine decrescente biologia, chimica, fisica e matematica. In caso di 
ulteriore parità, verrà scelto lo studente più giovane.  
 
Cosa fare dopo la prova? Viene definito il 'giorno cruciale', ovvero il 28 settembre, quello della 
pubblicazione della graduatoria. Da questa data sarà possibile verificare la propria posizione in graduatoria 
e trovare accanto al nominativo diverse diciture: assegnato, nel caso di superamento della prova a cui far 
seguire l'immatricolazione entro 4 giorni; prenotato, nel caso in cui si è rientrati nella seconda o terza scelta 
di Facoltà inserita nella domanda. In entrambi i casi è necessario formalizzare, entro le 12 del quinto giorno 
successivo allo scorrimento della graduatoria, l'interesse a rimanere nella stessa altrimenti si rischia 
l'eliminazione dalla graduatoria. 
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TISCALI ς 14 luglio 2021 
 

 
 

Sanità, Consulcesi: "Estate a rischio tilt, task 
force contro carenza medici famiglia" 
 

 
 
"I mesi estivi sono il periodo dell'anno in cui la carenza dei medici di famiglia si fa sentire di più. Basta 
vedere i pronto soccorso perennemente intasati, anche di casi facilmente gestibili dal medico di medicina 
generale, per rendersi conto di quanto sia alto il fabbisogno in Italia. Tra ferie e i numerosi 'incidenti' di 
vacanze, i medici di famiglia disponibili in questo periodo sono davvero pochi. Eppure, come ha denunciato 
Consulcesi, ai test di ingresso al Corso di formazione specifica in Medicina generale, che si sono tenuti a fine 
aprile, sono stati 'scartati' ben 10mila potenziali camici bianchi". Lo sottolinea la stessa Consulcesi, che ha 
creato una task force per trovare soluzioni utili. 
 
"Nel nostro Paese c'è solo un medico di famiglia ogni 1.407 abitanti - evidenzia Massimo Tortorella, 
presidente di Consulcesi - In alcune regioni i numeri sono ancora più bassi: nel Molise, ad esempio, c'è un 
medico di medicina generale ogni 1.151 abitanti, in Basilicata uno su 1.184, in Abruzzo uno su 1.205, in 
Puglia un medico di famiglia su 1.237. E' inaccettabile per un Paese che vuole puntare sulla sanità 
territoriale". A questa carenza cronica - rileva il network dedicato al supporto della professione medica - si 
aggiungono i ritardi, anch'essi cronici. "Come la mancata pubblicazione del bando di concorso per il triennio 
2021-2024 che era prevista alla fine di febbraio", rimarca Tortorella. "Segno di una scarsa attenzione al 
problema, a cui invece andrebbe data la massima priorità", avverte. Il rischio prospettato da Consulcesi è 
infatti che moltissimi italiani, in vista dei diffusi pensionamenti previsti, rimangano senza medico di famiglia 
e che a loro non rimanga altro da fare che intasare i pronto soccorso. 
 
Da qui l'iniziativa di Consulcesi: "Una vera e propria task force - si legge in una nota - che ha l'obiettivo di 
cercare soluzioni legali utili a far accedere al Corso di formazione in Medicina generale più candidati esclusi 
possibili. E magari creare un precedente che servirà a limitare gli effetti del più problematico imbuto 
formativo che caratterizza il sistema formativo italiano. A luglio - si ricorda - ci sono gli ultimi giorni per fare 
ricorso per chi è fuori dalla graduatoria 2020-2023. Per maggior informazioni si può contattare il numero 
800 189 091 dello sportello gratuito di Consulcesi". 

 



 

 

 67 

{!bL¢!Ω LbChwa!½Lhb9 ς 29 luglio 2021 
 

 
 

Generazione V: on air podcast e audiolibro di 
Guido Rasi, Consulcesi lancia la formazione 
ECM da ascoltare 
 

 
 

La versione audio del libro formazione, accreditato Agenas e scritto 
ŘŀƭƭΩŜȄ 5ƛǊŜǘǘƻǊŜ ŘŜƭƭΩ9Ƴŀ ŝ ŀ ŘƛǎǇƻǎƛȊƛƻƴŜ Řƛ ƳŜŘƛŎƛΣ ƛƴŦŜǊƳƛŜǊƛ Ŝ 

operatori sanitari accedendo gratuitamente alla piattaforma Consulcesi 
Club 
 
Continua il processo di evoluzione della formazione continua targata Consulcesi. Con la pubblicazione della 
versione audio del libro-ŦƻǊƳŀȊƛƻƴŜ ΨDŜƴŜǊŀȊƛƻƴŜ ±Ω όŜŘƛǘƻ Řŀ tŀŜǎƛ 9ŘƛȊƛƻƴƛύΣ ǎŎǊƛǘǘƻ Řŀ Guido Rasi, ex 
ƴǳƳŜǊƻ ǳƴƻ ŘŜƭƭΩ9a! Ŝ ŘƛǊŜǘǘƻǊŜ ǎŎƛŜƴǘƛŦƛŎƻ Řƛ Consulcesi, dedicato ai professionisti sanitari, 
ƭΩŀƎƎƛƻǊƴŀƳŜƴǘƻ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴŀƭŜ ŘƛǾŜƴǘŀ ŀƴŎƻǊŀ ǇƛǴ ŀŎŎŜǎǎƛōƛƭŜΦ {ǳ ƛƴƛȊƛŀǘƛǾŀ Řƛ /ƻƴǎǳƭŎŜǎƛ ŀ ƳŜŘƛŎƛΣ ƛƴŦŜǊƳƛŜǊƛ 
e a tutti gli operatoǊƛ ǎŀƴƛǘŀǊƛ ǾƛŜƴŜ ŘǳƴǉǳŜ ǇǊƻǇƻǎǘŀ ǳƴΩŀƭǘǊŀ ƳƻŘŀƭƛǘŁ ǇŜǊ ƭΩŀƎƎƛƻǊƴŀƳŜƴǘƻ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴŀƭŜΣ 
Ŏƻƴ ƭΩƻōƛŜǘǘƛǾƻ Řƛ ǊŜƴŘŜǊŜ ǘŀƭŜ ƻōōƭƛƎƻ ǇƛǴ ǎŜƳǇƭƛŎŜ Řŀ ŀǎǎƻƭǾŜǊŜΦ ¦ƴ ǾƛŀƎƎƛƻ ǾŜǊǎƻ ƭŀ ŦƻǊƳŀȊƛƻƴŜ ƎǳƛŘŀǘƻ 
dalla voce del noto doppiatore Fabrizio Manfredi (Il Fry di Futurama, Hammond di Top Gear e Bear Grylls 
ma anche Edward Mani di Forbice, interpretato da Jonny Deep). 
 
Il libro άDŜƴŜǊŀȊƛƻƴŜ ±έ ŝ ǎǘŀǘƻ ƭŀƴŎƛŀǘƻ ǇƻŎƻ ǇƛǴ Řƛ ǳƴ ƳŜǎŜ fa, raccogliendo molti consensi sia da parte 
della classe medica che delle istituzioni e della società civile. Si tratta di un prezioso strumento di 
aggiornamento professionale, già accreditato presso Age.Na.S. (5.2 crediti anche per la versione audiolibro 
ŎƻƳŜ ǇŜǊ ƭΩŜ-book) per i professionisti sanitari, aziende ospedaliere e industria farmaceutica chiamati a 
ƎŜǎǘƛǊŜ ƭŜ ŎƻƴǎŜƎǳŜƴȊŜ Ŝ ƭΩŜǾƻƭǳȊƛƻƴŜ ŘŜƭƭŀ ǇŀƴŘŜƳƛŀ ŎƘŜ ǎǘƛŀƳƻ ǾƛǾŜƴŘƻΦ aŀ ŝ ŀƴŎƘŜ ǳƴ ǎŀƎƎƛƻ ǊƛǾƻƭǘƻ ŀ 
tutti coloro che stanno ancora cercando una bussola per orientarsi nel caos di questa pandemia. Nel libro di 

https://www.sanitainformazione.it/lavoro/covid-aumentano-le-denunce-contro-gli-operatori-sanitari-da-consulcesi-una-guida-a-supporto-dei-medici/
https://www.facebook.com/ConsulcesiClub/videos/491599545457971
https://www.corsi-ecm-fad.it/catalogo-corsi/covid-19/corso-ecm-generazione-v---virus-vaccini-e-varianti-viaggio-nella-nuova-normalita/1607
https://www.corsi-ecm-fad.it/catalogo-corsi/covid-19/corso-ecm-generazione-v---virus-vaccini-e-varianti-viaggio-nella-nuova-normalita/1607
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Rasi si affrontano gli argomenti cruciali del rispetto del diritto alla salute e delle libertà individuali in tempi 
di crisi sanitaria, economica e sociale, e del rapporto tra scienza e informazione. 
 
ζ/ƻƴ ƭΩŀǳŘƛƻƭƛōǊƻ ŘŜƭ ǇǊƻŦŜǎǎƻǊ wŀǎƛ ς spiega il presidente di Consulcesi, Massimo Tortorella ς si apre un 
nuovo percorso formativo al passo con le esigenze del personale sanitario e con le più innovative modalità 
di fruizione. Gli audiolibri, così come i podcast che introducono e approfondiscono i corsi su Spotify, vanno 
ad affiancarsi alle video-lessons, i corsi in realtà aumentata, al paziente virtuale, sempre con lo stesso 
obiettivo: proporre contenuti scientificamente rilevanti, a cura di esperti di alto livello, a cui accedere 
ŦŀŎƛƭƳŜƴǘŜ ƎǊŀȊƛŜ ŀƭ ŘƛƎƛǘŀƭŜ Ŝ ŎƘŜ Ǉƻǎǎŀƴƻ ǊŜƴŘŜǊŜ ƭŀ ŦƻǊƳŀȊƛƻƴŜ ǳƴΩŜǎǇŜǊƛŜƴȊŀ ŎƻƛƴǾƻƭƎŜƴǘŜ Ŝ 
appassionante». 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://open.spotify.com/show/4GexmKdDtYZNwSl5PNVR5t?si=XLStmN90T9OXslY8qF0rHA&utm_source=copy-link&dl_branch=1
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ADNKRONOS ς 15 luglio 2021 
 

 
 

Tortorella (Consulcesi): "Transizione al 
digitale unica via per imprese per crescere" 
 

 
 

ll tema affrontato nel nuovo libro del presidente, 'Il Capitale digitale' 
 
5ǳǊŀƴǘŜ ƛ ƳŜǎƛ ŘŜƭ ƭƻŎƪŘƻǿƴ ƛƴ Ŏǳƛ ƭΩŜŎƻƴƻƳƛŀ ƛǘŀƭƛŀƴŀ ŜǊŀ ǇŀǊŀƭƛȊȊŀǘŀΣ ƭŜ ŀȊƛŜƴŘŜ basate sul digitale hanno 
retto il colpo. Anzi, le pmi che avevano investito nella transizione digitale sono cresciute del 50%, secondo 
ǳƴƻ ǎǘǳŘƛƻ ŘŜƭ tƻƭƛǘŜŎƴƛŎƻ Řƛ aƛƭŀƴƻΦ [ΩƛƴƴƻǾŀȊƛƻƴŜ ŘƛƎƛǘŀƭŜ Ƙŀ ǊŀǇǇǊŜǎŜƴǘŀǘƻ ǳƴŀ ǎƻǊǘŀ Řƛ ŀƴŎƻǊŀ Řƛ ǎŀƭǾŜȊȊŀ 
per le azƛŜƴŘŜΦ 9 ǇǊƻǇǊƛƻ ƭŀ ǾŀƭƻǊƛȊȊŀȊƛƻƴŜ ŘŜƭ ŘƛƎƛǘŀƭŜ Ŝ ƛƭ ǊƛŎƻƴƻǎŎƛƳŜƴǘƻ ŘŜƭƭΩƛƳǇƻǊǘŀƴȊŀ ŘŜƭ ϥŎŀǇƛǘŀƭŜ 
umano' nei processi di crisi e di crescita, è il tema del nuovo libro di Massimo Tortorella, 'Il Capitale 
digitale', in uscita il 22 luglio in formato cartaceƻ Ŝ ŘƛƎƛǘŀƭŜΦ Lƭ ǎŜŎƻƴŘƻ ƭŀǾƻǊƻ ŘŜƭƭΩϥƛƳǇǊŜƴŘƛǘƻǊŜ ŘŜƭ ŘƻƳŀƴƛϥ 
- così Gianluigi Pacini Battaglia definisce il presidente di Consulcesi Group nelle prefazione - intreccia 
esperienza personale e professionale a una visione del futuro che non prescinde dalla ƴŜŎŜǎǎƛǘŁ Řƛ άŘƛǊƛƎŜǊŜ 
ƭΩŀǘǘǳŀƭŜ ŜŎƻƴƻƳƛŀ ŎŀǇƛǘŀƭƛǎǘƛŎŀ ǾŜǊǎƻ ƴǳƻǾƛ ǘǊŀƎǳŀǊŘƛΣ ŎƻƳŜ ǉǳŜƭƭƻ ǇŜǊ ƭŀ ǘǊŀƴǎƛȊƛƻƴŜ ŜŎƻƭƻƎƛŎŀ Ŝ ŘƛƎƛǘŀƭŜέΦ 
 
bŜƭƭŜ ǇƛŜƎƘŜ ŘŜƭƭŀ ŎǊƛǎƛ ǇŀƴŘŜƳƛŎŀΣ ¢ƻǊǘƻǊŜƭƭŀ ƛƴŘƛǾƛŘǳŀ άǳƴ ǇǊŜǎŜƴǘŜ ŜǎǘǊŜƳŀƳŜƴǘŜ ǾƛǾŀŎŜΣ ǊƛŎŎƻ Řƛ 
opportunità da coglierŜ ǎƛŀ ŀ ƭƛǾŜƭƭƻ ƴŀȊƛƻƴŀƭŜ ŎƘŜ ƛƴǘŜǊƴŀȊƛƻƴŀƭŜέΣ ƴŜƭƭΩŀƳōƛǘƻ ŘŜƭƭΩŜŎƻƴƻƳƛŀΣ ŘŜƭ ƭŀǾƻǊƻ Ŝ 
soprattutto della salute. Mettere al centro le persone, soprattutto in epoca post-Covid, significa anzitutto 
porre attenzione al valore universalistico della salute e comprendere quale sia la situazione di partenza per 
impostare una strategia che indichi la direzione precisa e coerente di evoluzione dei modelli organizzativi e 
tecnologici, al fine di avere una digitalizzazione che produca benefici in ambito medico e sanitario, è il 
primo passo verso una vera e propria transizione digitale. 
 
Lƴ Lǘŀƭƛŀ Ŝ ƛƴ 9ǳǊƻǇŀ ƭŀ ŎǊŜǎŎƛǘŀ ŘŜƭ ƴǳƳŜǊƻ Řƛ ƭƻƴƎŜǾƛ Ǿŀ Řƛ ǇŀǊƛ Ǉŀǎǎƻ Ŏƻƴ ƭΩŀǳƳŜƴǘƻ Řƛ ŎǊƻƴƛŎƛǘŁ Ŝ ƴƻƴ 
autosufficienza, di conseguenza la richiesta assistenziale sarà sempre maggiore Ŝ ƛ ǎƛǎǘŜƳƛ ǎŀƴƛǘŀǊƛ ŘƻǾǊŀƴƴƻ 
ǎƻǎǘŜƴŜǊŜ Ŏƻǎǘƛ ǎŜƳǇǊŜ ǇƛǴ ŜƭŜǾŀǘƛΦ Lƴ ǉǳŜǎǘΩƻǘǘƛŎŀΣ ƭŀ ŘƛƎƛǘŀƭƛȊȊŀȊƛƻƴŜ ŝ ǳƴŀ ŘŜƭƭŜ ǾƛŜ Řŀ ǎŜƎǳƛǊŜ ǇŜǊ 
ŀŦŦǊƻƴǘŀǊŜ ƭŜ ƴǳƻǾŜ ǎŦƛŘŜ ŘŜƭƭŀ ǎŀƴƛǘŁΦ ¢ǳǘǘŀǾƛŀΣ Ǿƛ ǎƻƴƻ ƴǳƳŜǊƻǎƛ ƻǎǘŀŎƻƭƛ ŀƭƭΩŀŘƻȊƛƻƴŜ ŘŜƛ ǎŜǊǾƛȊƛ Řƛ ǎŀƴƛǘŁ 
digitale che vanno dalla scarsa conoscenza informatica dei medici alla mancanza di un quadro normativo 
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ǎǳƭƭŀ ǊƛǎŜǊǾŀǘŜȊȊŀ ǇŜǊ ƭŜ ŎƻƳǳƴƛŎŀȊƛƻƴƛ ǘǊŀ ƳŜŘƛŎƻ Ŝ ǇŀȊƛŜƴǘŜΦ vǳŜǎǘƻ Ŧŀ ǾŀŎƛƭƭŀǊŜ ƭΩŜǉǳƛƭƛōǊƛƻ ǘǊŀ ƭŀ 
sostenibilità del sistema e il suo carattere universalistico, ma, come sostiene Tortorella, è possibile 
ǊŜŀƭƛȊȊŀǊŜ ǳƴ άwƛƴŀǎŎƛƳŜƴǘƻ ŘƛƎƛǘŀƭŜέ ŎƘŜ ƴŜƭƭŀ ǊƛŘƛǎǘǊƛōǳȊƛƻƴŜ ŘŜƭƭŀ ǊƛŎŎƘŜȊȊŀ ŎƻƴƛǳƎƘƛ άƛƭ ǾŀƭƻǊŜ ŘŜƭ ƭŀǾƻǊƻ 
ŀƭƭΩŜǘƛŎŀΣ ƭŀ ŦƻǊȊŀ ŘŜƭƭŜ ƛŘŜŜ ŀƭƭŀ ǊŜŀƭǘŁΣ Ŝ ŎƘŜ ŀƴŎƻǊƛ ǳƴŀ ǾƛǎƛƻƴŜ ƛƳǇǊŜƴŘƛǘƻǊƛŀƭŜ ŀƭƭŀ ǎǳŀ ŎƻƴŎǊŜǘƛȊȊŀȊƛƻƴŜέΦ 
 
'Il Capitale digitale' di Massimo Tortorella affronta il tema delle nuove professioni del futuro soprattutto in 
ambito sanitario per le quali è di vitale importanza il continuo aggiornamento e la formazione costante 
soprattutto attraverso ƭΩŜ-learning che permette di essere formati e informati in tempi decisamente più 
rapidi ed efficienti rispetto alle formule classiche di formazione. 
 
άLƭ ŎŀǇƛǘŀƭƛǎƳƻ ŘƛƎƛǘŀƭŜ ǊŜŎƭŀƳŀΣ ƛƴŦŀǘǘƛΣ ƴǳƻǾŜ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴŀƭƛǘŁ Ŝ ŎƻƳǇŜǘŜƴȊŜΣ Ŝ ǊƛŎƘƛŜŘŜ ǇŜǊŎƻǊǎƛΣ ƳƻŘŜƭƭi e 
ǎǘǊǳƳŜƴǘƛ Řƛ ŎŜǊǘƛŦƛŎŀȊƛƻƴŜ Řƛ ǉǳŜǎǘƻ ǎŀǇŜǊŜ ƛƴƴƻǾŀǘƛǾƛΦ 9ŎŎƻ ǇŜǊŎƘŞ ǊƛǘŜƴƎƻ ǎƛŀ ƭŀ ŦƻǊƳŀȊƛƻƴŜ ƛƭ ŎŀƳǇƻ Řƛ 
ŀǇǇƭƛŎŀȊƛƻƴŜ ǇƛǴ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘŜ ǘǊŀ ƭŜ ƴƻǾƛǘŁ ŎƘŜ ƛƭ ŎŀǇƛǘŀƭŜ ǳƳŀƴƻ ŘƛƎƛǘŀƭŜ ǊŜŎŀ Ŏƻƴ ǎŞΦ [Ŝ ƴǳƻǾŜ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴƛ 
del futuro, infatti, presupporranno seƳǇǊŜ ǇƛǴ ǳƴŀ ƳǳƭǘƛŘƛǎŎƛǇƭƛƴŀǊƛŜǘŁέΣ ǎŎǊƛǾŜ tŀŎƛƴƛ .ŀǘǘŀƎƭƛŀ ƴŜƭƭŀ 
prefazione. 
 
[Ŝ ǇƛŀǘǘŀŦƻǊƳŜ ŘƛƎƛǘŀƭƛ ǎƻƴƻ ƻǊƳŀƛ ƭΩŜƭŜƳŜƴǘƻ ŎŜƴǘǊŀƭŜ ŘŜƭƭƻ ǎǾƛƭǳǇǇƻ ŜŎƻƴƻƳƛŎƻΣ ǇǊƻŘǳǘǘƛǾƻ Ŝ ǎƻŎƛŀƭŜ Řƛ 
questa società in cui, nel libro del presidente di Consulcesi, il concetǘƻ Řƛ άǾƛǊǘǳŀƭŜέ ǘƻǊƴŀ ŀƭƭΩƻǊƛƎƛƴŜ 
ŜǘƛƳƻƭƻƎƛŎŀ ƭŀǘƛƴŀ Řƛ άǾƛǊǘǴέ ŀǘǘǊŀǾŜǊǎƻ ƛƴǘŜǊǊƻƎŀǘƛǾƛ Ŝ ǊƛǎǇƻǎǘŜ ŎƘŜ Ƙŀƴƴƻ ƭΩƻōƛŜǘǘƛǾƻ Řƛ ŘŜǎǘŀǊŜ ƭΩŀǘǘŜƴȊƛƻƴŜ 
di imprenditori e rappresentanti delle istituzioni su un nuovo fenomeno economico che richiede una diffusa 
edǳŎŀȊƛƻƴŜ ŘƛƎƛǘŀƭŜ ǇŜǊ ŎŀǾŀƭŎŀǊŜ ƭΩƻƴŘŀ ŘŜƭ ŎŀǇƛǘŀƭƛǎƳƻ ŘƛƎƛǘŀƭŜΣ ƴƻƴ ŜǎǎŜǊƴŜ ǘǊŀǾƻƭǘƛ Ŝ άǇŜǊ ƴƻƴ ǇŜǊŘŜǊŜ 
ƭΩƻŎŎŀǎƛƻƴŜ Řƛ ŀƭƭŀǊƎŀǊŜ ƛƭ ƴƻǎǘǊƻ ƻǊƛȊȊƻƴǘŜέΦ 
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IL TEMPO ς 19 luglio 2021 
 

 
 

Consulcesi: 'Bene aumento borse 
specializzazione ma resta fuga medici' 
 

 
 
"Siamo molto soddisfatti dell'aumento delle borse di specializzazione in medicina previste per il 2021, ma 
temo che non bastino a contrastare la fuga dei nostri medici all'estero. Così rischiamo di rimanere senza 
specialisti proprio quando ne abbiamo più bisogno a quasi due anni dall'inizio dell'emergenza Covid". A 
lanciare l'allarme è Massimo Tortorella, presidente di Consulcesi, in vista del prossimo test di ammissione 
che si svolgerà il 20 luglio. Il destino dei giovani medici italiani si deciderà domani con una prova composta 
140 domande a risposta multipla, ciascuno con cinque possibili risposte. In migliaia non ce la faranno e, 
viste le modalità di selezione, non tutti saranno scartati per demerito. 
Qualche settimana fa - ricorda una nota Consulcesi - il ministero della Salute ha firmato un decreto che ha 
portato a 17.400 i posti disponibili nelle scuole di specializzazione di Medicina finanziate dallo Stato per 
ƭΩŀƴƴƻ ŀŎŎŀŘŜƳƛŎƻ нлнлκнлнмΣ Ŏƛƻŝ пΦнлл ƛƴ ǇƛǴ ǊƛǎǇŜǘǘƻ ŀ ǉǳŜƭƭƛ ƛƴƛzialmente previsti e bandite nel 
2019/2020. L'anno precedente il numero era circa la metà: 8.000. "E' un provvedimento giusto che servirà 
certamente ad assorbire parzialmente il grave imbuto formativo accumulato, ma purtroppo è insufficiente 
per eliminare il problema e limitare una delle sue più gravi conseguenze, ovvero la fuga dei medici 
all'estero", sottolinea Tortorella.  
Negli ultimi 8 anni, secondo i dati Ocse - ricorda Consulcesi - sono oltre 9mila i medici che si sono formati in 
Italia e che sono anŘŀǘƛ ŀ ƭŀǾƻǊŀǊŜ ŀƭƭΩŜǎǘŜǊƻΦ ¢Ǌŀ ǉǳŜǎǘƛ Ƴƻƭǘƛ ƎƛƻǾŀƴƛ ƳŜŘƛŎƛ ƭŀǳǊŜŀǘƛ ŎƘŜ ƴƻƴ ǎƻƴƻ ǊƛǳǎŎƛǘƛ ŀ 
entrare nella specializzazione dei loro sogni e che hanno ripiegato verso l'estero. Ma meno specialisti in 
Italia significa anche cure e assistenza intempestive per i cittadini, perché alla fuga dei medici all'estero, si 
aggiunge anche quella dei camici bianchi che lasciano l'ospedale per strutture private. Secondo uno studio 
ŘŜƭƭΩ!ƴŀŀƻ !ǎǎƻƳŜŘΣ ƭΩŀǎǎƻŎƛŀȊƛƻƴŜ ŘŜƛ ƳŜŘƛŎƛ Ŝ ŘƛǊƛƎŜƴǘƛ ǎŀƴƛǘŀǊƛ ƛǘŀƭƛŀƴƛΣ ǎƻƴƻ ŎƛǊŎŀ нпƳila i medici 
ǎǇŜŎƛŀƭƛǎǘƛ ŎƘŜ ŜƴǘǊƻ ƛƭ нлно ǇƻǘǊŜōōŜǊƻ ƳŀƴŎŀǊŜ ŀƭƭΩŀǇǇŜƭƭƻ ƴŜƭƭŜ ŎƻǊǎƛŜ ŘΩƻǎǇŜŘŀƭŜΣ ŘŜǘŜǊƳƛƴŀƴŘƻ ǳƴ ƎǊŀǾŜ 
rischio per il Sistema sanitario nazionale.  
"Tutto questo dovrebbe spingerci ad aumentare ancora di più i posti disponibili nelle scuole di 
specializzazione: il problema della carenza di specialistici andrebbe affrontato a monte", evidenzia 
Tortorella. Anche in questo caso Consulcesi mette a disposizione le sue competenze legali offrendo 
consulenze al numero 800 189 091 dello sportello gratuito a tutti gli aspiranti specializzandi che vogliono 
avere informazioni in caso di problemi legati alla prova di ingresso. 
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ANSA (FLUSSO) ς 19 luglio 2021 
 

 
 

Domani test specializzandi Medicina, prova da 
140 quesiti 
 
Consulcesi, ma non basta contro la fuga all'estero 
 
"Siamo molto soddisfatti dell'aumento delle borse di specializzazione in medicina previste per il 2021, ma 
temo che non bastino a contrastare la fuga dei nostri medici all'estero. Cosi' rischiamo di rimanere senza 
specialisti proprio quando ne abbiamo piu' bisogno a quasi due anni dall'inizio dell'emergenza Covid". A 
lanciare l'allarme e' Massimo Tortorella, presidente del network Consulcesi, in vista del prossimo test di 
ammissione che si svolgera' domani 20 luglio. "Il destino dei giovani medici italiani si decidera' domani con 
una prova composta da 140 domande a risposta multipla, ciascuno con cinque possibili risposte. In migliaia 
non ce la faranno e, viste le modalita' di selezione, non tutti saranno scartati per demerito". Tortorella 
ricorda che il ministero della Salute ha firmato un decreto che ha portato 17.400 i posti disponibili nelle 
scuole di specializzazione di Medicina finanziate dallo Stato per l'anno accademico 2020/2021, cioe' 4.200 
in piu' rispetto a quelli inizialmente previsti e bandite nel 2019/2020. L'anno precedente il numero era circa 
la meta': 8.000. "E' un provvedimento giusto che servira' certamente ad assorbire parzialmente il grave 
imbuto formativo accumulato, ma purtroppo e' insufficiente per eliminare il problema e limitare una delle 
sue piu' gravi conseguenze, ovvero la fuga dei medici all'estero", sottolinea Tortorella. Negli ultimi 8 anni 
infatti, secondo i dati Ocse, sono stati oltre 9mila i medici che si sono formati in Italia e sono andati a 
lavorare all'estero. Tra questi molti giovani medici laureati che non sono riusciti a entrare nella 
specializzazione e hanno ripiegato verso l'estero. "Tutto questo dovrebbe spingerci ad aumentare ancora di 
piu' i posti disponibili nelle scuole di specializzazione: il problema della carenza di specialistici andrebbe 
affrontato a monte", afferma il presidente di Consulcesi. Anche in questo caso mettiamo a disposizione le 
nostre competenze legali offrendo consulenze a tutti gli aspiranti specializzandi che vogliono avere 
informazioni in caso di problemi legati alla prova di ingresso". 
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LIBERO QUOTIDIANO ς 9 luglio 2021 
 

 
 

Dieta mediterranea contro malattie gastro-
intestinali 
 

 
 
Con la calura estiva aumentano o si acutizzano i disturbi gastro-intestinali. Gonfiore, mal di pancia, stipsi 
alternata a diarrea diventano i nemici numero uno delle vacanze di milioni di italiani. In realtà è possibile 
coniugare gusto e salute. Anzi, con il gusto è possibile proteggere o addirittura migliorare la propria salute. 
E' questo il tema centrale del progetto Consulcesi e Sanità In-formazione 'Gusto è Salute'. Un'iniziativa 
pensata per formare medici di famiglia, nutrizionisti, infermieri e gli altri operatori sanitari per arrivare così 
alla popolazione generale. 
 
"Colite, disturbi dell'alvo, reflusso, gonfiore sono la spia di numerose problematiche che possono essere 
gestite con alimentazione funzionale e biotipizzata - spiega Serena Missori endocrinologa nutrizionista e 
responsabile Gusto è Salute - Importante è non sottovalutarle e correre ai ripari, perché spesso questi 
sintomi sono la spia di qualcosa di più come steatosi epatica, gastriti, colon irritabile, diverticolite e altre 
ƳŀƭŀǘǘƛŜ ƛƴŦƛŀƳƳŀǘƻǊƛŜ Ŝ ŎǊƻƴƛŎƘŜ ƛƴǘŜǎǘƛƴŀƭƛΦ [ϥŀƭƛƳŜƴǘŀȊƛƻƴŜ Ƙŀ Ǌǳƻƭƻ ŎƘƛŀǾŜ ƴŜƭƭΩƛƴǎƻǊƎŜƴza di tali 
problematiche". 
 
Gusto è Salute - si legge in una nota - è un progetto formativo per aggiornare le proprie conoscenze in 
ambito nutrizionale grazie alla collaborazione tra esperti di medicina e professionisti del mondo culinario. 
La modalità alterna contenuti teorici a preparazione pratica degli alimenti attraverso video e sessioni di 
show cooking, proprio come una puntata di Masterchef. La Ecm-series è costituita da 5 corsi dedicati alla 
dieta giusta per ipo e ipertiroidismo, infiammazione cronica silente, cellulite, intolleranze alimentari e 
problemi gastro-intestinali.  
 
 
Per coniugare gusto e salute e preservare la tradizione culinaria del nostro Paese, è essenziale rivisitare la 
dieta mediterranea in ottica 'funzionale', introducendo alimenti e associando sapientemente ingredienti 
che possano contrastare l'insorgenza di malattie. La formazione svolge una funzione essenziale per sfatare 
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alcuni falsi miti culinari e aggiornare le proprie credenze. Ad esempio, che la frittura faccia male e vada 
evitata. E invece la frittura stimola la secrezione di bile e facilita la pulizia intestinale. Ancora, l'avena deve 
tornare ad essere protagonista della dieta mediterranea perché contiene i beta-glucani che favoriscono il 
transito intestinale e fanno bene al microbiota. E per preservare il gusto, consumare il cioccolato fondente 
e la frutta secca.  
 
La chef Marisa Maffeo, finalista a Masterchef, forte del suo trascorso da infermiera, realizza per Gusto è 
Salute ricette che coniugano perfettamente il gusto, il piacere culinario e la tutela della salute sulle 
indicazioni guida della dottoressa Missori. 
 
I primi 50 professionisti sanitari che termineranno il corso entro 2 mesi riceveranno una healthy box con gli 
alimenti 'funzionali' e le ricette del corso. Un'iniziativa di gamification realizzata da Consulcesi Club per 
incentivare l'interazione e migliorare l'apprendimento. I partecipanti potranno cimentarsi in cucina e 
realizzare concretamente piatti in cui potranno riscontrare direttamente che, nella consapevolezza di ciò 
che è bene mangiare e nella giusta interazione tra gli alimenti, il Gusto è Salute. 
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TODAY ς 1 luglio 2021 
 

 
 

Sanità: Consulcesi, amministrazioni in tilt per 
Covid, +20% errori in busta paga 
 

 
 
La pandemia ha messo in crisi il sistema sanitario nel suo complesso, comprese le amministrazioni. A 
pagarne il prezzo sono moltissimi operatori sanitari che, nonostante i numerosi sacrifici compiuti a causa 
dell'emergenza Covid-19, sono anche "vittime" di errori in busta paga che andranno ad incidere anche sul 
calcolo delle pensioni. A lanciare l'allarme è il network legale Consulcesi & Partners, da anni specializzato in 
questioni sanitarie che, considerato l'incremento delle segnalazioni ricevute, ha organizzato un webinar sul 
tema, che può essere rivisto all'indirizzo https://fb.me/e/477HLSkne. 
 
"Le segnalazioni e le richieste di verifica sono di circa il 20% dall'inizio della pandemia - ha dichiarato 
Francesco Russo, professionista della Con.Ser.Imp, studio associato a Consulcesi & Partners-. I motivi sono 
vari ma i principali sono errori nell'accreditamento delle settimane lavorate, oppure semplicemente si può 
aver diritto a delle maggiorazioni per invalidità o per servizio, o alla neutralizzazione di determinati periodi 
sfavorevoli. A tutto questo si aggiungono pratiche di ricongiunzione, cumulo e totalizzazione per cui 
ŘƻǾŜƴŘƻ ƻǇǘŀǊŜ ƴŜƭƭŀ ǎŎŜƭǘŀ ƳƛƎƭƛƻǊŜ ǘǊŀ ƛ ƳŜǘƻŘƛ Řƛ ŎŀƭŎƻƭƻ ŘŜƭƭŀ ǇŜƴǎƛƻƴŜ άǊŜǘǊƛōǳǘƛǾƻΣ Ŏƻƴǘributivo e 
Ƴƛǎǘƻέ ƴƻƴ ŝ ǎŜƳǇƭƛŎŜΦ Lƭ /ƻǾƛŘ Ƙŀ ǇŜƎƎƛƻǊŀǘƻ ǳƴŀ ǎƛǘǳŀȊƛƻƴŜ ƎƛŁ ǇǊŜŜǎƛǎǘŜƴǘŜϦΦ 
Gli esperti avvisano: non tutti i lavoratori o i pensionati sono al corrente del fatto che le varie 
amministrazioni finanziarie delle aziende per cui prestano o hanno prestato servizio possono commettere 
degli errori che vanno ad inficiare il calcolo della pensione effettuato dall'Istituto nazionale della previdenza 
sociale. C'è inoltre da sottolineare che la questione non riguarda solo chi è già in pensione o chi è in 
procinto di entrarvi, ma interessa ogni singolo lavoratore. Anche chi ha iniziato a lavorare da poco 
dovrebbe tenere sotto controllo la questione per non ritrovarsi a ricevere un rateo di pensione diverso da 
quello effettivamente maturato. 
"Gli errori non dipendono quasi mai da un ricalcolo sbagliato da parte dell'Inps -ha proseguito Russo-. Il 
problema nasce spesso da errori di pratiche amministrative delle amministrazioni cliniche e ospedaliere, 
Può capitare che nell'invio mensile dei flussi per l'accredito dei contributi del personale medico ci siano 
anomalie che possono portare a delle problematiche di cui un dipendente si rende conto solo in fase di 
chiusura pensionistica. Per questo, il mio consiglio è quello di verificare sempre l'eventuale presenza di tali 
anomalie già dai primi anni di attività". 

https://fb.me/e/477HLSkne
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/ƻǎŀ ŦŀǊŜΚ : ōŜƴŜ ŎƻƴǘǊƻƭƭŀǊŜ ǇŜǊƛƻŘƛŎŀƳŜƴǘŜ ƭŜ ōǳǎǘŜ ǇŀƎŀ ǊƛƭŀǎŎƛŀǘŜ ŘŀƭƭΩŀƳƳƛƴƛǎǘǊŀȊƛƻƴŜ Řƛ 
appartenenza, così come la certificazione unica rilasciata annualmente e verificare tramite il proprio pin 
Inps Ŝκƻ ǎǇƛŘ ƭΩŜǎǘǊŀǘǘƻ ŎƻƴǘǊƛōǳǘƛǾƻΦ {Ŝ ǎƛ ƴƻǘŀƴƻ ŀƴƻƳŀƭƛŜΣ ŝ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘŜ ŎŀǇƛǊŜ ǉǳŀƭƛ ǎƻƴƻ ƭŜ ŘƛƴŀƳƛŎƘŜ 
ŎƘŜ Ƙŀƴƴƻ ǇƻǊǘŀǘƻ ƭΩŀƳƳƛƴƛǎǘǊŀȊƛƻƴŜ ŀ ƴƻƴ ǘŜƴŜǊŜ ƛƴ ŎƻƴǎƛŘŜǊŀȊƛƻƴŜ ǉǳŜƭƭŀ ŘŜǘŜǊƳƛƴŀǘŀ ŦŀǘǘƛǎǇŜŎƛŜΦ 
Bisogna dunque analizzare la situazione insieme al professionista e, eventualmente, avviare il processo che 
ǇƻǊǘŀ ŀŘ ǳƴŀ ǎŜƎƴŀƭŀȊƛƻƴŜ ŎƻƴǘǊƛōǳǘƛǾŀ ŀƭƭΩLƴǇǎΣ ƻǇǇǳǊŜ ŀǘǘƛǾŀǊŜ ƭΩƛǘŜǊ ǇǊƻŎŜŘǳǊŀƭŜ ŘŜƭ ǊƛŎƻǊǎƻ ǎŜ ŜƳŜǊƎŜ ǳƴ 
calcolo del rateo di pensione errato. 
 
Per effettuate il riconteggio esistono poi dei programmi che ci permettono di fare un conteggio in base alla 
documentazione presentata. Per i problemi in ambito pensionistico e retributivo, Consulcesi & Partners 
offre attraverso la collaborazione con primari studi nazionali ed internazionali un servizio completo di 
consulenza ed assistenza, sia stragiudiziale che giudiziale. Per 
informazioni: https://www.consulcesiandpartners.it/ 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.consulcesiandpartners.it/
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ASKANEWS ς 9 luglio 2021 
 

 
 

Malattie gastro-intestinali in aumento. Ecco 
9ŎƳ {ŜǊƛŜǎ άDǳǎǘƻ ŝ ǎŀƭǳǘŜέ 
 

 
 

Serie formativa per medici e operatori sanitari firmata Consulcesi 
 
Con la calura estiva aumentano o si acutizzano i disturbi gastro-intestinali. Gonfiore, mal di pancia, stipsi 
alternata a diarrea diventano così i nemici numero uno delle vacanze di milioni di italiani, molti dei quali 
costretti a rinunciare a gusti e sapori delle mete estive. In realtà è possibile coniugare gusto e salute. Anzi 
con il gusto è possibile proteggere o addirittura migliorare la propria salute. È questo il tema centrale del 
progetto Consulcesi e Sanità In-ŦƻǊƳŀȊƛƻƴŜ Dǳǎǘƻ ŝ {ŀƭǳǘŜΦ ¦ƴΩƛƴƛȊƛŀǘƛǾŀ ǇŜƴǎŀǘŀ ǇŜǊ ΨŦƻǊƳŀǊŜ ƛ ŦƻǊƳŀǘƻǊƛΩ Ŝ 
cioè medici di famiglia, nutrizionisti, infermieri e gli altri operatori sanitari per arrivare così alla popolazione 
generale.  
 
ά/ƻƭƛǘŜΣ ŘƛǎǘǳǊōƛ ŘŜƭƭΩŀƭǾƻΣ ǊŜŦƭǳǎǎƻΣ ƎƻƴŦƛƻǊŜ ǎƻƴƻ ƭŀ ǎǇƛŀ Řƛ ƴǳƳŜǊƻǎŜ ǇǊƻōƭŜƳŀǘƛŎƘŜ ŎƘŜ Ǉƻǎǎƻƴƻ ŜǎǎŜǊŜ 
gestite con alimentazione funzionale e biotipizzata ς dichiara Serena Missori endocrinologa nutrizionista e 
responsabile Gusto è Salute ς importante è non sottovalutarle e correre ai ripari perché spesso questi 
sintomi sono la spia di qualcosa di più come steatosi epatica, gastriti, colon irritabile, diverticolite e altre 
malattie infiammatorie e croniche ƛƴǘŜǎǘƛƴŀƭƛΦ [ΩŀƭƛƳŜƴǘŀȊƛƻƴŜ Ƙŀ Ǌǳƻƭƻ ŎƘƛŀǾŜ ƴŜƭƭΩƛƴǎƻǊƎŜƴȊŀ Řƛ ǘŀƭƛ 
ǇǊƻōƭŜƳŀǘƛŎƘŜέΣ ŘƛŎŜ ƭΩŜǎǇŜǊǘŀΦ  
 
Per coniugare gusto e salute e preservare la tradizione culinaria del nostro Paese è essenziale rivisitare la 
ŘƛŜǘŀ ƳŜŘƛǘŜǊǊŀƴŜŀ ƛƴ ƻǘǘƛŎŀ ΨŦǳƴȊƛƻƴŀƭŜΩ ƛntroducendo alimenti e associando sapientemente ingredienti che 
Ǉƻǎǎŀƴƻ ŎƻƴǘǊŀǎǘŀǊŜ ƭΩƛƴǎƻǊƎŜƴȊŀ Řƛ ƳŀƭŀǘǘƛŜΦ [ŀ ŦƻǊƳŀȊƛƻƴŜ ǎǾƻƭƎŜ ǳƴŀ ŦǳƴȊƛƻƴŀƭŜ ŜǎǎŜƴȊƛŀƭŜ ǇŜǊ ǎŦŀǘŀǊŜ 
alcuni falsi miti culinari e aggiornare le proprie credenze. Ad esempio, che la frittura faccia male e vada 
ŜǾƛǘŀǘŀΦ 9 ƛƴǾŜŎŜΣ ƭŀ ŦǊƛǘǘǳǊŀ ǎǘƛƳƻƭŀ ƭŀ ǎŜŎǊŜȊƛƻƴŜ Řƛ ōƛƭŜ Ŝ ŦŀŎƛƭƛǘŀ ƭŀ ǇǳƭƛȊƛŀ ƛƴǘŜǎǘƛƴŀƭŜΦ !Ř ŜǎŜƳǇƛƻΣ ƭΩŀǾŜƴŀ 
ŘŜǾŜ ǘƻǊƴŀǊŜ ŀŘ ŜǎǎŜǊŜ ǇǊƻǘŀƎƻƴƛǎǘŀ ŘŜƭƭŀ ŘƛŜǘŀ ƳŜŘƛǘŜǊǊŀƴŜŀΦ LƴŦŀǘǘƛΣ ƭΩŀǾŜƴŀ ŎƻƴǘƛŜƴŜ ƛ ōŜǘŀ-glucani 
favoriscono il transito intestinale e fanno bene al microbiota. E per preservare il gusto, consumare il 
cioccolato fondente e la frutta secca.  
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La chef Marisa Maffeo, finalista a Masterchef, forte del suo trascorso da infermiera realizza per Gusto è 
Salute ricette che coniugano perfettamente il gusto, il piacere culinario e la tutela della salute sulle 
indicazioni guida della dottoressa Missori. Gusto è Salute è un progetto formativo innovativo di Consulcesi 
Club e Sanità In-Formazione rivolto a i medici e ai professionisti sanitari che hanno la possibilità di 
aggiornare le proprie conoscenze in ambito nutrizionale grazie alla collaborazione tra esperti di medicina e 
professionisti del mondo culinario. La modalità alterna contenuti teorici a preparazione pratica degli 
alimenti attraverso video e sessioni di show cooking, proprio come una puntata di Masterchef. La Ecm ς 
series è costituita da cinque corsi dedicati alla dieta giusta per ipo e ipertiroidismo, infiammazione cronica 
silente, cellulite, intolleranze alimentari e problemi gastro-intestinali.  
 
I primi 50 professionisti sanitari che termineranno il corso entro due mesi, riceveranno una healthy box con 
Ǝƭƛ ŀƭƛƳŜƴǘƛ ΨŦǳƴȊƛƻƴŀƭƛΩ ƭŜ ǊƛŎŜǘǘŜ ŘŜƭ ŎƻǊǎƻΦ ¦ƴΩƛƴƛȊƛŀǘƛǾŀ Řƛ ƎŀƳƛŦƛŎŀǘƛƻƴ ǊŜŀƭƛȊȊŀǘŀ Řŀ /ƻƴǎǳƭŎŜǎƛ /ƭǳō ǇŜǊ 
inceƴǘƛǾŀǊŜ ƭΩƛƴǘŜǊŀȊƛƻƴŜ Ŝ ƳƛƎƭƛƻǊŀǊŜ ƭΩŀǇǇǊŜƴŘƛƳŜƴǘƻΦ L ǇŀǊǘŜŎƛǇŀƴǘƛ ǇƻǘǊŀƴƴƻ ŎƛƳŜƴǘŀǊǎƛ ƛƴ ŎǳŎƛƴŀ Ŝ 
realizzare concretamente piatti in cui potranno riscontrare direttamente che, nella consapevolezza di ciò 
che è bene mangiare e nella giusta interazione tra gli alimenti, il Gusto è Salute. Per info: 
https://www.corsi-ecm-fad.it/  
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v¦h¢L5L!bh {!bL¢!Ω ς 16 luglio 2021 
 

 
 

¢Ŝǎǘ ŘΩƛƴƎǊŜǎǎƻ aŜŘƛŎƛƴŀΦ 5ŀ /ƻƴǎǳƭŎŜǎƛ ƛ 
consigli degli esperti su come affrontarlo 

 
Dai legali Consulcesi alcuni suggerimenti agli aspiranti medici rispetto a 
come affrontare la prova di ammissione al corso di laurea. "Diamo delle 
risposte alle domande più frequenti al fine di aiutare tutti coloro che 
ǘǊƻǾŀƴƻ ŘƛŦŦƛŎƻƭǘŁ ŀŘ ŀŎŎŜŘŜǊŜ ŀƭƭΩƛǎŎǊƛȊƛƻƴŜ ŀƭ ǘŜǎǘ ŀ ƴǳƳŜǊƻ ŎƘiuso di 

medicina" 
 
{ŀǊŁ ǳƴΩŜǎǘŀǘŜ ǎǳƛ ƭƛōǊƛ ǇŜǊ Ǝƭƛ ŀǎǇƛǊŀƴǘƛ ǎǘǳŘŜƴǘƛ ŀƭƭŀ CŀŎƻƭǘŁ Řƛ aŜŘƛŎƛƴŀ Ŝ hŘƻƴǘƻƛŀǘǊƛŀ Ŝ ƻƎƴƛ ŀƴƴƻΣ ŀ ǳƴŀ 
ǎŜǘǘƛƳŀƴŀ Řŀƭƭŀ ŎƘƛǳǎǳǊŀ ŘŜƭ ōŀƴŘƻ ŘΩƛǎŎǊƛȊƛƻƴŜΣ Ǉǳƴǘǳŀƭƛ ŀǊǊƛǾŀƴƻ Řǳōōƛ Ŝ ƛƴŎŜǊǘŜȊȊŜ ǎǳƭƭŀ ŎƻǊǊŜǘǘŀ ƭŜǘǘǳǊŀ Ŝ 
interpretazione del testo. I legali Consulcesi danno dei suggerimenti agli aspiranti medici rispetto alla prova 
di ammissione al corso di laurea.  
   
άbŜƛ ŘƛǾŜǊǎƛ ŀƴƴƛ Řƛ ŀǘǘƛǾƛǘŁΣ ŀōōƛŀƳƻ ǎǇŜǎǎƻ ǇǊŜǎƻ ƛƴ ŎŀǊƛŎƻ ǎƛǘǳŀȊƛƻƴƛ Řƛ ŜǎŎƭǳǎƛƻƴŜ ŘŀƭƭΩŀƳƳƛǎǎƛƻƴŜ ǇŜǊ ǾƛȊƛ 
di forma legati al bando e, quindi, alla presentazione della documentazione necessaria. Per questo diamo 
delle risposte alle domande più frequenti al fine di aiutare tutti coloro che trovano difficoltà ad accedere 
ŀƭƭΩƛǎŎǊƛȊƛƻƴŜ ŀƭ ǘŜǎǘ ŀ ƴǳƳŜǊƻ ŎƘƛǳǎƻ Řƛ ƳŜŘƛŎƛƴŀ ς ha spiegato il Business Legal Manager Consulcesi, Bruno 
.ƻǊƛƴ ƛƴǎƛŜƳŜ ŀ {ŀǊŀ {ŀǳǊƛƴƛ [ŜƎŀƭ /ƻƳƳǳƴƛŎŀǘƛƻƴ aŀƴŀƎŜǊ ƴŜƭ ƭƛǾŜ ǿŜōƛƴŀǊ ά!ƭ ōŀƴŘƻ ƛ ŘǳōōƛΗέΣ 
organizzato da Consulcesi in occasione del periodo di presentazione delle domande al bando indetto dal 
aƛƴƛǎǘŜǊƻ ŘŜƭƭΩ¦ƴƛǾŜǊǎƛǘŁ Ŝ ŘŜƭƭŀ wƛŎŜǊŎŀ ƭƻ ǎŎƻǊǎƻ нр ƎƛǳƎƴƻΦ aŀƴŎŀƴƻ ǇƻŎƘƛ ƎƛƻǊƴƛΣ ƛƴŦŀǘǘƛ ŀƭƭŀ ŎƘƛǳǎǳǊŀ ŘŜƭ 
bando per iscriversi (entro 22 luglio alle ore 15). 
 
Ecco, quindi, alcune delle principali domande dei partecipanti: 
 
Quando è perfezionata la domanda? 
La domanda è da considerarsi conclusa e perfezionata solo con il pagamento della quota di iscrizione che 
potrà avvenire anche oltre il 22 luglio, data ultima per presentare la domanda, ma non oltre il 2 agosto. Le 
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iscrizioni saranno invece aperte daƭ ол ƎƛǳƎƴƻ ŀƭ нн ƭǳƎƭƛƻ нлнм ŀƭƭŜ ƻǊŜ мрΦ [ΩǳƴƛŎŀ ƳƻŘŀƭƛǘŁ Řƛ ƛǎŎǊƛȊƛƻƴŜ ŝ 
attraverso il portale Universitaly.it. 
 
/ƻƳΩŝ ǎǘǊǳǘǘǳǊŀǘŀ ƭŀ ǇǊƻǾŀΚ  
[ŀ ǇǊƻǾŀ ŝ ǳƴƛŎŀ ǇŜǊ aŜŘƛŎƛƴŀ Ŝ hŘƻƴǘƻƛŀǘǊƛŀ Ŝ ƛŘŜƴǘƛŎŀ ƛƴ ǘǳǘǘŜ ƭŜ ǎŜŘƛ ŘΩŜǎŀƳŜΦ : ŎƻƳǇƻǎǘŀ Řŀ сл ǉǳŜǎƛǘƛ ŀ 
risposta multipla: cultura generale, logica, chimica, biologia, fisica e matematica. Il tempo è di 100 minuti 
ed è uno dei fattori più importanti per portare avanti con successo la prova. Si svolgerà venerdì 3 settembre 
alle ore 13. 
 
Cosa fare prima della prova? 
: ōŜƴŜ ƳƻƴƛǘƻǊŀǊŜ ƛƭ ǎƛǘƻ ŘŜƭƭΩŀǘŜƴŜƻ ƛƴ Ŏǳƛ ǎƛ ŀƴŘǊŁ ŀ ǎǾƻƭƎŜǊŜ ƭŀ ǇǊƻǾŀ ǇŜǊ ƛƴŦƻǊƳŀǊǎƛ ŎƛǊŎŀ ƭŜ ƳƛǎǳǊŜ ŀƴǘƛ-
contagio che verranno adottate il giorno del test, perché potrebbero inasprirsi se dovesse esservi un 
aumento dei contagi. 
 
Cosa ricordare il giorno della prova? 
Il primo consiglio è di arrivare in largo anticipo, per potersi sottoporre alle misure anti Covid previste in ogni 
singola Facoltà evitando il rischio di non arrivare in tempo. Prima di uscire di casa, controllare i documenti 
di riconoǎŎƛƳŜƴǘƻΦ wŀŎŎƻƳŀƴŘƛŀƳƻ ŀŘ ƻƎƴƛ ŎŀƴŘƛŘŀǘƻ Řƛ ǾŜǊƛŦƛŎŀǊŜ ƭΩƛƴǘŜƎǊƛǘŁ ŘŜƭ ǇƭƛŎƻ ŎƻƴǘŜƴŜƴǘŜ ƭŀ ǇǊƻǾŀ 
Ŝ Řƛ ŘŜƴǳƴŎƛŀǊƴŜ ƛƳƳŜŘƛŀǘŀƳŜƴǘŜ ƭΩŀƴƻƳŀƭƛŀ ǉǳŀƭƻǊŀ ǾŜ ƴŜ ŦƻǎǎŜ ōƛǎƻƎƴƻΦ 
 
Come viene costruito il punteggio?  
Come scritto nel bando, entreranno in graduatoria coloro che hanno ottenuto un punteggio uguale o 
superiore a 20. Ad ogni risposta esatta verranno assegnati 1,5 punti, ad ogni risposta errata verranno 
ǎƻǘǘǊŀǘǘƛ лΦп ǇǳƴǘƛΣ ǇŜǊ ƻƎƴƛ ǊƛǎǇƻǎǘŀ ƻƳŜǎǎŀ ƛƴǾŜŎŜ ƛƭ ǇǳƴǘŜƎƎƛƻ ǎŀǊŁ ǳƎǳŀƭŜ ŀ ȊŜǊƻΦ 5ƻǾŜ ŎΩŝ ǳƴ ŦƻǊǘŜ 
dubbio, meglio non rispondere. Il punteggio massimo è 90. In caso di parità viene dato un peso specifico ai 
diversi temi: pertanto attenzione alle domande cui rispondete, più peso alla logica e cultura generale e a 
seguire in ordine decrescente biologia, chimica, fisica e matematica. In caso di ulteriore parità, verrà scelto 
lo studente più giovane. 
 
Cosa fare dopo la prova? 
±ƛŜƴŜ ŘŜŦƛƴƛǘƻ ƛƭ άƎƛƻǊƴƻ ŎǊǳŎƛŀƭŜέΣ ƻǾǾŜǊƻ ƛƭ ну ǎŜǘǘŜƳōǊŜΣ ǉǳŜƭƭƻ ŘŜƭƭŀ ǇǳōōƭƛŎŀȊƛƻƴŜ ŘŜƭƭŀ ƎǊŀŘǳŀǘƻǊƛŀΦ ά5ŀ 
questa data potrete verificare la vostra posizione in graduatoria in cui potrete trovare accanto al vostro 
nominativo diverse diciture: assegnato, nel caso di superamento della prova a cui dovrete far seguire 
ƭΩƛƳƳŀǘǊƛŎƻƭŀȊƛƻƴŜ ŜƴǘǊƻ п ƎƛƻǊƴƛΤ ǇǊŜƴƻǘŀǘƻΣ ƴŜƭ Ŏŀǎƻ ƛƴ Ŏǳƛ ǎƛ ŝ rientrati nella seconda o terza scelta di 
facoltà inserita nella domanda. In entrambi i casi è necessario formalizzare, entro le ore 12,00 del quinto 
ƎƛƻǊƴƻ ǎǳŎŎŜǎǎƛǾƻ ŀƭƭƻ ǎŎƻǊǊƛƳŜƴǘƻ ŘŜƭƭŀ ƎǊŀŘǳŀǘƻǊƛŀΣ ƭΩƛƴǘŜǊŜǎǎŜ ŀ ǊƛƳŀƴŜǊŜ ƴŜƭƭŀ ǎǘŜǎǎŀ ŀƭǘǊƛƳŜƴǘƛ ǎƛ Ǌƛschia 
ƭΩŜƭƛƳƛƴŀȊƛƻƴŜ Řŀƭƭŀ ƎǊŀŘǳŀǘƻǊƛŀ ǎǘŜǎǎŀΦ 
 
Lƭ ǘŜǎǘ ŀ ƴǳƳŜǊƻ ŎƘƛǳǎƻ ǇŜǊ ƭΩŀŎŎŜǎǎƻ ŀƭƭŜ ŦŀŎƻƭǘŁ Řƛ aŜŘƛŎƛƴŀ ǊŜǎǘŀ ǳƴ ǘŜƳŀ ŎŜƴǘǊŀƭŜ ǇŜǊ ƭŜ ŀǘǘƛǾƛǘŁ Řƛ 
Consulcesi che, come ogni anno, continuerà a mettere a disposizione degli aspiranti medici il proprio team 
di esperti sia prima che dopo lo svolgimento della prova di ammissione. 
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SALUTE ς 9 luglio 2021 
 

 
 

A lezione di cucina per difendere la nostra 
salute d'estate 
 

 
 

Gonfiore, mal di pancia, coliti, malesseri che potrebbero rovinarci le 
vacanze. Ecco gli errori che commettiamo e i consigli della nutrizionista 
 
Dopo aver faticosamente conquistato il Green Pass per poter partire, sarebbe un peccato rovinarsi le 
vacanze per uno dei tipici problemi gastro-intestinali che in estate - a causa del caldo - aumentano. 
Gonfiore, mal di pancia, stipsi o al contrario diarrea possono diventare i nemici numero uno delle vacanze 
di milioni di italiani costringendoli a rinunciare a gusti e sapori. In realtà, spesso i sintomi di questi disturbi 
peggiorano a causa dƛ ŜǊǊƻǊƛ ŎƘŜ ŎƻƳƳŜǘǘƛŀƳƻ ŦƛŘŀƴŘƻŎƛ ŘŜƭ ΨǎŜƴǘƛǘƻ ŘƛǊŜϥ ƻ ŘŜƭƭŜ ƴǳƳŜǊƻǎŜ ŦŀƪŜ ƴŜǿǎ ŎƘŜ 
girano in rete. È questo il tema centrale di Gusto è Salute , un progetto Consulcesi e Sanità In-formazione 
ǇŜƴǎŀǘƻ ǇŜǊ ΨŦƻǊƳŀǊŜ ƛ ŦƻǊƳŀǘƻǊƛϥ Ŝ Ŏƛƻŝ ƳŜŘƛŎƛ Řƛ ŦŀƳƛƎƭƛŀΣ ƴǳtrizionisti, infermieri e gli altri operatori 
sanitari per arrivare così alla popolazione generale. In realtà, ai disturbi gastrointestinali bisogna prestare 
ŀǘǘŜƴȊƛƻƴŜ ƴƻƴ ǎƻƭǘŀƴǘƻ ǇŜǊ ŜǾƛǘŀǊŜ ŎƘŜ Ŏƛ ǊƻǾƛƴƛƴƻ ƭŜ ǾŀŎŀƴȊŜΦ ά/ƻƭƛǘŜΣ ŘƛǎǘǳǊōƛ ŘŜƭƭϥŀƭǾƻΣ ǊŜŦƭǳsso, gonfiore 
sono la spia di numerose problematiche che possono essere gestite con alimentazione funzionale e 
ōƛƻǘƛǇƛȊȊŀǘŀέΣ ŘƛŎƘƛŀǊŀ {ŜǊŜƴŀ aƛǎǎƻǊƛΣ ŜƴŘƻŎǊƛƴƻƭƻƎŀ ƴǳǘǊƛȊƛƻƴƛǎǘŀ Ŝ ǊŜǎǇƻƴǎŀōƛƭŜ ŘŜƭ ǇǊƻƎŜǘǘƻ Dǳǎǘƻ ŝ 
{ŀƭǳǘŜΦ άLƳǇƻǊǘŀƴǘŜ ŝ ƴƻƴ ǎƻǘǘƻǾŀƭǳǘŀǊƭŜ e correre ai ripari perché spesso questi sintomi sono la spia di 
qualcosa di più come steatosi epatica, gastriti, colon irritabile, diverticolite e altre malattie infiammatorie e 
ŎǊƻƴƛŎƘŜ ƛƴǘŜǎǘƛƴŀƭƛέΦ [ϥŀƭƛƳŜƴǘŀȊƛƻƴŜ Ƙŀ ǳƴ Ǌǳƻƭƻ ŎƘƛŀǾŜ ƴŜƭƭϥƛƴǎƻǊƎŜƴȊŀ Řƛ queste problematiche. Gli errori 
da evitare Tra i disturbi gastrointestinali più diffusi in estate ci sono la dissenteria e il gonfiore addominale 
che a volte possono insorgere o peggiorare per errori di comportamento che commettiamo istintivamente. 
FacciaƳƻ ǳƴ ŜǎŜƳǇƛƻΥ άvǳŀƴŘƻ ŀōōƛŀƳƻ Ƴƻƭǘƻ ŎŀƭŘƻ - spiega Serena Missori - per rinfrescarci mangiamo e 
beviamo cibi e acqua freddi. Questo è un errore perché quando le temperature sono alte siamo vasodilatati 
e se si deglutisce qualcosa di freddo si crea una vasƻŎƻǎǘǊƛȊƛƻƴŜ ŎƘŜ ǇǳƼ ōƭƻŎŎŀǊŜ ƭŀ ǇŜǊƛǎǘŀƭǎƛέΦ bƻ ŀƭƭŀ 
ŦǊǳǘǘŀ ŦǊŜŘŘŀ ŀ ŦƛƴŜ Ǉŀǎǘƻ /ƻƳŜ ŜǾƛǘŀǊŜ ǉǳŜǎǘƛ ǇǊƻōƭŜƳƛΚ άaŜƎƭƛƻ ǎǘŜƳǇŜǊŀǊŜ ƛ ƭƛǉǳƛŘƛ ƎƘƛŀŎŎƛŀǘƛ ŜŘ ŜǾƛǘŀǊŜ 
ƭŀ ŦǊǳǘǘŀ ŦǊŜŘŘŀ ŀ ŦƛƴŜ ǇŀǎǘƻέΣ ǊƛǎǇƻƴŘŜ aƛǎǎƻǊƛΦ tŜǊ ŜǎŜƳǇƛƻΣ ǳƴ ŎƭŀǎǎƛŎƻ ŘŜƭƭϥŜǎǘŀǘŜ ŝ ƭϥŀƴƎuria dopo pranzo 
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o cena, ma è un errore perché è costituito per il 95% di acqua ed è come se avessimo bevuto mezzo litro di 
ŀŎǉǳŀ ŦǊŜŘŘŀέΦ 9 ƭŀ ŦŀƳƻǎŀ ŘƛŀǊǊŜŀ ŘŜƭ ǾƛŀƎƎƛŀǘƻǊŜΚ ά{ƛ ŝ ǎŎƻǇŜǊǘƻ ŎƘŜ ŀƭ Řƛ ƭŁ ŘŜƭƭϥƛƴŦŜȊƛƻƴŜ ŎƘŜ ǇǳƼ 
insorgere - spiega Missori - il microbiota intestinale quando cambiamo regione o paese si modifica in 
relazione all'ambiente. Perciò, in vacanza meglio portarsi dietro dei probiotici e poi riscopriamo l'avena 
ricca di beta-glucani che favoriscono il transito intestinale e fanno bene aƭ ƳƛŎǊƻōƛƻǘŀέΦ Lƭ Ŧŀƭǎƻ Ƴƛǘƻ ŘŜƭƭŀ 
pasta in bianco Uno dei classici consigli quando si ha qualche disturbo gastrointestinale è quello di 
ƳŀƴƎƛŀǊŜ ƛƴ ōƛŀƴŎƻ ǇŜǊ ǉǳŀƭŎƘŜ ƎƛƻǊƴƻΦ άLƴ ǊŜŀƭǘŁ - chiarisce Missori - suggerire genericamente una dieta in 
bianco può essere fuorviante perché poi le persone mangiano pasta in bianco con il burro o latticini freschi 
ŎƘŜ ǎƻƴƻ ǊƛŎŎƘƛ Řƛ ƭŀǘǘƻǎƛƻ Ŝ ǎŜ ǎƛ ŝ ƛƴǘƻƭƭŜǊŀƴǘƛ Ǉƻǎǎƻƴƻ ǇŜƎƎƛƻǊŀǊŜ ƛ ǎƛƴǘƻƳƛέΦ {ǇŜǎǎƻΣ ǉǳƛƴŘƛΣ ǎƻƴƻ ǇǊƻǇǊƛƻ ƛ 
ΨŎƛōƛ ōƛŀƴŎƘƛϥ ŎƘŜ ƴƻƴ ŎƻƴǎŜƴǘƻƴƻ ƛƭ ƳƛƎƭƛƻǊamento della situazione ma anzi favoriscono un peggioramento: 
άLƭ ƭŀǘǘƻǎƛƻ ǎŜ Ŏϥŝ ƛƴǘƻƭƭŜǊŀƴȊŀΣ ƛ ŦŀǊƛƴŀŎŜƛ Ƴƻƭǘƻ ǊŀŦŦƛƴŀǘƛ ŎƻƳŜ ƭŀ Ǉŀǎǘŀ ƻ ŀŘŘƛǊƛǘǘǳǊŀ ƛƭ Ǌƛǎƻ ōƛŀƴŎƻ ōǊƛƭƭŀǘƻ 
possono provocare gonfiore o meteorismo e peggiorare un disturbo gastrointestinaƭŜέΣ ǇǊƻǎŜƎǳŜ 
ƭϥŜƴŘƻŎǊƛƴƻƭƻƎŀΦ tŀǘŀǘŜ Ŝ ǾŜǊŘǳǊŜ ƭŜǎǎŜ ! ǾƻƭǘŜ ŀƴŎƘŜ ƭŜ ǇŀǘŀǘŜ ǾŜƴƎƻƴƻ ŎƻƴǎƛŘŜǊŀǘŜ ǳƴ ΨŎƛōƻ ōƛŀƴŎƻϥ ŎƘŜ ǎƛ 
ǇǳƼ ƳŀƴƎƛŀǊŜ ǎŜ ǎƛ Ƙŀ ǳƴ ŘƛǎǘǳǊōƻ ƎŀǎǘǊƻƛƴǘŜǎǘƛƴŀƭŜΦ άLƴ ǊŜŀƭǘŁ - prosegue la nutrizionista - le patate sono 
Solanacee e se c'è un intŜǎǘƛƴƻ ƛǊǊƛǘŀǘƻ Ǉƻǎǎƻƴƻ ǇŜƎƎƛƻǊŀǊŜ ǳƭǘŜǊƛƻǊƳŜƴǘŜ ƭϥƛǊǊƛǘŀȊƛƻƴŜέΦ {ǇŜǎǎƻ ŀ Ǉŀǎǘŀ ƻ Ǌƛǎƻ 
ƛƴ ōƛŀƴŎƻ ǎƛ ŀǎǎƻŎƛŀƴƻ ƭŜ ǾŜǊŘǳǊŜ ƭŜǎǎŜΥ ŝ ǳƴŀ ōǳƻƴŀ ǎƻƭǳȊƛƻƴŜΚ άbƻ - risponde Missori - perché sono 
verdure impoverite di Sali minerali e vitamine che non fanno altro che rallentare ulteriormente il transito 
ƛƴǘŜǎǘƛƴŀƭŜέΦ /ƻǎŀ ŝ ƳŜƎƭƛƻ ƳŀƴƎƛŀǊŜ ŀƭƭƻǊŀΚ ά5ƛǇŜƴŘŜ Řŀƭ ŘƛǎǘǳǊōƻ - chiarisce la nutrizionista. In caso di 
diarrea, riso con olio e sale, che è bianco ma astringente. Se si tratta di gonfiore addominale e stipsi, meglio 
evitare latticini e pomodoro e mangiare ad esempio zucchine saltate in padella e pollo. Se, invece, il 
ǇǊƻōƭŜƳŀ ŝ ƭŀ ƎŀǎǘǊƛǘŜ ƻ ƛƭ ǊŜŦƭǳǎǎƻΣ Ǉƻǎǎƻƴƻ ŀƛǳǘŀǊŜ ǇŀƴŜ ŀ ƭǳƴƎŀ ƭƛŜǾƛǘŀȊƛƻƴŜ Ŝ ǇǊƻǎŎƛǳǘǘƻ ŎǊǳŘƻέΦ {Ŝ ƭŀ 
frittura può aiutare Altro mito da sfatare quando si tratta di alimentazione e disturbi gastrointestinali è 
quello che la frittura faccia male e vada evitate. E invece, la frittura stimola la secrezione di bile e facilita la 
ǇǳƭƛȊƛŀ ƛƴǘŜǎǘƛƴŀƭŜΦ άtǳƼ ŦŀǊ ŦǳƴȊƛƻƴŀǊŜ ƳŜƎƭƛƻ ŦŜƎŀǘƻΣ ŎƻƭŜŎƛǎǘƛ Ŝ ƛƴǘŜstino perché può stimolare la peristalsi 
e può aiutare contro la stipsi. E' controindicato in caso di coliche biliari in atto o patologie gastrointestinali 
acute come la diarrea del viaggiatore perché stimola ulteriormente la peristalsi. Però in una condizione di 
buona salute, in caso di pigrizia intestinale o steatosi epatica il fritto fatto con un olio sano e la giusta 
temperatura, cioè senza superare il punto di fumo, è colagogo quindi facilita la pulizia di fegato, colecisti e 
intestino. Show cooking come a Masterchef Per diffondere il più possibile informazioni corrette su salute e 
ŀƭƛƳŜƴǘŀȊƛƻƴŜΣ ƛƭ ǇǊƻƎŜǘǘƻ ŦƻǊƳŀǘƛǾƻ ΨDǳǎǘƻ ŝ {ŀƭǳǘŜϥ ǊƛǾƻƭǘƻ ŀƛ ƳŜŘƛŎƛ Ŝ ŀƛ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴƛǎǘƛ ǎŀƴƛǘŀǊƛ Ƙŀ ƛŘŜŀǘƻ 
un format che affianca ai contenuti teorici la preparazione pratica degli alimenti attraverso video e sessioni 
di show cooking, proprio come una puntata di Masterchef in cui la nutrizionista Serena Missori, (affiancata 
nelle diverse edizioni della serie formativa da Gianfranco Vissani, Roberto Valbuzzi) è affiancata questa 
Ǿƻƭǘŀ Řŀ aŀǊƛǎŀ aŀŦŦŜƻΣ Ŧƛƴŀƭƛǎǘŀ ŀ aŀǎǘŜǊŎƘŜŦΣ ŎƘŜ ŦƻǊǘŜ ŘŜƭ ǎǳƻ ǘǊŀǎŎƻǊǎƻ Řŀ ƛƴŦŜǊƳƛŜǊŀ ǊŜŀƭƛȊȊŀ ǇŜǊ ΨDǳǎǘƻ 
è Salute' ricette che coniugano perfettamente il gusto, il piacere culinario e la tutela della salute. 
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ANSA (FLUSSO) ς 29 luglio 2021 
 

 
 

Consulcesi lancia la formazione sanitaria in 
podcast 
 
In versione audio il libro dell'ex direttore Ema Guido Rasi 
 
Con la pubblicazione della versione audio del libro-formazione 'Generazione V' (edito da Paesi Edizioni), 
scritto da Guido Rasi, ex direttore dell'Ema (l'Agenzia europea per i medicinali) e direttore scientifico di 
Consulcesi, dedicato ai professionisti sanitari, prosegue l'aggiornamento professionale promosso dalla 
stessa Consulcesi. 
 
Il libro "Generazione V" è stato lanciato poco più di un mese fa ed è uno strumento di aggiornamento 
professionale già accreditato presso Agenas per i professionisti sanitari, aziende ospedaliere e industria 
farmaceutica. 
 
Ma è anche un saggio rivolto a tutti coloro che stanno ancora cercando una bussola per orientarsi nel caos 
di questa pandemia. Nel libro di Rasi si affrontano gli argomenti del rispetto del diritto alla salute e delle 
libertà individuali in tempi di crisi sanitaria, economica e sociale, e del rapporto tra scienza e informazione. 
     
"Con l'audiolibro del professor Rasi - spiega il presidente di Consulcesi, Massimo Tortorella - si apre un 
nuovo percorso formativo al passo con le esigenze del personale sanitario e con le più innovative modalità 
di fruizione".  
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DIRE (FLUSSO) ς 29 luglio 2021 
 

 
 

Sanità. Consulcesi: al via formazione ecm da 
ascoltare 
 
Prêt-à-porter, pronta da portare. Continua il processo di evoluzione della formazione continua targata 
Consulcesi. Con la pubblicazione della versione audio del libro-formazione 'Generazione V' (edito da Paesi 
Edizioni), scritto da Guido Rasi, ex numero uno dell'EMA e direttore scientifico di Consulcesi, dedicato ai 
professionisti sanitari, l'aggiornamento professionale diventa ancora più accessibile. Su iniziativa di 
Consulcesi a medici, infermieri e a tutti gli operatori sanitari viene dunque proposta un'altra modalità per 
l'aggiornamento professionale, con l'obiettivo di rendere tale obbligo più semplice da assolvere. Un viaggio 
verso la formazione guidato dalla voce del noto doppiatore Fabrizio Manfredi (Il Fry di Futurama, 
Hammond di Top Gear e Bear Grylls ma anche Edward Mani di Forbice, interpretato da Jonny Deep).   Il 
libro "Generazione V" è stato lanciato poco più di un mese fa, raccogliendo molti consensi sia da parte della 
classe medica che delle istituzioni e della società civile. Si tratta di un prezioso strumento di aggiornamento 
professionale, già accreditato presso Age.Na.S. (5.2 crediti anche per la versione audiolibro come per l'e-
book) per i professionisti sanitari, aziende ospedaliere e industria farmaceutica chiamati a gestire le 
conseguenze e l'evoluzione della pandemia che stiamo vivendo. Ma è anche un saggio rivolto a tutti coloro 
che stanno ancora cercando una bussola per orientarsi nel caos di questa pandemia. Nel libro di Rasi si 
affrontano gli argomenti cruciali del rispetto del diritto alla salute e delle libertà individuali in tempi di crisi 
sanitaria, economica e sociale, e del rapporto tra scienza e informazione.   "Con l'audiolibro del professor 
Rasi- spiega il presidente di Consulcesi, Massimo Tortorella- si apre un nuovo percorso formativo al passo 
con le esigenze del personale sanitario e con le più innovative modalità di fruizione. Gli audiolibri, così come 
i podcast che introducono e approfondiscono i corsi su Spotify, vanno ad affiancarsi alle video-lessons, i 
corsi in realtà aumentata, al paziente virtuale, sempre con lo stesso obiettivo: proporre contenuti 
scientificamente rilevanti, a cura di esperti di alto livello, a cui accedere facilmente grazie al digitale e che 
possano rendere la formazione un'esperienza coinvolgente e appassionante". 
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AGI (FLUSSO) ς 16 luglio 2021 
 

 
 

Test Medicina: da Consulcesi guida per 
aspiranti camici bianchi 
 
Dalle scadenze per l'iscrizione alle informazioni operative per eseguire la prova fino alle regole per la 
formalizzazione dei risultati. Gli aspiranti medici possono trovare davvero tutto nella mini-guida ai Test 
d'Ingresso per le facolta' di Medicina, presentata nel live webinar "Al bando i dubbi!", organizzato da 
Consulcesi in occasione del periodo di presentazione delle domande al bando indetto dal Ministero 
dell'Universita' e della Ricerca lo scorso 25 giugno. "Nei diversi anni di attivita', abbiamo spesso preso in 
carico situazioni di esclusione dall'ammissione per vizi di forma legati al bando e, quindi, alla presentazione 
della documentazione necessaria", riferiscono il Business Legal Manager Consulcesi, Bruno Borin, e Sara 
Saurini, Legal Communication Manager. "Per questo diamo delle risposte alle domande piu' frequenti al 
fine di aiutare tutti coloro che trovano difficolta' ad accedere all'iscrizione al test a numero chiuso di 
medicina", aggiungono. Tra le informazioni date ci sono le date di scadenza per la presentazione della 
domanda, il pagamento della quota di iscrizione, le modalita' del test, le cose da non dimenticare il giorno 
della prova e cosa fare dopo per formalizzare il proprio interesse dopo la pubblicazione della graduatoria. 
"Il test a numero chiuso per l'accesso alle facolta' di Medicina resta un tema centrale per le attivita' di 
Consulcesi che, come ogni anno, continuera' a mettere a disposizione degli aspiranti medici il proprio team 
di esperti sia prima che dopo lo svolgimento della prova di ammissione", scrive Consulcesi in una nota. 
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IL TEMPO ς 16 luglio 2021 
 

 
 

Università, cosa c'è da sapere per passare il 
test di Medicina 
 

 
 
'Al bando i dubbi!'. E' il webinair organizzato da Consulcesi per fornire una bussola agli aspiranti studenti di 
Medicina che si trovano alle prese con le domande d'iscrizione al test d'ingresso che si chiudono il 22 luglio. 
 
"Nei diversi anni di attività - spiega Bruno Borin, business legal manager di Consulcesi - abbiamo spesso 
preso in carico situazioni di esclusione dall'ammissione per vizi di forma legati al bando e, quindi, alla 
presentazione della documentazione necessaria. Per questo - sottolinea insieme a Sara Saurini, legal 
communication manager nel live webinar- diamo delle risposte alle domande più frequenti al fine di aiutare 
tutti coloro che trovano difficoltà ad accedere all'iscrizione al test a numero chiuso".  
 
'Al bando i dubbi!' vuole fornire risposte alle principali domande dei partecipanti. Eccone alcune. Quando è 
perfezionata la domanda? La domanda è da considerarsi conclusa e perfezionata solo con il pagamento 
della quota di iscrizione che potrà avvenire anche oltre il 22 luglio, data ultima per presentare la domanda, 
ma non oltre il 2 agosto. L'unica modalità di iscrizione è attraverso il portale Universitaly.it. Com'è 
strutturata la prova? La prova è unica per Medicina e Odontoiatria e identica in tutte le sedi d'esame. E' 
composta da 60 quesiti a risposta multipla: cultura generale, logica, chimica, biologia, fisica e matematica. Il 
tempo è di 100 minuti ed è uno dei fattori più importanti per portare avanti con successo la prova. Si 
svolgerà venerdì 3 settembre alle ore 13.  
 
Cosa fare prima della prova? E' bene monitorare il sito dell'ateneo in cui si andrà a svolgere la prova per 
informarsi circa le misure anti-contagio che verranno adottate il giorno del test, perché potrebbero 
inasprirsi se dovesse esservi un aumento dei contagi.  
 
Cosa ricordare il giorno della prova? Il primo consiglio è di arrivare in largo anticipo, per potersi sottoporre 
alle misure anti Covid previste in ogni singola Facoltà evitando il rischio di non arrivare in tempo. Prima di 
uscire di casa, controllare i documenti di riconoscimento. Si raccomanda a ogni candidato di verificare 
l'integrità del plico contenente la prova e di denunciarne immedƛŀǘŀƳŜƴǘŜ ƭΩŀƴƻƳŀƭƛŀ ǉǳŀƭƻǊŀ ǾŜ ƴŜ ŦƻǎǎŜ 
bisogno. 
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Come viene costruito il punteggio? Come scritto nel bando, entreranno in graduatoria coloro che hanno 
ottenuto un punteggio uguale o superiore a 20. Ad ogni risposta esatta verranno assegnati 1,5 punti, ad 
ogni risposta errata verranno sottratti 0.4 punti, per ogni risposta omessa invece il punteggio sarà uguale a 
zero. Dove c'è un forte dubbio, meglio non rispondere. Il punteggio massimo è 90. In caso di parità viene 
dato un peso specifico ai diversi temi: pertanto attenzione alle domande cui rispondete, più peso alla logica 
e cultura generale e a seguire in ordine decrescente biologia, chimica, fisica e matematica. In caso di 
ulteriore parità, verrà scelto lo studente più giovane.  
 
Cosa fare dopo la prova? Viene definito il 'giorno cruciale', ovvero il 28 settembre, quello della 
pubblicazione della graduatoria. Da questa data sarà possibile verificare la propria posizione in graduatoria 
e trovare accanto al nominativo diverse diciture: assegnato, nel caso di superamento della prova a cui far 
seguire l'immatricolazione entro 4 giorni; prenotato, nel caso in cui si è rientrati nella seconda o terza scelta 
di Facoltà inserita nella domanda. In entrambi i casi è necessario formalizzare, entro le 12 del quinto giorno 
successivo allo scorrimento della graduatoria, l'interesse a rimanere nella stessa altrimenti si rischia 
l'eliminazione dalla graduatoria. 
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v¦h¢L5L!bh {!bL¢!Ω ς 6 luglio 2021 
 

 
 

Università. I posti a Medicina sono 14mila. Da 
ŜǎǇŜǊǘƛ /ƻƴǎǳƭŎŜǎƛ ŀƛǳǘƻ άŜȄǘǊŀ ǎǘǳŘƛƻέ ǇŜǊ 
superare il test 

 
5ŀƭƭƻ ΨŀƴŎƻǊŀƎƎƛƻ ƳƴŜƳƻƴƛŎƻΩ ŀƭƭΩŜǎŜǊŎƛȊƛƻ ŘŜƭƭŀ ΨŦŀƴǘŀǎƛŀ ǇŜƎƎƛƻǊŜΩ ƛ 
consigli dello psicoterapeuta Nardone, della neurologa Gori e della 
nutrizionista Picardi gratis sul sito "Numero Chiuso" di Consulcesi 
 
I tre livelli di lettura globale, analitica e ancoraggio mnemonico che aiutano ad apprendere in maniera più 
ǊŀǇƛŘŀ ŜŘ ŜŦŦƛŎŀŎŜΦ tƻƛ ŎΩŝ ƭΩŜǎŜǊŎƛȊƛƻ ŘŜƭƭŀ ΨŦŀƴǘŀǎƛŀ ǇŜƎƎƛƻǊŜΩ ǇŜǊ ƎŜǎǘƛǊŜ ƭΩŀƴǎƛŀ Řŀ ŜǎŀƳŜΦ 9 ŀƴŎƻǊŀΣ ƭŀ ƭƛǎǘŀ 
dei cibi che è preferibile consumare quando si studia. Sono questi alcuni dei consigli, tratti da elementi 
psicologia cognitiva e ricerche scientifiche, del Corso di preparazione al test di medicina e professioni 
sanitarie organizzato da Consulcesi, disponibile gratuitamente sul sito Numero Chiuso. 
 
aŀƴŎŀƴƻ ŘǳŜ ƳŜǎƛ ŀƭƭΩŀǘǘŜǎƻ ǘŜǎǘ ŘΩƛƴƎǊŜǎǎƻ ŀ ƳŜŘƛŎƛƴŀ нлнм Ŝ ƳƛƎƭƛŀƛŀ Řƛ ǊŀƎŀȊȊƛ ǘǊŀǎŎƻǊǊŜǊŀƴƴƻ ƭΩŜǎǘŀǘŜ 
sui libri per sperare di coronare il loro sogno di indossare il camice bianco. Le iscrizioni si chiudono il 
prossimo 22 luglio e fin da oggi, è possibile iscriversi tramite il portale Universitaly. Secondo il bando del 
MIUR, i posti disponibili sono 14.020, numero provvisorio in attesa di conferma. Per aiutarli a coronare il 
loro sogno, lo psicoterapeuta di fama mondiale Giorgio Nardone, la neurologa Maria Cristina Gori e la 
nutrizionista Marika Picardi hanno realizzato un corso di sostegno che seleziona i migliori consigli per lo 
ǎǘǳŘƛƻΣ ŘŁ ŜǎŜǊŎƛȊƛ ǎǳ ŎƻƳŜ ƎŜǎǘƛǊŜ ƭΩŀƴǎƛŀ Ŝ ƛƴŦƻǊƳŀȊƛƻƴƛ ǎǳƭƭŜ ǇǊƻǇǊƛŜǘŁ ƴǳǘǊƛǘƛǾŜ ŘŜƎƭƛ ŀƭƛƳenti da assumere 
ǇŜǊ ŜǎǎŜǊŜ ŎƻƴŎŜƴǘǊŀǘƛ Ŝ ŘƻǊƳƛǊŜ ōŜƴŜΦ [ΩŜǉǳƛǇŜ Řƛ ǎǇŜŎƛŀƭƛǎǘƛ Ƙŀ ǊƛǎǇƻǎǘƻ ŀƭƭŀ ŎƘƛŀƳŀǘŀ ŘŜƭ ƴŜǘǿƻǊƪ ƭŜƎŀƭŜ Ŝ 
di formazione Consulcesi, da sempre al fianco dei medici e di chi vuole diventarlo, di realizzare uno 
strumento utile agli aspiranti sanitari a gestire al meglio le proprie risorse e superare brillantemente il test. 
 
Il primo modulo affronta i "Consigli per lo studio" e le indicazioni suggeriscono una modalità di 
ŀǇǇǊŜƴŘƛƳŜƴǘƻ ōŀǎŀǘŀ ǎǳƭƭŀ ǇǎƛŎƻƭƻƎƛŀ ŘŜƭƭΩŀǇǇǊŜƴŘƛƳŜƴǘƻΦ LƴƛȊƛŀǊŜ Řŀƭla lettura globale per stimolare la 
ǇŜǊŎŜȊƛƻƴŜ ŎƻƎƴƛǘƛǾŀ ŘΩƛƴǎƛŜƳŜΦ tƻƛΣ ǳƴŀ ǎŜŎƻƴŘŀ ƭŜǘǘǳǊŀ ǇƛǴ ŀƴŀƭƛǘƛŎŀ ƛƴ Ŏǳƛ ƭŜƎƎŜǊŜ Ŏƻƴ ŀǘǘŜƴȊƛƻƴŜ 
cercando di comprendere appieno i contenuti ed evidenziare poche righe chiave per pagina, che 
ǊƛŎƻƴŘǳŎŀƴƻ ŀƭƭΩŀǊƎƻƳŜƴǘƻ ƎŜƴŜǊŀƭŜΦ [ΩǳƭǘƛƳŀ ŦŀǎŜ ŝ ŘŜŦƛƴƛǘŀ Řƛ ŀƴŎƻǊŀƎƎƛƻ ƳƴŜƳƻƴƛŎƻ Ŝ ŎƻƴǎƛǎǘŜ ƴŜƭ 
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rileggere per ogni capitolo le righe evidenziate, verificando che i contenuti tornino alla mente. Per le 
materie con molte formule e dati, si può fare anche una rappresentazione schematica alla fine di ogni 
capitolo. 
 
Poi, si impara "Come gestire l'ansia" Un sentimento del tutto normale quando dobbiamo affrontare 
momenti importanti della nostra vita che nelle giuste dosi, può migliorare la performance. Se invece 
diventa patologica, lΩŜŦŦŜǘǘƻ ŝ ŘŜŎƛǎŀƳŜƴǘŜ ƴŜƎŀǘƛǾƻΦ Dƭƛ ŜǎǇŜǊǘƛ ǇǊƻǇƻƴƎƻƴƻ ƭΩŜǎŜǊŎƛȊƛƻ ŘŜƭƭŀ Ŧŀƴǘŀǎƛŀ 
ǇŜƎƎƛƻǊŜΥ ƛƳƳŀƎƛƴŀǊŜ ǳƴŀ ǎƛǘǳŀȊƛƻƴŜ ŎŀǘŀǎǘǊƻŦƛŎŀ ǊƛǇƻǊǘŀ ƭŀ ƳŜƴǘŜ ŀ ǇŜƴǎƛŜǊƛ ǇƻǎƛǘƛǾƛ ŀ Ŏŀǳǎŀ ŘŜƭƭΩŜŦŦŜǘǘƻ 
chiamato effetto transmarginale. 
 
Inoltre, per gli esperti è importante "Non sottovalutare il sonno" per preservare le vostre funzioni cognitive. 
{Ŝ ǎƛ ŝ ǊƛǇƻǎŀǘƛΣ ƭŀ ƳŜƴǘŜ ŦǳƴȊƛƻƴŜǊŁ Ƴƻƭǘƻ ƳŜƎƭƛƻ Ŝ ƛƭ ǘŜƳǇƻ ƴŜŎŜǎǎŀǊƛƻ ǇŜǊ ƭΩŀǇǇǊŜƴŘƛƳŜƴǘƻ ǎŀǊŁ ƳƛƴƻǊŜΦ 
Come ottenere un sonno ristoratore? La National Sleep Foundation ha stabilito quale sia il numero di ore 
ŀŘŜƎǳŀǘƻ ƛƴ ōŀǎŜ ŀƭƭŀ ŦŀǎŎƛŀ ŘΩŜǘŁΦ L ƎƛƻǾŀƴƛ ŀŘǳƭǘƛ ǘǊŀ ƛ му Ŝ ƛ нр ŀƴƴƛ Řƛ ŜǘŁ ŘƻǾǊŜōōŜǊƻ ŘƻǊƳƛǊŜ ŘŀƭƭŜ т ŀƭƭŜ ф 
ore a notte, con un range consentito che va dalle 6 alle 10. 
 
"Fare attenione all'alimentazione": Le emozioni sono correlate alle funzioni intestinali e la risposta allo 
ǎǘǊŜǎǎ ǇǳƼ ŘŜǘŜǊƳƛƴŀǊŜ ŎƻƴŘƛȊƛƻƴƛ Řƛ Řƛǎōƛƻǎƛ ƛƴǘŜǎǘƛƴŀƭŜΣ ǊƛŘǳŎŜƴŘƻ ƭΩŀǎǎƻǊōƛƳŜƴǘƻ ŘŜƛ ƴǳǘǊƛŜƴǘƛ Ŝ 
favorendo lo stato ansioso. La ricerca di cibo, a lungo andare, crea disagi digestivi, fino a episodi di reflusso 
ƎŀǎǘǊƛŎƻ ƻ ǎƛƴŘǊƻƳŜ ŘŜƭƭΩƛƴǘŜǎǘƛƴƻ ƛǊǊƛǘŀōƛƭŜΣ ƛƴ ǳƴ ŎƛǊŎƻƭƻ ǾƛȊƛƻǎƻ Řƛ ŀƴǎƛŀ Ŝ ǎǘǊŜǎǎΦ Lƭ ŎƻƴǎƛƎƭƛƻ ŝ Řƛ ƳŀƴƎƛŀǊŜ 
lentamente e a orari regolari, limitare il consumo di grassi ed evitare alcol, caffè, spezie piccanti e cibi acidi. 
Nel ŎƻǊǎƻ ǎƻƴƻ ƛƴŘƛŎŀǘŜ р ǊŜƎƻƭŜ ŘΩƻǊƻ Ŝ ƛ ƴǳǘǊƛŜƴǘƛ ŎƘŜ ƴƻƴ ŘŜǾƻƴƻ ƳŀƴŎŀǊŜ ƴŜƭƭŀ ŘƛŜǘŀ ŘŜƭƭƻ ǎǘǳŘŜƴǘŜΦ 
 
 
Il prossimo 12 luglio alle ore 12, Consulcesi organizzerà un webinar per comprendere bene il bando. 
Annualmente, infatti, a causa di un'errata lettura del bando, molti incappano in errori anche gravi che 
talvolta hanno determinato addirittura l'annullamento della prova. È possibile seguire il webinar sulla 
pagina Facebook Consulcesi Club. 
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AGI (FLUSSO) ς 19 luglio 2021 
 

 
 

Salute: Consulcesi, ok piu' borse 
specializzazione ma non bastano 
 
"Siamo molto soddisfatti dell'aumento delle borse di specializzazione in medicina previste per il 2021, ma 
temo che non bastino a contrastare la fuga dei nostri medici all'estero. Cosi' rischiamo di rimanere senza 
specialisti proprio quando ne abbiamo piu' bisogno a quasi due anni dall'inizio dell'emergenza Covid". A 
lanciare l'allarme e' Massimo Tortorella, presidente di Consulcesi, in vista del test di ammissione che si 
svolgera' domani. Il destino dei giovani medici italiani si decidera' domani con una prova composta 140 
domande a risposta multipla, ciascuno con cinque possibili risposte. In migliaia non ce la faranno e, viste le 
modalita' di selezione, secondo Consulcesi, non tutti saranno scartati per demerito.  
 
Qualche settimana fa il ministero della Salute ha firmato un decreto che ha portato 17.400 i posti 
disponibili nelle scuole di specializzazione di Medicina finanziate dallo Stato per l'anno accademico 
2020/2021, cioe' 4.200 in piu' rispetto a quelli inizialmente previsti e bandite nel 2019/2020. L'anno 
precedente il numero era circa la meta': 8.000. "E' un provvedimento giusto che servira' certamente ad 
assorbire parzialmente il grave imbuto formativo accumulato, ma purtroppo e' insufficiente per eliminare il 
problema e limitare una delle sue piu' gravi conseguenze, ovvero la fuga dei medici all'estero", sottolinea 
Tortorella. Negli ultimi 8 anni, secondo i dati Ocse, sono oltre 9mila i medici che si sono formati in Italia e 
che sono andati a lavorare all'estero. Tra questi, molti giovani medici laureati che non sono riusciti a 
entrare nella specializzazione dei loro sogni e che hanno ripiegato verso l'estero. Ma meno specialisti in 
Italia significa anche cure e assistenza intempestive per i cittadini. Perche' alla fuga dei medici all'estero, si 
aggiunge anche quella dei medici che lasciano l'ospedale per strutture private. Stando a uno studio 
dell'Anaao Assomed, l'associazione dei medici e dirigenti sanitari italiani, sono circa 24mila i medici 
specialisti che entro il 2023 potrebbero mancare all'appello nelle corsie d'ospedale, determinando un grave 
rischio per il Sistema sanitario nazionale. "Tutto questo dovrebbe spingerci ad aumentare ancora di piu' i 
posti disponibili nelle scuole di specializzazione: il problema della carenza di specialistici andrebbe 
affrontato a monte", evidenzia Tortorella. Anche in questo caso Consulcesi mette a disposizione le sue 
competenze legali offrendo consulenze al numero 800 189 091 dello sportello gratuito a tutti gli aspiranti 
specializzandi che vogliono avere informazioni in caso di problemi legati alla prova di ingresso. 
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TISCALI ς 19 luglio 2021 
 

 
 

Consulcesi: 'Bene aumento borse 
specializzazione ma resta fuga medici' 
 

 
 
"Siamo molto soddisfatti dell'aumento delle borse di specializzazione in medicina previste per il 2021, ma 
temo che non bastino a contrastare la fuga dei nostri medici all'estero. Così rischiamo di rimanere senza 
specialisti proprio quando ne abbiamo più bisogno a quasi due anni dall'inizio dell'emergenza Covid". A 
lanciare l'allarme è Massimo Tortorella, presidente di Consulcesi, in vista del prossimo test di ammissione 
che si svolgerà il 20 luglio. Il destino dei giovani medici italiani si deciderà domani con una prova composta 
140 domande a risposta multipla, ciascuno con cinque possibili risposte. In migliaia non ce la faranno e, 
viste le modalità di selezione, non tutti saranno scartati per demerito. 
Qualche settimana fa - ricorda una nota Consulcesi - il ministero della Salute ha firmato un decreto che ha 
portato a 17.400 i posti disponibili nelle scuole di specializzazione di Medicina finanziate dallo Stato per 
ƭΩŀƴƴƻ ŀŎŎŀŘŜƳƛŎƻ нлнлκнлнмΣ Ŏƛƻŝ пΦнлл ƛƴ ǇƛǴ ǊƛǎǇŜǘǘƻ ŀ ǉǳŜƭƭƛ ƛƴƛȊƛŀƭƳŜƴǘŜ ǇǊŜǾƛǎǘƛ Ŝ ōŀƴŘƛǘŜ ƴŜƭ 
2019/2020. L'anno precedente il numero era circa la metà: 8.000. "E' un provvedimento giusto che servirà 
certamente ad assorbire parzialmente il grave imbuto formativo accumulato, ma purtroppo è insufficiente 
per eliminare il problema e limitare una delle sue più gravi conseguenze, ovvero la fuga dei medici 
all'estero", sottolinea Tortorella. Negli ultimi 8 anni, secondo i dati Ocse - ricorda Consulcesi - sono oltre 
фƳƛƭŀ ƛ ƳŜŘƛŎƛ ŎƘŜ ǎƛ ǎƻƴƻ ŦƻǊƳŀǘƛ ƛƴ Lǘŀƭƛŀ Ŝ ŎƘŜ ǎƻƴƻ ŀƴŘŀǘƛ ŀ ƭŀǾƻǊŀǊŜ ŀƭƭΩŜǎǘŜǊƻΦ ¢Ǌŀ ǉǳŜǎǘƛ Ƴƻƭǘƛ giovani 
medici laureati che non sono riusciti a entrare nella specializzazione dei loro sogni e che hanno ripiegato 
verso l'estero. Ma meno specialisti in Italia significa anche cure e assistenza intempestive per i cittadini, 
perché alla fuga dei medici all'estero, si aggiunge anche quella dei camici bianchi che lasciano l'ospedale 
ǇŜǊ ǎǘǊǳǘǘǳǊŜ ǇǊƛǾŀǘŜΦ {ŜŎƻƴŘƻ ǳƴƻ ǎǘǳŘƛƻ ŘŜƭƭΩ!ƴŀŀƻ !ǎǎƻƳŜŘΣ ƭΩŀǎǎƻŎƛŀȊƛƻƴŜ ŘŜƛ ƳŜŘƛŎƛ Ŝ ŘƛǊƛƎŜƴǘƛ ǎŀƴƛǘŀǊƛ 
italiani, sono circa 24mila i medici specialisti che entro il 2023 pƻǘǊŜōōŜǊƻ ƳŀƴŎŀǊŜ ŀƭƭΩŀǇǇŜƭƭƻ ƴŜƭƭŜ ŎƻǊǎƛŜ 
ŘΩƻǎǇŜŘŀƭŜΣ ŘŜǘŜǊƳƛƴŀƴŘƻ ǳƴ ƎǊŀǾŜ ǊƛǎŎƘƛƻ ǇŜǊ ƛƭ {ƛǎǘŜƳŀ ǎŀƴƛǘŀǊƛƻ ƴŀȊƛƻƴŀƭŜΦ  
"Tutto questo dovrebbe spingerci ad aumentare ancora di più i posti disponibili nelle scuole di 
specializzazione: il problema della carenza di specialistici andrebbe affrontato a monte", evidenzia 
Tortorella. Anche in questo caso Consulcesi mette a disposizione le sue competenze legali offrendo 
consulenze al numero 800 189 091 dello sportello gratuito a tutti gli aspiranti specializzandi che vogliono 
avere informazioni in caso di problemi legati alla prova di ingresso. 
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LIBERO QUOTIDIANO ς 15 luglio 2021 
 

 
 

Tortorella (Consulcesi) presenta «Il capitale 
digital»: Transizione digitale unica via per 
crescere 
 

 
 
VIDEO - https://www.liberoquotidiano.it/video/video-news-by-
vista/27981145/tortorella-consulcesi-presenta-il-capitale-digital-transizione-digitale-
unica-via-per-crescere.html 
 
Arrivato il via libera dal Consiglio Ue al PNRR (Piano Nazione Ripresa e Resilienza) italiano, il presidente del 
gruppo Consulcesi lancio un appello affinché le riǎƻǊǎŜ ƛƴ ŀǊǊƛǾƻ ǎƛŀƴƻ ƛƭ Ǿƻƭŀƴƻ ǇŜǊ ƎǳƛŘŀǊŜ ƭΩLǘŀƭƛŀ ŦǳƻǊƛ Řŀƭƭŀ 
crisi della pandemia attraverso un piano strategico di transizione digitale. In occasione della presentazione 
ŘŜƭ ǎǳƻ ƭƛōǊƻ ά/ŀǇƛǘŀƭŜ 5ƛƎƛǘŀƭŜέ όtŀŜǎƛ 9ŘƛȊƛƻƴƛύΣ aŀǎǎƛƳƻ ¢ƻǊǘƻǊŜƭƭŀ Ƙŀ ŜǾƛŘŜƴȊƛŀǘƻ ƭŜ άƻǇǇƻǊǘǳƴƛǘŁ ǇŜǊ ǳƴ 
Rinascimento tecnologico italiano che può trovare attuazione in particolare nei settori salute, economia e 
ƭŀǾƻǊƻέΦ bŜƭƭƻ ǎǇŜŎƛŦƛŎƻ ƭΩƛƳǇǊŜƴŘƛǘƻǊŜ Ƙŀ ƛƴŘƛŎŀǘƻ ƛƴ ǘŜƭŜƳŜŘƛŎƛƴŀ Ŝ ŦƻǊƳŀȊƛƻƴŜ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴŀƭŜ ƭŜ ǇǊƛƻǊƛǘŁ ŜŘ 
ha lanciato ǳƴ ŀǇǇŜƭƭƻ ŀŘ ƛƴŎŜƴǘƛǾŀǊŜ ƭŜ ƛƴƛȊƛŀǘƛǾŜ Řƛ ǎǘŀǊǘǳǇ Ŝ Řƛ ƎƛƻǾŀƴƛ ƛƴǾŜǎǘƛǘƻǊƛΦ άLƭ /ƻǾƛŘ Ƙŀ ŀƴŎƘŜ 
cambiato i paradigmi del concetto di ricchezza, basandoli anche sul capitale umano e quindi sulle capacità 
di sapere affrontare le sfide della pandemia investeƴŘƻ ǎǳ ǎŜ ǎǘŜǎǎƛέΣ Ƙŀ ǎǇƛŜƎŀǘƻ ¢ƻǊǘƻǊŜƭƭŀ ŦŀŎŜƴŘƻ ŀƴŎƘŜ 
ǊƛŦŜǊƛƳŜƴǘƻ ŀ ǊŜŎŜƴǘƛ ŦŜƴƻƳŜƴƛ ƴŜƭ ƳƻƴŘƻ ǎƻŎƛŀƭΣ Ŏƻƴ ƭΩŜƳōƭŜƳŀǘƛŎƻ Ŏŀǎƻ Řƛ YƘŀōȅ [ŀƳŜΦ 

 
 

https://www.liberoquotidiano.it/video/video-news-by-vista/27981145/tortorella-consulcesi-presenta-il-capitale-digital-transizione-digitale-unica-via-per-crescere.html
https://www.liberoquotidiano.it/video/video-news-by-vista/27981145/tortorella-consulcesi-presenta-il-capitale-digital-transizione-digitale-unica-via-per-crescere.html
https://www.liberoquotidiano.it/video/video-news-by-vista/27981145/tortorella-consulcesi-presenta-il-capitale-digital-transizione-digitale-unica-via-per-crescere.html
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NURSE TIMES ς 20 luglio 2021 
 

 
 

CŀŎƻƭǘŀ Řƛ aŜŘƛŎƛƴŀΣ /ƻƴǎǳƭŎŜǎƛΥ ά.ŜƴŜ 
ƭΩŀǳƳŜƴǘƻ ŘŜƭƭŜ ōƻǊǎŜ Řƛ specializzazione, ma 
ǊŜǎǘŀ ƭŀ ŦǳƎŀ ŀƭƭΩŜǎǘŜǊƻέ 
 

 
 

Il presidente Massimo Tortorella ritiene che il provvedimento servirà ad 
assorbire parzialmente il grave imbuto formativo accumulato, ma non 
basterà a dissuadere i medici dal cercare lavoro oltre confine 
 
{ƛŀƳƻ Ƴƻƭǘƻ ǎƻŘŘƛǎŦŀǘǘƛ ŘŜƭƭΩŀǳƳŜƴǘƻ ŘŜƭƭŜ ōƻǊǎŜ Řƛ ǎǇŜŎƛŀƭƛȊȊŀȊƛƻƴŜ ƛƴ aŜŘƛŎƛƴŀ ǇǊŜǾƛǎǘŜ ǇŜǊ ƛƭ нлнмΣ Ƴŀ 
ǘŜƳƻ ŎƘŜ ƴƻƴ ōŀǎǘƛƴƻ ŀ ŎƻƴǘǊŀǎǘŀǊŜ ƭŀ ŦǳƎŀ ŘŜƛ ƴƻǎǘǊƛ ƳŜŘƛŎƛ ŀƭƭΩŜǎǘŜǊƻΦ wƛǎŎƘƛŀƳƻ Řƛ ǊƛƳŀƴŜǊŜ ǎŜƴȊŀ 
specialisti proprio quando ne abbiamo più bisognoΣ ŀ ǉǳŀǎƛ ŘǳŜ ŀƴƴƛ ŘŀƭƭΩƛƴƛȊƛƻ ŘŜƭƭΩŜƳŜǊƎŜƴȊŀ /ƻǾƛŘέΦ /ƻǎƜ 
Massimo Tortorella, presidente di Consulcesi, in vista del test di ammissione a Medicina in programma oggi. 
Il destino dei giovani medici italiani si deciderà con una prova composta 140 domande a risposta multipla, 
ciascuna con cinque possibili risposte. In migliaia non ce la faranno e, viste le modalità di selezione, non 
tutti saranno scartati per demerito. 
 
Qualche settimana fa, ricorda una nota Consulcesi, il ministero della Salute ha firmato un decreto che ha 
portato a 17.400 i posti disponibili nelle scuole di specializzazione di Medicina finanziate dallo Stato per 
ƭΩŀƴƴƻ ŀŎŎŀŘŜƳƛŎƻ нлнлκнлнмΣ Ŏƛƻŝ пΦнлл ƛƴ ǇƛǴ ǊƛǎǇŜǘǘƻ ŀ ǉǳŜƭƭƛ ƛƴƛȊƛŀƭƳŜƴǘŜ ǇǊŜǾƛǎǘƛ Ŝ ōŀƴŘƛǘŜ ƴŜƭ 
нлмфκнлнлΦ [Ωŀƴƴƻ ǇǊŜŎŜŘŜƴǘŜ ƛƭ ƴǳƳŜǊƻ ŜǊŀ ŎƛǊŎŀ ƭŀ ƳŜǘŁΥ уƳƛƭŀΦ ά9Ω ǳƴ ǇǊƻǾǾŜŘƛƳŜƴǘƻ ƎƛǳǎǘƻΣ ŎƘŜ ǎŜǊǾƛǊŁ 
certamente ad assorbire parzialmente il grave imbuto formativo accumulato, ma purtroppo è insufficiente 
per eliminare il problema e limitare una delle sue più gravi conseguenze, ovvero la fuga dei medici 
ŀƭƭΩŜǎǘŜǊƻέΣ ǎƻǘǘƻƭƛƴŜŀ ¢ƻǊǘƻǊŜƭƭŀΦ 
 
Consulcesi ricorda inoltre che negli ultimi otto anni, secondo i dati Ocse, sono oltre 9mila i medici che si 
ǎƻƴƻ ŦƻǊƳŀǘƛ ƛƴ Lǘŀƭƛŀ Ŝ ŎƘŜ ǎƻƴƻ ŀƴŘŀǘƛ ŀ ƭŀǾƻǊŀǊŜ ŀƭƭΩŜǎǘŜǊƻΦ ¢Ǌŀ ǉǳŜǎǘƛΣ Ƴƻƭǘƛ ƎƛƻǾŀni medici laureati che 
ƴƻƴ ǎƻƴƻ ǊƛǳǎŎƛǘƛ ŀ ŜƴǘǊŀǊŜ ƴŜƭƭŀ ǎǇŜŎƛŀƭƛȊȊŀȊƛƻƴŜ ŘŜƛ ƭƻǊƻ ǎƻƎƴƛ Ŝ ŎƘŜ Ƙŀƴƴƻ ǊƛǇƛŜƎŀǘƻ ǾŜǊǎƻ ƭΩŜǎǘŜǊƻΦ aŀ 
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meno specialisti in Italia significa anche cure e assistenza intempestive per i cittadini, perché alla fuga dei 
ƳŜŘƛŎƛ ŀƭƭΩŜǎǘŜǊƻ ǎƛ ŀƎƎƛǳƴƎŜ ŀƴŎƘŜ ǉǳŜƭƭŀ ŘŜƛ ŎŀƳƛŎƛ ōƛŀƴŎƘƛ ŎƘŜ ƭŀǎŎƛŀƴƻ ƭΩƻǎǇŜŘŀƭŜ ǇŜǊ ǎǘǊǳǘǘǳǊŜ ǇǊƛǾŀǘŜΦ 
{ŜŎƻƴŘƻ ǳƴƻ ǎǘǳŘƛƻ ŘŜƭƭΩ!ƴŀŀƻ !ǎǎƻƳŜŘΣ ƭΩ!ǎǎƻŎƛŀȊƛƻƴŜ ŘŜƛ ƳŜŘƛŎƛ Ŝ ŘƛǊƛƎŜƴǘƛ ǎŀƴƛǘŀǊƛ ƛǘŀƭƛŀƴƛΣ ǎƻƴƻ ŎƛǊŎŀ 
24mila i medici specialisti che entro il 2023 potrebbeǊƻ ƳŀƴŎŀǊŜ ŀƭƭΩŀǇǇŜƭƭƻ ƴŜƭƭŜ ŎƻǊǎƛŜ ŘΩƻǎǇŜŘŀƭŜΣ 
determinando un grave rischio per il Sistema sanitario nazionale. 
 
ά¢ǳǘǘƻ ǉǳŜǎǘƻ ŘƻǾǊŜōōŜ ǎǇƛƴƎŜǊŎƛ ŀŘ ŀǳƳŜƴǘŀǊŜ ŀƴŎƻǊŀ Řƛ ǇƛǴ ƛ Ǉƻǎǘƛ ŘƛǎǇƻƴƛōƛƭƛ ƴŜƭƭŜ ǎŎǳƻƭŜ Řƛ 
specializzazione: il problema della carenza Řƛ ǎǇŜŎƛŀƭƛǎǘƛŎƛ ŀƴŘǊŜōōŜ ŀŦŦǊƻƴǘŀǘƻ ŀ ƳƻƴǘŜέΣ ŜǾƛŘŜƴȊƛŀ 
Tortorella. Consulcesi mette a disposizione le sue competenze legali offrendo consulenze al numero 800 
189 091 dello sportello gratuito a tutti gli aspiranti specializzandi che vogliono avere informazioni in caso di 
problemi legati alla prova di ingresso. 
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AFFARITALIANI ς 19 luglio 2021 
 

 
 

Consulcesi: 'Bene aumento borse 
specializzazione ma resta fuga medici' 
 

 
 
"Siamo molto soddisfatti dell'aumento delle borse di specializzazione in medicina previste per il 2021, ma 
temo che non bastino a contrastare la fuga dei nostri medici all'estero. Così rischiamo di rimanere senza 
specialisti proprio quando ne abbiamo più bisogno a quasi due anni dall'inizio dell'emergenza Covid". A 
lanciare l'allarme è Massimo Tortorella, presidente di Consulcesi, in vista del prossimo test di ammissione 
che si svolgerà il 20 luglio. Il destino dei giovani medici italiani si deciderà domani con una prova composta 
140 domande a risposta multipla, ciascuno con cinque possibili risposte. In migliaia non ce la faranno e, 
viste le modalità di selezione, non tutti saranno scartati per demerito. Qualche settimana fa - ricorda una 
nota Consulcesi - il ministero della Salute ha firmato un decreto che ha portato a 17.400 i posti disponibili 
ƴŜƭƭŜ ǎŎǳƻƭŜ Řƛ ǎǇŜŎƛŀƭƛȊȊŀȊƛƻƴŜ Řƛ aŜŘƛŎƛƴŀ ŦƛƴŀƴȊƛŀǘŜ Řŀƭƭƻ {ǘŀǘƻ ǇŜǊ ƭΩŀƴƴƻ ŀŎŎŀŘŜƳƛŎƻ нлнлκнлнмΣ Ŏƛƻŝ 
4.200 in più rispetto a quelli inizialmente previsti e bandite nel 2019/2020. L'anno precedente il numero era 
circa la metà: 8.000. "E' un provvedimento giusto che servirà certamente ad assorbire parzialmente il grave 
imbuto formativo accumulato, ma purtroppo è insufficiente per eliminare il problema e limitare una delle 
sue più gravi conseguenze, ovvero la fuga dei medici all'estero", sottolinea Tortorella.  
Negli ultimi 8 anni, secondo i dati Ocse - ricorda Consulcesi - sono oltre 9mila i medici che si sono formati in 
Lǘŀƭƛŀ Ŝ ŎƘŜ ǎƻƴƻ ŀƴŘŀǘƛ ŀ ƭŀǾƻǊŀǊŜ ŀƭƭΩŜǎǘŜǊƻΦ ¢Ǌŀ ǉǳŜǎǘƛ Ƴƻƭǘƛ ƎƛƻǾŀƴƛ ƳŜŘƛŎƛ ƭŀǳǊŜŀǘƛ ŎƘŜ ƴƻƴ sono riusciti a 
entrare nella specializzazione dei loro sogni e che hanno ripiegato verso l'estero. Ma meno specialisti in 
Italia significa anche cure e assistenza intempestive per i cittadini, perché alla fuga dei medici all'estero, si 
aggiunge anche quella dei camici bianchi che lasciano l'ospedale per strutture private. Secondo uno studio 
ŘŜƭƭΩ!ƴŀŀƻ !ǎǎƻƳŜŘΣ ƭΩŀǎǎƻŎƛŀȊƛƻƴŜ ŘŜƛ ƳŜŘƛŎƛ Ŝ ŘƛǊƛƎŜƴǘƛ ǎŀƴƛǘŀǊƛ ƛǘŀƭƛŀƴƛΣ ǎƻƴƻ ŎƛǊŎŀ нпƳƛƭŀ ƛ ƳŜŘƛŎƛ 
ǎǇŜŎƛŀƭƛǎǘƛ ŎƘŜ ŜƴǘǊƻ ƛƭ нлно ǇƻǘǊŜōōŜǊƻ ƳŀƴŎŀǊŜ ŀƭƭΩŀǇǇŜƭƭƻ ƴŜƭƭŜ ŎƻǊǎƛŜ ŘΩƻǎǇŜŘŀƭŜΣ ŘŜǘŜǊƳƛƴŀƴŘƻ ǳƴ ƎǊŀǾŜ 
rischio per il Sistema sanitario nazionale.  
"Tutto questo dovrebbe spingerci ad aumentare ancora di più i posti disponibili nelle scuole di 
specializzazione: il problema della carenza di specialistici andrebbe affrontato a monte", evidenzia 
Tortorella. Anche in questo caso Consulcesi mette a disposizione le sue competenze legali offrendo 
consulenze al numero 800 189 091 dello sportello gratuito a tutti gli aspiranti specializzandi che vogliono 
avere informazioni in caso di problemi legati alla prova di ingresso. 



 

 

 96 

t!bhw!a! {!bL¢!Ω ς 20 luglio 2021 
 

 
 

Consulcesi: Bene aumento delle borse di 
specializzazione, ma non basta contro fuga dei 
medici 
 

 
 

Attivo lo sportello gratuito di Consulcesi rivolti agli aspiranti specializzandi 
 
ά{ƛŀƳƻ Ƴƻƭǘƻ ǎƻŘŘƛǎŦŀǘǘƛ ŘŜƭƭΩŀǳƳŜƴǘƻ ŘŜƭƭŜ ōƻǊǎŜ Řƛ ǎǇŜŎƛŀƭƛȊȊŀȊƛƻƴŜ ƛƴ ƳŜŘƛŎƛƴŀ ǇǊŜǾƛǎǘŜ ǇŜǊ ƛƭ нлнмΣ Ƴŀ 
ǘŜƳƻ ŎƘŜ ƴƻƴ ōŀǎǘƛƴƻ ŀ ŎƻƴǘǊŀǎǘŀǊŜ ƭŀ ŦǳƎŀ ŘŜƛ ƴƻǎǘǊƛ ƳŜŘƛŎƛ ŀƭƭΩŜǎǘŜǊƻΦ /ƻǎƜ ǊƛǎŎƘƛŀƳƻ Řƛ ǊƛƳŀƴŜǊŜ ǎŜƴȊŀ 
specialisti proprio quando ne ŀōōƛŀƳƻ ǇƛǴ ōƛǎƻƎƴƻ ŀ ǉǳŀǎƛ ŘǳŜ ŀƴƴƛ ŘŀƭƭΩƛƴƛȊƛƻ ŘŜƭƭΩŜƳŜǊƎŜƴȊŀ /ƻǾƛŘέΦ ! 
ƭŀƴŎƛŀǊŜ ƭΩŀƭƭŀǊƳŜ ŝaŀǎǎƛƳƻ ¢ƻǊǘƻǊŜƭƭŀΣ ǇǊŜǎƛŘŜƴǘŜ Řƛ /ƻƴǎǳƭŎŜǎƛΣ ƛƴ Ǿƛǎǘŀ ŘŜƭ ǇǊƻǎǎƛƳƻ ǘŜǎǘ Řƛ ŀƳƳƛǎǎƛƻƴŜ 
che si svolgerà il 20 luglio. Il destino dei giovani medici italiani si deciderà domani con una prova composta 
140 domande a risposta multipla, ciascuno con cinque possibili risposte. In migliaia non ce la faranno e, 
viste le modalità di selezione, non tutti saranno scartati per demerito. 
 
Qualche settimana fa il ministero della Salute ha firmato un decreto che ha portato 17.400 i posti 
ŘƛǎǇƻƴƛōƛƭƛ ƴŜƭƭŜ ǎŎǳƻƭŜ Řƛ ǎǇŜŎƛŀƭƛȊȊŀȊƛƻƴŜ Řƛ aŜŘƛŎƛƴŀ ŦƛƴŀƴȊƛŀǘŜ Řŀƭƭƻ {ǘŀǘƻ ǇŜǊ ƭΩŀƴƴƻ ŀŎŎŀŘŜƳƛŎƻ 
2020/2021, cioè 4.200 in più rispetto a quelli inizialmente previsti e bandite nel 2019/2020. LΩŀƴƴƻ 
ǇǊŜŎŜŘŜƴǘŜ ƛƭ ƴǳƳŜǊƻ ŜǊŀ ŎƛǊŎŀ ƭŀ ƳŜǘŁΥ уΦлллΦ ά9Ω ǳƴ ǇǊƻǾǾŜŘƛƳŜƴǘƻ Ǝƛǳǎǘƻ ŎƘŜ ǎŜǊǾƛǊŁ ŎŜǊǘŀƳŜƴǘŜ ŀŘ 
assorbire parzialmente i grave imbuto formativo accumulato, ma purtroppo è insufficiente per eliminare il 
problema e limitare una delle sue più gravi ŎƻƴǎŜƎǳŜƴȊŜΣ ƻǾǾŜǊƻ ƭŀ ŦǳƎŀ ŘŜƛ ƳŜŘƛŎƛ ŀƭƭΩŜǎǘŜǊƻάΣ ǎƻǘǘƻƭƛƴŜŀ 
Tortorella. Negli ultimi 8 anni, secondo i dati Ocse, sono oltre 9mila i medici che si sono formati in Italia e 
ŎƘŜ ǎƻƴƻ ŀƴŘŀǘƛ ŀ ƭŀǾƻǊŀǊŜ ŀƭƭΩŜǎǘŜǊƻΦ ¢Ǌŀ ǉǳŜǎǘƛ Ƴƻƭǘƛ ƎƛƻǾŀƴƛ ƳŜŘƛŎƛ ƭŀǳǊŜŀǘƛ che non sono riusciti a entrare 
ƴŜƭƭŀ ǎǇŜŎƛŀƭƛȊȊŀȊƛƻƴŜ ŘŜƛ ƭƻǊƻ ǎƻƎƴƛ Ŝ ŎƘŜ Ƙŀƴƴƻ ǊƛǇƛŜƎŀǘƻ ǾŜǊǎƻ ƭΩŜǎǘŜǊƻΦ aŀ ƳŜƴƻ ǎǇŜŎƛŀƭƛǎǘƛ ƛƴ Lǘŀƭƛŀ 
ǎƛƎƴƛŦƛŎŀ ŀƴŎƘŜ ŎǳǊŜ Ŝ ŀǎǎƛǎǘŜƴȊŀ ƛƴǘŜƳǇŜǎǘƛǾŜ ǇŜǊ ƛ ŎƛǘǘŀŘƛƴƛΦ tŜǊŎƘŝ ŀƭƭŀ ŦǳƎŀ ŘŜƛ ƳŜŘƛŎƛ ŀƭƭΩŜǎǘŜǊƻΣ ǎƛ 
aggiunge anŎƘŜ ǉǳŜƭƭŀ ŘŜƛ ƳŜŘƛŎƛ ŎƘŜ ƭŀǎŎƛŀƴƻ ƭΩƻǎǇŜŘŀƭŜ ǇŜǊ ǎǘǊǳǘǘǳǊŜ ǇǊƛǾŀǘŜΦ ¦ƴƻ ǎǘǳŘƛƻ ŘŜƭƭΩ!ƴŀŀƻ 
!ǎǎƻƳŜŘΣ ƭΩŀǎǎƻŎƛŀȊƛƻƴŜ ŘŜƛ ƳŜŘƛŎƛ Ŝ ŘƛǊƛƎŜƴǘƛ ǎŀƴƛǘŀǊƛ ƛǘŀƭƛŀƴƛΣ Řƻƴƻ ŎƛǊŎŀ нпƳƛƭŀ ƛ ƳŜŘƛŎƛ ǎǇŜŎƛŀƭƛǎǘƛ ŎƘŜ 
ŜƴǘǊƻ ƛƭ нлно ǇƻǘǊŜōōŜǊƻ ƳŀƴŎŀǊŜ ŀƭƭΩŀǇǇŜƭƭƻ ƴŜƭƭŜ ŎƻǊǎƛŜ ŘΩƻǎǇŜŘŀƭŜΣ ŘŜǘŜǊƳƛƴŀƴŘƻ ǳƴ ƎǊŀǾŜ ǊƛǎŎƘƛƻ ǇŜǊ ƛƭ 
Sistema sanitario nazionale. 
 



 

 

 97 

ά¢ǳǘǘƻ ǉǳŜǎǘƻ ŘƻǾǊŜōōŜ ǎǇƛƴƎŜǊŎƛ ŀŘ ŀǳƳŜƴǘŀǊŜ ŀƴŎƻǊŀ Řƛ ǇƛǴ ƛ Ǉƻǎǘƛ ŘƛǎǇƻƴƛōƛƭƛ ƴŜƭƭŜ ǎŎǳƻƭŜ Řƛ 
specializzazione: il problema della carenza di specialistici andrebbe affrontatƻ ŀ ƳƻƴǘŜέΣ ŜǾƛŘŜƴȊƛŀ 
Tortorella. Anche in questo caso Consulcesi mette a disposizione le sue competenze legali offrendo 
consulenze al numero 800 189 091 dello sportello gratuito a tutti gli aspiranti specializzandi che vogliono 
avere informazioni in caso di problemi legati alla prova di ingresso. 
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TISCALI ς 6 luglio 2021 
 

 
 

Università, 14mila posti a Medicina: consigli 
'extra studio' per superare test 
 

 
 
Mancano 2 mesi al test d'ingresso per la Facoltà di Medicina 2021 e migliaia di ragazzi trascorreranno 
l'estate sui libri. Le iscrizioni si chiudono il prossimo 22 luglio e fin da oggi è possibile iscriversi tramite il 
portale Universitaly. Secondo il bando ministeriale i posti disponibili sono 14.020, numero provvisorio in 
attesa di conferma. Il prossimo 12 luglio alle 12 il network legale e di formazione Consulcesi organizzerà un 
webinar per comprendere bene il bando. Annualmente, infatti - spiega Consulcesi in una nota - a causa di 
un'errata lettura del bando molti incappano in errori anche gravi che talvolta hanno determinato 
addirittura l'annullamento della prova. E' possibile seguire il webinar sulla pagina Facebook Consulcesi Club. 
 
Intanto, per supportare i ragazzi lo psicoterapeuta di Giorgio Nardone, la neurologa Maria Cristina Gori e la 
nutrizionista Marika Picardi hanno realizzato un corso di sostegno che seleziona i migliori consigli per lo 
studio, offre esercizi su come gestire l'ansia e informazioni sulle proprietà nutritive degli alimenti da 
assumere per essere concentrati e dormire bene. Un'équipe di specialisti che ha risposto alla chiamata 
Consulcesi per realizzare uno strumento utile agli aspiranti sanitari per gestire al meglio le proprie risorse e 
superare il test, disponibile su www.numerochiuso.info.  
 
Il primo modulo affronta i 'consigli per lo studio' e le indicazioni suggeriscono una modalità basata sulla 
psicologia dell'apprendimento. Iniziare dalla lettura globale per stimolare la percezione cognitiva d'insieme. 
Poi una seconda lettura più analitica in cui leggere con attenzione, cercando di comprendere appieno i 
contenuti ed evidenziare poche righe chiave per pagina, che riconducano all'argomento generale. L'ultima 
fase è definita di ancoraggio mnemonico e consiste nel rileggere per ogni capitolo le righe evidenziate, 
verificando che i contenuti tornino alla mente. Per le materie con molte formule e dati, si può fare anche 
una rappresentazione schematica alla fine di ogni capitolo. 
 
tƻƛ ǎƛ ƛƳǇŀǊŀ ϥŎƻƳŜ ƎŜǎǘƛǊŜ ƭΩŀƴǎƛŀϥΦ ¦ƴ ǎŜƴǘƛƳŜƴǘƻ ŘŜƭ ǘǳǘǘƻ ƴƻǊƳŀƭŜ ǉǳŀƴŘƻ ŘƻōōƛŀƳƻ ŀŦŦǊƻƴǘŀǊŜ 
momenti importanti della nostra vita, e che nelle giuste dosi può migliorare la performance. Se invece 
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diventa patologica, l'effetto è decisamente negativo. Gli esperti propongono l'esercizio della fantasia 
peggiore: immaginare una situazione catastrofica riporta la mente a pensieri positivi a causa dell'effetto 
chiamato effetto transmarginale. 
 
Inoltre, per gli esperti è importante 'non sottovalutare il sonno' per preservare le vostre funzioni cognitive. 
{Ŝ ǎƛ ŝ ǊƛǇƻǎŀǘƛΣ ƭŀ ƳŜƴǘŜ ŦǳƴȊƛƻƴŜǊŁ Ƴƻƭǘƻ ƳŜƎƭƛƻ Ŝ ƛƭ ǘŜƳǇƻ ƴŜŎŜǎǎŀǊƛƻ ǇŜǊ ƭΩŀǇǇǊŜƴŘƛƳŜƴǘƻ ǎŀǊŁ ƳƛƴƻǊŜΦ 
Come ottenere un sonno ristoratore? La National Sleep Foundation ha stabilito quale sia il numero di ore 
adeguato in base alla fascia d'età. I giovani adulti tra i 18 e i 25 anni di età dovrebbero dormire dalle 7 alle 9 
ore a notte, con un range consentito che va dalle 6 alle 10. 
 
Infine, 'fare attenzione all'alimentazione'. Le emozioni sono correlate alle funzioni intestinali e la risposta 
allo stress può determinare condizioni di disbiosi intestinale, riducendo l'assorbimento dei nutrienti e 
favorendo lo stato ansioso. La ricerca di cibo, a lungo andare, crea disagi digestivi, fino a episodi di reflusso 
gastrico o sindrome dell'intestino irritabile, in un circolo vizioso di ansia e stress. Il consiglio è di mangiare 
lentamente e a orari regolari, limitare il consumo di grassi ed evitare alcol, caffè, spezie piccanti e cibi acidi. 
Nel corso sono indicate 5 regole d'oro e i nutrienti che non devono mancare nella dieta dello studente. 
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BUFALE.NET ς 10 luglio 2021 
 

 
 

La falsa pagina di Televideo sulla Variante 
Delta: il complottismo del terrore 
 

 
 
La falsa pagina di Televideo sulla Variante Delta dimostra come i complottisti diffondono le loro fake news. 
/ƻƭ ǘŜǊǊƻǊŜΣ Ŝ ƭŀ ŘƛŦŦǳǎƛƻƴŜ  Řƛ ŦŀƭǎƛǘŁ ŎƘŜ ǘŜǊǊƻǊƛȊȊŀƴƻ Ŝ Ŧŀƴƴƻ ǇǊŜŘŀ ǎǳƭƭŜ ǇŀǳǊŜ ŘŜƭƭΩǳŘƛǘƻǊƛƻΦ 
 
Infatti i nostri contatti ci hanno segnalato una condivisione virale. Una condivisione ovviamente falsa. 
 
Ripetiamo: si tratta di una pagina di Televideo del tutto falsa. 
 
{Ŝ ƴƻƴ ƭŀ ǾŜŘǊŜǘŜ ǎǳƭ ¢ŜƭŜǾƛŘŜƻ ƴƻƴ ŝ ǇŜǊŎƘŞ άƛ tƻǘŜǊƛ CƻǊǘƛ ƭΩƘŀƴƴƻ ŎŀƴŎŜƭƭŀǘŀέΣ Ƴŀ ǇŜǊŎƘŞ ŝ ǎǘŀǘŀ ŎǊŜŀǘŀ 
Ŏƻƴ ƭΩŀǇǇ ǇŜǊ ŎŜƭƭǳƭŀǊƛ !ƴŘǊƻƛŘ ά¢ŜƭŜǘŜȄǘ CŀƪŜέΣ ŎƻƳŜ ƛƳƳŜŘƛŀǘŀƳŜƴǘŜ ƛƴŘƛǾƛŘǳŀōƛƭŜ Řŀƭ Ŧƻƴǘ ǳǎŀǘƻ ǇŜǊ ƭŀ 
Řŀǘŀ άŘƛŦŦƻǊƳŜ Řŀ ǉǳŜƭƭƻ ŘŜƭ ǘŜƭŜǾƛŘŜƻέ Ŝ Řŀƭƭƻ ǇǎŜǳŘƻƭƛƴƪ ŀ ά±ƛŀƎƎƛŀǊŜ ǎƛŎǳǊƛέ ƴƻƴ ǊŜƳƻǾƛōƛƭŜΦ 
 
!Ř ŜǎŜƳǇƛƻ Ŏƛ ǎƛŀƳƻ ŎƛƳŜƴǘŀǘƛ ŀƴŎƘŜ ƴƻƛ ƛƴ ǘŀƭŜ ŎǊŜŀȊƛƻƴŜ όŜǎǎŜƴŘƻ ƭΩŀǇǇ ǳƴŀ ƴƻǎǘǊŀ ǾŜŎŎƘƛŀ Ŏƻƴƻscenza). E 
questo è il risultato, perfettamente sovrapponibile. 
 
E qui, come evidenzia Facta (che peraltro ha contattato la RAI confermando il falso), il nostro creatore di 
fake news ha cominciato a compiere una lunga serie di errori dettati dalla fretta e ŘŜƭƭΩƛƴǎƛǇƛŜƴȊŀΦ 
 
La serie di errori nella falsa pagina di Televideo sulla Variante Delta 
Lƴ ǇǊƛƳƻ ƭǳƻƎƻΣ ƭΩŀǇǇ ά¢ŜƭŜǘŜȄǘ CŀƪŜέ ŎƻƴǎŜƴǘŜ Řƛ ŎŀƳōƛŀǊŜ ƛƭ ƴǳƳŜǊƻ ŘŜƭƭŀ ǇŀƎƛƴŀ ƛƴǎŜǊŜƴŘƻ ǳƴ ƴǳƳŜǊƻ ŎƘŜ 
va da 100 a 899. 
 
Il nostro bufalaro ha scelto il numero 237, attribuito alla cronaca sportiva, mentre noi abbiamo scelto 141, 
ƻǾǾŜǊƻ άƴƻǘƛȊƛŜ ŘŀƭƭΩLǘŀƭƛŀέΦ 
 
Lƭ ǎŜŎƻƴŘƻ ƎǊŀǾƛǎǎƛƳƻ ŜǊǊƻǊŜ ŝ ǎǘŀǘƻ ǳǎŀǊŜ ƭŜ ŎŀǘŜƎƻǊƛŜ ŎƻƴǘŜƴǳǘŜ ƴŜƭƭΩŀǇǇ ά¢ŜƭŜǘŜȄǘ CŀƪŜέΣ ŎƘŜ ǎƻƴƻ ƛƴ 
numero maggiore di quelle usate da Televideo. 
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Ad eseƳǇƛƻ ¢ŜƭŜǾƛŘŜƻ ƴƻƴ ŎƻƴǘƛŜƴŜ ά{ŀƭǳǘŜέ ŎƻƳŜ ŎŀǘŜƎƻǊƛŀ ŀ ǇŀǊǘŜΣ ƳŜǘǘŜƴŘƻ ƭŜ ƴƻǘƛȊƛŜ ǎǳƭ /h±L5мф ƴŜƭƭŜ 
ǇŀǊǘƛȊƛƻƴƛ άbƻǘƛȊƛŜέ Ŝ ά5ŀƭƭΩLǘŀƭƛŀέ 
 
LƴŦƛƴŜΣ Ƴŀ Řƛ ǉǳŜǎǘƻ ƴŜ ŀǾŜǾŀƳƻ ƎƛŁ ǇŀǊƭŀǘƻΣ ŎƘƛ Ƙŀ ŎǊŜŀǘƻ ƛƭ Ŧŀƭǎƻ ǎƛ ŝ ŘƛƳŜƴǘƛŎŀǘƻ ŎƘŜ ƭΩŀǇǇ ǇŜǊ /ŜƭƭǳƭŀǊŜ 
modifica i fonts usati per la data, che quindi diventano evidentemente difformi da una pagina reale. 
 
Le affermazioni di Rasi gli sono state falsamente attribuite 
Quello che rende questa bufala ancora più atroce è che, sostanzialmente, colpisce e diffama una persona 
terza attribuendole pensieri e parole non suoi. 
 
Il creatore di questa fake, evidentemente sapendo che ciò che voleva dire non corrispondeva al vero, ha 
ŎŜǊŎŀǘƻ Řƛ ƛƴǾƻŎŀǊŜ ƭΩŀǊƎƻƳŜƴǘƻ Řƛ ŀǳǘƻǊƛǘŁ ŀǘǘǊƛōǳŜƴŘƻ ƭŜ ǎǳŜ ǇŀǊƻƭŜ ŜŘ ƛ ǎǳƻƛ ǇŜƴǎƛŜǊƛ ŀ DǳƛŘƻ wŀǎƛΣ ex 
ŘƛǊŜǘǘƻǊŜ ŜǎŜŎǳǘƛǾƻ ŘŜƭƭΩ!ƎŜƴȊƛŀ ŜǳǊƻǇŜŀ ŘŜƭ ŦŀǊƳŀŎƻ ό9ƳŀύΣ ŎƻƴǎǳƭŜƴǘŜ ŘŜƭ /ƻƳƳƛǎǎŀǊƛƻ ŀƭƭΩŜƳŜǊƎŜƴȊŀ 
Covid e direttore scientifico di Consulcesi. 
 
Guido Rasi non ha mai proferito quelle frasi, che neppure sono contenute nel libro citato. 
 
Come ci ricorŘŀ CŀŎǘŀΣ ŘǳǊŀƴǘŜ ƭŀ ǇǊŜǎŜƴǘŀȊƛƻƴŜ ŘŜƭ ƭƛōǊƻΣ ƭΩŜȄ ŘƛǊŜǘǘƻǊŜ ŜǎŜŎǳǘƛǾƻ ŘŜƭƭΩ9Ƴŀ Ƙŀ ŘŜǘǘƻ ƛƴǾŜŎŜ 
(come si può verificare qui e qui) che la variante delta sembra colpire «molto la fascia giovanile e sotto i 30 
anni, ed è anche logico perché sono tra i meno vaccinati». 
 
Un concetto totalmente opposto: in realtà Rasi, come evidente dalle evidenze scientifiche noti, invita a 
vaccinarsi per evitare il contagio, non il contrario. 
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v¦h¢L5L!bh {!bL¢!Ω ς 13 luglio 2021 
 

 
 

Pronto soccorso. /ƻƴǎǳƭŎŜǎƛΥ άLƴ ŜǎǘŀǘŜ ŝ ŎŀƻǎΣ 
con carenza medici famiglia sistemi di cura in 
ǘƛƭǘέ 

 
Dagli scarsi posti disponibili al Corso di formazione specifica in Medicina 

Generale ai ritardi nella pubblicazione dei bandi di concorso. Da 
Consulcesi una task force per cercare soluzioni legali utili. Graduatoria 
2020-2023: ultimi giorni per fare ricorso 
 
I mesi estivi sono il periodo dell'anno in cui la carenza dei medici di famiglia si fa sentire di più. Basta vedere 
i pronto soccorso perennemente intasati, anche di casi facilmente gestibili dal medico di medicina generale, 
per rendersi conto di quanto sia alto il fabbisogno in Italia. Tra ferie e i numerosi "incidenti" di vacanze, i 
medici di famiglia disponibili in questo periodo sono davvero pochi. Eppure, come ha denunciato Consulcesi 
ai test di ingresso al Corso di formazione specifica in Medicina Generale, che si sono tenuti a fine aprile, 
sono stati "scartati" ben 10 mila potenziali camici bianchi. 
"Nel nostro paese c'è solo un medico di famiglia ogni 1.407 abitanti", sottolinea Massimo Tortorella, 
presidente di Consulcesi. "In alcune regioni i numeri sono ancora più bassi: nel Molise, ad esempio, c'è un 
medico di medicina generale ogni 1151 abitanti, in Basilicata 1 su 1184, in Abruzzo 1 si 1205, in Puglia un 
medico di famiglia su 1237... È inaccettabile per un paese che vuole puntare sulla sanità territoriale", 
aggiunge. A questa carenza cronica si aggiungono i ritardi, anch'essi cronici. "Come la mancata 
pubblicazione del bando di concorso per il triennio 2021-2024, che era prevista alla fine di febbraio", dice 
Tortorella. "Segno di una scarsa attenzione al problema, a cui invece andrebbe data la massima priorità", 
aggiunge. Il rischio, infatti, è quello che moltissimi italiani, in vista dei diffusi pensionamenti previsti, 
rimangano senza medico di famiglia e che a loro non rimanga altro da fare che intasare i Pronto Soccorso. 
Per questo, Consulcesi ha messo i piedi una vera e propria task force che ha l'obiettivo di cercare soluzioni 
legali utili a far accedere al corso di formazione specifica in Medicina generale più candidati esclusi possibili. 
"E magari creare un precedente che servirà a limitare gli effetti del più problematico imbuto formativo che 
caratterizza il sistema formativo italiano. A luglio, ci sono gli ultimi giorni per fare ricorso per chi è fuori 
dalla graduatoria 2020-2023. Per maggior informazioni si può contattare il numero 800 189 091 dello 
sportello gratuito di Consulcesi". 
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SH MAGAZINE ς 17 luglio 2021 
 

 
 

Massimo Tortorella presenta il Rinascimento 
economico post pandemia nel suo nuovo libro 
άLƭ /ŀǇƛǘŀƭŜ 5ƛƎƛǘŀƭŜέ 
 

 
 

[ΩƛƳǇǊŜƴŘƛǘƻǊŜ Ŝ ǇƛƻƴƛŜǊŜ ŘŜƭƭŀ ǘŜŎƴƻƭƻƎƛŀ .ƭƻŎƪŎƘŀƛƴ Ǿŀƭǳǘŀ ƴŜƭ ǎǳƻ ƭƛōǊƻ 
le sfide e opportunità del nuovo mercato tecnologico italiano 
 
Lƭ ŦǳǘǳǊƻ ŘŜƭƭΩŜŎƻƴƻƳƛŀ ŝ ƛƴƛȊƛŀǘƻΣ Ŝ si chiama «digitale». Ne è certo Massimo Tortorella, cultore della 
ƳŀǘŜǊƛŀ Ŝ ŀǳǘƻǊŜ Řƛ άLƭ /ŀǇƛǘŀƭŜ 5ƛƎƛǘŀƭŜΦ {ŀƭǳǘŜΣ ŜŎƻƴƻƳƛŀΣ ƭŀǾƻǊƻΥ ǎŦƛŘŜ Ŝ ƻǇǇƻǊǘǳƴƛǘŁ ǇŜǊ ǳƴ wƛƴŀǎŎƛƳŜƴǘƻ 
ǘŜŎƴƻƭƻƎƛŎƻ ƛǘŀƭƛŀƴƻέΣ ƛƴǘǊƛƎŀƴǘŜ ǎŀƎƎƛƻ ǎǳƭƭŜ ƴǳƻǾŜ ŦƻǊƳŜ ŎƘŜ Ǿŀ ŀǎǎǳƳŜƴŘƻ ƛƭ Ŏapitalismo. 
 
Il testo sonda le opportunità offerte dalle ultime tecnologie a disposizione della società contemporanea e 
introduce alle avvincenti sfide che ci attendono in molti ambiti del nostro vivere quotidiano: dagli scambi 
monetari alle performance in sanità, dai modelli finanziari ai posti di lavoro del domani. 
 
hǎǎŜǊǾŀǘƻǊŜ ŘŜƭƭŜ ǎŎƛŜƴȊŜ ǳƳŀƴŜ Ŝ ƭŜǘǘƻǊŜ ŘŜƭ ǇǊŜǎŜƴǘŜΣ ƭΩŀǳǘƻǊŜ Ƙŀ ƛƴǘǊŀǾƛǎǘƻ ƴŜƭƭŀ ǇŀƴŘŜƳƛŀ ƭŜ ǎǘŜǎǎŜ 
opportunità per le prossime generazioni che si presentarono alle genti cresciute dopo la peste nera nel 
Trecento, preludio del primo grande Rinascimento. 
 
«È accaduto più e più volte, in altri passaggi della storia umana, che da una crisi si esca più forti e rinnovati. 
Ed è ciò che ci apprestiamo a fare anche oggi, dopo lo shock pandemico, quando ridefiniremo le strategie 
Ǝƭƻōŀƭƛ ŎƘŜ Ŏƛ ŎƻƴŘǳǊǊŀƴƴƻ ƴŜƭ ŦǳǘǳǊƻΦ .ƛǎƻƎƴŀ ǎƻƭƻ ƳŜǘǘŜǊŎƛ ŘΩŀŎŎƻǊŘƻ ǎǳƭ ŎƻƳŜΣ Ƴŀ ǎǳ ǉǳŜǎǘƻ Ƙƻ ǉǳŀƭŎƘŜ 
idea» afferma Tortorella. 
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Lƴ ǉǳŜǎǘΩŜǇƻŎŀΣ ǎŜƎƴŀǘŀ Řŀ ǎŦƛŘŜ ƴƻƴ ƳŜƴƻ ŀǊŘƛǘŜ ŎƘŜ ƛƴ ǇŀǎǎŀǘƻΣ ŀōōƛŀƳƻ Řŀƭƭŀ ƴƻǎǘǊŀ ǳƴ ŀƭƭŜato: il livello 
del progresso tecnico-scientifico, che ha permesso un salto quantico in avanti, tale per cui rivoluzionare il 
mondo e vivere un capitalismo democratico è divenuto quasi alla portata di tutti grazie al digitale. È questo 
il più grande capitale del nostro tempo. 
 
ζvǳŜǎǘƻ ƭƛōǊƻ ŝ ǳƴ ǾƛŀƎƎƛƻ ŀŦŦŀǎŎƛƴŀƴǘŜ Ŝ ƴŜŎŜǎǎŀǊƛƻ ǇŜǊ ŎƻƳǇǊŜƴŘŜǊŜ ƭΩŜǾƻƭǳȊƛƻƴŜ ς anzi la rivoluzione ς 
economica che le tecnologie digitali hanno scatenato nel contesto capitalistico, accelerando molti processi 
destinati a entrare ƴŜƛ ƭƛōǊƛ Řƛ ǎǘƻǊƛŀ ǉǳŀƭƛ ǇƛŜǘǊŜ ƳƛƭƛŀǊƛ ŘŜƭƭΩŜŎƻƴƻƳƛŀ ŘŜƭ ǇǊƻǎǎƛƳƻ ŦǳǘǳǊƻΦ [ŀ ǾƛǎƛƻƴŜ 
ŘŜƭƭΩŀǳǘƻǊŜ ŀŦŦƛŘŀǘŀ ŀ ǉǳŜǎǘŜ ǇŀƎƛƴŜ ǘǊŀǎǳŘŀ ƭǳŎƛŘƛǘŁ Ŝ ƎǊŀƴŘŜ ŎƻƴǎŀǇŜǾƻƭŜȊȊŀ ŘŜƭ ƳƻƳŜƴǘƻ ŜŎƻƴƻƳƛŎƻ Ŝ 
sociale attuale, e anticipa anche alcune soluzioni che nel breve e medio periodo si affermeranno sul 
mercato e saranno adottate in ambito professionale» scrive Gianluigi Pacini Battaglia, esperto di tecnologia, 
nella prefazione del saggio. 
 
9Řƛǘƻ Řŀ tŀŜǎƛ 9ŘƛȊƛƻƴƛ ǎǳ ƛƴƛȊƛŀǘƛǾŀ Řƛ /ƻƴǎǳƭŎŜǎƛ DǊƻǳǇΣ άLƭ /ŀǇƛǘŀƭŜ 5ƛƎƛǘŀƭŜΦ Salute, economia, lavoro: sfide 
Ŝ ƻǇǇƻǊǘǳƴƛǘŁ ǇŜǊ ǳƴ wƛƴŀǎŎƛƳŜƴǘƻ ǘŜŎƴƻƭƻƎƛŎƻ ƛǘŀƭƛŀƴƻέ Řƛ aŀǎǎƛƳƻ ¢ƻǊǘƻǊŜƭƭŀΣ ŝ ŘƛǎǇƻƴƛōƛƭŜ ƛƴ ǾŜǊǎƛƻƴŜ 
ebook dal 15 luglio e nelle librerie a partire dal 29 luglio. 
 
Massimo Tortorella, classe 1970 e laurea in Giurisprudenza, è presidente e fondatore di Consulcesi. 
Imprenditore visionario e coraggioso, è tra i pionieri della tecnologia Blockchain soprattutto in ambito 
CƛƴǘŜŎƘΦ /ƻƴ /ƻƴǎǳƭŎŜǎƛ Ƙŀ ŀƴŎƘŜ ƛƴǘǊƻŘƻǘǘƻ ǎƛƴ ŘŀƎƭƛ ŀƴƴƛ bƻǾŀƴǘŀ ƭΩǳǘƛƭƛȊȊƻ ŘŜƭ ǿŜō ƛƴ ǘǳǘǘƛ ƛ ǎŜǊǾƛȊƛ ŘŜlla 
professione medica, dando vita alla più grande piattaforma e-learning del settore. La sua creatura è oggi un 
gruppo internazionale, riconosciuto quale eccellenza in ambito legal, education e digital. Questo volume 
ǎŜƎǳŜ ƛƭ ǎǳƻ ŦƻǊǘǳƴŀǘƻ ǎŀƎƎƛƻ ŘΩŜǎƻǊŘƛƻ ά/ǊƛǇǘƻ-ǎǾŜƭŀǘŜέ όtŀŜǎƛ 9ŘƛȊƛƻƴƛΣ нлмфύ ǎǳƭƭŜ ǇƛǴ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘƛ ƴƻǾƛǘŁ ƛƴ 
ambito tecnologico e digitale. 
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{!bL¢!Ω LbChwa!½Lhb9 ς 23 luglio 2021 
 

 
 

Covid: aumentano le denunce contro gli 

operatori sanitari, da Consulcesi una guida a 

supporto dei medici 
 

 
 

Si è tenuto il primo di una serie di webinar dedicati alle cause per 
ǊŜǎǇƻƴǎŀōƛƭƛǘŁ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴŀƭŜ ŎƻƴǘǊƻ ƛ ƳŜŘƛŎƛΦ [ΩƻōƛŜǘǘƛǾƻ Řƛ /ƻƴǎǳƭŎŜǎƛ ϧ 
Partners è quello di dare agli operatori sanitari indicazioni pratiche per 
affrontare al meglio le battaglie legali 
 
«Affidatevi subito a un professionista specializzato». È questo il primo consiglio che i legali di Consulcesi & 
Partners offrono agli operatori sanitari che si ritrovano a dover affrontare denunce e accuse da parte di 
pazienti iƴǎƻŘŘƛǎŦŀǘǘƛΦ 5ŀ ǉǳŀƴŘƻ ŝ ǎŎƻǇǇƛŀǘŀ ƭΩŜƳŜǊƎŜƴȊŀ /ƻǾƛŘ-19 i camici bianchi si ritrovano sempre più 
spesso al centro di querelle giuridiche. Proprio per questo C&P ha deciso di dare il via a una serie di webinar 
dedicati alla malpractice, il primo dei quali si è tenuto di recente e si è focalizzato sulla responsabilità 
ǇŜƴŀƭŜΦ DǳƛŘŀǘƛ ŘŀƭƭΩŜǎǇŜǊƛŜƴȊŀ ŘŜƛ ǇŀǊǘƴŜǊ /ϧt !ƴƴŀ wƻŘƛƴƼ ¢ƻǎŎŀƴƻΣ !ǾǾƻŎŀǘƻ /ŀǎǎŀȊƛƻƴƛǎǘŀ CƻǊƻ Řƛ wƻƳŀ 
e di Giorgia Ciucci, Avvocato Foro di Roma che consigliano di rivolgersi immediatamente ad un legale 
specializzato per mettere in piedi la strategia difensiva. 
 
ζ{ƛ ǘǊŀǘǘŀ Řƛ ǳƴΩƛƴƛȊƛŀǘƛǾŀ ŎƘŜ ƴŀǎŎŜ ǎǳ ƛƴǇǳǘ ŘŜƛ ƴƻǎǘǊƛ ŎƭƛŜƴǘƛΣ ƳŜŘƛŎƛ Ŝ ƻǇŜǊŀǘƻǊƛ ǎŀƴƛǘŀǊƛ Ŏƻƴ Ŏǳƛ ŀōōƛŀƳƻ ǳƴ 
dialogo quotidiano grazie alla natura digital for legal di Consulcesi & Partners ς, spiega Simona Gori, Global 
General Manager Consulcesi ς. Infatti, sempre più spesso riceviamo segnalazioni di operatori sanitari che 
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ricevono denunce o richieste di risarcimento, e ci chiedono supporto e sostegno che, grazie ai nostri canali 
digital, forniamo in tempi rapidissimi e con grande soddisfazione per il mondo sanitario», aggiunge. 
 
«Il 95% delle cause per responsabilità professionale contro i medici ς continua Gori ς si risolve in una 
ŀǎǎƻƭǳȊƛƻƴŜΦ aŀ ƭΩƛƴǾŜǎǘƛƳŜƴǘƻ ƛƴ ǘŜǊƳƛƴƛ Řƛ ǘŜƳǇƻΣ Ŏƻǎǘƛ Ŝ ǊŜǇǳǘŀȊƛƻƴŜ ǊƛƳŀƴŜ Ƴƻƭǘƻ ŀƭǘƻΣ Řŀ ǉǳƛ ƭΩŜǎƛƎŜƴȊŀ 
di una serie di indicazioni pratiche», sottolinea Gori. 
 
tŜǊŎƘŞ ŀƴŎƘŜ ƛƴ Ŏŀǎƛ ƛƴ Ŏǳƛ ƭΩŀǘǘƛǾƛǘŁ ŘŜƭ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴƛǎǘŀ ŝ ǎǘŀǘŀ ƛƴŜŎŎŜǇƛōƛƭŜ ƭŀ ƳŀŎŎƘƛƴŀ ƎƛǳŘƛȊƛŀǊƛŀ ǎƛ ƳŜǘǘŜ ƛƴ 
moto e per disinnescarla occorre essere pronti, non solo affidandosi per la propria tutela a dei 
professionisti specializzati, ma anche ponendo in essere sin da subito le giuste attività di tutela che se non 
correttamente attivate, possono incidere negativamente sulla strategia difensiva, rischiando di pregiudicare 
ƭΩŜǎƛǘƻ ŦƛƴŀƭŜ ŘŜƛ ǇǊƻŎŜŘƛƳŜƴǘƛηΦ 
 
C&P ha già costruito un team multilevel di professionisti e consulenti (avvocati, medici legali e consulenti 
legali assicurativi) per gestire ogni situazione. «Abbiamo seguito e continuiamo a seguire tantissimi clienti, 
fornendo consulenza ed assistenza competente ed immediata», riferisce Gori. «Il nostro obiettivo è dare 
loro ς aggiunge ς risposte esaustive ed utili per gestire le loro problematiche di responsabilità sanitaria, e 
grazie a noi in tanti hanno già ottenuto assoluzioni penali, reiezioni di domande per danno erariale, ecc.». 
 
Il ciclo inaugurato da C&P avrà cadenza mensile e ogni webinar affronterà uno specifico tema: dalla 
responsabilità penale a quella civile, fino alla responsabilità amministrativo-contabile, disciplinare e infine 
le tutele assicurative. 
 
«A conclusione di questo ciclo, grazie al contributo dei nostri partner legali avremo fornito a agli operatori 
sanitari gli strumenti di difesa principali per affrontarŜ ƛƴ ƳŀƴƛŜǊŀ ŎƻǊǊŜǘǘŀΣ Ƴŀ ŀƴŎƘŜ ǎŜǊŜƴƛǘŁ ǳƴΩŀȊƛƻƴŜ 
legale per malpractice», conclude Gori. 
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30SCIENCE ς 29 luglio 2021 
 

 
 

Generazione V: on air podcast e audiolibro di 
Guido Rasi 
 

 
 
Consulcesi lancia la formazione ECM da ascoltare: la versione audio del libro formazione, accreditato 
Agenas e scritto da Guido Rasi, ex Direttore ŘŜƭƭΩ9ƳŀΣ è a disposizione di medici, infermieri e operatori 
sanitari accedendo gratuitamente alla piattaforma Consulcesi Club. 
Con la pubblicazione della versione audio del libro-formazione ΨDŜƴŜǊŀȊƛƻƴŜ ±Ω (edito da Paesi Edizioni), 
scritto da Guido Rasi, ex numero uno ŘŜƭƭΩ9a! e direttore scientifico di Consulcesi, dedicato ai 
ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴƛǎǘƛ ǎŀƴƛǘŀǊƛΣ ƭΩŀƎƎƛƻǊƴŀƳŜƴǘƻ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴŀƭŜ ŘƛǾŜƴǘŀ ŀƴŎƻǊŀ ǇƛǴ ŀŎŎŜǎǎƛōƛƭŜΦ Su iniziativa 
di Consulcesi a medici, infermieri e a tutti  gli operatori sanitari ǾƛŜƴŜ ŘǳƴǉǳŜ ǇǊƻǇƻǎǘŀ ǳƴΩŀƭǘǊŀ ƳƻŘŀƭƛǘŁ ǇŜǊ 
ƭΩŀƎƎƛƻǊƴŀƳŜƴǘƻ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴŀƭŜΣ Ŏƻƴ ƭΩƻōƛŜǘǘƛǾƻ Řƛ ǊŜƴŘŜǊŜ ǘŀƭŜ ƻōōƭƛƎƻ ǇƛǴ ǎŜƳǇƭƛŎŜ Řŀ ŀǎǎƻƭǾŜǊŜΦ ¦ƴ ǾƛŀƎƎƛƻ 
verso la formazione guidato dalla voce del noto doppiatore Fabrizio Manfredi (Il Fry di Futurama, 
Hammond di Top Gear e Bear Grylls ma anche Edward Mani di Forbice, interpretato da Jonny Deep). 
Il libro άDŜƴŜǊŀȊƛƻƴŜ ±έ è stato lanciato poco più di un mese fa, raccogliendo molti consensi sia da parte 
della classe medica che delle istituzioni e della società civile. Si tratta di un prezioso strumento di 
aggiornamento professionale, già accreditato presso Age.Na.S. (5.2 crediti anche per la versione audiolibro 
come per ƭΩŜ-book) per i professionisti sanitari, aziende ospedaliere e industria farmaceutica chiamati a 
ƎŜǎǘƛǊŜ ƭŜ ŎƻƴǎŜƎǳŜƴȊŜ Ŝ ƭΩŜǾƻƭǳȊƛƻƴŜ ŘŜƭƭŀ ǇŀƴŘŜƳƛŀ ŎƘŜ ǎǘƛŀƳƻ ǾƛǾŜƴŘƻΦ aŀ ŝ ŀƴŎƘŜ ǳƴ ǎŀƎƎƛƻ ǊƛǾƻƭǘƻ ŀ 
tutti coloro che stanno ancora cercando una bussola per orientarsi nel caos di questa pandemia. Nel libro di 
Rasi si affrontano gli argomenti cruciali del rispetto del diritto alla salute e delle libertà individuali in tempi 
di crisi sanitaria, economica e sociale, e del rapporto tra scienza e informazione. 
άCon ƭΩŀǳŘƛƻƭƛōǊƻ del professor Rasi ς spiega il presidente di Consulcesi, Massimo Tortorella ς si apre un 
nuovo percorso formativo al passo con le esigenze del personale sanitario e con le più innovative modalità 
di fruizione. Gli audiolibri, così come i podcast che introducono e approfondiscono i corsi su Spotify, vanno 
ad affiancarsi alle video-lessons, i corsi in realtà aumentata, al paziente virtuale, sempre con lo stesso 
obiettivo: proporre contenuti scientificamente rilevanti, a cura di esperti di alto livello, a cui accedere 
facilmente grazie al digitale e che possano rendere la formazione ǳƴΩŜǎǇŜǊƛŜƴȊŀ coinvolgente e 
appassionanteέΦ 

https://www.facebook.com/ConsulcesiClub/videos/491599545457971
https://www.corsi-ecm-fad.it/catalogo-corsi/covid-19/corso-ecm-generazione-v---virus-vaccini-e-varianti-viaggio-nella-nuova-normalita/1607
https://www.corsi-ecm-fad.it/catalogo-corsi/covid-19/corso-ecm-generazione-v---virus-vaccini-e-varianti-viaggio-nella-nuova-normalita/1607
https://open.spotify.com/show/4GexmKdDtYZNwSl5PNVR5t?si=XLStmN90T9OXslY8qF0rHA&utm_source=copy-link&dl_branch=1
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MSN ς 24 luglio 2021 
 

 
 

Guido Raisi (direttore scientifico Consulcesi) a 
Tgcom24: "Vaccinare subito i giovani" 
 

 
 
VIDEO - https://www.msn.com/it-it/video/amici/guido-raisi-direttore-scientifico-
consulcesi-a-tgcom24-vaccinare-subito-i-giovani/vi-AAMw4nu 
 
"Sarebbe importante accelerare con le vaccinazioni dei giovani per l'estate e subito dopo, entro l'autunno, 
concludere con i sessantenni", sostiene a Tgcom24 Guido Raisi, direttore scientifico Consulcesi. "Non 
possiamo tollerare il terzo inverno con gli ospedali pieni di Covid - aggiunge il consulente del Commissario 
Figliuolo - ne abbiamo bisogno per curare tutte le altre patologie che sono rimaste indietro". 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.msn.com/it-it/video/amici/guido-raisi-direttore-scientifico-consulcesi-a-tgcom24-vaccinare-subito-i-giovani/vi-AAMw4nu
https://www.msn.com/it-it/video/amici/guido-raisi-direttore-scientifico-consulcesi-a-tgcom24-vaccinare-subito-i-giovani/vi-AAMw4nu
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TODAY ς 17 luglio 2021 
 

 
 

Università, cosa c'è da sapere per passare il 
test di Medicina 
 

 
 
'Al bando i dubbi!'. E' il webinair organizzato da Consulcesi per fornire una bussola agli aspiranti studenti di 
Medicina che si trovano alle prese con le domande d'iscrizione al test d'ingresso che si chiudono il 22 luglio. 
 
"Nei diversi anni di attività - spiega Bruno Borin, business legal manager di Consulcesi - abbiamo spesso 
preso in carico situazioni di esclusione dall'ammissione per vizi di forma legati al bando e, quindi, alla 
presentazione della documentazione necessaria. Per questo - sottolinea insieme a Sara Saurini, legal 
communication manager nel live webinar- diamo delle risposte alle domande più frequenti al fine di aiutare 
tutti coloro che trovano difficoltà ad accedere all'iscrizione al test a numero chiuso".  
 
'Al bando i dubbi!' vuole fornire risposte alle principali domande dei partecipanti. Eccone alcune. Quando è 
perfezionata la domanda? La domanda è da considerarsi conclusa e perfezionata solo con il pagamento 
della quota di iscrizione che potrà avvenire anche oltre il 22 luglio, data ultima per presentare la domanda, 
ma non oltre il 2 agosto. L'unica modalità di iscrizione è attraverso il portale Universitaly.it. Com'è 
strutturata la prova? La prova è unica per Medicina e Odontoiatria e identica in tutte le sedi d'esame. E' 
composta da 60 quesiti a risposta multipla: cultura generale, logica, chimica, biologia, fisica e matematica. Il 
tempo è di 100 minuti ed è uno dei fattori più importanti per portare avanti con successo la prova. Si 
svolgerà venerdì 3 settembre alle ore 13.  
 
Cosa fare prima della prova? E' bene monitorare il sito dell'ateneo in cui si andrà a svolgere la prova per 
informarsi circa le misure anti-contagio che verranno adottate il giorno del test, perché potrebbero 
inasprirsi se dovesse esservi un aumento dei contagi.  
 
Cosa ricordare il giorno della prova? Il primo consiglio è di arrivare in largo anticipo, per potersi sottoporre 
alle misure anti Covid previste in ogni singola Facoltà evitando il rischio di non arrivare in tempo. Prima di 
uscire di casa, controllare i documenti di riconoscimento. Si raccomanda a ogni candidato di verificare 
l'integrità del plico contenente la provŀ Ŝ Řƛ ŘŜƴǳƴŎƛŀǊƴŜ ƛƳƳŜŘƛŀǘŀƳŜƴǘŜ ƭΩŀƴƻƳŀƭƛŀ ǉǳŀƭƻǊŀ ǾŜ ƴŜ ŦƻǎǎŜ 
bisogno. 
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Come viene costruito il punteggio? Come scritto nel bando, entreranno in graduatoria coloro che hanno 
ottenuto un punteggio uguale o superiore a 20. Ad ogni risposta esatta verranno assegnati 1,5 punti, ad 
ogni risposta errata verranno sottratti 0.4 punti, per ogni risposta omessa invece il punteggio sarà uguale a 
zero. Dove c'è un forte dubbio, meglio non rispondere. Il punteggio massimo è 90. In caso di parità viene 
dato un peso specifico ai diversi temi: pertanto attenzione alle domande cui rispondete, più peso alla logica 
e cultura generale e a seguire in ordine decrescente biologia, chimica, fisica e matematica. In caso di 
ulteriore parità, verrà scelto lo studente più giovane.  
 
Cosa fare dopo la prova? Viene definito il 'giorno cruciale', ovvero il 28 settembre, quello della 
pubblicazione della graduatoria. Da questa data sarà possibile verificare la propria posizione in graduatoria 
e trovare accanto al nominativo diverse diciture: assegnato, nel caso di superamento della prova a cui far 
seguire l'immatricolazione entro 4 giorni; prenotato, nel caso in cui si è rientrati nella seconda o terza scelta 
di Facoltà inserita nella domanda. In entrambi i casi è necessario formalizzare, entro le 12 del quinto giorno 
successivo allo scorrimento della graduatoria, l'interesse a rimanere nella stessa altrimenti si rischia 
l'eliminazione dalla graduatoria. 
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AFFARITALIANI ς 16 luglio 2021 
 

 
 

Università, cosa c'è da sapere per passare il 
test di Medicina 
 

 
 
'Al bando i dubbi!'. E' il webinair organizzato da Consulcesi per fornire una bussola agli aspiranti studenti di 
Medicina che si trovano alle prese con le domande d'iscrizione al test d'ingresso che si chiudono il 22 luglio. 
 
"Nei diversi anni di attività - spiega Bruno Borin, business legal manager di Consulcesi - abbiamo spesso 
preso in carico situazioni di esclusione dall'ammissione per vizi di forma legati al bando e, quindi, alla 
presentazione della documentazione necessaria. Per questo - sottolinea insieme a Sara Saurini, legal 
communication manager nel live webinar- diamo delle risposte alle domande più frequenti al fine di aiutare 
tutti coloro che trovano difficoltà ad accedere all'iscrizione al test a numero chiuso".  
 
'Al bando i dubbi!' vuole fornire risposte alle principali domande dei partecipanti. Eccone alcune. Quando è 
perfezionata la domanda? La domanda è da considerarsi conclusa e perfezionata solo con il pagamento 
della quota di iscrizione che potrà avvenire anche oltre il 22 luglio, data ultima per presentare la domanda, 
ma non oltre il 2 agosto. L'unica modalità di iscrizione è attraverso il portale Universitaly.it. Com'è 
strutturata la prova? La prova è unica per Medicina e Odontoiatria e identica in tutte le sedi d'esame. E' 
composta da 60 quesiti a risposta multipla: cultura generale, logica, chimica, biologia, fisica e matematica. Il 
tempo è di 100 minuti ed è uno dei fattori più importanti per portare avanti con successo la prova. Si 
svolgerà venerdì 3 settembre alle ore 13.  
 
Cosa fare prima della prova? E' bene monitorare il sito dell'ateneo in cui si andrà a svolgere la prova per 
informarsi circa le misure anti-contagio che verranno adottate il giorno del test, perché potrebbero 
inasprirsi se dovesse esservi un aumento dei contagi.  
 
Cosa ricordare il giorno della prova? Il primo consiglio è di arrivare in largo anticipo, per potersi sottoporre 
alle misure anti Covid previste in ogni singola Facoltà evitando il rischio di non arrivare in tempo. Prima di 
uscire di casa, controllare i documenti di riconoscimento. Si raccomanda a ogni candidato di verificare 
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ƭϥƛƴǘŜƎǊƛǘŁ ŘŜƭ ǇƭƛŎƻ ŎƻƴǘŜƴŜƴǘŜ ƭŀ ǇǊƻǾŀ Ŝ Řƛ ŘŜƴǳƴŎƛŀǊƴŜ ƛƳƳŜŘƛŀǘŀƳŜƴǘŜ ƭΩŀƴƻƳŀƭƛŀ ǉǳŀƭƻǊŀ ǾŜ ƴŜ ŦƻǎǎŜ 
bisogno. 
Come viene costruito il punteggio? Come scritto nel bando, entreranno in graduatoria coloro che hanno 
ottenuto un punteggio uguale o superiore a 20. Ad ogni risposta esatta verranno assegnati 1,5 punti, ad 
ogni risposta errata verranno sottratti 0.4 punti, per ogni risposta omessa invece il punteggio sarà uguale a 
zero. Dove c'è un forte dubbio, meglio non rispondere. Il punteggio massimo è 90. In caso di parità viene 
dato un peso specifico ai diversi temi: pertanto attenzione alle domande cui rispondete, più peso alla logica 
e cultura generale e a seguire in ordine decrescente biologia, chimica, fisica e matematica. In caso di 
ulteriore parità, verrà scelto lo studente più giovane.  
 
Cosa fare dopo la prova? Viene definito il 'giorno cruciale', ovvero il 28 settembre, quello della 
pubblicazione della graduatoria. Da questa data sarà possibile verificare la propria posizione in graduatoria 
e trovare accanto al nominativo diverse diciture: assegnato, nel caso di superamento della prova a cui far 
seguire l'immatricolazione entro 4 giorni; prenotato, nel caso in cui si è rientrati nella seconda o terza scelta 
di Facoltà inserita nella domanda. In entrambi i casi è necessario formalizzare, entro le 12 del quinto giorno 
successivo allo scorrimento della graduatoria, l'interesse a rimanere nella stessa altrimenti si rischia 
l'eliminazione dalla graduatoria. 
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IL MATTINO ς 15 luglio 2021 
 

 
 

Tortorella (Consulcesi) presenta «Il capitale 
digital»: Transizione digitale unica via per 
crescere 
 

 
 
VIDEO - 
https://www.ilmattino.it/video/invista/tortorella_consulcesi_presenta_capitale_digi
tal_transizione_digitale_unica_via_crescere-6082967.html 
 
Arrivato il via libera dal Consiglio Ue al PNRR (Piano Nazione Ripresa e Resilienza) italiano, il presidente del 
ƎǊǳǇǇƻ /ƻƴǎǳƭŎŜǎƛ ƭŀƴŎƛƻ ǳƴ ŀǇǇŜƭƭƻ ŀŦŦƛƴŎƘŞ ƭŜ ǊƛǎƻǊǎŜ ƛƴ ŀǊǊƛǾƻ ǎƛŀƴƻ ƛƭ Ǿƻƭŀƴƻ ǇŜǊ ƎǳƛŘŀǊŜ ƭΩLǘŀƭƛŀ Ŧuori dalla 
crisi della pandemia attraverso un piano strategico di transizione digitale. In occasione della presentazione 
ŘŜƭ ǎǳƻ ƭƛōǊƻ ά/ŀǇƛǘŀƭŜ 5ƛƎƛǘŀƭŜέ όtŀŜǎƛ 9ŘƛȊƛƻƴƛύΣ aŀǎǎƛƳƻ ¢ƻǊǘƻǊŜƭƭŀ Ƙŀ ŜǾƛŘŜƴȊƛŀǘƻ ƭŜ άƻǇǇƻǊǘǳƴƛǘŁ ǇŜǊ ǳƴ 
Rinascimento tecnologico italiano che può trovare attuazione in particolare nei settori salute, economia e 
ƭŀǾƻǊƻέΦ bŜƭƭƻ ǎǇŜŎƛŦƛŎƻ ƭΩƛƳǇǊŜƴŘƛǘƻǊŜ Ƙŀ ƛƴŘƛŎŀǘƻ ƛƴ ǘŜƭŜƳŜŘƛŎƛƴŀ Ŝ ŦƻǊƳŀȊƛƻƴŜ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴŀƭŜ ƭŜ ǇǊƛƻǊƛǘŁ ŜŘ 
ha lanciato un appello ad incentivare le iniziative di startup e Řƛ ƎƛƻǾŀƴƛ ƛƴǾŜǎǘƛǘƻǊƛΦ άLƭ /ƻǾƛŘ Ƙŀ ŀƴŎƘŜ 
cambiato i paradigmi del concetto di ricchezza, basandoli anche sul capitale umano e quindi sulle capacità 
Řƛ ǎŀǇŜǊŜ ŀŦŦǊƻƴǘŀǊŜ ƭŜ ǎŦƛŘŜ ŘŜƭƭŀ ǇŀƴŘŜƳƛŀ ƛƴǾŜǎǘŜƴŘƻ ǎǳ ǎŜ ǎǘŜǎǎƛέΣ Ƙŀ ǎǇƛŜƎŀǘƻ ¢ƻǊǘƻǊŜƭƭŀ ŦŀŎŜƴŘƻ ŀƴŎƘe 
ǊƛŦŜǊƛƳŜƴǘƻ ŀ ǊŜŎŜƴǘƛ ŦŜƴƻƳŜƴƛ ƴŜƭ ƳƻƴŘƻ ǎƻŎƛŀƭΣ Ŏƻƴ ƭΩŜƳōƭŜƳŀǘƛŎƻ Ŏŀǎƻ Řƛ YƘŀōȅ [ŀƳŜΦ 

 
 

https://www.ilmattino.it/video/invista/tortorella_consulcesi_presenta_capitale_digital_transizione_digitale_unica_via_crescere-6082967.html
https://www.ilmattino.it/video/invista/tortorella_consulcesi_presenta_capitale_digital_transizione_digitale_unica_via_crescere-6082967.html
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IL TEMPO ς 9 luglio 2021 
 

 
 

Dieta mediterranea contro malattie gastro-
intestinali 
 

 
 
Con la calura estiva aumentano o si acutizzano i disturbi gastro-intestinali. Gonfiore, mal di pancia, stipsi 
alternata a diarrea diventano i nemici numero uno delle vacanze di milioni di italiani. In realtà è possibile 
coniugare gusto e salute. Anzi, con il gusto è possibile proteggere o addirittura migliorare la propria salute. 
E' questo il tema centrale del progetto Consulcesi e Sanità In-formazione 'Gusto è Salute'. Un'iniziativa 
pensata per formare medici di famiglia, nutrizionisti, infermieri e gli altri operatori sanitari per arrivare così 
alla popolazione generale. 
 
"Colite, disturbi dell'alvo, reflusso, gonfiore sono la spia di numerose problematiche che possono essere 
gestite con alimentazione funzionale e biotipizzata - spiega Serena Missori endocrinologa nutrizionista e 
responsabile Gusto è Salute - Importante è non sottovalutarle e correre ai ripari, perché spesso questi 
sintomi sono la spia di qualcosa di più come steatosi epatica, gastriti, colon irritabile, diverticolite e altre 
ƳŀƭŀǘǘƛŜ ƛƴŦƛŀƳƳŀǘƻǊƛŜ Ŝ ŎǊƻƴƛŎƘŜ ƛƴǘŜǎǘƛƴŀƭƛΦ [ϥŀƭƛƳŜƴǘŀȊƛƻƴŜ Ƙŀ Ǌǳƻƭƻ ŎƘƛŀǾŜ ƴŜƭƭΩƛƴǎƻǊƎŜƴza di tali 
problematiche". 
 
Gusto è Salute - si legge in una nota - è un progetto formativo per aggiornare le proprie conoscenze in 
ambito nutrizionale grazie alla collaborazione tra esperti di medicina e professionisti del mondo culinario. 
La modalità alterna contenuti teorici a preparazione pratica degli alimenti attraverso video e sessioni di 
show cooking, proprio come una puntata di Masterchef. La Ecm-series è costituita da 5 corsi dedicati alla 
dieta giusta per ipo e ipertiroidismo, infiammazione cronica silente, cellulite, intolleranze alimentari e 
problemi gastro-intestinali.  
 
 
Per coniugare gusto e salute e preservare la tradizione culinaria del nostro Paese, è essenziale rivisitare la 
dieta mediterranea in ottica 'funzionale', introducendo alimenti e associando sapientemente ingredienti 
che possano contrastare l'insorgenza di malattie. La formazione svolge una funzione essenziale per sfatare 
alcuni falsi miti culinari e aggiornare le proprie credenze. Ad esempio, che la frittura faccia male e vada 
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evitata. E invece la frittura stimola la secrezione di bile e facilita la pulizia intestinale. Ancora, l'avena deve 
tornare ad essere protagonista della dieta mediterranea perché contiene i beta-glucani che favoriscono il 
transito intestinale e fanno bene al microbiota. E per preservare il gusto, consumare il cioccolato fondente 
e la frutta secca.  
 
La chef Marisa Maffeo, finalista a Masterchef, forte del suo trascorso da infermiera, realizza per Gusto è 
Salute ricette che coniugano perfettamente il gusto, il piacere culinario e la tutela della salute sulle 
indicazioni guida della dottoressa Missori. 
 
I primi 50 professionisti sanitari che termineranno il corso entro 2 mesi riceveranno una healthy box con gli 
alimenti 'funzionali' e le ricette del corso. Un'iniziativa di gamification realizzata da Consulcesi Club per 
incentivare l'interazione e migliorare l'apprendimento. I partecipanti potranno cimentarsi in cucina e 
realizzare concretamente piatti in cui potranno riscontrare direttamente che, nella consapevolezza di ciò 
che è bene mangiare e nella giusta interazione tra gli alimenti, il Gusto è Salute. 
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TISCALI ς 9 luglio 2021 
 

 
 

Dieta mediterranea contro malattie gastro-
intestinali 
 

 
 
Con la calura estiva aumentano o si acutizzano i disturbi gastro-intestinali. Gonfiore, mal di pancia, stipsi 
alternata a diarrea diventano i nemici numero uno delle vacanze di milioni di italiani. In realtà è possibile 
coniugare gusto e salute. Anzi, con il gusto è possibile proteggere o addirittura migliorare la propria salute. 
E' questo il tema centrale del progetto Consulcesi e Sanità In-formazione 'Gusto è Salute'. Un'iniziativa 
pensata per formare medici di famiglia, nutrizionisti, infermieri e gli altri operatori sanitari per arrivare così 
alla popolazione generale. 
 
"Colite, disturbi dell'alvo, reflusso, gonfiore sono la spia di numerose problematiche che possono essere 
gestite con alimentazione funzionale e biotipizzata - spiega Serena Missori endocrinologa nutrizionista e 
responsabile Gusto è Salute - Importante è non sottovalutarle e correre ai ripari, perché spesso questi 
sintomi sono la spia di qualcosa di più come steatosi epatica, gastriti, colon irritabile, diverticolite e altre 
malattie infiammatorie e croniche intestinali. L'alimentazione ha ruolo ŎƘƛŀǾŜ ƴŜƭƭΩƛƴǎƻǊƎŜƴȊŀ Řƛ ǘŀƭƛ 
problematiche". 
 
Gusto è Salute - si legge in una nota - è un progetto formativo per aggiornare le proprie conoscenze in 
ambito nutrizionale grazie alla collaborazione tra esperti di medicina e professionisti del mondo culinario. 
La modalità alterna contenuti teorici a preparazione pratica degli alimenti attraverso video e sessioni di 
show cooking, proprio come una puntata di Masterchef. La Ecm-series è costituita da 5 corsi dedicati alla 
dieta giusta per ipo e ipertiroidismo, infiammazione cronica silente, cellulite, intolleranze alimentari e 
problemi gastro-intestinali.  
 
 
Per coniugare gusto e salute e preservare la tradizione culinaria del nostro Paese, è essenziale rivisitare la 
dieta mediterranea in ottica 'funzionale', introducendo alimenti e associando sapientemente ingredienti 
che possano contrastare l'insorgenza di malattie. La formazione svolge una funzione essenziale per sfatare 
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alcuni falsi miti culinari e aggiornare le proprie credenze. Ad esempio, che la frittura faccia male e vada 
evitata. E invece la frittura stimola la secrezione di bile e facilita la pulizia intestinale. Ancora, l'avena deve 
tornare ad essere protagonista della dieta mediterranea perché contiene i beta-glucani che favoriscono il 
transito intestinale e fanno bene al microbiota. E per preservare il gusto, consumare il cioccolato fondente 
e la frutta secca.  
 
La chef Marisa Maffeo, finalista a Masterchef, forte del suo trascorso da infermiera, realizza per Gusto è 
Salute ricette che coniugano perfettamente il gusto, il piacere culinario e la tutela della salute sulle 
indicazioni guida della dottoressa Missori. 
 
I primi 50 professionisti sanitari che termineranno il corso entro 2 mesi riceveranno una healthy box con gli 
alimenti 'funzionali' e le ricette del corso. Un'iniziativa di gamification realizzata da Consulcesi Club per 
incentivare l'interazione e migliorare l'apprendimento. I partecipanti potranno cimentarsi in cucina e 
realizzare concretamente piatti in cui potranno riscontrare direttamente che, nella consapevolezza di ciò 
che è bene mangiare e nella giusta interazione tra gli alimenti, il Gusto è Salute. 
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t!bhw!a! {!bL¢!Ω ς 14 luglio 2021 
 

 
 

Consulcesi: In estate PS nel caos, con carenza 
medici famiglia sistemi di cura in tilt 
 

 
 

Dagli scarsi posti disponibili al Corso di formazione specifica in Medicina 
Generale ai ritardi nella pubblicazione dei bandi di concorso. Da 

Consulcesi una task force per cercare soluzioni legali utili. Graduatoria 
2020-2023: ultimi giorni per fare ricorso 
 
L ƳŜǎƛ ŜǎǘƛǾƛ ǎƻƴƻ ƛƭ ǇŜǊƛƻŘƻ ŘŜƭƭΩŀƴƴƻ ƛƴ Ŏǳƛ ƭŀ ŎŀǊŜƴȊŀ ŘŜƛ ƳŜŘƛŎƛ Řƛ Ŧamiglia si fa sentire di più. Basta vedere 
i pronto soccorso perennemente intasati, anche di casi facilmente gestibili dal medico di medicina generale, 
ǇŜǊ ǊŜƴŘŜǊǎƛ Ŏƻƴǘƻ Řƛ ǉǳŀƴǘƻ ǎƛŀ ŀƭǘƻ ƛƭ ŦŀōōƛǎƻƎƴƻ ƛƴ LǘŀƭƛŀΦ ¢Ǌŀ ŦŜǊƛŜ Ŝ ƛ ƴǳƳŜǊƻǎƛ άƛƴŎƛŘŜƴǘƛέ Řƛ ǾŀŎanze, i 
medici di famiglia disponibili in questo periodo sono davvero pochi. Eppure, come ha denunciato Consulcesi 
ai test di ingresso al Corso di formazione specifica in Medicina Generale, che si sono tenuti a fine aprile, 
ǎƻƴƻ ǎǘŀǘƛ άǎŎŀǊǘŀǘƛέ ōŜƴ мл Ƴƛƭa potenziali camici bianchi. 
άbŜƭ ƴƻǎǘǊƻ ǇŀŜǎŜ ŎΩŝ ǎƻƭƻ ǳƴ ƳŜŘƛŎƻ Řƛ ŦŀƳƛƎƭƛŀ ƻƎƴƛ мΦплт ŀōƛǘŀƴǘƛάΣ ǎƻǘǘƻƭƛƴŜŀ aŀǎǎƛƳƻ ¢ƻǊǘƻǊŜƭƭŀΣ 
ǇǊŜǎƛŘŜƴǘŜ Řƛ /ƻƴǎǳƭŎŜǎƛΦ άLƴ ŀƭŎǳƴŜ ǊŜƎƛƻƴƛ ƛ ƴǳƳŜǊƛ ǎƻƴƻ ŀƴŎƻǊŀ ǇƛǴ ōŀǎǎƛΥ ƴŜƭ aƻƭƛǎŜΣ ŀŘ ŜǎŜƳǇƛƻΣ ŎΩŝ ǳƴ 
medico di medicina generale ogni 1151 abitanti, in Basilicata 1 su 1184, in Abruzzo 1 si 1205, in Puglia un 
ƳŜŘƛŎƻ Řƛ ŦŀƳƛƎƭƛŀ ǎǳ мнотΧ : ƛƴŀŎŎŜǘǘŀōƛƭŜ ǇŜǊ ǳƴ ǇŀŜǎŜ ŎƘŜ ǾǳƻƭŜ ǇǳƴǘŀǊŜ ǎǳƭƭŀ ǎŀƴƛǘŁ ǘŜǊǊƛǘƻǊƛŀƭŜέΣ 
aggiunge. A questa carenza cronica si aggiungono i ritardi, anŎƘΩŜǎǎƛ ŎǊƻƴƛŎƛΦ ά/ƻƳŜ ƭŀ ƳŀƴŎŀǘŀ 
pubblicazione del bando di concorso per il triennio 2021-нлнпΣ ŎƘŜ ŜǊŀ ǇǊŜǾƛǎǘŀ ŀƭƭŀ ŦƛƴŜ Řƛ ŦŜōōǊŀƛƻέΣ ŘƛŎŜ 
¢ƻǊǘƻǊŜƭƭŀΦ ά{ŜƎƴƻ Řƛ ǳƴŀ ǎŎŀǊǎŀ ŀǘǘŜƴȊƛƻƴŜ ŀƭ ǇǊƻōƭŜƳŀΣ ŀ Ŏǳƛ ƛƴǾŜŎŜ ŀƴŘǊŜōōŜ Řŀǘŀ ƭŀ ƳŀǎǎƛƳŀ ǇǊƛƻǊƛǘŁέΣ 
aggiunge. Il rischio, infatti, è quello che moltissimi italiani, in vista dei diffusi pensionamenti previsti, 
rimangano senza medico di famiglia e che a loro non rimanga altro da fare che intasare i Pronto Soccorso. 
 
Per questo, Consulcesi ha messo i piedi una veǊŀ Ŝ ǇǊƻǇǊƛŀ ǘŀǎƪ ŦƻǊŎŜ ŎƘŜ Ƙŀ ƭΩƻōƛŜǘǘƛǾƻ Řƛ ŎŜǊŎŀǊŜ ǎƻƭǳȊƛƻƴƛ 
legali utili a far accedere al corso di formazione specifica in Medicina generale più candidati esclusi possibili. 
E magari creare un precedente che servirà a limitare gli effetti del più problematico imbuto formativo che 
caratterizza il sistema formativo italiano. A luglio, ci sono gli ultimi giorni per fare ricorso per chi è fuori 
dalla graduatoria 2020-2023. Per maggior informazioni si può contattare il numero 800 189 091 dello 
sportello gratuito di Consulcesi. 
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AFFARITALIANI ς 6 luglio 2021 
 

 
 

Università, 14mila posti a Medicina: consigli 
'extra studio' per superare test 
 

 
 
Mancano 2 mesi al test d'ingresso per la Facoltà di Medicina 2021 e migliaia di ragazzi trascorreranno 
l'estate sui libri. Le iscrizioni si chiudono il prossimo 22 luglio e fin da oggi è possibile iscriversi tramite il 
portale Universitaly. Secondo il bando ministeriale i posti disponibili sono 14.020, numero provvisorio in 
attesa di conferma. Il prossimo 12 luglio alle 12 il network legale e di formazione Consulcesi organizzerà un 
webinar per comprendere bene il bando. Annualmente, infatti - spiega Consulcesi in una nota - a causa di 
un'errata lettura del bando molti incappano in errori anche gravi che talvolta hanno determinato 
addirittura l'annullamento della prova. E' possibile seguire il webinar sulla pagina Facebook Consulcesi Club. 
 
Intanto, per supportare i ragazzi lo psicoterapeuta di Giorgio Nardone, la neurologa Maria Cristina Gori e la 
nutrizionista Marika Picardi hanno realizzato un corso di sostegno che seleziona i migliori consigli per lo 
studio, offre esercizi su come gestire l'ansia e informazioni sulle proprietà nutritive degli alimenti da 
assumere per essere concentrati e dormire bene. Un'équipe di specialisti che ha risposto alla chiamata 
Consulcesi per realizzare uno strumento utile agli aspiranti sanitari per gestire al meglio le proprie risorse e 
superare il test, disponibile su www.numerochiuso.info.  
 
Il primo modulo affronta i 'consigli per lo studio' e le indicazioni suggeriscono una modalità basata sulla 
psicologia dell'apprendimento. Iniziare dalla lettura globale per stimolare la percezione cognitiva d'insieme. 
Poi una seconda lettura più analitica in cui leggere con attenzione, cercando di comprendere appieno i 
contenuti ed evidenziare poche righe chiave per pagina, che riconducano all'argomento generale. L'ultima 
fase è definita di ancoraggio mnemonico e consiste nel rileggere per ogni capitolo le righe evidenziate, 
verificando che i contenuti tornino alla mente. Per le materie con molte formule e dati, si può fare anche 
una rappresentazione schematica alla fine di ogni capitolo. 
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tƻƛ ǎƛ ƛƳǇŀǊŀ ϥŎƻƳŜ ƎŜǎǘƛǊŜ ƭΩŀƴǎƛŀϥΦ ¦ƴ ǎŜƴǘƛƳŜƴǘƻ ŘŜƭ ǘǳǘǘƻ ƴƻǊƳŀƭŜ ǉǳŀƴŘƻ ŘƻōōƛŀƳƻ ŀŦŦǊƻƴǘŀǊŜ 
momenti importanti della nostra vita, e che nelle giuste dosi può migliorare la performance. Se invece 
diventa patologica, l'effetto è decisamente negativo. Gli esperti propongono l'esercizio della fantasia 
peggiore: immaginare una situazione catastrofica riporta la mente a pensieri positivi a causa dell'effetto 
chiamato effetto transmarginale. 
 
Inoltre, per gli esperti è importante 'non sottovalutare il sonno' per preservare le vostre funzioni cognitive. 
Se si è riposati, la mente funzionerà molto meglio e il tempo necessariƻ ǇŜǊ ƭΩŀǇǇǊŜƴŘƛƳŜƴǘƻ ǎŀǊŁ ƳƛƴƻǊŜΦ 
Come ottenere un sonno ristoratore? La National Sleep Foundation ha stabilito quale sia il numero di ore 
adeguato in base alla fascia d'età. I giovani adulti tra i 18 e i 25 anni di età dovrebbero dormire dalle 7 alle 9 
ore a notte, con un range consentito che va dalle 6 alle 10. 
 
Infine, 'fare attenzione all'alimentazione'. Le emozioni sono correlate alle funzioni intestinali e la risposta 
allo stress può determinare condizioni di disbiosi intestinale, riducendo l'assorbimento dei nutrienti e 
favorendo lo stato ansioso. La ricerca di cibo, a lungo andare, crea disagi digestivi, fino a episodi di reflusso 
gastrico o sindrome dell'intestino irritabile, in un circolo vizioso di ansia e stress. Il consiglio è di mangiare 
lentamente e a orari regolari, limitare il consumo di grassi ed evitare alcol, caffè, spezie piccanti e cibi acidi. 
Nel corso sono indicate 5 regole d'oro e i nutrienti che non devono mancare nella dieta dello studente. 
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ECONOMY MAGAZINE ς 15 luglio 2021 
 

 
 

Tortorella (Consulcesi): "Transizione al 
digitale unica via per imprese per crescere" 
 

 
 
5ǳǊŀƴǘŜ ƛ ƳŜǎƛ ŘŜƭ ƭƻŎƪŘƻǿƴ ƛƴ Ŏǳƛ ƭΩŜŎƻƴƻƳƛŀ ƛǘŀƭƛŀƴŀ ŜǊŀ ǇŀǊŀƭƛȊȊŀǘŀΣ ƭŜ ŀȊƛŜƴŘŜ ōŀǎŀǘŜ ǎǳƭ ŘƛƎƛǘŀƭŜ Ƙŀƴƴƻ 
retto il colpo. Anzi, le pmi che avevano investito nella transizione digitale sono cresciute del 50%, secondo 
ǳƴƻ ǎǘǳŘƛƻ ŘŜƭ tƻƭƛǘŜŎƴƛŎƻ Řƛ aƛƭŀƴƻΦ [ΩƛƴƴƻǾŀȊƛƻƴŜ ŘƛƎƛǘŀƭŜ Ƙŀ ǊŀǇǇǊŜǎŜƴǘŀǘƻ ǳƴŀ ǎƻǊǘŀ Řƛ ŀƴŎƻǊŀ Řƛ ǎŀƭǾŜȊȊŀ 
per le aziende. E proprio la valorizȊŀȊƛƻƴŜ ŘŜƭ ŘƛƎƛǘŀƭŜ Ŝ ƛƭ ǊƛŎƻƴƻǎŎƛƳŜƴǘƻ ŘŜƭƭΩƛƳǇƻǊǘŀƴȊŀ ŘŜƭ ϥŎŀǇƛǘŀƭŜ 
umano' nei processi di crisi e di crescita, è il tema del nuovo libro di Massimo Tortorella, 'Il Capitale 
digitale', in uscita il 22 luglio in formato cartaceo e digitale. Il secondo laǾƻǊƻ ŘŜƭƭΩϥƛƳǇǊŜƴŘƛǘƻǊŜ ŘŜƭ ŘƻƳŀƴƛϥ 
- così Gianluigi Pacini Battaglia definisce il presidente di Consulcesi Group nelle prefazione - intreccia 
ŜǎǇŜǊƛŜƴȊŀ ǇŜǊǎƻƴŀƭŜ Ŝ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴŀƭŜ ŀ ǳƴŀ ǾƛǎƛƻƴŜ ŘŜƭ ŦǳǘǳǊƻ ŎƘŜ ƴƻƴ ǇǊŜǎŎƛƴŘŜ Řŀƭƭŀ ƴŜŎŜǎǎƛǘŁ Řƛ άŘƛǊƛƎŜǊŜ 
ƭΩŀǘǘǳŀƭŜ ŜŎƻƴƻƳƛŀ ŎŀǇƛǘŀƭƛǎǘƛŎŀ ǾŜǊǎƻ ƴǳƻǾƛ ǘǊŀƎǳŀǊŘƛΣ ŎƻƳŜ ǉǳŜƭƭƻ ǇŜǊ ƭŀ ǘǊŀƴǎƛȊƛƻƴŜ ŜŎƻƭƻƎƛŎŀ Ŝ ŘƛƎƛǘŀƭŜέΦ 
 
bŜƭƭŜ ǇƛŜƎƘŜ ŘŜƭƭŀ ŎǊƛǎƛ ǇŀƴŘŜƳƛŎŀΣ ¢ƻǊǘƻǊŜƭƭŀ ƛƴŘƛǾƛŘǳŀ άǳƴ ǇǊŜǎŜƴǘŜ ŜǎǘǊŜƳŀƳŜƴǘŜ ǾƛǾŀŎŜΣ ǊƛŎŎƻ Řƛ 
opportunità da cogliere sia a livello nazionale cƘŜ ƛƴǘŜǊƴŀȊƛƻƴŀƭŜέΣ ƴŜƭƭΩŀƳōƛǘƻ ŘŜƭƭΩŜŎƻƴƻƳƛŀΣ ŘŜƭ ƭŀǾƻǊƻ Ŝ 
soprattutto della salute. Mettere al centro le persone, soprattutto in epoca post-Covid, significa anzitutto 
porre attenzione al valore universalistico della salute e comprendere quale sia la situazione di partenza per 
impostare una strategia che indichi la direzione precisa e coerente di evoluzione dei modelli organizzativi e 
tecnologici, al fine di avere una digitalizzazione che produca benefici in ambito medico e sanitario, è il 
primo passo verso una vera e propria transizione digitale. 
 
Lƴ Lǘŀƭƛŀ Ŝ ƛƴ 9ǳǊƻǇŀ ƭŀ ŎǊŜǎŎƛǘŀ ŘŜƭ ƴǳƳŜǊƻ Řƛ ƭƻƴƎŜǾƛ Ǿŀ Řƛ ǇŀǊƛ Ǉŀǎǎƻ Ŏƻƴ ƭΩŀǳƳŜƴǘƻ Řƛ ŎǊƻƴƛŎƛǘŁ Ŝ ƴƻƴ 
autosufficienza, di conseguenza la richiesta assistenziale sarà sempre maggiore e i sistemi sanitari dovraƴƴƻ 
ǎƻǎǘŜƴŜǊŜ Ŏƻǎǘƛ ǎŜƳǇǊŜ ǇƛǴ ŜƭŜǾŀǘƛΦ Lƴ ǉǳŜǎǘΩƻǘǘƛŎŀΣ ƭŀ ŘƛƎƛǘŀƭƛȊȊŀȊƛƻƴŜ ŝ ǳƴŀ ŘŜƭƭŜ ǾƛŜ Řŀ ǎŜƎǳƛǊŜ ǇŜǊ 
ŀŦŦǊƻƴǘŀǊŜ ƭŜ ƴǳƻǾŜ ǎŦƛŘŜ ŘŜƭƭŀ ǎŀƴƛǘŁΦ ¢ǳǘǘŀǾƛŀΣ Ǿƛ ǎƻƴƻ ƴǳƳŜǊƻǎƛ ƻǎǘŀŎƻƭƛ ŀƭƭΩŀŘƻȊƛƻƴŜ ŘŜƛ ǎŜǊǾƛȊƛ Řƛ ǎŀƴƛǘŁ 
digitale che vanno dalla scarsa conoscenza informatica dei medici alla mancanza di un quadro normativo 
ǎǳƭƭŀ ǊƛǎŜǊǾŀǘŜȊȊŀ ǇŜǊ ƭŜ ŎƻƳǳƴƛŎŀȊƛƻƴƛ ǘǊŀ ƳŜŘƛŎƻ Ŝ ǇŀȊƛŜƴǘŜΦ vǳŜǎǘƻ Ŧŀ ǾŀŎƛƭƭŀǊŜ ƭΩŜǉǳƛƭƛōǊƛƻ ǘǊŀ ƭŀ 
sostenibilità del sistema e il suo carattere universalistico, ma, come sostiene Tortorella, è possibile 
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ǊŜŀƭƛȊȊŀǊŜ ǳƴ άwƛƴŀǎŎƛƳŜƴǘƻ ŘƛƎƛǘŀƭŜέ ŎƘŜ ƴŜƭƭŀ ǊƛŘƛǎǘǊƛōǳȊƛƻƴŜ ŘŜƭƭŀ ǊƛŎŎƘŜȊȊŀ ŎƻƴƛǳƎƘƛ άƛƭ ǾŀƭƻǊŜ ŘŜƭ ƭŀǾƻǊƻ 
ŀƭƭΩŜǘƛŎŀΣ ƭŀ ŦƻǊȊŀ ŘŜƭƭŜ ƛŘŜŜ ŀƭƭŀ ǊŜŀƭǘŁΣ Ŝ ŎƘŜ ŀƴŎƻǊƛ ǳƴŀ ǾƛǎƛƻƴŜ ƛƳǇǊŜƴŘƛǘƻǊƛŀƭŜ ŀƭƭŀ ǎǳŀ ŎƻƴŎǊŜǘƛȊȊŀȊƛƻƴŜέΦ 
'Il Capitale digitale' di Massimo Tortorella affronta il tema delle nuove professioni del futuro soprattutto in 
ambito sanitario per le quali è di vitale importanza il continuo aggiornamento e la formazione costante 
ǎƻǇǊŀǘǘǳǘǘƻ ŀǘǘǊŀǾŜǊǎƻ ƭΩŜ-learning che permette di essere formati e informati in tempi decisamente più 
rapidi ed efficienti rispetto alle formule classiche di formazione. 
 
άLƭ ŎŀǇƛǘŀƭƛǎƳƻ ŘƛƎƛǘŀƭŜ ǊŜŎƭŀƳŀΣ ƛƴŦŀǘǘƛΣ ƴǳƻǾŜ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴŀƭƛǘŁ Ŝ ŎƻƳǇŜǘŜƴȊŜΣ Ŝ ǊƛŎƘƛŜŘŜ ǇŜǊŎƻǊǎƛΣ ƳƻŘŜƭƭƛ Ŝ 
strumenti di certificazioƴŜ Řƛ ǉǳŜǎǘƻ ǎŀǇŜǊŜ ƛƴƴƻǾŀǘƛǾƛΦ 9ŎŎƻ ǇŜǊŎƘŞ ǊƛǘŜƴƎƻ ǎƛŀ ƭŀ ŦƻǊƳŀȊƛƻƴŜ ƛƭ ŎŀƳǇƻ Řƛ 
ŀǇǇƭƛŎŀȊƛƻƴŜ ǇƛǴ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘŜ ǘǊŀ ƭŜ ƴƻǾƛǘŁ ŎƘŜ ƛƭ ŎŀǇƛǘŀƭŜ ǳƳŀƴƻ ŘƛƎƛǘŀƭŜ ǊŜŎŀ Ŏƻƴ ǎŞΦ [Ŝ ƴǳƻǾŜ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴƛ 
ŘŜƭ ŦǳǘǳǊƻΣ ƛƴŦŀǘǘƛΣ ǇǊŜǎǳǇǇƻǊǊŀƴƴƻ ǎŜƳǇǊŜ ǇƛǴ ǳƴŀ ƳǳƭǘƛŘƛǎŎƛǇƭƛƴŀǊƛŜǘŁέΣ ǎŎǊƛǾŜ tŀŎƛƴƛ .ŀǘǘŀƎƭƛŀ ƴŜƭƭŀ 
prefazione. 
 
[Ŝ ǇƛŀǘǘŀŦƻǊƳŜ ŘƛƎƛǘŀƭƛ ǎƻƴƻ ƻǊƳŀƛ ƭΩŜƭŜƳŜƴǘƻ ŎŜƴǘǊŀƭŜ ŘŜƭƭƻ ǎǾƛƭǳǇǇƻ ŜŎƻƴƻƳƛŎƻΣ ǇǊƻŘǳǘǘƛǾƻ Ŝ ǎƻŎƛŀƭŜ Řƛ 
ǉǳŜǎǘŀ ǎƻŎƛŜǘŁ ƛƴ ŎǳƛΣ ƴŜƭ ƭƛōǊƻ ŘŜƭ ǇǊŜǎƛŘŜƴǘŜ Řƛ /ƻƴǎǳƭŎŜǎƛΣ ƛƭ ŎƻƴŎŜǘǘƻ Řƛ άǾƛǊǘǳŀƭŜέ ǘƻǊƴŀ ŀƭƭΩƻǊigine 
ŜǘƛƳƻƭƻƎƛŎŀ ƭŀǘƛƴŀ Řƛ άǾƛǊǘǴέ ŀǘǘǊŀǾŜǊǎƻ ƛƴǘŜǊǊƻƎŀǘƛǾƛ Ŝ ǊƛǎǇƻǎǘŜ ŎƘŜ Ƙŀƴƴƻ ƭΩƻōƛŜǘǘƛǾƻ Řƛ ŘŜǎǘŀǊŜ ƭΩŀǘǘŜƴȊƛƻƴŜ 
di imprenditori e rappresentanti delle istituzioni su un nuovo fenomeno economico che richiede una diffusa 
educazione digitale per cavalcaǊŜ ƭΩƻƴŘŀ ŘŜƭ ŎŀǇƛǘŀƭƛǎƳƻ ŘƛƎƛǘŀƭŜΣ ƴƻƴ ŜǎǎŜǊƴŜ ǘǊŀǾƻƭǘƛ Ŝ άǇŜǊ ƴƻƴ ǇŜǊŘŜǊŜ 
ƭΩƻŎŎŀǎƛƻƴŜ Řƛ ŀƭƭŀǊƎŀǊŜ ƛƭ ƴƻǎǘǊƻ ƻǊƛȊȊƻƴǘŜέΦ 
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GIORNALE DI SICILIA ς 29 luglio 2021 
 

 
 

Consulcesi lancia la formazione sanitaria in 
podcast 
 

 
 

In versione audio il libro dell'ex direttore Ema Guido Rasi 
 
Con la pubblicazione della versione audio del libro-formazione 'Generazione V' (edito da Paesi Edizioni), 
scritto da Guido Rasi, ex direttore dell'Ema (l'Agenzia europea per i medicinali) e direttore scientifico di 
Consulcesi, dedicato ai professionisti sanitari, prosegue l'aggiornamento professionale promosso dalla 
stessa Consulcesi. 
 
Il libro "Generazione V" è stato lanciato poco più di un mese fa ed è uno strumento di aggiornamento 
professionale già accreditato presso Agenas per i professionisti sanitari, aziende ospedaliere e industria 
farmaceutica. 
 
Ma è anche un saggio rivolto a tutti coloro che stanno ancora cercando una bussola per orientarsi nel caos 
di questa pandemia. Nel libro di Rasi si affrontano gli argomenti del rispetto del diritto alla salute e delle 
libertà individuali in tempi di crisi sanitaria, economica e sociale, e del rapporto tra scienza e informazione. 
     
"Con l'audiolibro del professor Rasi - spiega il presidente di Consulcesi, Massimo Tortorella - si apre un 
nuovo percorso formativo al passo con le esigenze del personale sanitario e con le più innovative modalità 
di fruizione".  

 

 
 
 
 
 



 

 

 124 

ALTO ADIGE ς 29 luglio 2021 
 

 
 

Consulcesi lancia la formazione sanitaria in 
podcast 
 
In versione audio il libro dell'ex direttore Ema Guido Rasi 
 
Con la pubblicazione della versione audio del libro-formazione 'Generazione V' (edito da Paesi Edizioni), 
scritto da Guido Rasi, ex direttore dell'Ema (l'Agenzia europea per i medicinali) e direttore scientifico di 
Consulcesi, dedicato ai professionisti sanitari, prosegue l'aggiornamento professionale promosso dalla 
stessa Consulcesi. 
 
Il libro "Generazione V" è stato lanciato poco più di un mese fa ed è uno strumento di aggiornamento 
professionale già accreditato presso Agenas per i professionisti sanitari, aziende ospedaliere e industria 
farmaceutica. 
 
Ma è anche un saggio rivolto a tutti coloro che stanno ancora cercando una bussola per orientarsi nel caos 
di questa pandemia. Nel libro di Rasi si affrontano gli argomenti del rispetto del diritto alla salute e delle 
libertà individuali in tempi di crisi sanitaria, economica e sociale, e del rapporto tra scienza e informazione. 
     
"Con l'audiolibro del professor Rasi - spiega il presidente di Consulcesi, Massimo Tortorella - si apre un 
nuovo percorso formativo al passo con le esigenze del personale sanitario e con le più innovative modalità 
di fruizione".  
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TISCALI ς 22 luglio 2021 
 

 
 

Chi sono i nuovi ricchi protagonisti del 
ǊƛƴŀǎŎƛƳŜƴǘƻ ŘƛƎƛǘŀƭŜΚ[ŀ ΨƭƛǾŜƭƭŀ ǎƻŎƛŀƭŜΩ Ǉƻǎǘ 
Covid raccontata da Massimo Tortorella 
 
bŜƭ ǎǳƻ ƴǳƻǾƻ ƭƛōǊƻ ά/ŀǇƛǘŀƭŜ 5ƛƎƛǘŀƭŜέ ƻǇǇƻǊǘǳƴƛǘŁ Ŝ ƴǳƻǾƛ ŜǉǳƛƭƛōǊƛ ŎǊŜŀǘƛ Řŀƭƭŀ ǇŀƴŘŜƳƛŀΥ ŎƘƛ Ƙŀ Ǿƛƴǘƻ Ŝ ŎƘƛ 
ha perso la sfida del digitale e chi ha saputo valorizzare il capitale umano delle idee 
 
Da Jeff Bezos al re dei social Khaby Lame una visione ottimista, impopolare ma realistica del futuro  
 
Roma, 22 luglio 2021 - ά[ŀ ǇŀƴŘŜƳƛŀ Řŀ /ƻǊƻƴŀǾƛǊǳǎ Ƙŀ ǇƻǊǘŀǘƻ ŀŘ ǳƴΩŜǎǇƭƻǎƛƻƴŜ ŘŜƭ ŎŀǇƛǘŀƭŜ ŘƛƎƛǘŀƭŜΣ ŀŘ 
una crŜǎŎƛǘŀ ŜǎǇƻƴŜƴȊƛŀƭŜ ŘŜƭ ƳƻƴŘƻ ŘƛƎƛǘŀƭŜ Ŝ ŀŘ ǳƴΩŜǎǇŀƴǎƛƻƴŜ ŘŜƭƭΩŜŎƻƴƻƳƛŀ ŘƛƎƛǘŀƭŜΦ L ΨƴǳƻǾƛ ǊƛŎŎƘƛΩ 
ǎƻƴƻ ƛ ǇǊƻǘŀƎƻƴƛǎǘƛ ŘŜƭ wƛƴŀǎŎƛƳŜƴǘƻ ŘƛƎƛǘŀƭŜ ŎƘŜ ǊŀǇǇǊŜǎŜƴǘŀ ǳƴŀ ŜƴƻǊƳŜ ƻǇǇƻǊǘǳƴƛǘŁ ǇŜǊ ƭΩLǘŀƭƛŀΣ 
opportunità che bisogna sfruttare per garantire lo sviluppƻ ŜŎƻƴƻƳƛŎƻ ŘŜƭ tŀŜǎŜέΣ ƭƻ Ƙŀ ŀŦŦŜǊƳŀǘƻ 
ƭΩƛƳǇǊŜƴŘƛǘƻǊŜ aŀǎǎƛƳƻ ¢ƻǊǘƻǊŜƭƭŀΣ ǇǊŜǎƛŘŜƴǘŜ Řƛ /ƻƴǎǳƭŎŜǎƛΣ ŘǳǊŀƴǘŜ ƭŀ ǇǊŜǎŜƴǘŀȊƛƻƴŜ ŘŜƭ ǎǳƻ ƴǳƻǾƻ ƭƛōǊƻΣ 
άLƭ ŎŀǇƛǘŀƭŜ ŘƛƎƛǘŀƭŜέ όtŀŜǎƛ 9ŘƛȊƛƻƴƛύ ƛƴ ǳǎŎƛǘŀ ƻƎƎƛ ǎǳƛ ǇǊƛƴŎƛǇŀƭƛ ǎǘƻǊŜ ƻƴƭƛƴŜΦ  
 
I cambiamenti avviati dŀƭƭΩŜǾƻƭǳȊƛƻƴŜ ǘŜŎƴƻƭƻƎƛŎŀ ŎƻƴǘƛƴǳŜǊŀƴƴƻ ŀŘ ŜǎǎŜǊŜ ŜǎǎŜƴȊƛŀƭƛ ǇŜǊŎƘŞ Ǝƭƛ ǎǾƛƭǳǇǇƛ 
ǇǊƻŘƻǘǘƛ ŘŀƭƭΩƛƴƴƻǾŀȊƛƻƴŜ ŘƛƎƛǘŀƭŜ ŘƛƳƻǎǘǊŀƴƻ ŎƘŜ ƛƭ ǇǊƻƎǊŜǎǎƻ ǘŜŎƴƻƭƻƎƛŎƻ ŝ ǎƛŀ ǳƴΩŜǾƻƭǳȊƛƻƴŜ ŎƘŜ ǳƴŀ 
ǊƛǾƻƭǳȊƛƻƴŜΦ 5ŀ ǳƴ ƭŀǘƻΣ ƛƴŦŀǘǘƛΣ ŎƻƴǎŜƴǘŜ Řƛ ƛƴŎǊŜƳŜƴǘŀǊŜ ƭΩŜŦŦƛŎƛŜƴȊŀ dei processi mediante 
ƭΩŀǳǘƻƳŀǘƛȊȊŀȊƛƻƴŜ ƳƛƎƭƛƻǊŀƴŘƻ ŎƻǎǘŀƴǘŜƳŜƴǘŜ ƛ ǇǊƻŘƻǘǘƛ Ŝ ƛ ǎŜǊǾƛȊƛΤ ŘŀƭƭΩŀƭǘǊƻΣ ƭŀ ŎǊŜǎŎƛǘŀ ŜǎǇƻƴŜƴȊƛŀƭŜ ŘŜƭƭŜ 
possibilità di elaborazione digitale dei dati dà vita a modelli economici completamente nuovi. Dalle parole 
di Tortorella emergere una visione ottimistica e, per certi versi, impopolare rispetto a quella diffusa nel 
Řƛōŀǘǘƛǘƻ ǇǳōōƭƛŎƻΦ tŜǊ ƛƭ ǇǊŜǎƛŘŜƴǘŜ Řƛ /ƻƴǎǳƭŎŜǎƛ ƭΩƛƴƴƻǾŀȊƛƻƴŜ ŘƛƎƛǘŀƭŜΣ ǎƻǇǊŀǘǘǳǘǘƻ ŘǳǊŀƴǘŜ ƭŀ ŦŀǎŜ 
ǇŀƴŘŜƳƛŎŀΣ ŝ ǎǘŀǘŀ ǳƴŀ ǾŜǊŀ Ŝ ǇǊƻǇǊƛŀ άƭƛǾŜƭƭŀ ǎƻŎƛŀƭŜέ Ŏhe ha permesso a tutti di avere gli stessi mezzi per 
produrre ricchezza.  
 
άCƛƴƻ ŀ ǉǳŀƭŎƘŜ ǘŜƳǇƻ Ŧŀ ƭΩŜŎƻƴƻƳƛŀ ŘƛƎƛǘŀƭŜ ƴŀǎŎŜǾŀ ƴŜƭƭŀ {ƛƭƛŎƻƴ ±ŀƭƭŜȅΣ ƻƎƎƛ ƭŀ {ƛƭƛŎƻƴ ±ŀƭƭŜȅ ŝ ƛƴ ǘǳǘǘƻ ƛƭ 
mondo. Non esistono più barriere territoriali perché, proprio grazie ŀƭƭΩƛƴƴƻǾŀȊƛƻƴŜ ǘŜŎƴƻƭƻƎƛŎŀ ŎƘƛǳƴǉǳŜ 
ǇǳƼ ŎǊŜŀǊŜ ǳƴŀ ƴǳƻǾŀ Ŝ ǾƛƴŎŜƴǘŜ ŜŎƻƴƻƳƛŀ ŘƛƎƛǘŀƭŜΦ [ΩŀǳƳŜƴǘƻ ŘŜƭƭŜ ƻǇǇƻǊǘǳƴƛǘŁ ŎƘŜ Ƙŀƴƴƻ ǇŜǊƳŜǎǎƻ ƭŀ 
ƴŀǎŎƛǘŀ ŘŜƛ άƴǳƻǾƛ ǊƛŎŎƘƛέ ŝ ŀƭƭŀ ōŀǎŜ Řƛ ǉǳŜƭƭƻ ŎƘŜ ƴŜƭ Ƴƛƻ ƭƛōǊƻ ŎƘƛŀƳƻ ΨǊƛƴŀǎŎƛƳŜƴǘƻ ŘƛƎƛǘŀƭŜΩ Ŝ ŎƘŜΣ ǎŜ ōŜƴ 
gestitƻ Ŝ ǎŦǊǳǘǘŀǘƻ ǇǳƼ ǇǊƻŘǳǊǊŜ ŜƴƻǊƳƛ ōŜƴŜŦƛŎƛ ǇŜǊ ƭΩƛƴǘŜǊŀ ǎƻŎƛŜǘŁέΣ ŎƻƴŎƭǳŘŜ ¢ƻǊǘƻǊŜƭƭŀΦ 
 
È dunque chiaro che, stando al libro di Massimo Tortorella, il progresso tecnologico offre allettanti 
ǇǊƻǎǇŜǘǘƛǾŜ Řƛ ŎǊŜǎŎƛǘŀ ŜŎƻƴƻƳƛŎŀΣ ŝ ƭΩŜǎŜƳǇƛƻ ŘŜƭ ƴǳƻǾƻ ǊŜ ŘŜƛ ǎƻcial, il ventunenne italo-senegalese Khaby 
Lame che, proprio durante la pandemia, dopo essere stato licenziato, ha iniziato a produrre brevi clip a 
ǎŦƻƴŘƻ ŎƻƳƛŎƻΣ ŘƛǾŜƴǘŀƴŘƻ ƛƭ ƴǳƳŜǊƻ ǳƴƻ ƛǘŀƭƛŀƴƻ ŘŜƛ ǎƻŎƛŀƭ ƴŜǘǿƻǊƪΣ Ŏƛǘŀǘƻ ǇǊƻǇǊƛƻ ƴŜ άLƭ ŎŀǇƛǘŀƭŜ ŘƛƎƛǘŀƭŜέ 
di Tortorella.  
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Un elemento propulsore di tali innovazioni e opportunità è rappresentato dai costi ridotti di comunicazione 
e transazione, che permettono di trasporre un nuovo modello commerciale su vasta scala, in fretta e 
soprattutto al di là delle frontiere, superando vincoli burocratici e restrizioni istituzionali. Edito da Paesi 
Edizioni su iniziativa di Consulcesi Group, Il Capitale Digitale. Salute, economia, lavoro: sfide e opportunità 
per un Rinascimento tecnologico italiano di Massimo Tortorella, è disponibile nelle librerie dal 29 luglio e 
negli store online a partire dal 22 luglio. 
 
Il Capitale Digitale. Salute, economia, lavoro: sfide e opportunità per un Rinascimento tecnologico italiano è 
un saggio edito da Paesi Edizioni sulle nuove forme che va assumendo il capitalismo. Il testo sonda le 
opportunità offerte dalle ultime tecnologie a disposizione della società contemporanea e introduce alle 
avvincenti sfide che ci attendono in molti ambiti del nostro vivere quotidiano: dagli scambi monetari alle 
performance in sanità, dai modelli finanziari ai posti di lavoro del domani. Osservatore delle scienze umane 
Ŝ ƭŜǘǘƻǊŜ ŘŜƭ ǇǊŜǎŜƴǘŜΣ ƭΩŀǳǘƻǊŜ aŀǎǎƛƳƻ ¢ƻǊǘƻǊŜƭƭŀ Ƙŀ ƛƴǘǊŀǾƛǎǘƻ ƴŜƭƭŀ ǇŀƴŘŜƳƛŀ ƭŜ ǎǘŜǎǎŜ ƻǇǇƻǊǘǳƴƛǘŁ ǇŜǊ ƭŜ 
prossime generazioni che si presentarono alle genti cresciute dopo la peste nera nel Trecento, preludio del 
primo grande Rinascimento. 
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IL SUSSIDIARIO ς 30 giugno 2021 
 

 
 

RIFORMA PENSIONI/ Previdenza 
complementare, cosa fare se si cambia lavoro 
 

 
 

Riforma pensioni, cosa fare in caso di cambio di lavoro se si è scelto di 
destinare il Tfr alla previdenza complementare 
 
¢Ǌŀ ƭŜ ƛƴŘƛŎŀȊƛƻƴƛ ǳǘƛƭƛ ƛƴ ǘŜƳŀ Řƛ ǊƛŦƻǊƳŀ ǇŜƴǎƛƻƴƛ ŎƘŜ ǎƛ ǘǊƻǾŀƴƻ ƴŜƭƭΩƛƴǎŜǊǘƻ ŘŜƭ {ƻƭŜ нп hǊŜ [ΩŜǎǇŜǊǘƻ 
ǊƛǎǇƻƴŘŜΣ ǾŜ ƴΩŝ ǳƴŀ ŎƘŜ ǊƛŎƻǊŘŀ ŎƘŜ ƛƴ ōŀǎŜ ŀ ǳƴŀ ŘŜƭƛōŜǊŀȊƛƻƴŜ ŘŜƭƭŀ /ƻǾƛǇ ŎƘŜ ǊƛǎŀƭŜ ŀƭ нллтΣ άƭŀ ǎŎŜƭǘŀ ƎƛŁ 
fatta di destinare il Tfr a previdenza complementare rimane efficace anche nel caso di un nuovo rapporto di 
ƭŀǾƻǊƻέΦ Lƴ ōŀǎŜΣ ƛƴƻƭǘǊŜΣ ŀ ǎǳŎŎŜǎǎƛǾŜ ŘŜƭƛōŜǊŜ ŘŜƭƭŀ /ƻǾƛǇΣ άƛƴ ƻŎŎasione della nuova assunzione il 
lavoratore dovrà fornire al datore di lavoro, entro sei mesi dalla data di assunzione, indicazioni circa la 
ŦƻǊƳŀ Řƛ ǇǊŜǾƛŘŜƴȊŀ ŎƻƳǇƭŜƳŜƴǘŀǊŜ Ŏǳƛ ƛƴǘŜƴŘŜ ŘŜǎǘƛƴŀǊŜ ƛƭ ¢ŦǊ Ŝ ƭΩŜǾŜƴǘǳŀƭŜ ŎƻƴǘǊƛōǳȊƛƻƴŜ ŀƎƎƛǳƴǘƛǾŀΥ 
considerata la continuità della posizione previdenziale, gli effetti della scelta retroagiranno alla data di 
ŀǎǎǳƴȊƛƻƴŜΦ ¢Ǌŀ ƭŜ ŀƭǘǊŜ ƛƴŘƛŎŀȊƛƻƴƛ ŀƴŎƘŜ ǉǳŜƭƭŀ ǊŜƭŀǘƛǾŀ ŀ Ŏŀǎƛ Řƛ ōǳŎƘƛ ǇǊŜǾƛŘŜƴȊƛŀƭƛ ŀ ǎŜƎǳƛǘƻ άŘŜƭ ǘŜƳǇƻ 
ƴŜŎŜǎǎŀǊƛƻ ǇŜǊ ƛƭ ŘƛǎōǊƛƎƻ ŘŜƭƭŜ ǇǊŀǘƛŎƘŜέ ƴŜƭ ǇŀǎǎŀƎƎƛƻ Řƛ ǳƴ ŘƛǇŜƴŘŜƴǘŜ Řŀ ǳƴŀ ǎƻŎƛŜǘŁ ŀƭƭΩŀƭǘǊŀ ŘŜƭƭƻ ǎǘŜǎǎƻ 
ƎǊǳǇǇƻ ƛƴ Ŏǳƛ Ǿƛ ŝ ǎǘŀǘŀ ǊŜǘǊƛōǳȊƛƻƴŜ άŎƻƴ ǊƛŎŜǾǳǘŀ Řŀ ǇǊŜǎǘŀȊƛƻƴŜ ƻŎŎŀǎƛƻƴŀƭŜέΥ ƴƻƴ ǾΩŝ ǇƻǎǎƛōƛƭƛǘŁ Řƛ 
colmare tale buco.  
 
Per diversi pensionati oggi, insieme al normale assegno mensile, è arrivata anche la quattordicesima. Il 
ǇǊŜǎƛŘŜƴǘŜ ƴŀȊƛƻƴŀƭŜ ŘŜƭƭΩ!ƴǇ-/ƛŀΣ !ƭŜǎǎŀƴŘǊƻ 5Ŝƭ /ŀǊƭƻΣ ŜǾƛŘŜƴȊƛŀ ŎƘŜ άƴƻƴƻǎǘŀƴǘŜ ƭŀ ōǳƻƴŀ ƴƻǘƛȊƛŀΣ ǎƛ 
ǘǊŀǘǘŀ Řƛ ǊƛǎƻǊǎŜ ŘŜƭ ǘǳǘǘƻ ƛƴǎǳŦŦƛŎƛŜƴǘƛ ǇŜǊ ŦŀǊ ŦǊƻƴǘŜ ŀƭƭŜ ǇƛǴ ŜƭŜƳŜƴǘŀǊƛ ŜǎƛƎŜƴȊŜ ŘŜƭƭŀ Ǿƛǘŀ ǉǳƻǘƛŘƛŀƴŀέΦ 
Anche per questo motivo, spiega il Presidente del Patronato Inac-/ƛŀΣ άƛƴǎƛǎǘƛŀƳƻ ŀŦŦƛƴŎƘŞ ƭŀ 
quattordicesima sia estesa fino a 3 volte il trattamento minimo (1.520 euro al mese) e i minimi di pensione 
siano portati, almeno, a quanto previsto dalla Carta Sociale Europea (40% del reddito medio nazionale, cioè 
ŀƭƳŜƴƻ тул ŜǳǊƻύέΦ /ƻƳŜ ǊƛǇƻǊǘŀ ŎƛŀǘƻǎŎŀƴŀΦŜǳΣ .ŀǊƛƭŜ ǊƛŎƻǊŘŀ ŀƴŎƘŜ ŎƘŜ άƭŀ ǊƛŎƘƛŜǎǘŀ Řƛ ŀǳƳŜƴǘƻ ŘŜƭƭŀ 
quattordicesima mensilità è storicamente una battaglia del Patronato Cia che ha trovato, dopo numerosi 
iƴŎƻƴǘǊƛ ƛǎǘƛǘǳȊƛƻƴŀƭƛΣ ǳƴŀ ǇǊƛƳŀ ǊƛǎǇƻǎǘŀ Ŏƻƴ ƭŀ ƭŜƎƎŜ Řƛ .ƛƭŀƴŎƛƻ ŘŜƭ нлмт ŀǘǘǊŀǾŜǊǎƻ ƭΩŜǎǘŜƴǎƛƻƴŜ ŘŜƭ 


